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 -*- الورقة الحافظة-*-

 
 ةالجمع ميو  ،2023الدورة العادية لشهر ماي  ولى منالجلسة الأ عقد المجلس الجماعي لمدينة أكادير أشغال

ي محمد خير الدين حي ، على الساعة 2023 ماي 05الموافق ل  هـ 1444 شوال 14
ر
الثالثة بعد الزوال، بالمركب الثقاف

السيد والىي جهة سوس ماسة عامل  ممثلبحضور و  للرئيسول السيد مصطفر بودرقة النائب الأ، برئاسة كاديرأ  ءالصفا 

ية لأكادير المحيط. باقائد ممتاز  خليفة يمبراهيم الهظإالسيد  عمالة أكادير إداوتنان  لمنطقة الحضر

  :ي الذي يتكون منه المجلس
ر
 61العدد القانون

  ر  61:   مهامهمعدد الأعضاء المزاولير

  ء الشاغرة: ل المناصب عدد ي
 ش 

 ( :ين  وهم السادة:  وأربعون ثمانية( 48عدد الأعضاء الحاضر

ي - البشير بنحماد- مصطفر بودرقة-
ي بوعيش 

 أمزيلفاطمة - عبد الله بولغمير - عبد الغنر
ر ابدرار-  زهرة المنشودي- فاطمة الزهراء ابوزيد- الحبيب اغريس- محند اكرنان- الحسير
 محمد المودن- هشام عائش- نور الدين خليل- سناء بوحاميدي- خالد القائدي-
ران- الحسن مفسح- جمال العزيز- زكرياء اولاد- بوبكر ايت بيه- ر  محمد بير
وك- هشام خلاف-  نعيمة اكمي - نازك السملالىي - اسماء علالىي - صباح مير

ي - مليكة ازروال-  محمد بركا- خديجة واسكة- رجاء مسو- اسماعيل كرابر
 الحسن المساري- محمد بن فقيه- حسناء زعنون- محمد سعيد سالمي - سناء الحيان-
 سناء فوزي- عبد العزيز السلامي  - عزيز صباح- نعيمة الفتحاوي- عادل البار-

ي- سكينة وردة العلوي- عبد الله فارس- ر الصادق- بوجمعة مير ودي- ماء العينير  نادية الير
ي لعباد-    عزيز الجلايدي. - عبد الله بنشيكر- العربر

 

  ر ي الجلسة الأولى عدد الأعضاء الغائبير
ر
 : السيداتو  السادة( وهم 07) بعذر: سبعةف

 عزيز اخنوش   هشام علولىي  العمري لاسماعي 
 جمال بنمبارك   ي

 سناء زاهيد  جمال ديوابر
 صباح رايس .   

 

  ر ي الجلسة الأولى عدد الأعضاء الغائبير
ر
 : السيدات والسادة م( وه06) ستةعذر:  بدونف

 زهرة عنان   فاطمة ابردعي   ي  حميد وهنر

  ي
يمحمد   محمد المودان  مهدي الصوفر  . باكير

 2023محضر الدورة العادية لشهر ماي 
 ، على الساعة الثالثة بعد الزوال 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ: الجمعة 

ي محمد خير الدين حي الصفا اكادير
ر
 بالمركب الثقاف

 -علنيةجلسة –الجلسة الولى 
 

 المملكة المغربية
 وزارة الداخلية

 ولاية جهة سوس ماسة
 عمالة اكادير إداوتنان

 كاديرأ جماعة 
 المديرية العامة للمصالح الجماعية

 والإداريةقسم الشؤون القانونية 
 مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيق
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  :كما حضر هذه الجلسة السادة 

ية لأكادير المحيط الأنصاري: المحجوب  -  عن المنطقة الحضر
 

  السادة: كما حضر هذه الجلسة بعض رؤساء الأقسام والمصالح الجماعية 

 العام للمصالح الجماعية ر : المدي لحسن بن محمدا -

ر  -  والقانونية الإدارية: رئيس قسم الشؤون  رشيد امسكير

انية كمال جلوان - ر  : رئيس قسم الشؤون المالية والمير

 : رئيسة قسم الأشغال والدراسات اشملال إيمان -

ي -  : رئيسة قسم الشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضية فتيحة الحاضير

 قسم حفظ الصحة ة: رئيس هريأسماء  -

ي الكدالىي  -
طة الإدارية عبد الغنر  : رئيس قسم الشؤون الاقتصادية والش 

ي  -
 : رئيس قسم البيئة وجودة الحياة الشيخ الخرش 

ية س: رئي عبد الله كغير  -  قسم الموارد البش 

 مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيق ةرئيس :  نجاة فاضلىي  -

طة  سديكي  زكرياء -  والتنظيم الإدارية: رئيس مصلحة الرخص والش 

ر كوحميد - انية :  أمير ر  رئيس مصلحة المير

يد بوهمان - ر  : رئيس مصلحة التحصيل الير

 العمليات العقارية وتدبير الملك الجماعي الخاصرئيس مصلحة :  الحسن اماجود -

 : رئيس مصلحة الشؤون الاجتماعية الحسن ابراي -

 مصلحة الشؤون الثقافية: رئيس  عبد الله المنتاكي  -

 : رئيس مصلحة العتاد التخزين والمستودع الجماعي  لحسن حومان -

 والسلامة الصحية : رئيس مصلحة حفظ الصحة ابراهيم بيغراسن -

اكة والإعلام: رئيس مصلحة  النيةاحمد  -  التعاون والش 

 رئيس مصلحة الحالة المدنية :  إقبال عبد الهادي -

ي  - اء : رئيس مصلحة ابراهيم شاريجر  المناطق الخضر

 : رئيس مصلحة النظافة حميد بن داوود -

 مصلحة المحافظة على البيئةرئيسة :  ليلى وباعلىي  -

 : رئيس مصلحة الشؤون الرياضية لحسننرضوان ب -

 متضف ممتاز  :  ناصر عبد العزيز -

: عبد الله ايت  -  عن مصلحة العمليات العقارية وتدبير الملك الجماعي العامالمكي
 



 

 

 
 

4 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

رقم 
 النقطة

 ها                                                  وان                                         ن                  ع

1 

 عرض ومدارسة تقارير مندوبات ومندوبو المجلس الجماعي بالمؤسسات التالية: 

 *المجلس الإداري للوكالة المستقلة المتعددة الخدمات بأكادير. 

 *اللجنة الإدارية المكلفة بالمراجعة السنوية للوائح الانتخابية العامة. 

 . ر الجماعات بأكادير الكبير  *مؤسسة التعاون بير

وع القرار الجماعي المستمر العمل والمتعلق بالقرار الصجي  2 . الدراسة والمصادقة على مش   الجماعي

3 
ر  مة بير اكة وتعاون المير الدراسة والمصادقة على تصحيح الخطأ المادي المضمن بالفصل الرابع من ملحق اتفاقية ش 

ي المدرسة.  ر خريجر  جماعة أكادير والمدرسة الوطنية للعلوم التطبيقية وجمعية المهندسير

4 
ر جماعة أكادير وجمعية  اكة بير وع اتفاقية ش  ي إطار توزي    ع الدعم على  SURFRIDERالدراسة والمصادقة على مش 

فر

 . 2023الجمعيات البيئية برسم سنة 

وع تعديل دفير التحملات الخاص بدعم وتمويل مشاري    ع الجمعيات.  5  الدراسة والمصادقة على مش 

وع اتفاقية 6 ر جماعة أكادير وجمعية خطوة.  الدراسة والمصادقة على مش  اكة وتعاون بير  ش 

ر جماعة أكادير وجمعية دار الراحة.  7 اكة وتعاون بير وع اتفاقية ش   الدراسة والمصادقة على مش 

وع القرار  8 جت.  ر الجماعي المستمالدراسة والمصادقة على مش   العمل المتعلق بتنظيم مركب سوق تالير

ي لسنة الدراسة والمصادقة على برمجة  9
 . 2022الفائض الحقيفر

10 
المتخذ خلال الدورة الاستثنائية لشهر  32/2020من المقرر الجماعي عدد  2الدراسة والمصادقة على تعديل النقطة 

وع تفويت عقارات جماعية.  2020يوليوز   والمتعلق بالدراسة والمصادقة على مش 

11 
وع "لمدينة الدراسة والمصادقة على طلب تجديد قرار الاحتلال ال اكادير" دمؤقت للملك الغابوي المحتضن لمش 

كة التنمية الجهوية للسياحة سوس ماسة.   لفائدة ش 

12 
الدراسة والمصادقة على طلب الاحتلال المؤقت للملك الغابوي من طرف الوكالة المستقلة المتعددة الخدمات لأجل 

ب.   إنجاز قناة للماء الصالح للش 

13 
ي تحرير مسار قنوات الضف الصجي بجي بير 

وع قرار بإعلان أن المنفعة العامة تقضر الدراسة والمصادقة على مش 

ر القطع الأرضية اللازمة لما تستوجبه العملية.   أنزران بتيكوين وتعيير

 
 
 
 

 جدول أعمال 
 2023الدورة العادية لشهر ماي 
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رقم 
 النقطة

 ع                  ن                                         وان                                                  ها

14 
اكة مع الوكالة الوطنية للمياه والغابات بخصوص الملك الغابوي المتواجد بمسار  الدراسة والمصادقة على اتفاقية ش 

 . أكادير ميناء / ةمطار المسير الطريق الشي    ع شطر 

15 
كات  وع تعديل كناش التحملات الخاص بتنظيم استغلال الملك الجماعي العام لفائدة ش  الدراسة والمصادقة على مش 

ي لجماعة أكادير.  ابر
 الاتصالات لنصب أعمدة الهاتف النقال العادية أو على شكل نخلات اصطناعية بالنفوذ الير

16 
ي المعطيات 

ر
اكة حول برنامج "الثقة ف ر جماعة أكادير DATA TIKAالدراسة والمصادقة على اتفاقية إطار للش  " بير

 .  واللجنة الوطنية لمراقبة حماية المعطيات ذات الطابع الشخضي

ر جماعة أكادير  وجماعة ايت ملول.  17 وع اتفاقية تعاون بير  الدراسة والمصادقة على مش 

ر جماعة أكادير وجماعة ماسة. الدراسة  18  والمصادقة على طلب عقد اتفاقية تعاون بير

ر جماعة أكادير وجماعة أورير.  19 اكة وتعاون بير وع اتفاقية ش   الدراسة والمصادقة على مش 

20 
ية لأكادير من أجل إنجاز الدراسة  ر جماعة أكادير والوكالة الحضر وع بروتوكول اتفاق بير الدراسة والمصادقة على مش 

.  -جماعة أكادير-بنشكاو الرامية إلى جعل حي أغروض ي  حي إيكولوحر

21 
اف المنتدب على تهيئة مجموعة من مش اكة لإسناد مهام الإش  اري    ع مدينة أكادير الدراسة والمصادقة على اتفاقية ش 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئة ر مجلس جماعة أكادير وش   .بير

22 
اف المنتدب على إنجاز مجموعة من مشاري    ع  2الدراسة والمصادقة على ملحق  اكة لإسناد مهام الإش  لاتفاقية ش 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئة  .مدينة أكادير إلى ش 

 راسة والمصادقة على قرارات لجنة السير والجولان. الد 23

24 
الحاويات المتهالكة للأزبال والخشب الناتج عن تشذيب وتقليم  الدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات عبارة عن

 . الأشجار 

 الدراسة والمصادقة على قبول هبات.  25
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 رئيس الجلسة:  مصطفر بودرقة كلمة السيد 

 الله الرحمن الرحيمبسم 
، ر له وصحبه أجمعير

َ
ر سيّدنا ونبيّنا محمّد وعلى ا ف المرسلير  والصّلاة والسّلام على أش 

 والىي جهة سوس ماسة، عامل عمالة أكادير اداوتنان، ممثل السيد

 المجلس. السيدات والسادة أعضاء 

 أيها الحضور الكريم كل باسمه وصفته،

ي الدورة العادية لشهر ماي 
ر
أسابيع قليلة على توديعنا شهر رمضان الكريم، وعيد الفطر وهي مناسبة لأبارك  ،2023يتجدد بكم اللقاء ف

 القيام،منا ومنكم الصيام و  وتقبل اللهلكم عيد الفطر المبارك 

 ،أيها الحضور الكريم

ي منتصف السنةأشغال هذه الدورة العادية  نثمن عاليا تلبيتكم دعوة حضور
ر
ي ف

ي تأبر
 .النر

غرار فاتح محرم من السنة  عنها علىوأياما قليلة بعد بلاغ الديوان الملكي بإقرار رأس السنة الأمازيغية عطلة رسمية مؤدى 

ي الهوية الوطنية.  الميلادية.  ورأس السنةالهجرية 
ر
ي تؤكد على أهمية الأمازيغية ف

القرار  نا هذا ويزيدهذه الالتفاتة المولوية السامية النر

ي نريدها عاصمة للثقافة 
ازا بمدينتنا النر ر  الأمازيغية. اعير

ي دورة ماي لهذه 
ي  الولائية علىتأشير المصالح  السنة بعد تأبر

ين فر برنامج عمل الجماعة الذي صادقتم عليه بإجماع الحاصرر

نامجورة سابقة، د نامج التنالذي ن وهو الير ي طلع جميعا أن يكون امتدادا طبيعيا لير
ية الذي سيستكمل دورته فر  . 2024مية الحضر

يل  ر ر لتدارس خطوات التير ي عقد اجتماعات موسعة مع الأقسام والمصالح وبحضور كافة الموظفير
ع المجلس فر لقد ش 

نامج الذي يعد نتاجا خالصا لعمل  الجميع،والتعريف بآليات الاشتغال ضمانا لانخراط   طر الجماعة. أو  المجلس أعضاءوتملك الير

نامجا أعلنا عن انطلاق الموقع الرسمي كم بأرب  ع لغات وهي الأمازيغية  أعد  يوالذ «Agadir2027.ma» الجماعة عمل لير

يةوالعربية  ر ر جماعات  وهي  ،والفرنسية والإنجلير  المملكة. سابقة تنفرد بها مدينة أكادير من بير

ي عدد الزوار مما يعكس منذ ساعاته الأولى تزايدا  الموقع وحقق
ر بالشأن  هتماماتافر ،المواطنير  و الجماعة وهوبرامج  المحلىي

يل  ما  ر ام تام للآجال رغم الإكراهات  وبجودة عاليةيضع على عاتقنا مهام التير ي احير
 المالية. وفر

ة من السنة الماضية، رتفاعا القد حققت جماعة أكادير  ي الرب  ع الأول من هذه السنة مقارنة مع نفس الفير
ي المداخيل فر

وهو  فر

جم ترجمة ما  ي توجه المجلس المتمثل  يير
 خاصة.  والجبايات الجماعيةموارد المدينة عامة  تنمية فر

ي الإعلان عن طلبات فتح الأ تم الش   العمومية،بخصوص استغلال المرابد  
ي قيمة الصفقة ظوع فر

رفة أسفرت عن زيادة فر

،الااقت الضعف بالمقارنة مع المبلغ ف ي مداخيل  فتتاحي
 الجماعة. وهو مؤش  على ما ستعرفه هذه المرابد من زيادة فر

ي  فتتحافقد 
جت بعد إعادة هيكلته، والذي عرف زيادة فر  بما ينسجم مع الحلة الجديدة للسوق ةالسومة الكرائيسوق تالير

 . ر للتسوق يليق بهذا الجي  فضاء وتوفير من مداخيل الجماعة من جهة  أن تنمي الزيادة  هذهن أومن شبتنسيق تام مع المستغلير

 . ي
 التاريجر

ي طغت على واجهات  وحملاته عير وواصل المجلس خرجاته 
اللجن المختصة لتحرير الملك العمومي للقطع مع العشوائية النر

ي من ومختلف المنشآت العامة،  والمحلات التجاريةبعض المقاهي 
ي للملك العمومي  ستغلالالا وهو ما مكن من الحد الجزبر

، المجابر

ي للمداخيل.   مما أثر على التحسن التدريجر

 ،أيها الحضور الكريم

ي هذه الدورة 
ي مختلف المجالات تعززت بما عرفه شهر رمضان من أنشطة ثقافية  ومدينتنا تعرفتأبر

رياضية وفنية و دينامية فر

افيةالجميع  نلقيت استحساواجتماعية  ي  وأنجزت باحير
ا تحت الجماعةعلى يد عمال وموظفر ي مجال إش 

 عمله. ف نواب الرئيس كل فر
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ا من  ت به فقراتها من تنوع  لما  الساكنةوعرفت الأنشطة الثقافية هذه السنة بمناسبة شهر رمضان المبارك إقبالا كبير ر تمير

باب وأطفال وشنساء  من الأكاديريةوهو ما جلب الأش  وخارجها،داخل المدينة  والفنية منللفرق المشحية  ومشاركة واسعة ،وغنر 

ي بتغطية إعلامية   والمركبات لتتبعحجوا إلى الفضاءات العامة  نالذي
نامج الذي حضر ة. هذا الير  كبير

ي شملت غالبية الأحياء والفضاءات العمومية مع الحرص على 
ت أيضا فقرات هذه السنة بتوسع مجالات العرض النر ر وقد تمير

 . وموسيفر وندوات فكريةمشح  والعروض منتنوي    ع الفقرات 

،و  ي
ايدا من حيث الجمعيات المنظمة للدوريات  على المستوى الرياضر ر  ومن حيثحققت دوريات رمضان هذه السنة إقبالا مير

 . متابعة المباريات، مما خلق أجواء رمضانية رياضية ممتعة والإقبال علىعدد الفرق المشاركة 

ر والذين حصدوا جوائز هذه  ر المتنافسير ي أجواء من الروح الرياضية بير
ر
حيث الدوريات، وقد مرت كل الدوريات ف

توزي    ع عادل  قبها، ووف على الطلبات المتوصل بناء تالرياضية والميدالياوالكؤوس والبدل أكادير على توفير الجوائز  جماعة تحرص

ر كل   الدوريات. بير

ي تر وقد استمرت دوريات رمضا
ر
والمواكبة مما سيكون حافزا على المزيد من الدعم  ،وتطوير تنظيمها  سيخ إستمراريتها نية ف

ي تقدم  لهذه
ي البنية التحتية. مع ا نسجاما اصورة راقية عن الرياضة بمدينتنا الدوريات النر

ر
 لتطور الحاصل ف

قبل أيام ودعنا عيد الفطر المبارك الذي قام فيه المجلس بما يمليه عليه واجبه من تحضير لفضاءات أداء صلاة العيد، لا من 

ر  يير ر
ات الصوتية والير ر ي محيط المصليات  وتنظيم السير حيث تهيئة أرضية المصليات ولا من حيث التجهير

ر
وبعد  قبلوالولوجيات ف

 . ةالصلا

ر الذين التنسيق الذ لولا  لذلك أن يتحقق وما كان ر مختلف المتدخلير ي عمل اللجنة  نخرطوا اي تم بير
كة فر  ومن بينهمالمشير

ي شخص السيد المندوب على حسن التجاوب طيلة مرحلة الإعداد. 
ي نشكرها فر

والشكر مندوبية الأوقاف والشؤون الإسلامية النر

ي لجميع أعضاء اللجنة  موصول
ي  والمصالح الخارجيةوعلى رأسهم جمعيات المجتمع المدبر

ي  يمثلونها والذين انخرطوا النر
جميعا فر

 . د ترتيبات العيإنجاح 

ت صلاة العيد هذه السنة بتهيئة  ر ي مكنت ساكنة  12وتمير
مصلى، منها مصلى جديد بتكوين والذي توفرت فيه كل المواصفات النر

ي أ
 . حسن الظروفتكوين من أداء مناسك صلاة العيد فر

 ،أيها الحضور الكريم

ف رئيأ ر أول مربد تحت  س الجماعة السيد عزيز أخنوش علىش  ي أتدشير
ي برنامج التنمية من رضر

مجة فر ر المرابد المير  بير

ية   . نبعاثالا بمربد  ويتعلق الأمر الحضر

ي ا كما تفقد العديد من المشاري    ع
ه  وتقدم أشغال، اثنبعالا أشغال تهيئة القاعة الرياضية  تقدم مته لنر ر  نبعاثالا تهيئة منير

ي تليقالفنية الفريدة  ذي يحتوي على تشكيلة من اللوحاتال ،وافتتاح وزيارة متحف الفنون
 وزوارها. بمدينة أكادير  النر

ي ذلك المدارات ومداخل المدينة 
ي اكتملت فيها الأشغال بما فر

كة التنمية المشاري    ع النر  والمنشآتوتتسلم الجماعة تباعا من ش 

ي 
ي أن قدمنا لكم أطلس أكادير الذي يحدد المشاري    ع المنتهية  تهيئتها، وسبقأعيدت  النر

ي طور الانجاز، وتلك النر
وهي مناسبة  لازالت فر

ر على  امالالنؤكد حرص جميع المتدخلير ر امج المسطرةبالآجال المحددة  لير  . الاستثنائيةات رغم كل الإكراه والير

ي إطار  
ي ها وانخراطالجماعة  استفادةفر

ي تعلنها وزارة  فر
امج النر ي  نخراطالا فقد تم منذ مدة  الداخلية،الير

نامج الوطنر ي الير
فر

PNDM لية، حيث ر ات  قتناءاستستفيد الجماعة من دعم لتمويل  الخاص بالنفايات المير ر .  وذلك ومعدات النظافةتجهير ر  على دفعتير

نامج هو  نخراطا ي هذا الير
ي الجماعة فر

ر المبادرات النر فيها المجلس بتوجيهات من السيد الرئيس،  نخرطاجزء يسير من بير

ي الذي يقوم به نائب 
ي  ا الجماعة، وهنطر وعمال أالرئيس المكلف بالبيئة إلى جانب والعمل الميدابر

ننوه بالخطة الجديدة المعتمدة فر

لية،جمع النفايات  ر ي أبانوالشوارعونظافة الأزقة  المير
ت الساكنة ن نجاعتها ت ع، والنر ي وانخراطها بل  استحسانها عن  وعير

العديد  فر

 التنسيقية. والاجتماعات من الحملات المنظمة 

يل برنامج عمل الجماعة، لذلك عمل المجلس على إحداثها  التشاركية الآلياتتعتير  ر ي ينص عليها القانون واحدة من ركائز تير
النر

ي 
اكها فر نامج  وإش  ي  الآليات هذه وتمت هيكلةالير

ي  ختيار الا وقع عليهم  الذين والسيداتة وهي مناسبة لتهنئة الساد، أجواء أخوية فر
فر
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ي القطاعات المتبقية قريبا هذه الع ستكمالا المجلس لوسيواص الهيكلة،
ر
والسبق  ستثناءالا ومرة أخرى تحقق جماعة أكادير ، ملية ف

ي إحداث هذه 
ر
ر جماعات  من الآلياتف  المغرب. بير

ية حيث ينقل فيها المجلس إلى اللجنة ملاحظات لقد  واصل المجلس حضور اجتماعات لجن تتبع برنامج التنمية الحضر

ر  ي  المنتخبير
ر النر ي متعددة عقدها المجلس مع الساكنة  جتماعاتاكانت خلاصات   والمواطنير

وممثلىي هيئة تكافؤ  والمجتمع المدبر

 التهيئة. تعلق الأمر بمنطقة تعرف أشغال  كلما  الأشغالاكنة حول تقدم الس والاستشارة معالفرص ومقاربة النوع للاستماع 

،ساكنة  المدينة منمختلف مكونات  معوالاجتماعات يومي عقد اللقاءات  شبهوبشكل لقد واصلنا  ي
واستقبال  ومجتمع مدبر

ر  ي  المواطنير
ر
الخارجية والمؤسسات صالح على حضور مختلف اجتماعات المجالس الإدارية للم وحرص مجلسكم شكاياتهم.  والبث ف

 عمومية.  الشبه

از التنوع   ر ر ال وكذا الحضور تعرفه مختلف هذه اللقاءات  والغنر الذيونسجل هنا باعير  . فيها  واللافت للمستشارينمتمير

 ،أيها الحضور الكريم

لفصل الصيف على أكير من واجهة بتنسيق مع المصالح الخارجية حنر تتمكن مدينتنا مرة أخرى  ستعداد الا يواصل مجلسكم 

ي خاصة على مستوى النظافة، السير والجولان 
ي رغم أشغال التهيئة من كسب رهان تنظيم الموسم الصيفر

 . والتنشيط الصيفر

ايد على لقد لا  ر ات العطل  وهو ما  ،والسياح الأجانبكادير كوجهة سياحية مفضلة للمغاربة أ حظ الجميع الإقبال المير أبانته فير

ة  ا على أن مدينة  ما وهو البينية الأخير ي الصيف أ يعطينا مؤش 
ر
ا ف والتأهب  نخراطالا  ونهيب بالجميعالمقبل، كادير ستعرف إقبالا كبير

فة عن  لإعطاء ي  والعمل علىمدينتنا صورة مش 
 حلة. أحسن  إعدادها لتكون فر

ي  
ي الذي سيكون هذه السنة مختلفا عن السنوات الماضية سواء فر

إن جماعة أكادير بصدد إعداد برنامج التنشيط الصيفر

ي سيتم فيها،
ي الفضاءات النر

ي حلته الجديدة الذي سيكون من  فتتاحادير مع موعد ستكون ساكنة أكا فقراته أو فر
مشح الهواء الطلق فر

ر الفضاءات المحتضنة للأنشطة   الصيفية. بير

ي ظروف صحية  صطيافالا المدينة حنر يتمكن السياح من  كما تعمل الجماعة على تقوية تدخلاتها على طول شاطر 
وبيئية فر

 نظيفة. 

ي مستوى
ومعارضة وعلى الجميع أغلبية  بدعم الجمعيات اف الخاصةوالإش  التتبع  تأسيس لجنآخر فالجماعة مقبلة على  وفر

ي هذا الورش الذي يروم تخليق الحياة  الانخراط
 العامة. فر

ي سنته إأن الجماعة عازمة على عقد دورة  كما نود إخباركم
ستثنائية ستخصص لتقديم عروض حول تقدم برنامج عمل الجماعة فر

ية  وبرنامج التهيئةالأولى.   شغال. وتقدم الأ الحضر

ها  والعمل علىالتعبئة من أجل التحسيس بأهمية الحفاظ على الفضاءات والمرافق المنجزة  ونهيب بالجميع حسن تدبير

كة توجد على عاتق الساكنة  وهي مسؤولية وصيانتها والمحافظة عليها ي مشير
قدم  والجماعة على والمؤسسات والمجتمع المدبر

 المساواة. 

 الكريم،أيها الحضور 

ىبعض من أنشطة الرئيس والمجلس بتلكم  ر همت التوجهات الكير ر الدورتير ي الختام، ير
وجب التنويه بكل مكونات  وفر

ر  ،جماعة أكادير من منتخبير ر ر  وكل مكونات وعمال وموظفير ر ذاتيير  . ، وساكنة منخرطةفاعلة وإطارات مدنية المدينة من فاعلير

ي تواصل عملها و كما وجب التنويه بش  
نامج التنموي،كات التنمية النر ي جميعا بالآجال المحددة للير

 تسابق الزمن حنر نفر

 مجالاتها،ارجية بمختلف قطاعاتها و المصالح الولائية والمصالح الخكون من نافل القول تجديد الشكر والامتنان للسيد الوالىي و وسي

ي تعرفها مدينتنا ما كانت لتكون وتنمو وتتطور لولا الرعاية المل
ر كل من منصبه و حجم إن الدينامية النر كية السامية وسواعد العاملير

يل مسلسل التنمية الذي أرش صاحب الجلالة الملك محمد السادس نضه الله  ر ورة مواصلة تير مساهمته إيمانا من الجميع بضر

ر دعائمه الأساسية الهادفة إلى توفير إطار للعيش الكريم لكافة ا ي أراد وإعطاء مدينة أكادير ، لمواطنات والمواطنير
لها صاحب  المكانة النر

 المملكة. ط الجلالة وهي عاصمة وس

ولى من الدورة العادية حسب جلسة الأالمال أعنبدأ جدول لخوان يها الإ أ دعوكمأ، والسلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته

 عمال. جدول الأ 
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 : نظام نقطة

 

 : عبد العزيز السلامي السيد 

إخباري للرئيس أو نوابه، كما  تقرير  تقديم فهو القانون التنظيمي عندما يتحدث عن تقديم تقرير إخباري  لأنمرتبطة بتسيير الجلسة 

ي القانون التنظيمي 
ر
ن الرئيس على تعليمات الرئيس، وبالتالىي فإ  توجيهات الرئيس وبناءبناء علىد ، هنا نرى أننا قمنا بهذا المجهو جاء ف

 وليس الرئيس هو الذي يسير هذه الجلسة.  ينفذ مداولات المجلس ومقررات المجلس

 السيد مصطفر بودرقة: 

ي تسيير الجلسة 
ر
ي تسيير الجلسة وما تقدمه ليس ف

ر
ا أنت رجل قانون  كجزآهذا ليس نقطة نظام ف وشكرا الرسالة وصلت. الله خير

ر أيديكم والمعروض كذلك على شاشة حسب جدول الأ   العرض. عمال الموجود بير

ر ا  لصادق: السيد ماء العينير

ي جدول الأ 
ر
ي الدورةنقطة نظام ف

ر
ي السابقة تم تنبيهكم بأن جدول الأ  عمال، على أي ف

ر
عمال لم يتضمن أسئلة كتابية ولك يتم إدراجها ف

ي هذه الد
ر
ي جلس الأعمالورة بتقديم جدول جلسة خاصة، وقمتم ف

ر
ي جلسةوف

ر
وهو عنوانا شاملا وعاما  تعنونونثانية  ته الأولى وف

 لا  الأسئلةعضاء الذين وضعوا هذه لم نتوصل بها والأ الكتابية الموجودة، وأننا  الأسئلةسئلة الكتابية أولا يجب أن نعرف عدد الأ 

ي جلسة يوم 
 لا. ماي أم  8يعرفون هل تمت برمجتها فر

ي 
ورةإذن هذه ملاحظة نضيفها لكم فر ات جداول أعمال الدورات المقبلة وأجيبونا  صير  . اعتمادهعن هذا لماذا لم يتم  وتحضير

 السيد مصطفر بودرقة: 

ر الكتاب الأسئلة مجة ليوم الاثنير ي  الأسئلة عجميو ية مير
ي قدمت فر

ر وإذا وجد هناك جالها القانونية آالنر أحدا تمت برمجتها يوم الاثنير

ي الآ 
ي تلك اللحظة يمكن أن نسمعها كملا  الإجابةجال القانونية ولم تتم من النواب أرسل أسئلة فر

ي حالة تغييب عنها فر
 أسئلةحظة فر

 عضاء. أحد الأ 

 السيد الحسن المساري: 

سئلة الكتابية لمعرفة عدد طرحه السيد المستشار المتعلق بالأ لى نفس سياق السؤال الذي إسيد الرئيس، أنا أيضا أضم سؤالىي شكرا ال

ي الجلسة، بمعنر أن جدسئلة ونوعيتالأ 
سئلة الكتابية حنر نتمكن من معرفة الأ  سئلةعمال أصلا كان يجب أن تكتب الأ ول الأ ها فر

 . المدرجة وهذا هو سياق سؤالىي 

كات التنمية المحلية، السيد إس برئيالنقطة الثانية تتعلق السيد ال  ي إطار إدراج نقطة تتعلق بتقارير ش 
دراج النقط والذي تقدمنا به فر

ي بعد ثلاثة أشهر أي أرسلنا السؤ  سفللأ لكن توصلنا فعلا بجواب و  الرئيس
ي يناير وتوصلنا بالجواب فر

ي أال فر
بريل والجواب لا يفر

ي السؤال هو أن يحاط المجلس ولن الأ بالغرض لأ
ي يس أعضاء المجلس بالتقارير على أصل فر

ساس أن يتم التداول فيها وإدراجها فر

ي هذا الجانب لإ  ،جدول أعمال الدورات
ي طرحناها لم تدرج وسنتبع المساطر فر

 دراجها. وبالتالىي السؤال الذي طرحناه أو النقطة النر

 السيد مصطفر بودرقة: 

ي طلب إدراجها هناك نقط تمت بالنسبة للنقط ا
ي تمت الإ  الاستجابةلنر

ي لها والنقط النر
أنه بالنسبة  تقريريجابة عليها. وعرضت فر

كة من أجل  الاستثنائيةموضوع الدورة  سيكون هقلنا إنع همية هذا الموضو محلية وجميع المشاري    ع لأالتنمية ال للنقط المتعلقة بش 

ي هذه القاعة تقوموا بطرح أسئلتكم مع نسبة تقدم
وا فر كات ليحضر ر عن هذه الش  وتوفير جميع الظروف وهو تعهد  دعوة المسؤولير

 لكم وسيكون تقليدا سنويا إن شاء الله. أجبنا به على سؤا ناه على عاتقنا وهو نفس ما ذأخ
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 نقطة نظام: 
 

ر   الصادق: السيد ماء العينير

ي لجنة معينة من لجان المجلس وبالتالىي قبل قراءة تقارير ممثلىي المجلس داخل المؤسسات نسمع 
ر
أظن أن هذه النقطة تم تداولها ف

 وشكرا. أولا تقرير اللجنة 

 السيد الحسن المساري: 

 اللجنة أولا السيد الرئيس. تقرير 

 السيد مصطفر بودرقة: 

خبار أولا قراءة تقرير اللجنة أولا وذلك لل تم التداول فيها هذا الصباح بعد التوصل بإفادة تقول هذه النقطة لماذا لا يتم  ةهذه النقط
ر لتقاريرهم من بعد ذل لماذا بالضبط هذه النقطة وكان جواب مسؤولىي الشؤون  نتباهالا ك يتم عرض تقرير اللجنة وأثرت لقراءة الممثلير

ي مسألة الإ  القانونية أنه جرت العادة
ستتم قراءتها معا، أعطي الكلمة للسيد  لأنهخبار، وأنا لا إشكال لدي أن هذا هو الذي يتم فر

 المساري رئيس اللجنة ليقرأ تقريره. 

 السيد الحسن المساري: 

ا نحن  جزآكة إسمح لىي لا السيد الرئيس ليس بهذه الطريق ي إطار القانون ولا يمكن  نالآالله خير
ي إطار الدورة نناقش فر

 أحد ....  لأيفر

 السيد مصطفر بودرقة: 

 تمت الاستجابة لطلبكم. 

 السيد الحسن المساري: 

ي بل لا السي  للقانون.  ستجابةاد الرئيس ليست استجابة لطلنر

 السيد مصطفر بودرقة: 

 مساري فاليوم يوم الجمعة. للقانون، تفضل السيد ال ستجابةانعم 

 السيد الحسن المساري: 

 تقبل الله صلاتك. 

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ي أماكننا 
ي الأ نجد إشكالا فر

ماكن أم لا، يجب أن نعرف هذا. ونحن أثرنا ملاحظة من قبل بشكل ودي فهل هناك نظام محدد للجلوس فر

اكي يبح
ي هذث تم جمعنا كحزب اشير

ر بأسماء جميع الأ موحد بعضوين فر ي ه الزاوية مطوقير
ي هذه الزاوية، وفر

عضاء، لماذا تم عزلنا فر

ي أخرى من المجلس ويتم طردها من مكانها ونريد أن تجدوا حلا لهذه  الأخير 
 . الأمور تأبر

 النقطة الأولى: 

 عرض ومدارسة تقارير مندوبات ومندوبو المجلس الجماعي بالمؤسسات التالية: 

 *المجلس الإداري للوكالة المستقلة المتعددة الخدمات بأكادير. 

 *اللجنة الإدارية المكلفة بالمراجعة السنوية للوائح النتخابية العامة. 

ر الجماعات بأكادير الكبير   . *مؤسسة التعاون بير
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 السيد مصطفر بودرقة: 

ي  السيد الصادق هذا هو التأطير الذي
امه منذ أول دورة وتأبر ة وتبدو لك االدورة العا لىإتم احير ة أو الثانية عش  غير صائبة،  الأماكنش 

 نعمل. الله أتركونا  كمجزا هو المكان الذي تريده وقلتم بأنكم تريدون هذا المكان  ومن قبل سألتك ما 

ودي:   السيدة نادية الير

ي يتنقل بها الأ 
 لعضوة. مكان ا أخذتمكان غير مقبولة، فأنا  إلىعضاء من مكان فقط الطريقة النر

 السيد مصطفر بودرقة: 

نامج. له أنه بعد الدورة سنستدعي جميع رؤساء الفرق ونجلس جميعا لتصحيح هذا بأنا ما سأط  الير

 العرض: 

ية رئيس الكلمة السيد  خدأ  . لقراءة التقرير لجنة التواصل والتنمية البش 

 المساري: السيد الحسن 

منه وبناء على  41و 28المتعلق بالجماعات ولا سيما المادة  113.14التنظيمي رقم بناء على مقتضيات القانون  شكرا السيد الرئيس،

، عقدت لجنة 2023أبريل  20بتاري    خ  7275مقتضيات النظام الداخلىي للمجلس، وبناء على دعوة السيد رئيس المجلس عدد 

ية اجتماع بعد الزوال، بقاعة الاجتماعات بالقض البلدي،  على الساعة الرابعة 2023ابريل  27يوم الخميس  ا التواصل والتنمية البش 

ي طبقا لمقتضيات المادة 
بحضور السيدات من النظام الداخلىي للمجلس افتتح الاجتماع  55وبعد التأكد من توفر النصاب القانوبر

وممثل والموظفون  كما حضر الاجتماع بعض السادة رؤساء الأقسام والمصالح  والسادة أعضاء اللجنة وبعض السادة أعضاء المجلس

ي ذات الوقت بنقط جدول ، السلطة المحلية
حيب بالحضور مذكرا فر  اللجنة.  أعمالحيث افتتح السيد رئيس اللجنة الاجتماع بالير

ي اللجنة
  : النقط المدرجة فر

 : و المجلس الجماعي بالمؤسسات التاليةوبعرض ومدارسة تقارير مندوبات ومند

 للوكالة المستقلة المتعددة الخدمات.  الإداري* المجلس  

 المكلفة بالمراجعة السنوية للوائح الانتخابية العامة.  الإدارية* اللجنة 

ر الجماعات  .  بأكادير * مؤسسة التعاون بير  الكبير

ي قراءة 
ي  أعماللنقط جدول  أولىفر

تاللجنة المطروحة للنقاش والنر  راجإدبصيغة  أولا قانونية تتعلق  إشكالات حوله  أثير

ي تحمل مصطلجي العرض والمدارسة ومادام 
ورة إبالعرض والمدارسة ف الأمر يتعلق  الأمر النقطة والنر ي صرر

ن مقتضيات القانون تقتضر

ي هذا السياق ف حضور المناديب
ي اللجنة إلعرض التقارير، وفر  نتخابيةالا بالمراجعة السنوية للوائح المكلفة  الإداريةن غياب مندوبر

ر الجماعات بة ومؤسسة العام ح اللجنة إرجاء عرضأ التعاون بير  لى الجلسة العامة. إهما كادير تقير

ي وضع ستحضارا وا
ر  لأهمية هذه التقارير فر ي صورة لمهام المندوبير

ي المجلس لدى الوكالة  المستقلة المجلس فر
، عمدت مندوبنر

ر خلال ا تير ي أربعة محاور  الأنشطةالمحاور الرئيسية لهذه  مإبراز أهاللجنة إلى  جتماعالمتعددة الخدمات الحاصرر
ي تم إجمالها فر

والنر

ي المجالس 
وما استلزم ذلك من تقديم مستفيض حول مخرجات كافة اللقاءات والمجالس  الإداريةبدءا بالسياق العام والمشاركة فر

ي أهم أنشطة الوكالة من حمستثنائيةوالا العادية منها  الإدارية
لات تحسيسية وزيارات ميدانية واللقاءات ، ثم محور المشاركة فر

، تلاهما محور  الإداريالتواصلية مع مكونات الوكالة وأعضاء المجلس  ي
 2022 سنةالمشاري    ع المنجزة برسم  أهموالمجتمع المدبر

وب، قطاع  لإضافة إلى رقمنة المتعلقة بمراقبة شبكة التطهير با ستغلالالا ، تقوية وسائل لالتطهير السائعلى مستوى قطاع الماء الش 

ي الختام، ثم تفصيل مقتضيات المحور 
 ءلاقتصاد الما المتعلق بالحملات التحسيسية  الأخير الخدمات ونظم تسيير الوكالة، وفر

ي 
المصاحبة على مستوى مصلحة الجودة والصحة  توالإجراءات والإصلاحابالمؤسسات التعليمية وجمعيات المجتمع المدبر

ي  
 كانت ثمرة هذه المجهودات مرفقة بالصور. والسلامة والنتائج النر

ي محور المدارسة ثمنت ال
ي مجال تتبع  عتبارهما بالجنة التقريرين وفر

ي نقلة نوعية فر المجلس وترسيخ مبادئ  أنشطة مندوبر

ي هذا السياق، فالتجاوب مع مطا
، وفر ر ي ن مخرجات اللجنة من خلال تفاعلها مع التقارير هي  إلب المواطنير

 : كالآبر



 

 

 
 

12 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

  .ي التقارير قيمة مضافة لعمل المجلس
ر
ر المجهودات المبذولة من قبل السيدات باعتبار المعطيات الواردة ف  تثمير

  .استحسان صياغة تقرير موحد لممثلىي المجلس داخل كل مؤسسة 

 اح إجرا ا ي الهيئات المعنية للتنسيق بينهم.  ءقير
ر
 لقاءات قبلية مع ممثلىي المجلس ف

 احا ورة  قير  مسا لمناقشة الإشكاليات العالقة. ار اللقاءات مع ممثلىي  إجراءرفع توصية بضر

  ورة التواصل مع  كراهات وتتبع معالجتها. المجلس لتشخيص الإ أعضاءصرر

 : نقطة نظام
 

 :  السيد عبد العزيز السلامي

ض فيهما  مسا امرة أخرى. لدينا أربعة ممثلىي المجلس لدى الر  سيير بالتنقطة متعلقة  ونعلم أن مكتب المجلس ورئيس المجلس يفير

، ر اف تجاه هؤلاء الممثلير ي وإش 
ر هؤلاء الأم تفإذا تمت هذه العملية هل  أن يقوما بعمل تنسيفر ي بير ربعة وتقديمه إعداد تقرير تركينر

ي صيغة المكتب وهذا سؤال. 
ر
 ف

 مصطفر بودرقة: 

 الأخت حسناء تفضلىي 

: السيد عبد العزيز   السلامي

ي تجاه هؤلاء.  جوابا أريد و أنا طرحت سؤالا 
 عليه بمعنر هل قمتم بمجهود تنسيفر

 السيد مصطفر بودرقة: 

. ستسمعون الجواب بعد  الآنأنتم  ر  حير

 السيد محند اكرنان: 

السيدات والسادة الموظفون، أولا فيما يتعلق بتقارير  ،الأعضاء السادة السيدات و السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة المحلية، 

".  44ممثلىي المجلس لدى المصالح الخارجية، فالمادة  من النظام الداخلىي واضحة "يقدم المنتدبون تقارير للمجلس الجماعي

عضاء حنا على السادة الأ ارير، نحن اقير تقاريرهم بدون أية مصادقة ومناقشة وليس الرئيس هو الذي سيتلو هذه التق قومون بتلاوةسي

ر  ر أربعة أعضاء ويتم تلاوة تقرير واحد مركب يتم فيه الجمع بير الذين يمثلون الجماعة لدى مؤسسة واحدة أن يعد تقرير يجمع بير

ي يجمعها نفس الموضوع ويتلى من طرف مستشار أو عضو واحد دون تلا 
احهوة كل عضو لتقريره. وهذا ما تم التقارير النر على  اقير

حوا عضاء . إلا أن السادة الأ الأعضاء سادة لا أن يتم عرض كل عضو لتقريره، وحنر بالنسبة للنص لا يقول بأنه يجب تقديم تقرير  اقير

ي تقري  وشكرا.    نر

: السيد عبد العزيز   السلامي

. اسمح   لىي

 السيد مصطفر بودرقة: 

ا تمت  كجزا  نظام. من نقطة  ستفدتاجابة وقد الإ الله خير

 زعنون: السيدة حسناء 

ي ظل التواصل المستمر مع السيد مصطفر لى علم السيدات والسادة الأ إالسيد الرئيس إذا سمحتم أضيف 
 عضاء المتواجدين معنا أنه فر

ي جميع الأ 
ي التقرير. بودرقة نائب الرئيس فر

ي تكون مع الساكنة وهذا ستتم تلاوته فر
 شغال وجميع التدخلات النر

: السيد عبد العزيز   السلامي

 الرئيس. هذا ليس موضوع السؤال الذي تقدمت به إليكم السيد 
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 السيد مصطفر بودرقة: 

 أنا هو مسير الجلسة. 

 السيدة حسناء زعنون: 

 مسا. اخ الذي يتواجد بالر خوات والأ دائما يكون مستمر مع الأ التنسيق 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ممثلة المجلس الجماعي لأكادير بالمجلس الإداري لوكالة المستقلة لسيدة حسناء زعنون لالكلمة ، قمتم بتقديم نقطة نظام

 . ها لقراءة تقرير المتعدة الخدمات 

ي المجلس  RAMSAبالوكالة المستقلة المتعددة الخدمات  عروض منتدن 
  

 زعنون: السيدة حسناء 

ي أنشطةلحصيلة سنة من المشاركة  بالنسبةالأخوات و  للخوانبسم الله الرحمن الرحيم، تحية مجددة 
ر
وأشغال الوكالة  ف

سف كان من الممكن أن يكون هناك بث لتتابعوا معنا لوجود صور مرفقة ع الأ ملوكالة المستقلة المتعددة الخدمات لالإداري  المجلس

ي الر 
.  للأسف( لكن RAMSAمسا)ابالعمل الذي نقوم به فر ي

 هناك عطل تقنر

 : العرضبالنسبة لمحاور 

  ي السياق العام
 المجالس الإدارية والمشاركة فر

 ي أنشطة الوكالة
 المشاركة فر

 2022أهم المشاري    ع المنجزة من طرف الوكالة سنة 

  ي مجال اقتصاد الماء
 فر

 2021دجني  سنة 10بالنسبة للمجلس الإداري المنعقد بتاري    خ 

 الاجتماع:  عمالأجدول 

انية قطاعي الماء الصالح للش  -1 ر وع مير ي  2022لسنة  والتطهير السائلب تقديم مش  اتيجر  . 2026-2022 والمخطط الإسير

توكول -2  قصد المصادقة:  والاتفاقيات التاليةتقديم الير

ر الوكالة  - وع  AKKA GOLD MININGومجموعة  RAMSAبرتكول بير لإنجاز أشغال شبكة المياه العادمة المصفاة وتزويد مش 

يرت بمنطقة إغرم بالمياه المصفاة.  ر  تير

ر تتعلق بالمواكبة التقنية الخاصة بأشغال الماء وتطهير السائل.  - اكة مع المديرية الجهوية للتجهير  اتفاقية ش 

نامج الأولىي لمشاري    ع تطهير السائل  - اكة لتمويل وإنجاز الير
المياه العادمة المصفاة والماء الصالح  وإعادة استعمالاتفاقية ش 

 . ب بأكادير الكبير  للش 

ي اكة مع المديرية الإقليمية للمياه تقديم اتفاقية ش   -
اء لمركز المديرية بأغروض بالمياه العادمة  والغابات لسفر المساحات الخضر

 المصفاة. 

ي لجنة التسيير -3
ابية لدى المجلس الإداري لاستكمال تركيبنر  ثلاثة أعضاء من ممثلىي الجماعات الير

ر  . ولجنة التدقيقتعيير

ي المنعقد 
 2022أبريل  29بتاري    خ المجلس الإداري الستثنان 

ب والتطهير السائل. 1 وع المقتضيات الخاصة بدفاتر التحملات الجديدة المتعلقة بقطاعي الماء الصالح للش   . تقديم مش 
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ي للكهرباء والماء2
وع الاتفاقية، مع المكتب الوطنر ب المتعلقة بربط محطة معالجة المياه العادمة بالدراركة  . تقديم مش  الصالح للش 

 ات الضف الصجي التابعة للوكالة. بشبك

ب والمتعلق باستعمال قناة3 ي للكهرباء والماء الصالح للش 
ر الوكالة والمكتب الوطنر وع برتوكول اتفاق بير لتحويل   DN700. تقديم مش 

 مياه تحلية البحر من تاسيلا إلى خزانات بواركان. 

ابية الدراركة. . موافقة المجلس الإداري للوكالة على كراء محل تجاري قصد 4  استعماله كملحقة تجارية بالجماعة الير

ابية لدى المجلس الإداري للوكالة لاستكمال تركيبة لجنة الت5 لجنة سيير و . المصادقة على انتخاب ثلاثة من ممثلىي الجماعات الير

 التدقيق. 

 . 2022يوليوز  19 المجلس الإداري المنعقد بتاري    خ

ب و امية لقطاعي تم الحسابات الخت-1  2021التطهير السائل برسم سنة الماء الصلح للش 

وع-2 ر الوكالة  تقديم مش  ر بير كة  RAMSAاتفاقيتير  METALLURGIE DE L’ANTI-ATLASوش 

وع المتعلق بالتعدين بالمياه العادمة المصفاة والمتواجد بدائ ويد المش  ر رة . الأولى تتعلق بتتبع ومواكبة أشغال شبكة البنية التحتية لير

 إقليم تارودانت، انطلاقا من محطة المعالجة المزار.  إغرم

وع المتعلق بالتعدين بالمياه العادمة المصفاة  ويد المش  ر إغرم إقليم تارودانت، انطلاقا من محطة  والمتواجد بدائرة. الثانية تتعلق بير

 المعالجة المزال. 

كة أكادير سوس ماسة للتهيئة -3 وع اتفاقية إطار، مع ش  ب تقديم مش  تتعلق بالمواكبة التقنية الخاصة بأشغال الماء الصالح للش 

 والتطهير السائل. 

 . 2022دجني   22المجلس الإداري المنعقد بتاري    خ 

 انية قطاعي الماء الص ر وع مير ب اتقديم مش  ي  2023لسنة  والتطهير السائللح للش  اتيجر قصد  2023-2027 والمخطط الاسير

 مصادقة. عرضه على أنظار المجلس الإداري لل

  نامج الاستثماري الأولى لقطاعي الماء وع اتفاقية قرض لتمويل الير استعمال المياه العادمة  والتطهير وإعادةتقديم مش 

 المعالجة قصد عرضه على أنظار المجلس الإداري للمصادقة. 

 اء لميناء أكا ي المساحات الخضر
ر لسفر اكة مع الوكالة الوطنية للموابر وع اتفاقية ش  دير بالمياه العادمة المعالجة تقديم مش 

 قصد عرضه على أنظار المجلس الإداري للمصادقة. 

  كة ه من طرف ش  ر يتم تدبير طلب موافقة المجلس الإداري للوكالة على وضع مركز العلاقة مع الزبناء رهن إشارة المرتفقير

 متخصصة. 

  ر تقديم دفير الأثمنة الخاص بالوكالة المعمول به حاليا ودفاتر نموذجية للأشغال المتعلقة بالماء والتطهير الخاصة بالمنعشير

ر قصد عرضه على أنظار المجلس الإداري للمصادقة.   العقاريير

 وع إنجاز محطات مصغرة لتح ي سوس ماسة وكتقديم مش 
لميم واد نون قصد عرضه على أنظار المجلس لية مياه البحر بجهنر

 الإداري للمصادقة. 

  خيص للوكالة بفتح حساب ي إطار تسوية مستحقات طلب الير
ي فر ابية و بالبنك المركزي الشعنر القيام الوكالة لدى الجماعات الير

 بالإجراءات اللازمة لذلك. 

ي أهم أنشطة الوكالة، كانت هناك
الفئات  ،2022مارس  30يوم  ملة تحسيسية للكشف المبكر عن شطان التديح المشاركة فر

ي كانت هي نساء الوكالة وزوجات
)مع الصور(، كان هناك لقاء تواصلىي لبعض أعضاء  أطر ومستخدمي الوكالة المستهدفة النر

بعض المساحات قاء الإخباري زيارة محطة أورير و هذا الل ، تلا 2022يونيو  3لة بتاري    خ المجلس الإداري وزيارة بعض مشاري    ع الوكا

ي 
اء المسقية بالمياه العادمة المصفاة وكذا الاطلاع على المركب المابر  تاسيلا. الخضر

وقد همت هذه  2022دجنير  15أعضاء المجلس الإداري للوكالة بتاري    خ ساء الجماعات والسيدات والسادة زيارة لفائدة رؤ 

اء بأكادير و الزيارة محطة المعالجة، ومحطة الضخ،   . )بعض الصور لهذا القاء( المركب تاسيلا وبعض المساحات الخضر
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ي إلى جانب الساك
ر
علاقة بموضوع انتذابنا بالوكالة المستقلة المتعددة الخدمات، وتطبيقا لتوجيهات  ،نةبالنسبة للعمل الميدان

نامج المصادق  المجلس البلدي بالعمل على التواصل مع الساكنة والتجاوب مع قضاياها وفقا لمقتضيات المنظمة وتنفيذا للير

ي تحالف الأغلبية. 
ر
 عليه ف

ي من طرف جمعيات من حي دوار  ، بير أنزران، دوار الصويري بتيكوين وإطلاعي على مشكلة القنوات لعرب تم ربط الاتصال بر

كة المعهود إليها الأمر دون معالجة مشكل  وب، والتنبيه إلى أن إتمام أشغال التبليط من قبل الش  المتهالكة للواد الحار والماء الش 

اض على إتمام القنوات قد يكون أمرا غير سليما من الناحية التقنية وكان هذا النسيج ا لجمعوي بصدد إعداد عريضة للاعير

، وبعد إذن وتنسيق مع السيد الرئيس  ر ر المكان بعد تحديد موعد مع الفاعلير الأشغال، وتجاوبا مع هذه الدعوة انتقلت إلى عير

لخدمات مصطفر بودرقة الوضعية المذكورة، بعد ذلك وعلى هامش الاجتماع المجلس الإداري للوكالة المستقلة المتعددة ا

ي مع السيد الوالىي الذي ثمن المباردة، ثم دع إلى   2022دجنير  22برئاسة السيد الوالىي يوم 
كان هذا المشكل موضوع حدينر

كة سوس التهيئة وممثل عن السيد الوالىي إضافة إلى RAMSAاجتماع خاص تكونت أطرافه من  ي ، ش 
شخضي المتواضع بصفنر

، وحدد موعد حضور كافة و ممثل عن النسيج الجمعوي المؤطر للس كان بتيكوين، نتج عنه برنامج عمل بتوجيه من السيد الوالىي

ء الذي نال رضر وارتياح  ي
الأطراف لمعاينة المشكلة، بعد ذلك تقرر العمل على تلبية مطالب السكان وانطلقت الأشغال، الش 

ي وممثلا عن النسي
ج الجمعوي الأستاذ الطايش، كل ذلك تم إخبار الساكنة، ولهذا الغرض شكلت لجنة للتتبع تتكون من عضوينر

أول بأول السيد نائب الرئيس عير مراسلات، إضافة التنسيق المستمر مع سيادته ووجب التنويه باهتمامه وتتبعه، وسأعد تقريرا 

 مفصلا بالموضوع حال انتهاء هذه الأشغال. 

وب والواد الحا ي لحقت قنوات الماء الش 
 ر المتهالكة، أيضا أشغال تحرير القنوات من الشوائب. هنا جانب من الأعطاب النر

بالمجلس منتذب  بعض المشاري    ع المنجزة من طرف الرامسا وأعتقد أن ذلك يدخل ضمن مهامي كعضو بإسمحوا لىي أن أطلعكم 

ي المجلس البلدي تعميما لكل فائدة
 . الإداري يعنر

 

 2022المنجزة سنة  المشاري    ع أهم*

ببالنسبة لقطاع الماء   : الصالح للش 

 . 2022هناك بعض الصورة المتعلقة بأهم المشاري    ع سنة -

ي اتجاه الخزان علو -
ي تاسيلا فر

 . 130إنجاز محطة ضخ المياه من المركب المابر

ب. - ي تاسيلا وبواركان بالمياه الصالحة للش 
 ربط خوابر

ب لدواوير الدراركة-  . مواصلة البنيات التحتية لشبكة توزي    ع الماء الصالح للش 

 : 2022ة لقطاع التطهير السائل سنة بالنسب

 . 2022بعض الصور المتعلقة بأهم المشاري    ع المنجزة سنة هناك -

  .مواصلة إنجاز البنيات التحتية المتعلقة بتجميع المياه العادمة لبعض دواوير أورير وتامراغت 

  .ي اتجاه أكادير
 مواصلة إنجاز البنيات التحتية المتعلقة بتجميع وتحويل المياه العادمة لمركز الدراركة فر

  .مواصلة أشغال شبكة إعادة استعمال المياه العادمة المصفاة 

 : على مستوى تقوية وسائل الإستغلال المتعلقة بمراقبة شبكة التطهير 

ا فيديو جد متطورة وبتقنية عالية الجودةهناك وحدة متنقلة لمراقبة شبكة وقنوات ا  . لضف الصجي بكامير

 : على مستوى رقمنة الخدمات ونظم تسيير الوكالة

ي مجال الرقمنة
ر
 : ف

ي للوثائق  -
وبر ي للتدبير الإلكير

 . GEDوضع نظام معلومابر

ي يتعلق بالتدبير والصيانة  -
  . GMAOوضع نظام معلومابر

ي  -
 . SIGتأهيل نظام المعلومات الجغرافر

ي المندمج المتعلق بمعالجة الشكايات  -
ر وتأهيل النظام المعلومابر  . SIGIDتحيير
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ي لتدبير المشاري    ع.  -
 وضع نظام معلومابر

ي المندمج طبقا للطلبات الجديدة لدفير التحملات.  -
ر وتأهيل النظام المعلومابر  تحيير

ي ونية داخلية وخارجية وتحديث المو وضع بوابة إلكير  -
وبر  الحصول على المعلومات.  للوكالة لتسهيل قع الإلكير

ية.  -  رقمنة العمليات بالموارد البش 

وع تدبير الجودة والصحة والبيئة.  -  وضع مش 

انية.  - ر يات وتدبير المير
ي مندمج خاص بالمشير

 وضع نظام معلومابر

ي للوكالة.  -
ي للمركز المعلومابر

اضر  تأهيل وتمديد النظام الإفير

 ادات. الدراسات المتعلقة بتجدسث آليات ونظام قراءة العد -

ي للتدبير التجاري.  -
 وضع نظام معلومابر

 اقتناء معدات الحماية المعلوماتية بزوج رئيشي وثانوي.  -

 اقتناء معدات الحماية المعلوماتية للولوج لتطبيقات الشبكة العنكبوتية.  -

 .  «Les Logiciels» معلوماتيةمج ااقتناء بر  -

ي مجال اقتصاد الماء 
ر
 : ف

 للتشبات. تثبيت نظام الاستشعار القبلىي  -

 . تثبيت أنظمة لتعديل الضغط -

 افية لعدادات الزبناء. تحديد المواقع الجغر  -

 .télérelèveقراءة العدادات عن بعد  -

ي  -
 .SIGنظام المعلومات الجغرافر

 إعادة استعمال المياه العادمة المعالجة.  -

اء وملاعب الكولف إنطلاقا من محطة المزار ي المساحات الخضر
وع إعادة استعمال المياه العادمة المعالجة لسف   بالنسبة لمش 

وع  : فيما يخص مكونات المش 

ي اليوم 30000هناك محطة المعالجة ثلاثية بسعة  -
 مير مكعب فر

 مكعب مير  7000ومير مكعب  3500مير مكعب،  2500بسعة ثلات خزانات   -

 كلم  87كة جلب المياه بطول شب -

/الثانية  245محطة ضخ بسعة  -  الثانية/ لير  195ولير

كيبة المائية  : فيما يخص الير

وع بلغ   مليون درهم.  150المبلغ الإجمالىي للمش 

اكة تمت سنة  :  2018وهو ثمار ش  ر  بير

 مليون درهم 40وزارة الداخلية  -

ي الماء  -
 مليون درهم 40وكتابة الدولة فر

 مليون درهم.  70والوكالة  -

وع بالمنطقة الجنوبية إلى نهاية نونير   85%ب  2022تقدم المش 

ي  2022الحملات التحسيسية المتعلقة بسنة 
 والمتعلقة بالمؤسسات التعليمية وجمعيات المجتمع المدبر

 20280وعدد المستفيدين  24*عدد المدارس 

 120وعدد المستفيدين  20* عدد الجمعيات 

ي استفادت من التحسيس وكنتيجة لهذه الاجراءات فقد مكنت هذه الإجراءات وما 
وهناك صور لبعض المؤسسات التعليمية النر

ي مستوى 
ي تعتير من أعلى النسب المسجلة على  79.35%صاحبها من إصلاحات، من الحفاظ على نسبة مردودية الشبكة فر

والنر

 . ي
 الصعيد الوطنر
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ي يحعلى مستوى مصلحة الجودة الص
ر
عت هذه السنة ف  اعتماد: ة والسلامة، فالوكالة ش 

ي بما يضمن السيطرة على جميع مصادر الخطر  ISO 14001تطبيق معايير شهادة  -
ام البينر ر  . والتلوثللالير

ي تتعلق ISO 14001تطبيق معايير شهادة  -
 للسيطرة على المخاطر.  والصحة المهنيةبمتطلبات السلامة  والنر

ات القياس. لبناء نظام إ ISO 17025تطبيق معايير المطابقة  -  دارة جودة فعالة لمختير

 : 2022هذه المجهودات مكنت من النتائج التالية سنة 

 الحفاظ على التوازنات المالية للوكالة .  

  ي مستوى
ر
 . 79.35%الحفاظ على مردودية الشبكة ف

  ب ب  . مكعب إضافيةمير  4000تقوية سعة التخزين الماء الصالح للش 

  خزان 27الرفع من عدد الخزانات إلى . 

  مليون مير مكعب 40تطور مبيعات الماء ليصل إلى . 

  ي قطاع الماء   50زيادة طول الشبكات ب
ر
ي  67وكيلومير ف

ر
 . قطاع التطهير  ف

  مير مكعب إضافية 3500الرفع من سعة تخزين المياه العادمة المعالجة ب . 

 مليون مير مكعب 4ة المعالجة ب الرفع من مبيعات المياه العادم . 

  نقطة.  400دعم سياسة القرب بإحداث وكالة تجارية جديدة بتكاديرت ونقط استخلاص إضافية وصلت 

  4.07%تطور عدد الزبناء ب . 

ات احاتكم وملاحظاتكمإغناء التجربة أعتقد أنه من المستحسن الأعضاء الإخوة  حضر ، سأكون مؤتمنة على والإدلاء باقير

 الإداري والعمل على تحقيقها إن شاء الله، شكرا على حسن تتبعكم. للمجلس إبلاغها 

 السيد مصطفر بودرقة: 

 ن التقرير كان شاملا ومانعا. لحيان إذا كانت هناك إضافة لأأنعطي الكلمة للسيدة سناء 

 سناء الحيان:  ةالسيد

 الإعلامي سم جكادير، ال، أعضاء وعضوات المجلس الجماعي لأ السيد ممثل السلطة عليكم، وتحية طيبة، السيد الرئيس،السلام 

ي وأطر الجماعة، تحية 
ر الش، قبل أن أبدأ  مباركة. طيبة وجمعة الحاصرر معنا، موظفر ي على الفرح الكبير أهنر  والاستحقاقعب المغربر

لكنا أعزه الله ونضه من فالشكر لم ،مازيغية عيدا وطنيا مؤدى عنهقرار السنة الأ خلال المبادرة الطيبة الملكية لإ الكبير الذي ناله من

ر تتمة لتقرير الأ أ مجلسنا  ي أكادير. قبل كل ش 
مشاري    ع الوكالة وكذلك أنشطة الوكالة  على جميع نبذة تعطخت حسناء زعنون النر

ي اللجنة وكذلك سأرفعها من خلال مجلسن ها وبعض تدخلات
ي الميدان، رفعت توصية سابقة فر

ا الموقر، وهو طلب لقاء وتنسيق مع فر

ي  أطر الوكالة
امج والمشاري    ع لأ أ لعرض مفصل أكير على تدخلاته فر ح الير ي م نهكادير ونش 

يصعب علينا نحن ممثلىي المجلس  اهو تقنر

ي بمذكرة داري من خلال الأالإ 
حوا أكير وسأكتفر ر يمكن أن يش  انيات والدراسات، أظن أن هناك أشخاص مختصير ر ة تقديميرقام والمير

ي داخل المجلس الإ 
 كادير. تمثيلنا للمجلس الجماعي الموقر لأ داري منذ بسيطة لمهمنر

المستقلة المتعددة الخدمات، فقد المجلس الجماعي لأكادير داخل المجلس الإداري وكذا لجنة التسيير للوكالة  يلتمث تولىي مهمة ذ من

ي 
ي تتدخل فيها الوكالةبدأت أول خطوات العمل بجرد و إحصاء جميع المشاكل النر

ي منها المدينة وأهم النقط النر
وبعد التعرف  ،تعابر

ر للمجلس الجماعي لابد لنا  التواصلأولا  ،كانت هناك عدة خطوات  اشتغالها عن قرب عن طريقة  المباش  بصفتنا نحن الأربعة ممثلير

ء التواصل المباش  وبصفة دورية  ي
، أول ش  ر ، ومن خلالأن نفتح قنوات للتواصل مع المواطنير فتح صفحة  عن طريق برنامج أسبوعي

ر الآ الاجتماعي ن التواصل الشكايات عير موقع فايسبوك لأ لاستقبالخاصة  ي الشكايات من المواطنير
ة لتلفر ، توزي    ع ن صار بوابة كبير

ر وصفحات فيسبوكية رقم الهاتف ر جمعويير تهتم بالشأن المحلىي والتنسيق مع المستشارين فيما يخص  الشخضي على عدة فاعلير

ي يتوصلون بها. 
 الشكايات النر

متوقد   ر بالعمل المتواصل واليومي من خلال تقاسم جميع المستجدات والتعاون معهم قدر المستطاع ومواكبة الدوريات الليلية  الير

ي حالة حدوث طارئخلال أيا
ي تعرف إكر كما أشتغل رفقتهم على،  م الشتاء وكذا فر

ي ول دون تنفيذهات تحا بعض الملفات النر
ها فر

ر المكان  لجان بطبيعة الحال من طرف أطر الرامسا وعلى رأسهم السيد المدير من خلال تكوين الوقت المحدد  للزيارة الفورية لعير

كاء وكل أربعة أشهر أتقدم بطلب لقسم التواصل بالوكالة لعقد  ر والش  مع جميع رؤساء الأقسام  اجتماع والتواصل مع جميع المتدخلير

ر وعلى  والمصالح للمناقشة والتقييم وعرض الحصيلة الجزئية كما أنوه وأثمن التفاعل الدائم لجميع مكونات الوكالة أطر ومستخدمير
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ي 
يير كان حرضي المجالس الإدارية ولجنة التس اجتماعات و أيضا خلال رأسهم السيد المدير العام على التفاعل الدائم مع جميع تدخلابر

ي 
ي مداخلابر

ر
ي جاءت ف

ر أكير ومن أبرز التوصيات النر افع وتقديم التوصيات قصد تجويد الخدمات المقدمة للمواطنير
الدائم على الير

 : ي المحاصرر داخل الملفات عليها  وللتعرف)هي كالتالىي
ر
 (أكير  فهي ف

  كات المناولة خصوصا فيما يتعلق بجودة الأشغال ورة تطبيق الضامة مع الش   إلى ما كانت عليه.  وإرجاع الحالةصرر

  ورة  الأزرق. للحصول على اللواء الجهود  تضافر صرر

 ار على مستوى البيئة ي تقوم بقذف النفايات الصلبة بالشاطر مما يسبب أصرر
 . تطبيق الضامة مع الوحدات الصناعية النر

  ر قبل بد صرر ي ظل برنامج  ءورة التنسيق مع جميع المتدخلير
ر
وع لإعادة تأهيل القنوات وخاصة ف ية ال التهيئةأي مش   ذيالحضر

 . والمجمعات السكنيةتعرفه المدينة، وكذلك تدخلات على مستوى المؤسسات التعليمية 

ي الميدان يفوق  وكان تقدير 
ر
ساعة خلال السنة والنصف من العمل، هاته الساعات كانت داخل  2700عملىي مع الوكالة وخاصة ف

وتمثلت أهم التدخلات كذلك،   الميدان ليس بها التواصل عير الهاتف كما ليس بها التواصل عير مواقع التواصل الإجتماعي 

 : ي
ر
 الروتينية ف

  تنقية فنوات الضف الصجي . 

  المتهالكة.  تالبالوعاتغيير 

  القنوات إعادة تأهيل .  المتهالكة للضف الصجي

 ب  . إعادة تأهيل القنوات المتهالكة للماء الصالح للش 

  ر الجماعة كة العمرانالتنسيق بير وع تبليط بعض الأزقة  وش  ر خلال مش  ي إطار تسهيل عملية الربط للمواطنير
والوكالة فر

 أغروض. لجي 

 وع الت ي إطار برنامج مش 
ية. مواكبة عمل الوكالة رفقت الأطر بجي تيكوين فر  هيئة الحضر

  ي الماء الص وإحصاء جميعجرد
ي لم تستفد من الربط بشبكنر

ب االمنازل النر بالتنسيق مع الوكالة  تطهير السائلالو لح للش 

ضور. و أ وإغيل وتيكوين لكل من حي أغروض والسلطة المحلية  صرر

غروض وكذلك اغيل أقائد تيكوين ورفقة السيد اشا بصرر للسلطة المحلية رفقة السيد وللتأكد والتفصيل والتوضيح أكير هناك محا

ضور ولكل من يريد و ا ي ، الإ التعرف عن قرب على جميع التفاصيلصرر
طلاع على الوثائق، هناك بعض الصور للتدخلات الميدانية النر

لس التدبير الذي عضاء داخل مجلتعليمية مجلس التدبير أو أحد الأ وكذلك تدخلات عن طريق المؤسسة ا ،قمنا بها رفقة أطر الوكالة

ر بمنطقة الأ وكذلك هناك دورية أو مراسلة من السيد الوالىي لوكالة الرامسا، هناك إحصائيات لجميع  ،يمثله حياء والسكان والمواطنير

ب  بالوعات وتأهيلها الضف الصجي وهناك إحصاء لعدد ال كوكذلاغروض الذين لم يستفيدوا بعد من الربط بالماء الصالح للش 

 . القنوات وإعادة تأهيل القنواتية وتنق

، الأعضاء عمال لفتح هذا النقاش مع جميع وه بهذه النقطة المدرجة بجدول الأ أن ،من خلال هذه الفرصة الأعضاءأتمنر من جميع  

ي إطار تجويد العمل
ي  ،أكير  وأتمنر أن تتواصلوا معنا فر

جل من أ وكذلك لجنة التسيير  ،داريالمجلس الإ  إلىإطار توصيات نرفعها وفر

  الواقع. إن شاء الله على أرض  و نقف حنر تحلأإيصال مشاكل الساكنة ونوصلها 

ي أي  والمكتب يرحب بها أن أي ،وكذلك كانت توصية
ي الحضور فر

أن يدلىي داري فعليه الإ  قبلىي قبل المجلس اجتماععضو يرغب فر

 من جميع أعضاء هذا المجلس الموقر وشكرا لكم. بتوصياته فالمكتب يرحب على أنه يقوم بتنظيم الاجتماع ونأخذ التوصيات 

 مصطفر بودرقة: السيد 

 . الكلمة للسيدة خديجة واسكة لتقديم إضافات

 واسكة: خديجة  ةالسيد

ي جماعة وكذا تحية لأ  ،رئيس المجلسات نواب تحية للسادة والسيد شكرا السيد الرئيس، تحية للحضور الكريم،
 أكادير طر وموظفر

ي 
ي عضوات المجلس الجماعي لأ زملابر

ين كل من موقعه وصفته مع ما تستوجبه من تقدير جكادير، الوزميلابر ي وكل الحاصرر
سم الصحفر

ام، شكرا لزميلا ي المجلس الإ واحير
ي مندوبات الجماعة فر

التفصيلية مسا على التقارير داري للوكالة المستقلة المتعددة الخدمات الرابر
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ي أن أتقدم  ،المقدمة
فنر دارية والتقرير طبعا شمل المجالس الإ  ،صلأعطوا تقرير مف الأخواتأن ضافات بحكم ليكم ببعض الإ إويش 

ي إطار الوكالة وتدخلات كل من جهته. 
ر
مة ف  المنعقدة وكذا الزيارات المير

اتيجية العمل مع الوكالة المستقلة المتعددة الخدماتإطار العام الذي بنينا عليه ة لل بالنسب كة   سير كان هو وضع خارطة طريق مشير
ه ها وتسهيلمن أجل تجويد الخدمات  ، أكيد أننا وتيسير ر شنا على هذا المنوال طيلة سنة ونصف تقريبا وكانت ا بالنسبة للمرتفقير

ي تمر منها مجموعة من  لمحطاتالنتائج جد مثمرة خصوصا وأننا تعرفنا عن قرب على مجموعة من ا
)وهو نوع من التكوين( النر

ها الوكالة ي تباش 
اء ا ،العمليات النر ي تستعمل فيها هذه ومنها معالجة المياه العادمة وكذلك تعرفنا عن قرب وعاينا المساحات الخضر

لنر
ي إضافة بالإ  المياه

دارية كان لنا فيها تدخل وهو أننا كانت هناك مجموعة من المجالس الإ   لى تحلية مياه البحر، بالنسبة لىي من جهنر
ي يجب أخ طرحنا 

ر الاعتبار من طرف الوكالة وهي الوصول ذمجموعة من الرهانات النر التطهير لشبكة  %100 نسبة ربط إلىها بعير
ي لأ  حنا بصفتنا الش، وك%100المياه العادمة بنسبة  استعمالكادير وكذلك إعادة السائل بالمجال الحضر خصية بالمجلس ما اقير

ي 
ر
 إلى الارتقاءوذلك من أجل  ،دمة كسويشا مثلا سياسات مائية جديدة ناجعة ومتقدمة أسوة بالدول المتق اعتماد الموقر التفكير ف

ي القطاع الزراعي مستوى استخدام ه
ر
اء، وهنا مجموعة من ا والاقتصاديذه المياه ف ي المساحات الخضر

ي سفر
ر
لصور وليس فقط ف

ي إحدى المجالس يخص سفوح الجبال
ر
ي إطار رفعناه  ،المرفقة، كما كان لنا ملتمس ف

ر
وهو أن يتم وضع تسهيلات  ،المجلس الموقر  إلىف

ي متناول الساكنة خصوصا 
ر
-داءات الشهرية تخفيض للأ وأنتم تعلمون أن سفوح الجبال هي منطقة جد هشة إذا لم يكن هناك  ،ف
ب ساط الربط بالماء الصالحأق امنة مع السومة الشهرية وبالتالىي تعجز الساكنلأ  -للش 

ر لى إرفعنا هذا الملتمس ، ة عن أدائها نها تكون مير
 . قالمجلس وقد تم التجاوب معه بالتطبي

 المائية و كذا بإعادةوالشبكات  بمجرد تلقينا لجملة المشاكل المرتبطة بقنوات الضف الصجي ، كادير أ بالنسبة لتدخلاتنا على مستوى 
ي تشكل عائقا دون إنجاز أشغال تهيئة مجموعة من الأزقة 

التهيئة و التشبات المائية و كذا بإعادة  الربط بشبكة التطهير السائل والنر
ر بأكادير  ها نتوصل بها سواء مثلا  والأحياء ناقصة التجهير ي هذا المشكل قائم بجي تيكوين، هذه الإكراهات وغير

كما رأيتم بأكادير يعنر
ي نعاينها بصفتنا الشخصية، بمعية بع

ض عضوات وأعضاء المجلس الجماعي مشكورين من هذا المنير أو من طرف عموم الساكنة أو النر
ي حينه: مصلحة التواصل، قسم الاستغلال التطهير السائل، قسم الاستغلال الماء 

فيتم التواصل مع المصالح المعنية بالوكالة فر
ب وقسم التسويق والزبناء   ، مشكورين على استجابتهم الفورية ومواكبتهم للمشاكل المطروحة. الصالح للش 

، حي بنشكاو، الجي المحمدي، أن تطلعوا على الصور  تدارت لكمهذه جملة من تدخلاتنا على مستوى الأحياء بجماعة أكادير حي أنزا 
ي العليا، حي 

 أنزران والحاجب(، شارع عبد الرحيم بوعبيد.  العرب، بير إليغ، حي تيكوين )دوار  احشاش، حي فوننر

ين والأعضاء خصوصا   ،وهذه جل تدخلاتنا وليست كلها ونتمنر أن نكون عند حسن ظن ساكنة أكادير  كما نتمنر من جميع الحاصرر
افبأن تكون هناك لقاءات قبل انعقاد المجلس الإداري حنر نستطيع أن نستجمع مجموعة من المشاكل يمكن طرحها  ي والير

ع عليها فر
 داري وشكرا على انتباهكم. المجلس الإ 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ي أعط الكلمة للسيد عادل البار 
دارية المكلفة بالمراجع السنوية للوائح الممثل الرسمي للمجلس باللجنة الإ شكرا نمر للتقرير الثابر

 العامة. الانتخابية 

 : نقطة نظام

 

:  السيد   عبد العزيز السلامي

ي التسيير نقطة نظام 
 تتعلق بتسيير الجلسة.  فر

ي تأخير لم تتم مناقشتها باللجان وعلى الأ الانتخاباتالنقطة المتعلقة بأرقام لجان 
ورة تقتضر ي أنتمي إليها وبالتالىي الضر

ها قل اللجنة النر

 عنه. ن تعطيل دور اللجان لا يليق كأقل ما يمكن أن نقول ؟ لأخرى لماذا أخرى ودورة أجلسة أخرى إلى جلسة عامة  إلى

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ي نفس السياق، 
كانت واضحة بخصوص هذا الموضوع   113-14من القانون التنظيمي  28أظن أن المادة نقطة نظام السيد الرئيس فر

ي اللجانوأن أي نقطة لم يتم 
ة ذتخا، أنتم تداولها فر مقرر  اتخاذ حرى أولا الأ سمحت للسيد العضو ليعرض تقريره وبتم المقرر ومباش 

 الذي كان واضحا.  28بالمناقشة أو عدم المناقشة أولا تم نمر بعد ذلك للعرض وهذا هو نص المادة 



 

 

 
 

20 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 السيد محند اكرنان: 

التداول فيها أو المصادقة  إذا سمحتم أولا ليس جميع النقط تحال على اللجان كمسألة أساسية وهذه تقارير وليست نقطة واحدة سيتم

ة  نامكنما تلاوة التقرير فقط وكان بالإ عليها وإ تها من طرف اللجان لكن النقاط لى المجلس بدون مناقشإأن تمر تلاوة التقارير مباش 

 وشكرا. بالتداول تمر كلها أمام اللجان المعنية للمناقشة  ةالمتعاقدخرى الأ 

ر الصادق:   السيد ماء العينير

فهل لىي أن أقرأه عليك،  هو النصلزوما على اللجان وهذا عمال تعرض دول الأ ج إن نقطتقول  28تناقشوا المغالطات، المادة  لا 

ة.  ام وبالتالىي يجب عرضها أولا على اللجان وليس على المجلس مباش 
ر ي الالير

 يتضمن كلمة لزوما يعنر

 السيد خالد القائدي: 

لى السيد رئيس الجلسة بأن يضبط مداخلات إأتوجه  ،خوان الحضور الكريموات والإ خالأ عليكم ورحمة الله، تحية طيبة  السلام

ة بدون أن  وإلا إذا فتحنا الباب ليتحدث كل  إذن الرئاسة خذ يأأعضاء المجلس ولا أحد منا له الحق السيد الرئيس أن يتحدث مباش 

والسلوك الذي يؤطر الجلسات وبالتالىي أنا شخصيا  الانضباطاء فسنصبح خارج القانون وخارج شاء وأن يقاطع من يش ما  شخص وقت

ي إط
ر
موا هذه المسألة ار تدبير سير الجلسة أن ينضبط الإ أدعوك السيد الرئيس ف ا.  كجزاخوة ويحير  الله خير

 السيد محمد بن فقيه: 

ي طرح نقطة نظام  ،إذا سمحت السيد الرئيس
ي شكل ملتمس كجزاأرغب فر

ا فر ي النقطة ألتمس من ، الله خير
المجلس أن يتداول فر

ي يبدلونها رأفة
خوان المستشارين بالمجلس ورأفة بوقته نطلب من الإ  المتعلقة بإعفاء المستشارين ونشكرهم على مجهوداتهم النر

ة على ب  حإالتقارير المكتوبة ومن تم ترفع  عدم المعارضة على إطلاع المجلس مباش  الوقت  لينا ونطلع عليها ونعفيهم من قراءتها وسير

ا.  كموجزا والمجهود إذا كان ممكنا فسيكون أحسن نشكركم ولا ننقص من العمل الذي تقومون به   الله خير

 مصطفر بودرقة: السيد 

هذه النقطة المعارضة هي من طلبت إدراجها، السيد المساري هو من طلبها وقد تمت  للتصويب،أنا فقط  أستاذ، التقارير بعثت،

ر نحن تل ي مشكل  الآنبية الطلب لنكون متفاهمير
ا.  كمجزا طلبناها ووقعنا فر  الله خير

 السيد الحسن المساري: 

ا ذكرت السيد المساري ولا بد لىي من إجابتك  الله كجزاالسيد الرئيس، من فضلك إذا سمحت لىي  ا أنا لم أطلب  كجزاخير الله خير

 الرئيس أنا أتفق معك. إدراج النقطة بل القانون هو من نص عليها، السيد 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ك بسبب ذكري لذلك  ي أخير
ستاذ فسيعاب علينا وسيقال أنه لم تدرسوها قمنا بإرسال التقارير كما قال الأ إذا  لأنهالسيد المساري دعنر

ي 
ا.  كمجزا ولم تقوموا بالواجب اسمعنر  الله خير

 المساري: السيد الحسن 

ا السيد الله  كجزا ي كلمة واحدة فقط ولن أطيل القانون  خير
ر  113-14 تنظيمي الالرئيس اسمعنر هو الذي ينص على تقديم المندوبير

 لتقارير المجلس وليس المساري، نحن طلبنا فقط تطبيق القانون. 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ي كما أن الإ  الاستجابةالسيد المساري تمت 
ي يمكن ءخوان يقر للطلب وهو قانوبر

يتم التصويت  لأنه لا تمر أمام اللجنة  ألا ون تقاريرهم النر

 عليه. 



 

 

 
 

21 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 : نقطة نظام
 

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ي وقم بإتخاد مقرر لكي تض 28 إسمح لىي السيد الرئيس لكن يجب عليك تطبيق المادة
 على الجلسة صبغتها القانونية المرجو تطبيق فر

قون القانون.  القانون وعدم خرقه أنتم بهكذا   تخير

 

 الممثل الرسمي للمجلس باللجنة الإدارية المكلفة بالمراجعة السنوية للوائح النتخابيةعرض 

 

 السيد عادل البار: 

، السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة، السيدات والسادة أعضاء  ر ف المرسلير بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أش 

ر بالمجلس االمجلس الموقر،  ، السيدات والسادة هيئة الإ السيدات والسادة الموظفات والموظفير علام والحضور الكريم لجماعي

ي تإليكم ورحمة الله تعالى وبركاته، السلام وع
ي سادبر

ي  العامة الانتخابيةقرير المراجعة السنوية للوائح ليكم سيدابر
 ،2023و  2022لسننر

ر الممثل  2021نونير  05بتاري    خ  6/2021على مقرر المجلس عدد  بناءو  دارية الرسمي للمجلس ونائبه باللجنة الإ المتعلق بتعيير

ي هذا الإطار عقد  المكلفة بالمراجعة السنوية للوائح الانتخابية العامة
ية المحيط اجتماعات تحت رئاسة  وفر بمقر المنطقة الحضر

 يتعلق الأمر بالسادة: السيد باها أوخليفا رئيس اللجنة الإدارية وبحضور أعضائها. و 

 . عادل البار عضوا  -

 ة. يم، ممثل السلطة المحليابراهيم الهظ -

ي  -
ي كاتب اللجنة الإدارية للانتخابات العامة لسننر

ر القرش   . 2023و 2022محسير

ي النتائج كالتالىي 
ي سادبر

 : فكانت سيدابر

  2022سنة إحصائيات : 

  (. 98033: وإناث 115697: )ذكور لشكل التالىي ناخبا وناخبة مفصلا على ا 213730جاء بها 

  2023يناير  05فكان اجتماع اللجنة الإدارية بتاري    خ  2023أما فيما يخص إحصائيات : 

  2022مارس  31فكانت التسحيلات الجديدة إلى غاية  :  . (02وإناث:  02: )ذكور هي

  2022مارس  31أما بالنسبة للتشطيبات إلى غاية  :  . (145وإناث:  335: )ذكور مفصلة كما يلىي

  ر إذن : )ذكور:  213252عدد الناخبير  . (97888، إناث 115364ناخبا وناخبة مفصل على الشكل التالىي

  2023يناير  10أما بخصوص اجتماع اللجنة الإدارية بتاري    خ 

  هي منعدمة.  2023يناير  24إلى  18التسجيلات الجديدة من 

  ذكور:  ة مفصلة علىناخبا وناخب 13كانت عبارة عن 2023يناير  24إلى  18من التشطيبات( : ، إناث: 10الشكل التالىي

03 .) 

  ر إذن : )ذكور:  213239عدد الناخبير  (. 97885، وإناث: 115354ناخبا وناخبة مفصلا على الشكل التالىي

  ي
:  وب  هذا يكون الحض النهابر ر  لعدد الناخبير

 213239  :ذكور( :  (. 97885، الإناث: 115354ناخبا وناخبة مفصلا على الشكل التالىي

بهذه  العامة بصفتنا مندوبا للمجلس الانتخابيةائح دارية المكلفة بالمراجعة السنوية للو اللجنة الإ  بشأنن قد عرضنا تقريرنا كو هكذا ن

 . المؤسسة وشكرا سيدي الرئيس

 السيد مصطفر بودرقة: 

ر الجماعات بأعطي الكلمة بالنسبة لتقارير ممثلىي المجل ، أعطي أ س بمؤسسة التعاون بير  الكلمة للسيد عبد الله فارس. كادير الكبير
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 السيد عبد الله فارس: 

، السادة رجال الصحافة، نلتمس السيد الرئيس من المجلس  ر السلام عليكم السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة، السادة الموظفير

ي ت
ر
ي النقلإممثلىي المؤسسات لقديم عرض اللجنة تأخير البث ف

ر توفر جميع المعطيات المتعلقة بملفر ي ظل  لى حير
ر
والمطرح العمومي ف

ي تعرفها وكذلك نظرا لوضعية
 . داريالمؤسسة فيما يتعلق بتنظيمها الإ  المستجدات النر

ر   وبالتالىي نلتمس منكم منحنا مزيدا من الوقت لنقدم تقريرا مركبا ويكون مفصلا يتناول جميع المعطيات المتعلقة بهذين الملفير

 وشكرا. 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ي جلسة أخرى، بذلك يكون المنتدبإيل النقطة تطالبون بتأج
ر
ر أن يصبح التقرير جاهزا ثم نعرضه ف قد قدموا تقارير حول  ونلى حير

ي جدو  الانتدابيةمهامهم 
ر
 الأعمال. ل للمجلس نمر للنقطة الثانية ف

 : نقطة نظام

 

ر الصادق: السيد   ماء العينير

 النقطة، ومناقشة بمدارسة لنا اسمح وبالتالىي  بعد ندارس لم ونحن والمدارسة التقديم واضح عنوانها النقطة الرئيس، السيد سمحت إذا

 فقط.  العرض بعملية قمتم لقد

 السيد مصطفر بودرقة: 

 والتقارير.  بالإخبار متعلق الموضوع

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ي  حقنا امنحونا وبالتالىي  ومدارسة(، عرض) والمدارسة، العرض عنوان يتضمن الأعمال جدول
 النقطة.  مدارسة فر

ر الصادق: السيد   ماء العينير

ة، تشي    ع سنحاول لمن الثلاث، التقارير نقاط ملامسة فيها نستطع لم نقاط ثلاثة هناك الرئيس، السيد شكرا ي  ولاأ الوثير  خواتالأ  نحنر

 لجميع موحد تقرير تقديم من لاستقبم لابد أولا لكن ،المبذولة المجهودات وعلى بالرامسا المجلس ممثلات للتقارير تقديمهن على

 خالأ و  الأخوات نلأ للرامسا داريةالإ  المجالس مع التنسيق قبل لمكتبا وأ المجلس أعضاء مع لقاء تنظيم من لابد ثانيا ربعة،الأ عضاءالأ 

اتيجية تصور يمثلون إنما يمثلوننا الذين ي  المجلس عمل وإسير
 الانتخابية باللوائح المتعلقة الثانية النقطة وبخصوص المؤسسة، هذه فر

 غير  التشطيبات من كبير  عدد وجود بخصوص التساؤلات  من مجموعة نطرح أن يجب أنه إلا ،بعرضه تقدم الذي الأستاذ أولا أشكر

ي  التشطيبات عدد وكم لماذا مفصلة،
ي  عذر التنقلات، الوفاة، بسبب  شطبت النر

ي  حكم أو قانوبر
 من السياسية، الحقوق فقدان أو قضابر

 التشطيبات.  هذه تفاصيل تعطونا أن فضلالأ

ر  هناك بحيث جدا ضئيلة بالتسجيلات يتعلق فيما ثانيا ر مرحل افتتاح طيلة تسجيلير  والسلطة الإدارية اللجنة دور ماهو وبالتالىي  تير

ي  المحلية
ر  إخبار فر ر  الأخذ من لابد الانتخابية.  اللوائح مراجعة وعملية تالتسجيلا  عملية بفتح المواطنير  النقطة هذه الاعتبار بعير

 بحدة.  وتسجيلها

ة بالنقطة يتعلق فيما أما ي  الأخير
ر  بالتعاون المتعلقة وهل نقاش فيها ،إرجائها  تم النر ، باكادير الجماعات بير  هذه حل تم للأسف الكبير

ي  المؤسسة
ها وتم 2022 شتنير  دورة فر ر  تغيير ر  بمؤسستير ا الجماعات لمجموعة تابعتير  امازالو  خوانفالإ  وبالتالىي  والتنقل للبيئة بيةالير

ي  المجلس يمثلون
عية لتمثيلية جديد من انتداب يستدعي  الذي الأمر أخرى مؤسسات تأسيس وتم حلها ثم مؤسسة فر ي  للمجلس ش 

 فر

ي  الحق لهم ليس إذن ،المؤسسة هذه
ي  يمثلونا أن فر

ي  المؤسسات هذه فر
ة بعد من إحداثها تم النر ي  الفير

 وشكرا.  فيها انتدابهم تم النر
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ي:   السيد بوجمعة مير

 سأقدم الكريم، الحضور ات،الموظف الموظفون، السادة المجلس، أعضاء الأخوات خوانالإ  السلطة، ممثل السيد ،الرئيس دالسي شكرا

 التذكير  من لابد الموضوع هذا نناقش أننا بما لكن بالوكالة، المجلس ممثلىي  خوةالإ  من توضيحات أو إجابات تظاران دون مورالأ  بعض

 أما ،ا له رب  ح فهو الرب  ح الوكالة هذه تحقق عندما لكن المحلية الجماعات رحم من أنشأت الوكالة بأن الجميع ليعرف أولا ،الأمور  بهذه

ي 
ر
ر  فالسادة لهذا ،للدعم المحلية الجماعات لىإ تلجأ فإنها العجز حالة ف  ةبقو  المهمة هذه يزاولون بالوكالة الموجودين المجلس ممثلير

ر المؤسس نحن أننا وبقوة القانون ي  ترافعهم يكون أن جبي لهذا الوكالة لهذه ير
ر
 جدا.  شديدة بحرقة للوكالة داريالإ  المجلس ف

ي  الكلور رائحة يشم أن شخص يلأ ويمكن ،الكلور  ادةم على تحتوي بالمدينة المياه جودة فإن عالجمي يعلم وكما
ر
ي  المياه ف

ب  ها  النر  ،نش 

ي  والجميع
ر
كة تام شبه غياب هناك أن سيقول كاديرأ  ف  بخصوص ،ةدماالع المياه وقنوات البالوعات بمعالجة يتعلق فيما الرامسا لش 

ات افعوا خوانالإ  من أطلبه أن يمكن آخر وكطلب الحال، بطبيعة ااختصاصه من وهذا والقوارض الحش   مع بالانخراط يتعلق عليه ليير

ي  الناس خاصة نللمواط مكلفا يعتير  الذي الانخراط مبلغو  الوكالة
ي  النر

ي  النظر إعادة يجب وبالتالىي  الاجتماعية الدور تبنر
ر
 وكطلب ،المبلغ ف

ي 
ر
ر  لوكالةبا يمثلوننا الذين فالإخوة إضاف ي بالأ حاطةالإ  أجل من  الوكالة عقارات جميع بجرد وكالةلل داريالإ  المجلس بمطالبة ملزمير

 راضر

ي 
ي الأ وكذلك تملكها الوكالة تعد لم النر

ي  راضر
 باستفادة أطالب فأنا للوكالة التابعة الاصطياف بمراكز متعلقة أخرى نقطة كها،تمل تزال لا النر

ي 
ي  الوكالة بدعم تقوم الجماعة أن اعتبار على راكزالم هذه من كاديرأ  جماعة وموظفات موظفر

ر
 الرئيس.  السيد وشكرا عجزها.  حالة ف

 ا:           السيد محمد برك

ف على والسلام والصلاة الرحيم، الرحمن الله بسم ، أش  ر ، السيد ممثل السيد الرئيس السيد المرسلير ي  الوالىي
ي  إخوابر

 أعضاء أخوابر

ي  المكتب
ي  إخوابر

ي  فقط بملتمس أتقدم أن أريد الرئيس السيد المجلس، أعضاء أخوابر
 والحديث اشالنق أن اعتبار على النقطة هذه فر

ر  اختصاصات من تكون رقاموالأ التقنية والمسائل ين المدبرين المسؤولير كة القطاعات هاته على المباش   لهذا مثلا، المحلية التنمية كش 

 الرامسا مشاري    ع على قرب عن والتعرف المجلس أعضاء لمجالسة وفريقه للرامسا العام المدير استدعاء تمي أن وجوبا منكم ألتمس

 وشكرا.  بالساكنة مباش   ارتباط لها أن بحكم

 :  السيد عبد العزيز السلامي

ي  التقارير صبخصو  وبداية مجددا، تحية الخير  مساء
 هو زعنون، حسناء لحيان،أ سناء واسكة، خديجة خواتالأ  طرف من ألقيت النر

 لىإ الاشتغال أجل من واجتهاد وإصرار رغبة كهنا ،التقارير  هذه على إطلاعنا بعد المجهود بهذا شادةالإ  سوى يمكن لا وبصدق فعلا

ي  يعتير  المؤسسات لهذه داريةالإ  بالمجالس الحضور أن كما آخره،
ي  للحضور خواتللأ  كبير  تحدي ذاته حد فر

 المحطات، مختلف فر

ر  تجاه مبادرات وجود لنا قدم الذي التقرير خلال من نلاحظ أن يمكن ذلك من والأكير   اهذ وبالتالىي  الماء، مشكل بالخصوص المواطنير

ي  المجلس سورئي المجلس مكتب دور نناقش نحن لكن جاحد، إلا ينكره ولا به الإشادة إلا يمكن لا المجهود
 سيقيةالتن مهمته فر

افوالإ  ر  الناس هؤلاء تجاه والمصاحبة ش  ي  ملاحظاتال بعض سجلت التقارير قرأت أن وبعد ،المبذولة المجهودات وتثمير
 يمكن لا النر

ي  المطلوب بالدور يقوموا لم المجلس يسورئ المكتب أن لاإ نفشها أن
 . الصدد  هذا فر

ي  وخرق انونللق مخالفة هي  ولاأ بالانتخابات المتعلقة النقطة وصبخص أما 
ي  النص كان نقطة لمناقشة داعي  ولا قانوبر

 القانوبر

ي  الخرق فهذا لتالىي وبا واضحا بخصوصها
ي  ذلك من والأكير  الدائمة اللجان لدور تعطيل لاإ ماهو القانوبر

 مناقشة من الرغبة عدم حالة فر

ي  النص تأويل يتم لا حنر  القانونية الناحية من المسألة
ي  الوارد القانوبر

ي  الشعارات مع حنر  ويتنافر  يتوافق لا ذلك فإن 28 المادة فر
 النر

 وجود عدم وبالتالىي  اللجان لدور تعطيل ذلك أن على نؤكد أن يجب وهنا كمعارضة أو كأغلبية سواءا واحد مجلس أننا وتقول نسمعها

اك إدارة  آخر إلى عضو من تختلف مسألة هي  اللجان على التقارير إحالة أهمية درجة أن كما شعار، بمجرد يتعلق مرالأ  وأن الجميع لإش 

ع عند مهمة نقطة فهي  نحن لنا وبالنسبة  سياسية كأحزاب نحن عندنا أهميتها ثم المجالس على إحالتها إلزامية على نص نهلأ  أولا المش 

ا ءاجز  أن لاننش أن يجب كما ي  العيوب من كبير
 إلى هاب  و شي وما الانتخابية اللوائح إعدادب المتعلقة تلك هي  الداخلية ةوزار  على تقال النر

 خره. آ
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 السيد الحسن المساري: 

ي  ريراالتق خصوصا المجلس مندوبات به يقوم الذي الدور أثمن أن لابد بدوري الرئيس، السيد شكرا
 الأمر تعلق سواء أمامنا قدمت النر

ي  سناء، ةذستابالأ  أو جنةبالل ي  مورلأ ا وعلى عملهم على اتذستاالأ  فأحنر
ة هذه خلال عليها اشتغلن النر  هذا الحال بطبيعة وهذا الفير

ي  بها طالبنا لكننا النقطة هذه بإدراج طالبنا فعلا أننا نؤكد ونحن جديد وعرف نوعية إضافة يعتير 
ر
 الذي القانون عليه ينص ما إطار ف

ورة يؤكد ي  قلالأ على نيلتقرير  المناديب تقديم صرر
ر
ي  الضوء الحال وبطبيعة السنة، ف

ر
 الرامسا.  وكالة على أكير  بشكل مسلط طارالإ  هذا ف

ر  الساكنة طرف من مطلوب عمل هناك نلأ ي  العمل هذا تطويرل يدفعنا الذي الش 
ر
 هناك أن خصوصا الرامسا وكالة ممثلىي  حضور إطار ف

ة الملفاتا وبعض إشكالات  ي  الكبير
ات أستحضر  وهنا تفتح أن نتمنر  النر ي  الشتاء قبل ما فير

ي  البالوعات مشاكل كبير  بشكل تعرف النر
ر
 ف

ة مناطق ة مبالغ له خصصت وقد « CONDUITE » تنقصه الذي « DALOT » أحد هناك نلأ بالذات أنزا تدارت منطقة خاصة كثير  كبير

ا خطرا يشكل الذي المشكل لهذا حل إيجاد بعد يتم ولم سابقة سنوات أقولو  سنوات منذ  من وأتمنر  الساكنة على ()أ وكببل كبير

ر  تأخذوه أن ستاذاتالأ  ي  عتبارالا  بعير
ر
 . مداولاتهم ف

 لوزير بقرار إلا تحل لا التعاون مؤسسة نلأ المجلس مندوب ستاذلأ ا به تقدم الذي طرحال مع لست فأنا التعاون لمؤسسة بالنسبة أما

 و ،«BHNS» فهناك الاشتغال من مزيد هناك وبالتالىي  ،إعداده يتم ولم الداخلية وزير عدب يوقعه لم القرار ذلك نأ وأعتقد الداخلية

«LA DECHARGE» وهناك «ALSA»، المتعلقة بالتقارير ابإحاطتن ملزمون والمناديب متابعتها من ولابد مجلسنا تهم أمور كلها هوهذ 

ي  الآن ونحن 2022 سنة تقارير خاصة الأمور بهذه
ر
ي  اشتغلنا كأننا سنكون وإلا 2023 سنة ف

ر
ات ف  أن ولايمكن يجوز لا وهذا فراغ فير

 الرئيس.  السيد وشكرا ،به نقبل

 السيد عزيز صباح: 

ي  السادة السلطة، ممثل السيد المستشارين، والسادة السيدات الرئيس، السيد عليكم، السلام
ي  الكريم، والحضور الجماعة موظفر

 فر

ي  لنا المخصص الوقت على وحفاظا وكملاحظة البداية
ح الدورة، هذه فر م أن المكتب على اقير ر ي  جاء بما يلير

 يتفادى وأن يمي التنظ القانون فر

ي  خطاءالأ  ضبع
ي  تتسبب النر

 إطلاع يجب ما خطأ أو ما نقطة عرفروا إذا بدورهم المستشارين السادة كذلك و النظام، نقاط من كثير  فر

 خواتوالأ  خوانالإ  لتقارير بالنسبة أما ومفيدا، مثمرا اجتماعنا ليكون وذلك عيوب أو أخطاء من جدو  ما عن الدورة قبل المكتب

ي  الكاملة الثقة نملك ونحن مشكورين
ي  الحال وبطبيعة لوكالات،وا المؤسسات أمام يمثلوننا الذين المجلس مستشارين فر

 خوانالإ  كبافر

ك موحد تقرير إعداد أتمنر  ي  الممثلون يشتغل عندما خاصة ومشير
 بشكل أو واحد  لممث طرف من قراءته تتم سواء واحدة وكالة فر

ك ي  مشير
ي  والمدارسة للمناقشة لنا الممنوح الوقت على الحفاظ إطار فر

 الرامسا وكالة موضوع بخصوص أتدخل أن كذلك أود الجلسة، فر

ي  للمشاكل نظرا
ي  النر

ي  كبير  بمشكل الرامسا تذكير  بالوكالة المجلس ممثلىي  الاخوان من أطلب أن أود وبالتالىي  الساكنة منها تعابر
 منه يعابر

 الساكنة وقامت كلالمش هذا يعرف والكل سنة من زيدلأ  « COMPTEUR GENERAL» العام العداد صابأ الذي العطب وهو تليلا حي 

ي  حي  فهناك الماء، مستحقات يؤدون لا الآن ولحد الرامسا و الجماعة لىإ شكايات بتقديم
 إتصل ومؤخرا الماء مستحقات يؤدي لا تليلا فر

ي  ي  أن نريد لا وب  هذا قائما زال لا الفواتير  ومشكل الساكنة طرف من العام العداد إصلاح ثم حيث الإخوان بر
 وتطالب ما يوما الوكالة تأبر

ه دوايؤ  لن العام دادللع بالنسبة ولكن الماء فواتير  أداء نالسكا واجب فمن العامة، اتدالعدا فواتير  بأداء للساكنة  العطب كون فواتير

 . سنة لمدة دام

ي  المشكل
، الضف قنوات مشكل معالجة هو الثابر ان الضاصير  بمشكل الرئيس نائب السيد ذكرت وقد الصجي  يسم وبما والفير

ي  الكري  هة الروائح لىإ إضافة الساكنة طرف من شكايات دةبع وتوصلنا كبير  إشكال فهذا )الطوبة( بالمغربية
ي  بعثنت النر

 حيانالأ  بعض فر

 على حفاظا المشكل هذا ةلمعالج الرامسا أو الجماعة تتدخل أن سبأ ولا الروائح تلك ستشمون بالسيارة مروركم عند ملاحظت فإذا

 وشكرا.  المدينة ونظافة صحة

ودي:   السيدة نادية الير

 أشكر أولا ية،علامالإ  المنابر ممثلىي  خوانوالإ  الجماعي  المجلس أعضاء السادةو  السيدات السلطة، ممثل السيد الرئيس، السيد شكرا

ي  التقارير على خواتالأ 
ي  إخبارا هوأعتير  إخبار فقط ولدي تقديمها، مت النر

 تحسيس فيها يكون التعليمية المؤسسات أن على سمعت كوبر

شيد ب الصالح الماء لير ب الصالح بالماء سقيها يتم للبستنة بالنسبة ولكن للش   ومنق بأننا نقول كوننا تناقض لدينا يحصل وهنا للش 

شيد ي  بالير
ب الصالح الماء بتضييع نقوم الوقت نفس فر ي  للش 

افع يتم أن وأتمنر  حل هناك هل لذا البستنة فر  تبفر  أن وهو عنه الير

اء المساحات ي  تنتعش نوادي وإحداث والبستنة التعليمية بالمؤسسات الخضر
ب.  الصالح بالماء ليس ولكن المؤسسات هذه فر  للش 
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: السيد عبد العزيز   السلامي

ي  العامة، الانتخابية للوائح السنوية المراجعة حول التقرير بخصوص
 نحن كمجلس ننالأ  صحفيا بلاغا اعتباره يمكن قريرالت هذا أن يعنر

 الجديدة التسجيلات مستوى على سواء الرقم بهذا الحد، بهذا الشكل، بهذا التسجيل تم لماذا معطيات نريد اللجنة هذه داخل ممثلون

 . رهآخ إلى والتشطيبات

ي  السؤال 
ي  تتغير  لم التقارير هذه كون فعلا هل الجليل بالأستاذ مرتبط الثابر

ر
 لحضور خالأ  إلى الدعوة وجه المجلس رئيس لفه اللجان ف

 وتحية.  ؟اللجان اجتماعات

 السيد محمد بن فقيه: 

ي  المؤسسات هذه إنجاز تقارير هي  المطلوبة التقارير أن أعتقد أنا الرئيس، السيد شكرا
 من مجموعة تدبير  صلاحية سنادهاإ تم النر

ي  المجلس ممثلىي  أداء تقارير وليست المطلوبة وهي  الجماعة عن نيابة الخدمات
ر
 خوانالإ  أشكر أنا حال كل على ولكن ات،المؤسس هذه ف

 . ولةالمبذ المجهودات على

ي يقت كان وإذا اللجان هي  التقارير هذه لعرض نسبالأ  المجال أن أعتقد الثانية، حظةالملا  
 النظام على تعديل جراءلإ  التدخل مرالأ  ضر

 إنجاز عليهم يجب المكتب أعضاء وحنر  تقريره لعرض منا واحد لكل ساعات ثلاثة لمدة هنا سنجلس وإلا بذلك القيام يمكن الداخلىي 

ية الةالوك لمسألة بالنسبة المجلس، إلى ورفعها ائهمأد على تقارير ي  أنها أظن الحضر
ر
وع لأن الزوال لىإ الطريق ف ي  مر المش 

ر
 مجلس ف

كات حداثلإ  المستشارين ي  ولىالأ فالتجربة وبالتالىي  الخدمات متعددة جهوية ش 
ر
ي  ستكون الداخلية لوزير جواب ف

ر
 ،ماسة سوس جهة ف

ي  المكتب أو المستقلة الوكالة منها سواء المؤسسات فهذه غدا، نريده ما ونرى استباقية نظرة لدينا تكون أن هو أطلبه ما واليوم
 الوطنر

 .. للكهرباء. 

 السيد الحسن المساري: 

 لنا بالنسبة ساسوالأ  للتقرير، تقديمه على للأخ فشكرا أعتذر ،الأخ أشكر ولم تقاريرهن على خواتالأ  شكرت فقط الرئيس، السيد شكرا

يل هو أنه أعتقد ر ر  من وهذا عليها والتوفر المعلومة على الحفاظ أجل من القانون تير  وشكرا.  مطلوبال هو هذاو  المحبذة الأمور بير

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ي  مجهود بذل يجب الانتخابية اللوائح مراجعة بخصوص كإضافة
 انخراط تشجيعو  سيةالسيا المشاركة تشجيع أردنا إذا التسجيلات فر

ر  الشباب ي  للمشاركة والمواطنات والمواطنير
 يجب الانتخابات، ومن السياسة من تيئيس هناك لايكون وحنر  الانتخابية العملية فر

 أن يجب وهذا والمغادرين مواتالأ  من كبير  عدد لوجود كبير  بشكل اللوائح هذه تنقيح كذلك ويجب كبير  بشكل التسجيلات تشجيع

ر  يؤخذ ي  لاعتبارا بعير
 وشكرا.  اللوائح هذه تنقيح فر

 السيدة خديجة واسكة: 

ي  جاء ما نكرر لم ننالأ  واحدا تقريرا يعتير  فتقريبا المقدمة للتقارير بالنسبة الكريم، للحضور مجددا تحية الرئيس، السيد شكرا
 التقارير فر

ي  السابقة
حاتكم كل وبأمانة سننقل لكم أضمنه ما كل وبأمانة ،الآخر  للتقرير مكمل تقرير كل أن يعنر  وسيتم لإداريا المجلس إلى مقير

وع فهناك بالمدارس للبستنة بالنسبة فوريا، معالجته تتم خواتالأ  مع شخصيا علينا طرحه تم مشكل يلأ وبالنسبة تجويدها  إسمه مش 

ي  ،التعليمية المؤسسات عم الجماعة فيه تنخرط الايكولوجية المدارس
ر  تحسيس يتم طارالإ  هذا وفر ورة والمتعلمات المتعلمير  بضر

ي  المعالجة المياه استعمال تعميم يتم عندما الله شاء وإن الموضعي  التنقيط تقنية استعمال
ي  نالآ تستعمل النر

ي  فر
 المساحات سفر

اء وع متواجد فهو التحسيس هذا ولكن المدارس إلى إدخالها فسيتم تعمم وعندما بالكولف، الخاصة الخضر  وشكرا.  جدا نشيط ومش 

 السيد عادل البار: 

ي  ومباش   مختض قصير  مستند عن عبارة هو التقرير لغة، التقرير تعريف هو به القيام أريد ما مجددا، الرئيس السيد شكرا
 هذا أن يعنر

ي  قدم مما أكير  يكون أن يمكن عمل خلاصة فيه نقدم التقرير
ر  أو المدة تلك فر ي  الحير

 نيةثا جهة ومن ،جهة من هذا هفي أنجز الذي الزمنر

ها العامة الانتخابية للوائح السنوية بالمراجعة المكلفة داريةالإ  باللجان المتعلقة المحاصرر   داريةالإ  اللجنة بمقر وتنش   تعلق فمحاصرر

ية بالمنطقة تتواجد فهي   . العنوان هذا لىإ يتجه أن إلا عليه ما يتأكد وأن يطلع أن أراد لمن مفيدة غاية لكل المحيط الحضر
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ي  للجنة بالنسبة أما 
 معلوماتية منصة خلال من عليها الواردة المعطيات بدراسة تقوم فهي  والتشطيبات التسجيلات بدراسة تقوم النر

ر  تخص الملاحظة هذه كانت إذا أما ضالغر  لهذا مخصصة ر  أو تشطيبير ض أن أردنا فإذا الله بيد فهذا تسجيلير  لنا سبيل فلا عليه نعير

 الوفاة.  أو للتكرار تكون يباتالتشط فأغلب ذلك لىإ

 لحيان: أالسيدة سناء 

ي  النقطة بهذه نوهت وأن سبق كما الرئيس، السيد شكرا
 لتجويد فقط ومدارستها ومناقشتها الدورة هذه داخل إدراجها طلب تم النر

 وكذلك مشاكلهم يخص فيما أكادير وساكنة المجلس صوت نكون أن استعداد على ربعةالأ الجماعي  المجلس ممثلو فنحن ير أك العمل

، تجاه الوكالة خدمة تجويد ر  وليس مهامكم حول تقرير وهي  واضحة كانت عمالالأ  جدول ونقطة واضحة كانت سلةالمر ا المواطنير

ي  الرامسا أنجزته ما حول تقرير
ر
ي  دةالم ف

 ،أمكن ما الاختصار ولنااح فقد بمهامنا، يتعلق الأمر دام وما داري،الإ  المجلس داخل فيها كنا النر

ي  بشكل أنجزناه ي  المناطق وكذلك التسيير  ولجنة داريةالإ  المجالس تقارير تكرر لا حنر  ةمباش   غير  بطريقة تركينر
 لن فيها التدخل تم النر

احتكملإ اوشكر  للوقت ربحا وهذا تكرارها يتم  المناقشات هذه نلأ التجويد لىإ الهادفة يجابيةالإ  الانتقادات وكذلك وتوصياتكم قير

 المواكبة.  على المجلس ومكتب الموقر المجلس لجميع وشكرا أكير  بدقة العمل وتجويد أخرى مناطق على ننفتح لتناعج

 بوحاميدي:  السيدة سناء

ي  طويلا وقتا النقطة هذه منا أخذت عضاء،الأ  دةالسا الرئيس، السيد جزيلا شكرا
ر
ر  ف  اللجان خلال من تدارسها تم إخبارية نقطة أنها حير

ي  نجازاتالإ  جميع فلنثمن لنثمن كنا وإذا
 المجلس جميع عن هنا نتحدث و والتدبير  التسيير  مهام توليه منذ الجماعي  المجلس أنجزها النر

ي يع الجماعي 
 العمل لكل بحرارة ونصفق لمجلسا لهذا تحسب الانجازات فجميع المجلس هذا يمثلون الذين عضوا والستون الواحد نر

ي الإ   هدري  و  طويلا وقتا منا يأخذ والذي  أسالك من الفارغ الجزء دائما نرى ونحن بإيجابية تمت إنجازات عدة اكوهن به يقوم الذي يجابر

ي  اقةوالط والزمن الوقت
ر  فر  نشكر أن أردنا فإذا واجبنا وهذا المجلس هذا خلال من يتم الذي والعمل يجابياتالإ  كل عن نتغافل أننا حير

ر  جميع نشكر أن يجب  وشكرا.  بواجبنا.  لنقوم هنا نتواجد فنحن واجب، هذا نلأ الفاعلير

 السيد خالد القائدي: 

 به يقوم الذي الكبير  العمل داجي أعلم فأنا اللجنة، داخل قلت كما الفرصة استغلال أريد فقط أنا للحضور، تحية الرئيس، السيد شكرا

ي  حياءالأ  داخل تقريبا يوميا إسماعيل يدالس خوالأ  خواتالأ 
ر  اتهموإنص متفاعله وفر فة صورة وهذه مساءا نهارا للمواطنير  لهذا مش 

ي  الحزبية طيافالأ  جميع من إخوان هناك ومعارضة، أغلبية المجلس
 ممثلىي  وخاصة معهم ويتفاعلون خوانوالإ  خواتبالأ  تتصل النر

ي  الأخوات مع جميل تفاعل هناك يوجد حيث الرامسا
ا ونشكركم المشاكل من مجموعة حل فر  الله شاء إن لكم ونتمنر  عملكم على كثير

ي  النواب من ومجموعة المكتب بدور أيضا أشيد أخرى ةألمس التوفيق،
 خوانالإ  مع يقوالتنس والدعم والمواكبة التفاعل إطار فر

ي  القضايا و الملفات من مجموعة لوجود الرامسا داخل المتواجدين
ي  النر

 معنا ومر عتمادها تم وهذا للمكتب القرار فيها كوني أن تقتضر

ي 
ي  دورات عدة فر

ي  النقط من مجموعة فيها أدرجت النر
 العادمة.  بالمياه يتعلق فيما العزلة وفك المسارات تحرير فر

 السيد مصطفر بودرقة: 

 بمؤسسة متعلق قرار ناذخأ حقيقة أولا نقط، ثةثلا  مع أتفاعل أن فقط وأريد تهانهاي لىإ وصلنا قد نكون بهذا الثانية ئحةاللا  خوانالإ  إذن

ي  لا وهذا التعاون
ي  رهتمري بمجرد أنه يعنر

ي  طريقها وأخذت مستمرة لازالت الحل فمسطرة ،حله تم قد أنه المجلس فر
 يتم الذي اليوم وفر

عية لهم« L’ECI»  التعاون مؤسسة داخل افممثلون  ،اليوم حدود لىإ الحل فيه  كذلك قرار اتخذ قائم، لازال « L’ECI » و القانونية الش 

ر  مجموعة إحداث أجل من ر  طريقها، أخذت حداثالإ  مسطرة أيضا كذلك لتنقلات،وا للنقل وبالنسبة ةللبيئ بالنسبة الجماعات بير  فحير

ي  لا بالمجلس صادقنا
ي  المساطر فالتالىي  مسطرة فقط هي  !تنفذس ادغ أنه يعنر

 طريقها.  فر

ب الصالح الماء مع ستدمج الرامسا فقيه بن الأستاذ قال كما للرامسا بالنسبة ي  والمكتب للش 
 جهوية وكالة وستصبح للكهرباء الوطنر

ر  لازال الآن لحد الاثنان هذان عدا النموذج، هي  سوس منطقة أكادير مدينة الله بمشيئة صبحوست ي  قائمير
ي  الحقيقة وفر

 المقبلة شهرالأ  فر

ر  نحن ي  وممثلينا نوابنا تجديد سنقوم المؤسسات هذه حل يتم عندما بعد ومن جدري تغيير  على مقبلير
 ولن ،المجالس هذه جميع فر

ر  لأنه إخواننا أشكر كي  الفرصة أفوت ي  نقول حير ي  والجميع والرئيس والمكتب المجلس مندوبر
 يقومون الذي العمل على شكرهمأ فإننر

ر ب التفرقة يريدون الذين الإخوان بعضل وبالنسبة به، ي  المكتب ير  أفهمه.  لا منطق فهذا المجلس ومندوبر
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 : ي
ي بوعيش 

 السيد عبد الغنر

ي  توضيحات أقدم أن أريد بدوري والسيدات، الحضور، السادة الرئيس، السيد شكرا
ر
ي  النقط بعض ف

 بعض لسان على أتت النر

ي  للدور فالبنسبة المستشارين،
 بالتقرير أنوه أن أريد أولا ،الخارجية الهياكل داخل الجماعة ممثلوا مع المجلس وأ للمكتب التنسيفر

ي  للقسم بالنسبة سواء مستمر تنسيق دائما هناك يكون بأنه لكم أؤكد أن وأريد قدموه الذي والعرض
 هؤلاء مع البيئة قسم أو التقنر

ر  ي  وحبذا ،الخدمات المتعددة المستقلة الوكالة داخل الممثلير
ر
 وإحاطة داريالإ  المجلس انعقاد أثناء إحاطة هممع يعمل أن المستقبل ف

ر  التعاون سةمؤسل وبالنسبة داريالإ  المجلس نتهاءا بعد  لازالت مؤسسة فهي  المؤسسة هذه مع نشتغل بدورنا نحن الجماعات بير

ي  معها نشتغل ونحن قائمة
ر
ر  كبير  مخطط وعلى النفايات تدبير  ف لية النفايات لتثمير ر ي  المير

ر
 نشتغل وكذلك ستتاملا  الجماعي  المطرح ف

ر  جهوي مخطط على ي  الصناعية، النفايات لتثمير
ي  مستمرون ونحن تعمل زالت ولا بعد تحل لم زالت لا التعاون مؤسسة يعنر

ر
 العمل ف

ر  إلى معها  . الجماعات مجموعة لىإ المؤسسة هذه لتغيير  وزاري مرسوم صدور حير

ي  بالنسبة 
ب الصالح بالماء التعليمية المؤسسات بعض لسفر  مع تدخلاتنا تكون لذلك المؤسسات تلك نحث دائما ونحن للش 

ي  قطر  لديها وهل الماء مشكل طرح تعرف التعليمية المؤسسات
 التعليمية المؤسسات جميع إلى تصل لا قد العادمة المياه لان للسفر

ي  المؤسسات هذه بحث قمنا لذا ،التعليمية بالمؤسسات وليس بالمدينة المتواجدة ئقالحدا فقط تهم المنجزة المحطات كون
 للسفر

ي  غراسالأ  من والاستفادة بالتنقيط
 الرئيس.  السيد وشكرا الجماعة تقدمها النر

 السيد عبد الله بنشيكر: 

ين السيدات السادة السلطة، ممثل السيد الرئيس، السيد استسمح  يخص فيما أشير  أن أريد فقط ه،فتوص باسمه واحد كل الحاصرر

ي  تواجدنا
 المصادقة طلب إثر التعاون بمجلس القضية هذه بطرح قمنا أننا حقائق نعطي  حنر  بالضبط النقطة وهذه التعاون مؤسسة فر

 حل على التأشير  يتم لم كالتالىي  والرد الجواب وكان المؤسسة حل هناك ن أل عليه المصادقة نريد لا بأننا مله وقلنا مالىي  تقرير على

ر  لىإ العملية تستمر وطبعا المؤسسة  وشكرا.  فقط كتوضيح وهذا ،أظن الداخلية وزارة طرف من عليه التأشير  حير
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 العرض: 

 الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة لمدينة الذكية لقراءة التقرير.  أخد 

 السيد هشام عائش: 

ف على والسلام والصلاة الرحيم الرحمن الله بسم ر  أش  ، السيد ممثل السيد الرئيس، السيد المرسلير  المكتب، أعضاء السادة الوالىي

ابية الجماعة موظفو والسادة السيدات ،لأكادير  الجماعي  المجلس أعضاء والسادة السيدات  ممثلو والسادة السيدات ،لأكادير  الير

 وبركاته.  تعالى الله ورحمة ليكمع السلام ،الإعلام وسائل

منه وبناء على مقتضيات  41و 28المتعلق بالجماعات ولا سيما المادة  113.14بناء على مقتضيات القانون التنظيمي رقم 

لجنة المرافق العمومية عقدت ، 2023أبريل  20بتاري    خ  7274النظام الداخلىي للمجلس، وتلبية لدعوة السيد رئيس المجلس عدد 

والنصف  التاسعةعلى الساعة  2023 أبريل 26 الأربعاءيوم إجتماعها  وسياسة المدينة الذكية والخدمات والتعمير والرقمنة

ي عند افتتاح الاجتماع تم تأجيله لمدة نصف ساعة بقاعة الاجتماعات بالقض البلدي، ، صباحا
طبقا ونظرا لعدم توفر النصاب القانوبر

 السيدات والسادة ضوبحضور بع اللجنةنائب رئيس  أولد  زكرياء السيد  برئاسة، من النظام الداخلىي للمجلس 55 تضيات المادةلمق

 أعضاء اللجنة وهم: 

ي لعباد – جمال بنمبارك –محمد بركا –عبد الله بولغمير  –مصطفر بودرقة  –زهرة عنان –  عبد الله فارس.  –العربر

  السادة نواب الرئيس وأعضاء المجلسبعض كما حضر الاجتماع 

  والمصالح الجماعية والموظفون،  الأقسامبالإضافة إلى السادة رؤساء 

 السلطة المحلية وممثل . 

، افتتح نائب رئيس اللجنة الاجتماع بكلمة  وبعد ي
 اللجنةبجدول أعمال  ، والتذكير ترحيب بالحضور التأكد من توفر النصاب القانوبر

وع على والمصادقة الدراسة الثانية:  النقطة .  الصجي  بالقرار والمتعلق العمل المستمر الجماعي  القرار مش  الجماعي  

الصادر سنة  306جاء إدراج هذه النقطة بجدول أعمال هذه الدورة نظرا لتقادم بنود القرار الصجي الجماعي المستمر العمل رقم 

ي تعرفها م ميلادية 1971
ر هذا القرار  ،دينة أكادير على جميع المستوياتونظرا للديناميكية الجديدة النر ارتأى مكتب المجلس تحيير

م المناهج الحديثة للمراقبة الصحية وتجاوز البنود القديمة  ي هذا المجال، بإضافة أبواب تحير
ر الجديدة الصادرة فر ليتماش  مع القوانير

ر السلامة الصحية.  ي تخالف مقتضيات قوانير
 النر

وع مقا  مرامي المجلس الهادفة ومن مستجدات المش 
تجويد الوثيقة من خلال سحب بعض الأجزاء  إلىرنة مع سابقه نستحضر

ي لم تعد 
، وكذا الجزء المخصص للمراقبة بالمؤسسات الصناعية الغذائية والنر المتعلقة بالصحة العامة ومكافحة الأمراض بشكل كلىي

اطات الصحية الخاصة بالمحلات الغذائية والمحلات تدخل ضمن اختصاصات الجماعة، إضافة إلى تجويد أجزاء أخرى تت علق بالاشير

خيص من طرف الجماعة.  ي تخضع للير
 ذات الصبغة غير الغذائية والنر

ين على النقطة مع رفع توصية للمجلس بتعليق العمل  وبعد مناقشة مستفيضة ومثمرة صوتت اللجنة بإجماع أعضائها الحاصرر

ي ولمجلسكم الموقر واسع النظر. بمقتضيات فصول التدليك الغير الريا
 ضر

 الثانية:  النقطة

وع القرار الجماعي المستمر العمل  الدراسة والمصادقة على مش 

  . والمتعلق بالقرار الصحي الجماعي  
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 المناقشة: 

 

 برك      ا: السيد محمد 

ا نقاشا منا أخذت النقطة هذه طبعا الرئيس، السيد الرحيم، الرحمن الله بسم  ملتمس طرحت كنت وشخصيا اللجنة مستوى على كبير

ي  ذكرتها لاعتبارات النقطة هذه تأجيل أساس على جنةلل
ر
ي  دبع ولكن ،شخصيا  أنا وصوت بالتصويت قمنا بعد ومن حينها ف  جلست ذهابر

ي    ح وتم شخاصالأ  وبعض خوانالإ  بعض ومع نفشي  مع وع هذا تش   العلىي  بالله وأقسم الرئيس السيد لكم وأقول أمامنا الذي المش 

ي  أنه العظيم
ر  بعض أخجلتنر ي  المضامير

ي  ذكرتها النر
ي  البناء حيث من سواء ذكرها الآن أستطيع لا والنر

 حيث ومن لوثيقةا لهذه القانوبر

ر ضالم بعض ي   « GOOGLE » ترجمة حنر  لوجود الوثيقة هذه أنجزوا الذين شخاصللأ  واستسمح أقول ذلك من كير والأ  امير
ر
 هذه ف

ي  الوثيقة
 تر لا والنر

ر
ي  مجلس لىإ ف

ر
ي  الدخول وبدون ئيسالر  السيد شخصيا لهذا ،كادير أ  مدينة مستوى ف

ر
 المقدمة رقامالأ بعض نقاش ف

ي 
ر
 من مجموعة تداخل حيث ومن مورالأ  من ومجموعة المطبخ مساحة حيث ومن العرض قاعات مساحة حيث من اللجنة ف

ر  ما الاختصاصات ي  والمكتب التعمير  بير
 الحمامات أو قاعات فكرة نضج أيضا حيث ومن الغذائية للمنتجات الصحية للسلامة الوطنر

ر  لىإ النقطة هذه تأجيل الموقر المجلس من وألتمس الرئيس دسيال منكم ألتمس لهذا ،تأجيلها ب قرار ذأخ تم الذي للتدليك العضية  حير

ر الموا مع تربطنا وثيقة لتقديم وتجويدها نقاشها ف بشكل طنير  الرئيس.  السيد وشكرا مكوناته بكل كاديرلأ  الجماعي  المجلس يش 

 السيد الحسن مفسح: 

 دةالسا المكتب، أعضاء السادة ماسة، سوس جهة والىي  ممثل السيد الرئيس، السيد جميعا، عليكم السلام الرئيس، السيد شكرا

 لجميع نداء وهذا له الاستجابة تتم بأن وأطالب التأجيل لتمسم أؤكد ،ملاحظة لدي لقرارا لهذا نسبةالب الكريم، والحضور المستشارين

ء قرار على نصوت أن كمجلس فنايش   لا ،أولا  لماذا؟ القرار هذا تأجيل على التصويت يتم بأن المجلس عضاءأ ء وقرار خطاءبالأ  ملىي  ملىي

ي  شياءالأ  بعض فيه الجماعي  الصجي  القرارب المتعلق المستمر الجماعي  فالقرار القانونية، بالخروقات
 تطاول فيه بها، لنقب أن يمكن لا النر

ي  مورالأ  عضبب بالقيام الجماعة رئيس إلزام فيه الرئيس، اختصاصات على
 هذا أن لمفروضا قانونا، الجماعة لرئيس إسنادها يمكن لا النر

ي  فيه للتداول انيصل أن قبل القرار
 للمصالح العام والمدير القسم رئيس عليه سيطلع أنه أظن ما وهذا ربما الجماعة مجلس اجتماع فر

 وباللجنة المجلس مكتبب تدارسه وسيتم بالقطاع المكلف الرئيس نائب عليه وسيطلع القانونية، الشؤون مسؤول عليه وسيطلع

 مرين،الأ  دأح القرار على اطلاعي  بعد هذا، مجلسنا طرف من والتصويت المدارسة مرحلة إلى يصل أن قبل المختصة اللجان أو المختصة

 يمر لم علاف رالقرا هذا أن إما كارثة، فهذه صراحة وبكل وهنا ،اليةحال بصورته ووصلنا راحلمال هذه جميع من مر القرار هذا أن فعلا إما

ي  الصورة نلأ المراحل، هذه من
 بهذه الحالة كانت إذا وهنا وتصحيحه وتنقيحه ومناقشته مدارسته تمت أنه على تدل لا بها وصلنا النر

 النظر.  واسع الموقر مجلسللو  التأجيل ملتمس وأؤكد سأقوله ما وهذا بالله، إلا قوة ولا حول لاف الطريقة

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ي  جاء ما أثمن وأنا ،سفللأ  ولكن ،ميةالعمو  بالصحة يتعلق رممست جماعي  قرار لجماعةا لدى يكون أن جميل ،شكر 
 المداخلات فر

ي ال البناء يخص فيما وتفصيلا جملة السابقة
وع، لهذا قانوبر  المراحل، من مجموعة من يمر أن لابد كان مفسح ستاذالأ  قال كما المش 

ح تقدم من أولا  هل قانون لجور  بالقطاع مكلف رئيس عندنا عهم،م التشاور يتم لا فلماذا القانونية الشؤون قسم ولدينا وع،المش   بمقير

ر  نقيب لديناو  محامون ةذساتأ عندنا معه، التشاور يتم ي  عضو المحامير
 قدمواي نأ يمكنو  ؟معهم التشاور يتم لم لماذا لمجلسا فر

 لدينا يكون أن الفكرة قبل من قلت كما المنتوج هذا مثل ننجز أن العار ومن واللجنة، والمكتب المجلس إشارة رهن ويكونوا خدماتهم

، القرار هذا ي ، غير  التدليك مثلا فيه المطروحة والكارثة إيجابر ي
 الكلو  كبير  بشكل كاديرأ ب المتواجدة المحلات هذه نعرف حنون الرياضر

 تأجيل تم أو التعديل بهذا نعمل أن أردنا فإذا عيب، هذا ،المصطلح هذاب تقنينها تريدون أنتم هلف بواب،الأ  خلف يقع ما ويعرف يعرفها

ي لأ  النقطة هذه
 ومسؤول،  كبير  طاقم لىإ  ونحتاج المقرر، هذا وتطبيق تتبعل آليات إضافة يجب تأجيلها ثم إذا وحنر  التأجيل مع ننر

ي 
ة نقطة لىإ نأبر ي  جدا أخير

خيص سحب بعد من الزجرية، لغرامةا هي  النر  زجرية غرامة" كذا، سيلةو  كل حجزو  وكل البضاعة وحجز الير

ي  محددة
ر  العمومية ةيالصح ددهي شخص "،الفةمخ كل عن درهم 100 مبلغ فر  درهم 100 غرامة يؤدي نأب له ونقول كاديربأ  للمواطنير

ي  المنتوج هذا تجويد أجل من التأجيل مع فأنا ،سأسميها  ماذا أعرف ولا زجرية ولا ردعية ليست فهذه زجرية، رامةغ تعد لم فهذه
 القانوبر

 وشكرا.  جيدا منتوجا ونعطي  الاختصاص ذوي مع التشاور قبل من قلت ماك ساسأ على
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 :  السيد عبد العزيز السلامي

ي  والبث النظر جاءر إ بخصوص قليل قبل اتدخلو  الذين ةذساتالأ  السادة رأي أشاطر ،شكرا 
ر
ر  لىإ المقرر هذا ف  القرار هذا تجويد حير

ي  للجماعة بيةالعقا بالتدابير  المتعلق 182 الفصل بخصوص أولية ملاحظات لنبدي مناسبة وهذه ،آخره إلى الجماعي 
ر
 لفةمخا حالة ف

 طبيعةف لذلك أردنا، إذا العام وبالنظام العامة خلاقبالأ  يتعلق نهم وجزء العامة الصحةب يتعلق الأمر أن نعلم القرار، هذا أو القانون هذا

ارالأ  حجمو  تلائم لا العقوبة ضة صرر ي  المفير
ر
، غير  التدليك عن تحدثن اعندم ننالأ  ،حمائيةال التدابير  كذلك الجانب، هذا ف ي

 الرياضر

ي  ضمنةالم التدابير  أن أعتقد
ر
وع هذا ف ، لحماية حمائية نهالأ  كافية غير  المش  ر  شبهة عليها قلالأ على ماكنالأ  تلك أن ونعلم المواطنير

ها ي أ اجتمعت وما" ،الناس ويعتير
ي  الموجودة التدابير  ههذ لذلك ،آخره لىإ سوداء نقط نهاأ "ضلال على منر

ر
  لا المقرر هذا ف

ر
 لىإ ترف

وع أن أعتقد ذنإ آخره، لىإ اجنسي المتنقلة مراضالأ  خصوصا صحية كارثة من المحلات هذه تسببه نأ يمكن ما حجم  غير  المش 

ر  إلى متكامل  وشكرا.  لاحقة جلسة لىإ النقطة هذه إرجاء مطلوبال الشكلب إعداده حير

 السيد الحسن المساري: 

ي  الرئيس، السيد شكرا
ر
ي  نالآ الكلام أن أعرف الحقيقة ف

ر
 من نوع بأنه سيأخذ الصجي  القرار تأجيل مسألة خصوصا الموضوع هذا ف

 وعن متشعة قرارات عن تحدثن عندما هنلأ  الحق، تحقيق من ولابد منها لابد ولكن ،ذلك من أكير  والكلام الشعبويةو  السياسوية

ي تأال غياب عن ونتحدث ،ناضجة غير  قرارات
ي  بر

ر
، نكون فنحن مورالأ  بعض ف ر ل من خرجت أنا صادقير ر ي  المير

ر
ي  هو صلىي الأ  وهدف

 آت أننر

ي لأ  بل مسبق كلام هناك نلأ أو أحد مع سبقم اتفاق هناك نلأ وليس يؤجل أن يجب لقرارا هذا بأن لقول
 هذه أن اكتشفت فعلا ننر

ر  ندىي فعلا هي  لها خطط ومن وضعها ومن أعدها من الوثيقة   لا مورالأ  بعض فيها "،وقاحة" بكل سأقولها وأنا فيها، لما الجبير
ر
 ترف

 لىإ يدفعها من هو والمكتب المكتب، فطر  من دراستها من انطلاقا تقدم الدورة، لىإ النقط تقدم كيف ىنر  لا ،المستوى لىإ بتاتا

ي  اللجان بعد ومن اللجان،
 تشاركية مقاربة اعتماد تم وهل ؟كاملة الخطوات اعتماد تم فعلا فهل ،دراسها ت تم فعلا إذن الدورة، إلى تأبر

ر  لجميع شاملة ي  المتدخلير
 ،الدجاج محلات صحابأ سواء سيمسهم من لجميع شاملة مقاربة اعتماد تم وهل ؟الصجي  رالقرا هذا فر

ا محلات أرباب أو الخفيفة الأكلات محلات ر ي  أنجز بما ير نخ أن فقط ؟أو... أو...  البيير
 نأب قولال من مكننت حنر  الموضوع هذا فر

ر  ةذساتالأ  السادة قاله ماك مانةأ كلبو  قولأ ولكن لا، مأ وافقت الأشخاص ر  السابقير ف ولا ترفر  لا الوثيقة فمضامير  ذلك من كير أ  بل ،تش 

ي  ستؤجل الوثيقة هذه إن أيضا أقول لاغية، قانونية قرارات هناك
ي  حنر  ستؤجل أنها وأكيد الدورة هذه فر

 سأقولها أنا لمقبلة،ا الدورة فر

ي  يؤجلها وألا معي  تحديا يرفع أن المجلس من وأريد
ي يو  المقبلة، الدورة فر

 الواقع مع الصجي  القرار يتماش   أن فعلا نريد لأننا لماذا؟ بها، أبر

ي  مسؤوليته يتحمل أن المجلس من نريد ولكن
 الله غفرتواس قولىي  هو وهذا المسألة هذه تكون أن أريد وأنا مسؤولية ذات وثائق تقديم فر

 م. العظي

 السيد هشام عائش: 

ي  الرئيس، السيد
ا عليكم أطيل لن الحقيقة فر ي  مضأ السياق، خارج وكلام مزايدة كل عن وبعيدا كثير

 الذين خوانالإ  من مجموعة لىإ صوبر

 ،1971 منذ عمرها الوثيقة هذه ،ولالأ الدافع وأ ولالأ السبب دوافع، وثلاثةأ أسباب لثلاث النقطة هذه بتأجيل أطالب قبل، من تدخلوا

ي  تفيد لن إضافية أشهر فبضعة دمقال كل قديمة
، فر ر ي ال الدافع ش 

 الصجي  القطاع وهو وتنظمه يقةالوث هذه له تتطرق القطاع أهمية ،ثابر

ي  الوقت إعطائه منا يتطلب حساس جد عقطا  وهو كاديرأ  ساكنة جميع يهم يالذ
 الوثيقة هذه أن ،الثالث والدافع ،الدراسة هذه هي  الكافر

ي 
ة وثيقة هي  احجم ذاتها حد فر وا خوانالإ  من ومجموعة كبير ي عود وبعد فيها حضر أ لم اأن كنت وإن ،اللجنة خلال من عير

 ،كادير أ  لىإ بر

ي  وقت هناك يكن ولم اللجنة انعقاد يوم الوثيقة بهذه توصلوا
ي  ضمأ ذنإ كبير  حجمها أن علما لدراستها كافر

 الذين خوةالإ  لىإ صوبر

ي 
 الرئيس.  السيد شكرا ،النقطة هذه جيلأت لىإ وادعوا الكلمة خذأب سبقوبر

 السيد عبد الله فارس: 

ي  أضم أن دأري فقط أنا ،الرئيس السيد عليكم السلام
ي  إثارته تمت وهذا الإخوان جميع لىإ صوبر

 نقطة هو إضافته أريد وما ،اللجنة فر

ر  ر  البائعير ي  يضمنوا لم الذين المتجولير
ي  مكانته يأخذ وأن بالتجوال البيع مسألة ضمن يكونوا أن يجب ،الوثيقة فر

 حنر  الوثيقة هذه فر

ي  لأنه أسستهم من كذلك نتمكن
 وشكرا.  الوثيقة هذه ضمن العملية هذه تدرج أن ألتمس أنا نإذ إدراجه سيتم كان النقاش فر
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 ا:       السيد محمد برك

ي  دائما ،الرئيس السيد
ر
ر  ما تعاقدية وثيقة الوثيقة هذه أن إطار ف ح المدينة، وساكنة الجماعي  المجلس بير  تشاوريا يوما هناك يكون أن أقير

ر  ي  المتداخلة الفعاليات بير
ر
 مصدر وهو نالآ موجود غير ال الجماعي  الصجي  قرارال هذا أن ونعتير  ،للنقاش أرضية لتقديم طارالإ  هذا ف

ي  الأبواب من مجموعة فيه لأن الجماعة مداخيل
ي  الجماعة على دخلا تدر أن الممكن من النر

 اليومي  تعاملنا خلال من نالآ نتجاهلها والنر

ي  تضمن لم وأيضا
ر
وع ف  وشكرا.  الآن الموجودة الوثيقة هذه مش 

: السيد عبد العزيز   السلامي

وع يتعلق مرالأ  نلأ ،أتمنر  سابقا ماقلته إلى بالإضافة  هنا يتواجد نهلأ  كبير  وعدد المهنية الفئات من عددا يمس جماعي  قرار بمش 

وع إدراج وقبل خرهآ لىإ الحلويات بائعي  ،الخفيفة كلاتلأ ا ،السياحية والمطاعم المطاعم ي  المش 
ر
 المجلس على يجب المقبلة الدورة ف

ر  مع وتشاورية تواصلية لقاءات يعقد أن المجلس مكتب أو وع هذا يكون كي ل المهنيير  فعل ثمرة قرارا ذلك بعد سيصبح الذي المش 

ر  ما تشاركي  ر  وما الجماعة بير ر  بير رين نهملأ  المهنيير ر  نبجا لىإ وطبعا تهاكراالإ سيعرف من وهم المتضر ي  هناك المهنيير
ر
كاء باف  الش 

ر  ر  المعنيير ي  والمتدخلير
ر
ي  ساشي والأ  الملف هذا ف

ر
وع يمكن لا أنه هذا ف ي  الش 

ر
 عن.....  وبالنيابة غياب ف

 صباح: السيد عزيز 

ي  دائما مجددا تحية
ر
 التجربة وأصحاب اللغة وأصحاب القانون أصحاب من لابد الشكل وب  هذا الحجم بهذا قرار أي أن الاتجاه نفس ف

وع هذا إعداد على يسهرون الذين ئكأول أن ثانيا ،الاختصاص وأصحاب  العادات وعلى المغربية الهوية على يحافظوا أن يجب المش 

 تكون أن فيجب درهم 100 ب مواطن ردع يمكن لا الأخ قال كما والزجر بالردع المتعلقة الثالثة المسألة ،المغاربة أخلاق وعلى المغربية

ر  وصحة الساكنة بصحة مساس يكون لا حنر  جدا مرتفعة الغرامة  . وشكرا  أكادير مدينة يزورون الذين المواطنير

 السيد الحسن المساري: 

ر  يتعلق قرار أنه أضيف لكن بالساكنة يتعلق قرار هو فعلا المستشارون السادة رأشا كما الرئيس، السيد شكرا مجددة، تحية  بالمواطنير

ر معني أيضا موه للمدينة زوار ناكه لأن عامة  مقاربة أو شاركيةت مقاربة من فلابد وبالتالىي  ،كير  هم فعلا المتدخلون وبالتالىي  القرار بهذا ير

ي  سواء الجميع مع الاشتغال حدود لمعرفة
ي  الولاية إطار فر

طة حول للبيئة الجهوية المديرية ومع سعارالأ  مراقبة إطار فر  ،البيئية الش 

ر  جميع وهناك والحرفية المهنية الجمعيات أيضا هناك ي  معهم المقاربة تتم أن وأتمنر  المتدخلير
يل يتم أن إطار فر ر ي  يكون صجي  قرار تير

 فر

اك يتم حنر  أحسن سيكون فهذا القرار هذا أبواب حول دراشي  يوم دلعق إمكانية هناك كانت إذا أؤكد المناسبة وب  هذه ،المستوى  إش 

 القرار.  هذا بخصوص الجميع

 أولاد:  السيد زكرياء

ي  النقطة لهذه بالنسبة نقطتان فهناك جميعا، عليكم السلام الرئيس، السيد شكرا
 لم والتصويت اللجنة ترأست قد كنت فيها نتداول النر

ر  صحة حماية نريد ناحية من كنا سهلا يكن ي   القرار هذا تفعيل ونريد المواطنير
 صحة حماية نريد ناحية ومن ،ممكن وقت أشع فر

ر  ي  القرار هذا تفعيل ونريد المواطنير
ا مضمونه كان أخرى ناحية ومن ممكن وقت أشع فر  غير  بالتدليك يتعلق أحمر خط ولدينا كثير

ي االري
ر  التداول وبعد الجلسة بعد من القرار، هذا من سحبه منكم التمسنا هذال نإذ ،ضر  عليه للتصويت استعداد على لسنا أننا لنا تبير

ي  القرار لهذا صوت أنا أبدا خره،آ إلى سياسوية السياسة بأن كلمة توقيل
كمأخ واليوم اللجنة فر ي  ير

 هذا نلأ التأجيل لصالح سأصوت أننر

ي  هو
ر  من أطلب ولكن ،المواطن صالح فر ي  عالتشي     النقطة هذه على المسؤولير

 ننالأ  كثير  مضمونه نكو  وتقسيمه القرار هذا تفعيل فر

ر  بكل القيام ناحول ر  بأي نقم لم لكننا ،ش  ي  ننظر ذلك بعد المواطن صحة على نكبابالإ  أولا نحاول إذن ش 
 جزءا ذونؤخ خرىالأ  مورلأ ا فر

 وشكرا.  بجزء

 السيد محمد بن فقيه: 

ي  نجد ربما 1971 وثيقة إلى عدنا إذا أنه أظن الوثيقة هذه أعد الذي نجلد لا حنر  الرئيس، السيد
ة إيجابيات هذه فر  نكون حنر  كثير

ي  ي  والمسألة ،موضوعنر
 الزجر منطق لدينا يكون أن يجب لا أنه أظن أنا المسألة لهذه تنظيميا قانونا سنعد عندما ناأن هنا طرحها أريد النر

ر المواطن نلأ العقاب ومنطق ي  يعيشون ير
ر  من عنهم نتحدث الذين وهؤلاء جدا صعبة اقتصادية وضعية فر  المطاعم وأصحاب حرفيير

، الخفيفة كلاتوالأ  ا يعانون والمقاهي ي  كثير
ها فهذه تنظيم وضع نريد وعندما واقعهم فر ي  هذا صجي لا القرار نلأ قبيلة أعتير

 المجلس فر
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ي  نقطال أصعب من نهلأ  تأجيله إلى نلجأ و فيه نتداول كنا عندما السابق
 عليه بالتصديق قمنا ذاإو  الصجي  القرار هو تمريرها يمكن النر

ر  أو ونصف لسنة  بل دراسيا يوما فقط فليس التشاور بمسألة والمتعلق خوانالإ  من مجموعة قاله ما أن أقول ذاله إنجاز، فهذا سنتير

ر  جميع مع دراسية أياما ر  المجال بهذا المهتمير ر  إنجاز تريد عندما نهلأ  والحرفيير  لمسألة بالنسبة إما معه تتشاور نأ يجب مواطن يلأ ش 

ي  الطهي  بعملية سنقوم وأين خاصة المساحة
ر
 نجزها؟نس كيف أعرف فلا مرب  ع مير  تسعة ف

ران:  ر  السيد محمد بير

، السيد ممثل السيد الرئيس، السيد شكرا ي أ الوالىي
ي إ خوابر

ي  كفاعل أنا الحال بطبيعة ،خوابر
ر
 لىإ مرالأ  هذا ليتأج أريد أولا ،الميدان هذا ف

ة أشياء هناك نلأ ،أخرى دورة ر  هذأخ يجب الصحة لوزارة جديد نظام هناك الاستشفائية المؤسساتب يتعلق فيما أولا كثير  عتبارالا  بعير

ي  غير  بالتدليك يتعلق ما هناك تقرأ ثم
ي  لتدليكبا أنا سأسميه الرياضر ي ال ير غ يسول الطنر

 هي  ، «THERAPIE MEDICAL» ارة  بع نلأ رياضر

ي 
ي ت النر

ي  جدا مهم أنه وأظن طبية وصفة عير  أبر
ر
ة بالصحة يتعلق ما كل ف ة وغير  المباش   مع أنا إذن الرياضة ممارسة بعد وحنر  المباش 

 .  وشكرا التأجيل

 السيد خالد القائدي: 

ر  واجتهدوا بمجهود قاموا اشتغلوا الذين خوانالإ  الفريق، به قام الذي العمل منأث أولا أنا الله، مةورح عليكم السلام  وكفريق كموظفير

ل نآبقر  ليس فهو عليه لمصادقةاب قمنا إذا وحنر  ر ء هناك يسلو  وتفاعل ومستجدات جديد هناك ئماودا مير ي
 بالتالىي و  ،%100 مثالىي  ش 

 من مجموعة هناك نلأ الذات جلد نحاول لا بأن فقيه بن محمد الأستاذ المستشار نائب السيد قاله ما أثمن وهنا رأيته لما القرار هذا

ي  المجالات  من مجموعة تأطير  إيجابيات فيها الأشياء
ي  تكن لم النر

  .. نتطور.  نحن واليوم 1971 قانون فر

ي  عطب
( التيار )انقطع تقنر ي

 الكهربان 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ي الت العطب هذا عن نعتذر
ي  ديئال خالد للسيد ةمالكل نعطي  إرادتنا عن الخارج قنر

 دقيقة.  فر

 السيد خالد القائدي: 

ي  المجهودات وعلى الصجي  القرار هذا على اشتغل الذي الفريق سأشكر أنا الرئيس، السيد شكرا
 بعض فيه كانت وإن حنر  هابدل النر

ي  شياءوالأ  النواقص
ر  أي يسحب لا وهذا التأجيل بعد الله شاء إن نجودها أن يمكن النر  السيد أخرى مسألة وجودته، عملهم من ش 

ي  المحلات جميع أن نعمم أن وهي  قبيحة رسالة نمرر لا كي  ننتبه أن أتمنر  أنا التدليك مراكز ةلنقط بالنسبة الرئيس
 التدليك بهذا تقوم النر

ي  التدليك أو
 النقاش لأن أتينا فإذا البعض، وبالتالىي  الكل ليس لا ،الممارسات بعض بهم تزاول كلهم أنهم يزاول الذي التدليك أو الرياضر

ي  الذي
ك التدليك بهذا المتعلق كله الباب هذا بسحب المتعلق بعد من سيأبر ي  جريمة سيكون ،عليه ماهو على الوضع ونير

 هذه حق فر

ي  وجريمة المدينة
ي  وجريمة خلاقالأ  حق فر

ي  والسياحة الاقتصاد حق فر
 للتدخل الجرأة اولدين مرالأ  هذا لىإ بهتنن أن يجب وبالتالىي  تنانمدي فر

ي  يدخل أن الموضوع وهذا القانون جخار  مرالأ  هذا ترك وعدم
ي  الإطار فر

ا  الله كما جز  القانوبر  . خير

 المودن: السيد محمد 

اح لدي فقط أنا الرئيس، السيد شكرا ي  اقير
 113-14 القانون كون لجان خلق وهو والخصوصية الحساسية ذات مواضيعال هذه مثل فر

تهم وحسب الكفاءة حسب ورئيسها اللجنة هذه أعضاء انتقاء ويتم مختصة لجان بخلق لنا يسمح ي  خير
ح وأنا ،الموضوع فر ي  اقير

 لجانال فر

ي  المختصة
ي  أكير  نخراطللا  عضاءبالأ  والدفع الجماعة تنشيط أيضا هامن ةالغاي ،ها في بدأن أن ويجب هاناأخذ أن يسبق لم النر

 العمل فر

 وشكرا.  الجماعي 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ت أنا ،النقط بعض أوضح أن فقط أريد أنا الإخوان أيها المودن، السيد شكرا ي  حضر
ي و  اللجنة أشغال فر

 النقطة هذه عليها وردت عندما النر

ورة لبدايةا ذمن تطرح قد كانت وع لىي  بالنسبة لأنه لماذا وسأقول ،التأجيل على واتحفظ نالذي وائلالأ من وكنت تأجيلها صرر  القرار مش 

ي  ةقتصاديالإ نشطةالأ  من بمجموعة ومرتبط موجود وهو بقرار نشتغل ونحن سنوات منذف ،الجماعي  الصجي  القرار أو الجماعي 
 تهم النر

ائح من مجموعة ر  غير  نحن كنا وإن الجديد القرار هذا عن قالوه وما بالمقارنة يقومون الذين شخاصلأ وا ،الش   أحسن هو هل به، راضير

 كون العمل بهذا قام لمن وجود لا ،المقارنة بهذه وأبر  القرارين على طلعا هل خوانالإ  من أحد أي وأتحدى به نشتغل ذيال القديم من
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ر  أتينا بأننا انطباعا أعط مرالأ  هذا  تحسينات يتضمن ذاوه سنوات منذ به شتغالالإ  تم قرار هناك أن إذ . قبل من يكن لم جديد بش 

  لا لكنها
ر
ي  قيل وهذا نريده ما لىإ ترف

ر
ي  سنمرره أننا أيضا قيل كما اللجنة ف

ر
ي ن ثم تهقراء بإعادة ذلك بعد يقوم منا واحد وكل اللجنة ف

 أبر

ي  اتتغير الب
ي  دهاسنعتم النر

ر
وا الذين الأعضاء من واحد كل وفعلا ،الدورة هذه ف  على الرأي تقراس أيام أربعة وبعد قراءته على انكب حضر

 هذا باعتبار فقيه بن ستاذالأ  ليهاإ أشار نقطة وهناك ،مانةللأ  تكراره أعيد وهذا وقت لىإ سيحتاج ضبطه أردنا وإذا كبير  ارالقر  هذا أن

ر  نريد أنه منها لماذا؟ القرارات أصعب  رانأم وهما لاستثمارا تشجيع نريد أننا ومنها نشطةالأ  من مجموعة من المستهلك حماية تأمير

دد الذي الشخص أو المستهلك حماية أردنا إذا ننالأ  متناقضان،  علينا يجب حمايته أردنا إذا المقه أو الخفيفة الأكلات محلات على يير

ي  المطالب سقف رفع
ي  يجعلنا مما مما سيستثمر الذي الشخص على فرضهان أن يجب النر

ر
ة ف ر  حير  وسندان الاستثمار تشجيع مطرقة بير

 أغلبية وأقول بالجميعو  ،الله شاء إن التحديات مجلس المجلس هذا ولكن ،اعتماده بمكان الصعوبة من التمرين وهذا المستهلك حماية

ي  وقته القرار هذا بإعطاء وذلك ،ومعارضة
ر
 وأضيف التدليك،و  « LES MASSAGES » نقطة تأثير  ،به نقوم أن يمكن ما نرىو  لتجويده الكاف

ي  وهي  أشياء عن التحدث يمكنلا  كوننا المجلس لهذا الرسمي  التوجه وأعطيكم شةالشي مسألة ليهمإ
ر
 قانون وهناك موجودة، صلالأ  ف

ي  الطريقة نلأ ينظمها
ت النر ي  غير  التدليك أحدثنا قد بأننا يوحي  الأمور بها أثير

 المجلس هذا اتوتوجه موجود واقع وهو ،مرة وللأ الرياضر

ي  يمارس أن يجب لا مرالأ  هذا نأب يقول الرئيس السيد رأسهم وعلى
ر
 أن يجب بل ،المساجد  وقرب المدارس وقرب السكنية حياءالأ  ف

ي  يمارس
ر
ي أت نأ لايمكن ونحن ،مقننة تكون أن يجب ولكن تكون أن يجب نشطةالأ  ذهوه السياحية المناطق ف

 بالمعروف مربالأ  ونقوم بر

 . المجلس هذا توجه هو وهذا توافق لىإ والوصول ومجتمعنا شبابنا حماية علينا يجب ولكن المنكر عن والنهي 

 

 تدارسها.  يتم حنر  النقطة هذه تأجيل على تصويتال بعرض سنقوم ذنإ

 التصويت: 

  :بالإجماع الموافقون 

  :أحد ل المعارضون 

  :لأحد الممتنعون 

وع على والمصادقة الدراسة وهي  الثانية النقطة تأجيل على الأعضاء جميع بإجماع الموافقة تمت إذن  المستمر الجماعي  القرار مش 

.  الصحي  بالقرار والمتعلق العمل  الجماعي
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 العرض: 

 لمدينة الذكية لقراءة التقرير. ارئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة  السيد  الكلمة أخد 

 السيد هشام عائش: 

اكة  من ملحق تصحيح الخطأ المادي المضمن بالفصل الرابعلدراسة والمصادقة على ا الثالثةشكرا السيد الرئيس النقطة  اتفاقية ش 

ر جماعة أكادير والمدرسة الوطنية مة بير ي المدرسة وتعاون المير ر خريجر  . للعلوم التطبيقية وجمعية المهندسير

ا  النقطةجاء إدراج هذه  تبة على الجماعة لفائدة المدرسة الوطنية للعلوم التطبيقية نظير
بهدف العمل على صرف المستحقات المير

اف على امتحانات الكفاءة المهنية ومباريات التوظيف، وي  هم هذا الخطأ رقم  ي مجال التكوين والإش 
ي قدمتها للجماعة فر

للخدمات النر

 ة العامة للمملكة والذي حال دون صرف وتحويل مستحقاتها. الحساب البنكي للمدرسة المفتوح لدى الخزين

ين على هذه النقطة.  ي الختام، وبعد دراسة كل جوانب الوثيقة صوتت اللجنة بإجماع أعضائها الحاصرر
 لكم الكلمة السيد الرئيس وفر

 

انية لجنة رئيس السيد الكلمة أخد ثم ر مجة المالية والشؤون المير  . التقرير  لقراءة والي 

 العزيز: السيد جمال 

ي  أطر المجلس، أعضاء والسادة السيدات السلطة، ممثل السيد الرئيس، السيد شكرا
 الله، ورحمة عليكم السلام ،أكادير  جماعة وموظفر

انية لجنة تقرير عليكم أعرض ر مجة المالية والشؤون المير  . 2023 ابريل 25 ليوم والير

منه وبناء على مقتضيات النظام  41و 28المتعلق بالجماعات ولا سيما المادة  113.14القانون التنظيمي رقم  مقتضياتبناء على 

انية والشؤون المالية 2023أبريل  20بتاري    خ  7271دعوة السيد رئيس المجلس عدد وتلبية لالداخلىي للمجلس،  ر ، عقدت لجنة المير

مجة اجتماعها يوم الثلاثاء  لزوال، بقاعة الاجتماعات بالقض البلدي، ونظرا لعدم توفر على الساعة الثالثة بعد ا 2023ابريل  25والير

ي عند افتتاح الاجتماع تم تأجيله لمدة نصف ساعة طبقا لمقتضيات المادة 
من النظام الداخلىي للمجلس، ترأسه  55النصاب القانوبر

 : وبحضور بعض أعضاء اللجنة وهم السيدات والسادة جمال العزيز رئيس اللجنة السيد 

 .عزيز صباح –محمد المودن  –البشير بنحماد  -سكينة وردة العلوي  –السملالىي نازك  –

 وبعض السيدات والسادة:  

 ،نواب الرئيس وأعضاء المجلس 

ر  كما حضر الاجتماع بعض السيدات والسادة رؤساء الأقسام والمصالح  ،والموظفير

 . ممثل السلطة المحليةبالإضافة إلى حضور 

حيبوبعد  تدارس النقطة الثالثة من جدول أعمال الجلسة الأولى التذكير بجدول أعمال اللجنة الذي تم افتتاحه ببالحضور، تم  الير

ر جماعة أكادير من جهة والمدرسة الوطنية للعلوم لدورة ماي  مة بير اكة المير  التطبيقيةحيث افتتح الاجتماع بعرض ملحق اتفاقية الش 

ر خر  تبة على الجماعة لفائدة التابعة لجامعة ابن زهر وجمعية المهندسير ي المدرسة من جهة ثانية، بهدف صرف المستحقات المير يجر

ي مجال التكوين 
ة فر ي قدمتها هذه الأخير

ا للخدمات النر افالمدرسة نظير على امتحانات الكفاءة المهنية ومباريات التوظيف  والإش 

 الثالثة:  النقطة

من ملحق تصحيح الخطأ المادي المضمن بالفصل الرابعالدراسة والمصادقة على   
ر جماعة أكادير والمدرسة الوطنية  مة بير اكة وتعاون المي  اتفاقية ش   

ي المدرسة ر خريح  . للعلوم التطبيقية وجمعية المهندسير  
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ي جماعة أكادير، مما استوجب معه تصحيح الخطأ المادي الذي
ي رقم الحساب  تشب سهوا إلى الخاصة بموظفر

ر
الوثيقة والمتمثل ف

البنكي للمدرسة الوطنية للعلوم التطبيقية المفتوح لدى الخزينة العامة للمملكة، وبعد فتح لائحة التدخلات وتدارس الوثيقة، تناول 

وع الملحق بالدرس والتحليل مبدين ملاحظاتهم، مع تصحيح بعض الأخطا  ي السيدات والسادة الحضور مش 
ي الوثيقة والنر

ر
ء الواردة ف

 :  جاءت على الشكل التالىي

تيب البناءات القانونية   تصحيح بعض الأخطاء المتعلقة بير

 تصحيح بعض الأخطاء الإملائية.  

ي الختام صوتت اللجنة بإجماع 
ر
ين على النقطة الثالثة أعضائها وف  . لكم الكلمة السيد الرئيس، الحاصرر

 : المناقشة
 

 السيد محمد برك     ا: 

ر  من المادي الخطأ طبعا الرئيس، السيد شكرا  باسم مسلمة يقةالوث هذه أن هو النقاش ولكن ،النقاش مضمون هو ليس والشمال اليمير

ي  تكون أن يمكن وثيقة وهي  كاديرلأ  الجماعي  المجلس
ر
، ةذأسات يد ف ر ي  يبحثون أشخاص وأ دكاترة باحثير

ر
 القانونية فالبناءات لهذا الإجازة ف

 تحدث لا أن يجب ور     مالأ  بعض أن أساس على المذكرات هذه غونييص الذين الأشخاص إلى موجهة رسالة وهذه أخطاء تتضمن

ي  خصوصا
ر
ي  الجانب ف

ي  113.14 القانون من280 المادة ذلك على ومثال القانوبر
 الظهير  على بناء الثانية النقطة هذه أن على تنص النر

يف اير 18 بتاري    خ 22 رقم الش   يكون أن يجب لا لهذا المفعول ساري يبفر  مول نسخه مت القانون هذا 45.08 رقم القانون ،2009 فير

ي  مضمنا
 الرئيس.  السيد وشكرا الوثيقة هذه فر

 : السيد عزيز الصباح

ي  الخطأ عن أتحدث لن أنا ،للخوان تحية
اكة ولكن التقنر ي  التطبيقية للعلوم الوطنية المدرسة مع ذاتها بحد الش 

 أنها عنها نعرف النر

ر  نيتكو  مدرسة ف أنها هنا ىنر  عندما وبالتالىي  ،المهندسير ي  المهنية متحاناتوالا  التكوين على تش 
 إعادة يجب أنه أظن الجماعة لموظفر

ي  النظر
اكة هذه فر اكة هذه تكون أن وأفضل الش  ي  تنوع هناك ليحصل لماذا؟ ،زهر  ابن جامعة رئاسة مع الش 

 هؤلاء يهم الذي تكوينال فر

ر الموظ ي  والتسيير  للتجارة الوطنية والمدرسة والاقتصادية القانونية العلوم كلية لدينا تعلمون كما ننالأ  فير
ر  تضم النر  أكفاء مكونير

ي  الكثير  إعطاء بإمكانهم
ي  الجماعة لموظفر

 وشكرا.  التكوين مجال فر

 السيد الحسن المساري: 

وع نلأ بالعنوان، تتعلق ملاحظة لدي ناأ فقط الرئيس، السيد شكرا اكة اتفاقية ملحق تعديل مش  ي  الملحق هذا وبالتالىي  ،ش 
ي  أنه يعنر

 فر

ي  الموجودة ماي ودورة 2016 ماي دورة غير  من دورة
 النقطة ذهه تعديل يجب وبالتالىي  طارإ اتفاقية وليس اتفاقية تتضمن البناء فر

ي  هناو  ليهاإ نتباهوالإ 
 تتعلق المسألة أن أم إصلاحه يجب خلل هناك له أعرف لا وهنا إطار اتفاقية عن تتحدثون الخامس الفصل فر

ي  الاتفاقية بنفس
ي  مرت النر

 طار. الإ  اتفاقية تتضمن ولا خاصة اتفاقية وهي  ماي دورة فر

ر العين السيد ماء   الصادق: ير

ي  الرئيس، السيد شكرا
 الخطأ صحيحت تعديل هي  عمالالأ  جدول نقطة أن أضيف فقط لمساريا السيد فيه ذهب الذي السياق نفس فر

ي  المادي
ي  تفاقيةالا  وتركيبة والبناء الاتفاقية حيحبتص نقوم نوالآ الملحق فر

 وهنا عمالالأ  بجدول المدرجة النقطة نع خرجنا أننا يعنر

 وشكرا.  المادي الخطأ فيها بما الاتفاقية تعديل بمعنر  النقطة وصياغة عمالالأ  جدول بتعديل نقوم أن إما

 السيد خالد القائدي: 

ر  ماء السيد ماقاله مع أتفق ،أطيل لكيلا ، الحساب رقم بتعديل تعلقوت واضحة النقطة الصادق، العينير  لدينا صلاحية لا ونحن البنكي

ي  البنكي  الحساب رقم تعديل هو به سنقوم ما ،إضافة أية أو بند أي تغيير  أو الاتفاقية لتعديل
 الاتفاقية بتعديل نقوم لةالمقب السنة وفر

ي  مستجدات وهناك ،أخرى بنود إضافة أو المدرسة تغيير  أو
ي  عاتهامرا يجب الرئيس السيد الاتجاه هذا فر

 الجمعية مع الاتفاقية فر

 . وشكرا  التطبيقية للعلوم الوطنية بالمدرسة الموجودة



 

 

 
 

37 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 السيد محند اكرنان: 

ي  الرئيس، السيد شكرا
ر
ر  أي تغيير  يتم ولن الحساب رقم فقط بقةالسا الاتفاقية استكمال من سيمكن وما إصلاحه يمكن ما الحقيقة ف  ش 

ي  ولكن ،بعملها  قامت التطبيقية للعلوم الوطنية المدرسة أولا وقع؟ ماذا نهلأ  آخر
ر
 حسابها إلى المستحقات تحويل سيتم الذي الوقت ف

ي  فقط خطأ وقع رقامالأ هذه طبع أثناء أي 75 أصبح 57 عدد من بدلا مثلا خطأ فيه وقع الحساب رقم أن وجدوا البنكي 
ر
 الحساب رقم ف

اكة باتفاقية مرالأ  تعلق سواء ذلك عدا وما  فقط الاتفاقية تجديد حنر  ولا ةالمناقش هذه موضوع هو ليس إطار اتفاقية أو صليةالأ  الش 

ة عن خدمات من واقدم عما مستحقاتهم ستخلاصلا  امهاا بتنفيذ الجماعة تقوم وحنر  سابقة فير ر ام المتعلق وهو لير ر ،الم بالالير  الىي

ر  أي إعطائهم يتم ولن مستحق هو ما صرف ليتم الحساب رقم تصحيح فيجب ي  الخدمات فقط بل بعد من ش 
 قبل من قدمت النر

 وشكرا. 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ملحق اتفاقية  نالرابع متصحيح الخطأ المادي المضمن بالفصل الدراسة والمصادقة على  الثالثة النقطة عن التصويت إلى نمر شكرا،

ر جماعة أكادير والمدرسة الوطنية مة بير اكة وتعاون المير ي المدرسة.  ش  ر خريجر  للعلوم التطبيقية وجمعية المهندسير

 

 التصويت: 

  :عبالإجما  الموافقون 

  :أحد ل المعارضون 

  :أحد ل الممتنعون 

 

ين الأعضاء بإجماع الموافقة تمت نذإ  المادي الخطأ تصحيح على والمصادقة لدراسةبا المتعلقة الثالثة النقطة على الحاضر

اكة اتفاقية ملحق نم الرابع بالفصل المضمن مة وتعاون ش  ر  المي   وجمعية التطبيقية مللعلو  الوطنية والمدرسة أكادير جماعة بير

ر  ي  المهندسير  المدرسة.  خريح 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
 

38 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 
 
 
 



 

 

 
 

39 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 



 

 

 
 

40 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 
 
 

 

 

 

 

 

 العرض: 

 . أخد الكلمة رئيس لجنة البيئة والشؤون الجتماعية لقراءة التقرير

 السيد بوبكر ايت بيه: 

مون، السيدات والسادة أطر ، السيد ممثل السلالرئيس السيد شكرا  م، السيدات والسادة أعضاء المجلس المحير  وموظفو طة المحير

مون، السيدات والسادة رجال الجماعة  مون، السادة الحضور الكريم، بخصوص هذه النقطة  الإعلامالمحير تم والصحافة المحير

دعم تفادة من الدعم  المخصص لتمويل و شيح للاسبموجب دفير التحملات الخاص بدعم و تمويل مشاري    ع الجمعيات فتح باب الير 

انية الجماعة برسم السنة المالية  ر ة الممتدة من فاتح إلى غاية  2023المشاري    ع البيئية المقررة بمير  ،2023مارس  31وذلك خلال الفير

ي تم  )06(حيث توصلت مصالح الجماعة بست
ملفات طلبات الحصول على الدعم، وبعد عرضها للدراسة على لجنة الانتقاء النر

، وبعد مناقشة SURFRIDER ةوهو جمعيقبول ملف واحد  تم 2023أبريل  04بتاري    خ  6235 عدد تعيينها بناء على القرار الرئاشي 

وعها ضمن عم اح غنية لبنود هذه الاتفاقية خلصت اللجنة للصيغة النهائية لمش  التعديلات  إدخاللية تجويد الوثيقة حيث تم اقير

 التالية عليها: 

ي إطار منحة جماعة -1
اكة يفوق مبلغها أكاديرالمادة الأولى: سحب عبارة "فر  ألف درهم.  50" من الاتفاقية باعتبارها اتفاقية ش 

امات الجمعية-2 ر  المادة الثالثة: فيما يخص الير

ي المتعلق بوضع
ام الثابر ر ام الخامس.  أكادير شعار جماعة  حذف الالير ر  لتكراره بالالير

ي 
حة أعلاه.  الختاموفر  صوتت اللجنة بإجماع أعضائها على النقطة مع التعديلات المقير

 

مجة لقراءة التقرير السيد  أخد الكلمةثم  انية والشؤون المالية والي  ر  . رئيس لجنة المير

 العزيز: السيد جمال 

مجة اجتماعها لدراسة النقطة الرابعة من جدول أعمال دورة ماي  ،الرئيس السيدشكرا  انية والشؤون المالية والير ر واصلت لجنة المير

ي إطار  2023
ي جاء إدراجها فر

انية الجماعة برسم السنة المالية  والنر ر ، حيث 2023الدعم المخصص للمشاري    ع البيئية المقررة بمير

شيح لدعم مشا أسفر عن توصل  2023مارس  31ري    ع الجمعيات البيئية وذلك من فاتح إلى غاية سبق للجماعة أن فتحت باب الير

الجماعة بستة ملفات لم يحض منها بالقبول، بناء على محضر لجنة الانتقاء ووفقا لمعايير دفير التحملات الخاص بدعم وتمويل 

ي كان وت ، وبعد مناقشة حيثيات هذا الملفSURFRIDER مشاري    ع الجمعيات، سوى ملف جمعية
احات والملاحظات النر نوع الاقير

ي معالجته بعقد 
ورة التفكير فر ي الضر

ي على مستوى الجماعة وهو أمر تقتضر
ي تدبير المجال البينر

من أبرزها قلة الجمعيات المنخرطة فر

ين على ي الختام صادقت اللجنة بإجماع أعضائها الحاصرر
ر والمؤسسات المعنية، وفر  هذه النقطة لقاءات تشاورية مع كافة المتدخلير

ح على المجلس المصادقة عليها مع التعديلات التالية:   وتقير

ي ديباجة الاتفاقية،
 *مراجعة تراتبية البناءات القانونية فر

ر  ر التطبيق ابتداء من تاري    خ التوقيع عليها " بالعبارة التالية "تدخل حير *تعديل المادة الرابعة وذلك بتغير عبارة "تدخل حير
 . لكم الكلمة السيد الرئيس ،ليها"ن تاري    خ التأشير عالتطبيق ابتداء م

 الرابعة:  النقطة

وع اتفاقية ر جماعة اكادير الدراسة والمصادقة على مش  اكة بير  ش 

ي إطار توزي    ع الدعم على الجمعيات البيئية سنة  SURFRIDERوجمعية 
ر
 . 2023ف
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 : المناقشة

 

 صباح: السيد عزيز 

وع مجدداتحية  ي إطار نقطة الدراسة والمصادقة على مش 
ر
ر اتفاقية ، فقط ف وبعض الجمعيات سأتدخل فيما يخص  الجماعة ما بير

ي نفس المنوال ولن أناقش محتوى الاتفاق، ولكن بشكل عام دفير 
ر
ي ف

النقطة الرابعة والنقطة السادسة والنقطة السابعة كلها تمضر

ي هذا الدفير وجعل
ر
ي اجتماع اللجنة أنه يجب إعادة النظر ف

ر
ي عدة دورات وكذلك ف

ر
ه أكير التحملات الذي يهم الجمعيات كما قلت ف

 . فادة من مشاري    ع الجماعة هذا أولا ليونة حنر تتمكن العديد من الجمعيات من الاست

ي ستقو  
وع بل نحن كجماعة ثانيا هذه المشاري    ع يجب على الجماعة تقديمها وليس الجمعية هي النر جب أن نعرف يم بتقديم المش 

ي حالة  
ر
وع لتتبارى عليه الجمعيات وف ي هذه  أيتتوفر على  كون الجماعة لا حجم الخصاص ونقوم بطرح المش 

ر
وع أو غير ذلك ف مش 

ي هذه المشاري    ع وبالتالىي  ،الحالة تطلب من الجمعيات أن تقدم مشاريعها 
ر
وبالتالىي سيتم فتح المجال لجميع الجمعيات للمساهمة ف

ي تهمنا 
 المدينة. وتهم ساكنة  نكون قد أنجزنا بطريقة أخرى المشاري    ع النر

ر الص  ادق: السيد ماء العينير

ي التقر ن الجمعيات الأ جمعية واحدة فقط لأ ءأتأسف لانتقا أنا شكرا السيد الرئيس، 
ر
وط بهذا نضيف خرى كما ورد ف ير لم تستوف الش 

ي وحيد وهو الذي سيتم دعمه، لدي مجموعللأ 
وع بينر ولى بدل "منحة ة من الملاحظات تتعلق بالمادة الأسف أننا سيكون لدينا مش 

ي إطار الدعم " يجب تأكاديرجماعة 
انية سنة  أكادير الذي تقدمه جماعة عويضها بعبارة " فر ر وهذه  2023للجمعيات البيئية برسم مير

ي يجب  يةالقانونهي الصيغة 
امات الجمعية، النقطة النر ر ام  الأولىاعتمادها فيما يخص النقطة الثانية المتعلقة بالير ر الخاصة بالالير

ي 
نامج البينر ح بإنجاز الير ي كان من المفروض أن تكون خطوطه العريضة مدونة ضمن هذه الاتفاقية مثلا  "المقير

نامج البينر هذا الير

ي تبأنها ستقوم  برمجنا  أكادير ر صقومع  أكادير الاتفاقية مع حسنية 
ي أنزا، نشاط فر

ي أكادير،كذا.. نشاط فر
بهذا يكوين، أرب  ع أنشطة فر

ي ستقام؟ الأنشطةا هي هذه مالشكل، ف
ام هذه ا هو  ما  النر ر ي الذ ،الجمعية؟لير

عم يجب دليه هو أن هذا الإشارة ي يجب الإ الجانب الثابر

ي الذ
ي لجماعة أن يهم النشاط البينر ابر

ورير، تغازوت مجموعة من أن هذه الجمعية تشتغل على مستوى كادير لأأ ي سينجز بالنفوذ الير

ا ي لمدينة الجماعات وبالتالىي هذا الدعم يجب أن ينفذ على مستوى النفوذ الير  وشكرا.  أكادير بر

 المساري: السيد الحسن 

مع الجمعيات البيئية بعدما تم الاتفاق مع الجمعيات الثقافية والرياضية وهذا جيد شكرا السيد الرئيس، فعلا أثمن هذه الاتفاقية 

ي عند  مقاربةال إن كنا لا نعرف، و رغم أننا نطالب بإدخال الجمعيات الصحية كذلك
ي هذا الاتجاه ولكن الجمعيات  النر

مكتب المجلس فر

، فعلا دفير الت ر ي هذا الحير
أن يتم  من الله عز وجل أتمنر ل عنه الكثير و يحملات هذا قالصحية لها دور وهي تشتغل ويجب أن تدخل فر

امات المستوى، بالنسبة لهذه الاتفاقية عندي م إلىيرفر  دفير تحملات إلىحنر يمكن لنا فعلا الوصول  تعديله ر لاحظة أولى تتعلق بإلير

ي تحويل الدعم للحساب البنكي لجمعية 
ي للجمعيةبعد توفير  SURFRIDERالمجلس الجماعي فر

ونحن عندما نقول  ،الملف القانوبر

ي إذن نحن بصدد الدعم للجمعية لا نعرف
بالنسبة للدعم العادي للجمعيات نطلب من  ؟ا قانونية أم لا هبأن بتوفير الملف القانوبر

إيداع ملفاتها ونقوم بتمحيصها بعد ذلك نقوم بتحويل الدعم لها، بالنسبة لجمعيات أخرى سنقوم بتحويل الدعم لها بعد  جمعياتال

ي ذلك سنطلب منها إرسال ملفها 
حا لا نقوم بذلك، ولكن كان من إذا كان صحيحا سنقوم بتحويل الدعم لها وإذا لم يكن صحي القانوبر

ي هذا المحكاية أن تكبدحسن منذ الالأ 
ي المجلس ون لدينا فكرة عن الجمعية قبل تمريرها فر

تكون مدة  لما  لمسألة أخرىبالنسبة ، وفر

انطلاقا من الكلام الذي ، أيضا  أتمنر لكن خروقات ملفاتها لكن ربما هناك للجمعيات البيئية الأخرى أنها تقدم هي مدة كافية  شهر 

ن هناك مجموعة من الجمعيات لجمعيات لتشجيعهم على الاشتغال لأإجراء لقاء مع تلك انقوله فهو مواكبة هذه الجمعيات ومحاولة 

ي المدينة تشتغل وخاصة أن هناك مجموعة من الجمعيات لم تستفد ولن تستفيد ونحن نعرف أن لجنة الانتقاء أمورها مضبوطة 
فر

ي المستقبل وإدخالها لكي تستفيد من الدعم وشكرا .  وهذا لن نناقشه ولكن نتمنر أن تكون هناك نوع من المواكبة لتلك الجمعيات
 فر
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 فارس: السيد عبد الله 

ي حالة  البنود مجموعة من  إلىالسلام عليكم مرة ثانية أنا فقط لدي ملاحظة كون هذه الاتفاقية تبدو لىي ضعيفة جدا وتفتقر 
ر
مثلا ف

ي هذه الحالة  غير رقم الحساب البنكي  مسألةأو نزاع كيف سيتم حله،  صراعإذا كان هناك 
ر
العودة مرة ثانية ونقول  إلى سنضطر موجود ف

ورةب ي المادة بند إضافة  ضر
ر
 رو لىي أن هذه الاتفاقيات يجب أن تلوضع رقم الحساب وهنا يبد ف

ر
نوع من المسؤولية كونها تحتاج  إلىف

احي  البنود مجموعة من  إلى ي صفحة واحدة وهذيبدو لىي أن الاتفاقية  لأنهوهذا هو اقير
ر
امات بل لابد  ه الاتفاقية لا ف ر تتضمن فقط الالير

وع وآجاله وتخطيطه وع وكيف سيتم تنفيذ المش   وشكرا.  وهذا لا يوجد  من مكونات المش 

 ولاد: أ السيد زكرياء

ي العاهي  SURFRIDER شكرا السيد الرئيس، جمعية
ر
ف بها ف ة وهم يقدمون إعانات ل جمعية دولية معير م وهي ليست جمعية صغير

ي 
ر
ي منطقتنا أو ف

ر
ة بخصوص الجمعيات البيئية وهنا نقول أكادير  مدينةف ، فقط لدي ملاحظة تتعلق بعدم توصل الجماعة بملفات كثير

ي أو الرياضة أو الثقافة أو ال
عمل الاجتماعي حيث للجمعيات يجب أن تختاروا عند تقديمكم لملف الدعم هل تختارون المجال البينر

ر وهناك الكثير من يدافع على البيئة منها الجمعيات الرياضية مثلا جمعيات  لا  ي مجالير
ر
ويأتون من الدعم  SURFيمكن الدخول ف

ي لكننا 
ي المجال البينر

ر
ي وهن باستطاعتهم تقديم الكثير ف

ر أحد المجالات  يفرضهذا القانون الذي بالرياضر ورة الاختيار بير فإننا صرر

ي هذه النقطة وننظر هل بإمكاننا التعامل مع تلك كبذل
ر
 أن مع الجمعيات نقوم بإقصائهم لذلك يجب على جماعتنا إعادة النظر ف

ر هذه أو تلك وشكرا.  ما  سف يجب أن يختاروا ها يريدون إيداع ملفاتها ولكن للأ الكثير من  بير

 السيدة فاطمة امزيل: 

المساري بخصوص  الأخشكرا السيد الرئيس، الإخوة الحضور ، السلام عليكم جميعا كل واحد باسمه وصفته، أنا لدي فقط رد على 

ي الشق الاجتماعي الصجي فنحن نتداول معها، منها جمعية أصدقاء  حيثالجمعيات الصحية 
ي تشتغل فر

أن جميع الجمعيات النر

ي كانت سابقا تسم بجمعية 
، المرضر النر ي

طنا مالىي مهم حت أصدقاء المرضر بدعم أصب والآنأصدقاء مستشفر الحسن الثابر  واشير

وهناك جمعية  الإنعاشويساعدون كذلك مرضر  أكادير عليهم القيام بحملات طبية وفعلا قاموا بحملات طبية مهمة داخل تراب 

شخاص ذوي القصور الكلوي مليون وهي تهم الأ  75دعمهم بمبلغ أخرى وأنتم تعرفونها وهي جمعية نقل الموبر والجرح وقمنا ب

لى دورة لاحقة لتدارسه بطريقة جيدة كما أننا بصدد تفعيل إم وأرجئنا الشق المتعلق بالموبر وهم كذلك يشتغلون ويقومون بعمل مه

اكة وشكرا.  ي إطار اتفاقية ش 
 لجان التتبع فر

 : ي
ي بوعيش 

 السيد عبد الغنر

ي الحقيقة أن تقوم مدينة مثل مدينة شكرا السيد الرئيس، السي
 بطلب عروض لمدة شهر وترد عليها  أكادير دات والسادة الحضور، فر

ي نسمع عنها أنها  لأركانكادير بحجمها ومجالها المحيطي وبمحيطها الحيوي أ ست طلبات الجمعيات فهذا مشكل، ف
وبجمعياتها النر

ا أن ترد  ي البيئة فيؤسفنا كثير
ي شهر لتقديم عروضهم وأغلب هذه الجمعيا الإيداعمع أن مدة ست جمعيات  فقطتنشط فر

ت حددت فر

وط الدعم نظرا لأ ي النقطة الموالية سنقوم فيها  ،ن حقيقة دفير التحملات كان مضغوطا لم تستوف ش 
ر يبتحإذن نحن فر دفير  ير

ر  ر كما قال السيد عزيز صباح ومن بير ي أضفناها لهذا الدفير الجديد هو أننا  الأمور التحملات لدعم الجمعيات حنر يكون شيئا ما لير
النر

وط دفير التحملات  ام ش  ي إطار احير
، ولكن فر ي

ي الشق الاجتماعي أو الثقافر
ي البيئة أو فر

اكة مع جمعيات جديدة فر نستطيع عقد اتفاق ش 

ي تم اعتمادها، ه
وط النر ر أو تمثيلة فمثلا جمعية للجمعيات الخارجية يمكن أن يكون لها مقيضا بالنسبة أناك دون المرور من الش 

SURFRIDER  ي
ي الخارج ولكن لديها تمثيلية هنا فر

ي تشتغل  أكادير هي منظمة غير حكومية تشتغل فر
إذن حنر بالنسبة للجمعيات النر

اح الجماعة مشاريعها، بالنسبة للمسألة اطرح كادير يمكن لها أ وعندها تمثيلية داخل  أكادير ارج خ ، البيئية مشاري    علللمتعلقة باقير

ي طلبناها من هذه 
ي يمكن أن تقدمها هذه الجمعيات ومثال على المشاري    ع النر

فنحن قمنا بإعطاء الخطوط العريضة للمشاري    ع النر

الجمعيات هناك تقليص النفايات وإعادة تدويرها وهناك لائحة تم تضمينها بدفير التحملات وننظر من هي تلك الجمعيات المنخرطة 

ي هذا التوجه
ى  معنا فر ى لير ي ستنخرط، بالنسبة فنحن لم نقدم مشاري    ع محددة بل فقط سطرنا خطوط كير

جمعيات للالجمعيات النر

 فاطمة أعتقد أن هذا ما لدي إضافته. وشكرا.  الأختأجابت عنها 
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 بودرقة: السيد مصطفر 

وع اتفاقية ش   إلىنمر ن شكرا، إذ ر جماعة أكادير وجمعية التصويت على النقطة الرابعة: الدراسة والمصادقة على مش  اكة بير

SURFRIDER  ي إطار توزي    ع الدعم على الجمعيات البيئية برسم سنة
ر
 ، مع التعديلات. 2023ف

 التصويت: 

  عالموافقون: بالإجما 

  :ل أحد المعارضون 

  :ل أحد الممتنعون 

ر  عضاءالأ  بإجماع الموافقة تمت إذن وع الرابعة، النقطة على مهامهم المزاولير اكة اتفاقية مش  ر  ش   وجمعية أكادير جماعة بير

SURFRIDER  ي
ر
 . 2023 سنة برسم البيئية الجمعيات على الدعم توزي    ع إطار ف
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 العرض: 

 لجنة البيئة والشؤون الجتماعية لقراءة التقرير.  رئيسالسيد أخد الكلمة 

 السيد بوبكر ايت بيه: 

 اعتماد دفير التحملات الخاص بدعم وتمويل بعد  الدورةواصلت اللجنة أشغالها بدراسة النقطة الخامسة من جدول أعمال  كما 

، والذي تمت مراجعته 2019لشھر ماي  العادیة المجلس الجماعي لأكادیر خلال الدورة الجمعيات الذي صادق عليه مشاري    ع

ر  ن، وم2022والمصادقة عليه خلال دورة ماي  كاء بغرض تحسير حات المقدمة من مختلف الش  وتجوید  منطلق الإصغاء للمقير

ية العلاقة مع الجمعيات وفق مقاربة تشاركية بهدف اكة.  رشيدة تحقيق حكامة تدبير  لعملية الدعم والش 

ي تحقيق التنمية، وحرصا منه ونظرا لأهمية ال
ي كفاعل أساشي فر

ر جمعيات المجتمع المدبر ر الجماعة وبير ي بير اتيجر اكة كخيار اسير ش 

حات المقدمة من طرف مختلف  على ي المقير
كاء، اتجويد هذه الوثيقة بتبنر دفير التحملات  إدخال مجموعة من التعديلات علىتم لش 

وع ي شملها التعديل، خلصت اللجنة لبلورة صيغته النهائية  والمناقشة الغنية هذا، وبعد تناول اللجنة لبنود هذا المش 
للفصول النر

 وذلك بإدخال التعديلات التالية: 

اكة".  -1  تعديل عنوان دفير التحملات بإضافة مصطلح "والش 

 تصحيح الديباجة القانونية.  -2

 حذف مصطلح "فرعا" من الفقرة الأولى من الفصل الأول، -3

ي بالف حذف عبارة "والوقاية -4
ة للمجال البينر  . صل الرابع المتعلق بمجالات الدعمالصحية" من النقطة الأخير

وط القانونيةحذف عبارة "فرعا محليا" بالفقرة الأولى من الفصل ا -5  . لسادس المتعلق بالش 

ي ظرف مغلق ومختوم" بآخر الفقرة من الفصل ا -6
شيحإضافة عبارة "فر  . لعاش  المتعلقة بوضع ملف الير

شيح والإضافة عبا -7 ي المكون لملف الير
ي الوثيقة الأولى، من الملف القانوبر

متعلقة بالقانون رة "وختم كل صفحة بخاتم الجمعية" فر

 . الأساشي للجمعية

 . ق المكونة للملفإضافة عدد "ست" بالنسبة لنسخ محضر آخر جمع عام بالنسبة للوثائ -8

رابع عش  المتعلق بلجنة مة المختصة للمجلس الجماعي بالفصل الإضافة عبارة "أو من ينوب عنه" بالنسبة لرئيس اللجنة الدائ -9

 . الانتقاء 

ي ال -10
ي المشار إليها فر

ي وضعية إعاقة" بالنسبة لمعايير المجال الرياضر
ي لفائدة رياضة الأشخاص فر  الإيجابر

ر فصل إضافة معيار "التميير

 . الخامس عش  

اكة إضافة باب -11 ة بعد الباب الخامس يتعلق بالش   النقط التالية: ويتضمن  مباش 

اكة معها لمكتب المجلس.  -  يعود قرار اختيار الجمعية المزمع عقد ش 

اكة مع - يطة  يمكن للجماعة عقد اتفاقية ش  وعإن يكون أجمعية خارج تراب الجماعة ش  وصرف الدعم داخل  نجاز المش 

 تراب الجماعة. 

يكة فيما يتعلق بالوثائق  - المطلوب تقديمها من طرف و يشي محتوى دفير التحملات الخاص بالدعم على الجمعيات الش 

 الجمعية. 

ر  يتم صرف الدعم المالىي  - ي المائة كدفعة  50على دفعتير
وع. أفر  ولى والدفعة الثانية رهينة بحسن تدبير وتنفيذ المش 

 الخامسة: النقطة 

وع تعديل دفي  التحملات الخاص  الدراسة والمصادقة على مش 

 بدعم وتمويل مشاري    ع الجمعيات
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اكة تتكون من:  يتم التنصيص على خلق لجنة التتبع داخل كل -  اتفاقية ش 

  و من ينوب عنه. أالرئيس 

  من ينوب عنه.  أو رئيس اللجنة الدائمة المعنية 

  .عضوين من المجلس أحدهما من الأغلبية والآخر من المعارضة 

  و من ينوب عنه. أرئيس المصلحة المعنية 

  .يكة  عضوين من الجمعية الش 

  .منسق الآلية التشاركية أو من ينوب عنه 

 . التوالىي السابع، الثامن والتاسع أرقام الأبواب الموالية: السادس، السابع، الثامن بجعلها علىتغيير  -12

اكة ومصطلح الاتفاقيات منه لإضافة عبارة "لدعم المشاري    ع" لعنوان الباب السادس مع حذف المصطلحات المرتبطة -13  . بالش 

ين على هذه النقطة و  وختاما  لف ذكرها. اتوضي المجلس بالمصادقة مع التعديلات السصوتت اللجنة بإجماع أعضائها الحاصرر

 

 نائب رئيس لجنة الشؤون الثقافية والرياضية والشباب لقراءة التقرير. السيد  الكلمةأخد ثم 

ران: السيد محمد  ر  بير

أعضاء المجلس، ممثلىي الصحافة، بطبيعة الحال تقرير لجنة الشؤون  والأخوات الإخوان، السيد ممثل السلطة، الرئيسشكرا السيد 

ة صباحا،  2023 بريلأ 27يوم الخميسلالثقافية والرياضية والشباب  بناء على مقتضيات القانون التنظيمي رقم على الساعة العاش 

دعوة السيد ل تلبيةلداخلىي للمجلس، و وبناء على مقتضيات النظام ا ،منه 41و 28المتعلق بالجماعات ولا سيما المادة  113.14

 27الخميس اجتماعها يوم  الثقافية والرياضية والشباب، عقدت لجنة الشؤون 2023أبريل  20بتاري    خ  7276رئيس المجلس عدد 

ة صباحا على الساعة  2023ابريل  ي عند العاش 
الاجتماع افتتاح ، بقاعة الاجتماعات بالقض البلدي، ونظرا لعدم توفر النصاب القانوبر

ويعتذر عن ، رئيس اللجنة،هشام علولىي  برئاسة السيد من النظام الداخلىي  55تم تأجيله لمدة نصف ساعة طبقا لمقتضيات المادة 

 بعض السيدات أعضاء اللجنة وهم:  عدم الحضور، وبحضور 

 فاطمة الزهراء أبو زيد.  –سناء بوحاميدي –

 كما حضر الاجتماع بعض أعضاء المجلس 

  رؤساء الأقسام والمصالح الجماعية. والسادة 

 السلطة المحلية وممثل . 

حيبالوبعد كلمة   وع الخامسة  اللجنة، النقطة جدول أعمالبالنقطة الفريدة بذكر الت تم ،بالحضور  ير الدراسة والمصادقة على مش 

التحملات الخاص بدعم وتمويل تماشيا مع مقتضيات دفير ، تعديل دفير التحملات الخاص بدعم وتمويل مشاري    ع الجمعيات

ي 
، وإيمانا من المجلس الجماعي لأكادير بأهمية 2022دورة ماي  مشاري    ع الجمعيات الذي صادق عليه المجلس سابقا وخاصة فر

،  وحرصا على ر ر مختلف الفاعلير ي بينه وبير اتيجر اكة كخيار اسير  إدماجتوجه المجلس الذي يروم تجويد هذه الوثيقة من منطلق  الش 

كاء وفق مبادئ الشفافية والمقاربة التشاركية المق حات المقدمة من طرف مختلف الش  ية رشيدةير  ،بهدف تحقيق حكامة تدبير

ح  أهم إبراز  إلى ةاللجنسارعت  ر يتحعلى دفير التحملات بداية من  إدخالها التعديلات المقير تراتبية البناءات القانونية المرجعيات و  ير

ي ديباجة الدفير 
ر يبتحورا مر الواردة فر : مقتضيات العديد من الأ  ير  بواب والفصول نورد منها ما يلىي

ي ورد
حة النر ي تقرير اللجنة السابقة تتقريبا نفس التعديلات لرب  ح الوقت فهي نفس التعديلات المقير

 . فر

ي 
وع دفير التحملات صوتت اللجنوفر ين بأة بإجماع  الختام وبعد مناقشة كافة جوانب أبواب مش  الموافقة على النقطة عضائها الحاصرر

 شكرا، لكم الكلمة السيد الرئيس.  مع التعديلات أعلاه
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 المناقشة: 
 

 السيدة سناء الحيان: 

ي اللجنة سفقط لتجويد هذه الوثيقة أكير شكرا السيد الرئيس، 
ر
ي  نالآكرر ذكرهم أ ومن خلال أنهم ذكروا ف

ي تقرير  لأننر
ر
 لم أسمعهم ف

علان عن طلب عروض المنح كون لابد من خلال الإ  الاجتماعي القطاع  النقطة الأولى وهو سأمر مرورا على النقط ، بكر  أبو السيد 

ي  لكي لا  الاجتماعي القطاع الشق الصجي يدخل ضمن 
ر
ي لابد  خطاءأنقع ف

ي المجال البينر
ر
ي تشتغل إشارة الإ  من وكذلك ف

لى الجمعيات النر

ي المرة السابقة لم ق بالحيوان حنر يودعوا طلباتهم لأ على الرف
ر
ي الإ إإيداع طلباتهم لأننا لم نش   ا يستطيعو نه ف

ر
ي الشق لى ذلك ف

ر
علان، ف

ي نقطة إلزام ال
ر
ي النظر ف

ر
ر الجمعيالثقاف امات بير ر

ي ة جمعيات بوضع الير
ر
ر ف ر المشاركير ي حالة حدوث طارئ لأ والفنانير

ر
حد  التظاهرات ف

ر هذه أيضا يجب الإ ال مير ر
ر الملير ر ان لشارة إليها لأطرفير ي التظاهرات يكونو يس جميع الفنانير

ر
مون ف ر ين بل لابد من  ا لذين يلير حاصرر

ا  ي تعرف دعما كبير
اكات النر ي الش 

ر
وهذا لتجويد عمل حدوث طارئ، بالنسبة للنقطة الرابعة المتعلقة بتفعيل لجان التتبع وخاصة ف

اكة وحنر إطلاع جميع أعضاء المجلس على  ي تعقد معنا ش 
تبع تلك الجمعيات ووضع تقارير دورية للجان الت اشتغالالجمعيات النر

ي أي وقت لعدم توفره على الوقت  ،طلاععضاء لل والمواكبة رهن إشارة جميع الأ 
ر
وبالتالىي يمكن لمن أراد من أعضاء المجلس أن يطلع ف

ي اللجنة يمكنه أن يطلع على تقارير لجان التتبع والمواكبة وشكرا. 
ر
 أو لم يكن عضوا ف

ر الصادق: السيد ماء ال  عينير

ا   ناقشنا  نا إنفقط أريد القول شكرا السيد الرئيس،  ي دورة سابقة وسال عليه الكثي دفير التحملاتكثير
ر
 ر من المداد والكثير من الكلام   ف

ي يمكن أخوهناك م
ر الاعتبار ويجب ذجموعة من التعديلات النر المادة  مثلا  ،قطلقانون فل ممن هذه المسودة لمخالفته حذفها ها بعير

ط تثعلى أن لا تقل عن مدة انتداب مكتب الجمعية... وتس الأساشي القانون وفق  "تجديد هياكلمن الفصل السادس 3 نر من هذا الش 

اضعة لهذا القانون فهي خ 09الجمعيات الرياضية حسب القانون  مع العلم أن جميع . 30-09الجمعيات الرياضية الخاضعة لقانون 

ر الاعتبار، فيما يخص الوثائق المضمنة ذ ي ملزمة بأن تكون معتمدة ويجب أخأ ،عتماد وهي ملزمة با ي الفصل الحادي هذا بعير
،  فر عش 

ي تحدد  إنجد وصل 
ي ست نسخ مصادق عليه وتستثمر ربما وتستثنر الجمعيات الرياضية النر

 لاءالإد أعضاء مكتبها من  ثلثيداع فر

يف رقم بوصل تجديد  ي تسيير  1.58.376، القانون أو الظهير الش 
ي الهياكل أو فر

ي مادته الخامسة واضح والذي يقول أن أي تغيير فر
فر

وط التأسيس أو التجديد ولا يمكن  وط أي نفس ش  الجمعية يجب أن يضح به خلال الشهر الموالىي لهذا التعديل وضمن نفس الش 

ات أو التعديلات  أن يحتج على الغير  ي الحال  مؤرخو مختوم  التضي    ح بها ويسلم وصلقع فيه ابتداء من اليوم الذي ي إلا بهذه التغيير
فر

ر  يصبحونعن كل تضي    ح بالتغيير أو بعدمه وبالتالىي   فذإذن هذه المادة يجب أن تح الثلث بأن يودعوا وصل إيداع لتجديد ملزمير

ر لآ ا تخالف القانون كذلك التقرير الأ نهلأ  ي نسختير
ي فر اتم الجمعية  خاتب الجمعية ويحمل  ن قبل رئيس وكخر جمع عام موقع مدبر

ي الجمع الع مص
ي الجمع الع   ام أو مصوت علي ادق عليه فر

ي المادة  . ة ام يجب تحديد الصيغ  ه فر
"نسخة من شهادة الاعتماد  15ثانيا فر

ي المادة 
ر يوما"دائما فر ي العصب والجامعات أو ما يفيد طلبها قبل ستير

يفرض  30-09انون من الق 11بالنسبة للجمعيات المنخرطة فر

 يجاب أو الرفض خلال... لبها بالإ الجمعيات أن تكون معتمدة وأن يتم التجاوب مع ط جميع على

 السيد الحسن المساري: 

ر يتحشكرا السيد الرئيس، فعلا  ر  ير  الآنهو عليه مما ا أن يكون أكير تقدما ومن طبيعة الحال تمنينا ورجاؤن ذ محب دفير التحملات ش 

ي نفس الإالحالىي به ن الوضعلماذا؟ لأ
ر يتحنه إذا كان تعديل أو ت السابقة. لأ ياشكاللإ كراهات ونفس اذا الدفير سيجعلنا نقع فر دفير  ير

ي مجموعة من الفصول حيث تم ح التغير التحملات وأتينا بالدفير السابق وقمنا بالتعديل أو 
اكات وهنا نتحدث عن تأطير ذفر ف الش 

اكاتال، إرساء قواعد الدعم مع الجمعيات آخر بأن هل هو مقصود أو هي عملية عندها بعد  دعم مع الجمعيات وحذفنا كلمة الش 

اكات اتفاقية  ي  ،مستقلا يكون سجماعات الش 
غير لى مجالات الدعم قمنا باستثناء، الجمعيات الرياضية إمسألة أخرى عندما نأبر

فلا يجب أن  30-09وعندما نقول الجمعيات الرياضية غير الخاضعة للقانون ، لمنضويةا ندية غير أو الأ  30-09الخاضعة للقانون 

ي جانب آخر 
ي فيجب تصنيفهم فر

ي الجانب الرياضر
كهم وألا ندعمهم فر ي  نير

ي الجانب الرياضر
واضح ويقول أن الجمعية  30-09 قانونالفر

رياضية يجب أن تكون خاضعة لهذا القانون وهنا وجميع الجمعيات ال 30-09 يمكن أن تكون رياضية إلا إذا كانت خاضعة للقانون لا 

ام دفير التحملات؟ فن حن نعتقد أن هناك شيئا غير مفهوم، بالنسبة للدعم السابق الذي تم منحه لجميع الجمعيات هل تم فعلا احير

ة بالدعم السابق هل تم على ت. فهل 2022منحناهم دعما لسنة  ؟ وهنا أقصد بالسؤال مباش  ام الدفير ر بمعنر هل م فعلا احير دفعتير

ر ولم يشكل ذلك أي إحراج أو أي إشكال هذا أولا، إتم تحويل الدعم  الرسائل المضمونة مكتوبة  استعماللى الجمعيات على دفعتير
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ة هل ولا النسبة للباب الرابع وخاصة سقف التمويل الذي يتضمن عبارة "لى أصحابها، بإهي كذلك؟ ثم التعامل بها ووصلت  مباش 

ي المبالغ المرصودةية". ولكن بالعكس يجب أن يشمله لأهذا الفصل الجمعيات الرياض ليشم
من طرف الجماعة  ن هذا الفصل يعنر

ي  %75من الدعم و  %25، الباب الرابع تمويل ودعم المشاري    ع ونقول سقف التمويل ونقول %100وهي 
آخر فقرة ونقول  إلىونأبر

نه يجب أن يشمل الجمعيات الرياضية كوننا نتحدث عن دعم أعرف القصد لأ  لا أنا ات الرياضية و هذا الفصل الجمعي لولا يشم

ي تقول " بعد التأشير ولا نتحدث عن توزي    ع الدعم عن الجمعيات، بعد ذلك هناك الف %75و %25الجماعة الذي يتضمن 
قرة النر

ر ومرة أخرى  يات المنتقاة الدعم المقرر على دفعة واحدة"، وهي مكتوبة هنا بمعنر أنه لا لم الجمعتس ي دفعتير
ر
يمكن أن نقول مرة ف

ي 
ر
 دفعة. ف

 السيد خالد القائدي: 

ي من طرف الإ أيها الإ شكرا السيد الرئيس، إسمحوا لىي 
ف أن خوة أنه بحكم تكليفر مع  اشتغلتخوة من مكتب المجلس كان لىي الش 

ر وهؤلاء  ي الهياكل بالبيئة والرياضة والفن والثقافة، أشكر الموظفير
ر ومع منسفر الفريق الذي عمل على التعديلات مع الموظفير

ر على العمل الذي أنجزوه ولكن كما قلت ي  آنفا  المنسقير
ر
ي ودائما سيكون هناك جديد وف السنة المقبلة  فدفاتر التحملات عمل بش 

ي السنة الماضية قمنا ستظهر هناك أشياء أخرى و 
ر
ي التجويد المجلس السابق قام بمجهود وف

ر
ي هذه  بمجهود نحن نستمر ف

ر
السنة وف

ي هذا التفاعل مع ا ككذل
ر
ي ومع المجلس ومع الأ وب  هذا سنستمر ف

ر الجلمجتمع المدبر  . ديدة المؤطرة لهذا المجالعضاء ومع القوانير

ر يوما للا النقطة الأ ي الدراس ،عتماد ولى المتعلقة بستير
الرياضية ونظرا للتشكيلة الحكومية ندية أنجزت بأنه بالنسبة للعديد من الأ ة النر

ي الجديدة تم ربط الرياضة مع وزارة ال
ر
بية الوطنية حيث وقع مشكل ف وط ندية حيث تم من الأ  اعتماد العديد ير لا إتوفير جميع الش 

ر خاصة السيد أخباط الإخوانفمشكل الاعتماد  وأستاذ جامعي يقول بأن  خبير بحكم أنه اضة الريالذي كان منسقا لهيكلة  المنسقير

ي مسألة الاعتماد على أن الجمعية إذا قامت بإيداع ملفها لدى القانون
بية الوطنية والرياضة ينص فر داخل أجل ستون يوما  وزارة الير

ر يوما إذا لم تجب الوزارة لا بالقبول  ي ستير
ي اتجاه  ونحن، عتماد ساريا ولا بالرفض يعتير الا وبعد مضر

ندية على الأ  التيسير ذهبنا فر

ي منح ويمكن تمحيصه  ،شكاليقع لنا نفس الإ  يتم التضييق عليها وحنر لا  الرياضية حنر لا 
ذلك، مسألة  بعد إذن هذا الشكل قانوبر

اكة أفرد لها باب خا اكة السيد المساري قضية الش  ر لتوصيل الدعم لأالش  اكة  ن هناكص وحذفنا كل ش  وط ومسطرة خاصة والش  ش 

ر فقد أشاروا إبالدعم وهذا موجود وعند رجوعكم  لا علاقة لها  مس باب بعد الباب الخاليها وهي تقول إضافة إلى تقارير اللجنتير

اكةضافات ميع الإ ثانيا أن ج ، خوانالإ  إليها " وهذه المادة أشار تيارخالا  ويتضمن النقط التالية"يعود  شارة لم يتم الإ  المتعلقة بباب الش 

ي الاتفاقية إ
ة الإ حنر يتمكن ليها فر ي إضافة الباب مباش 

خوان من معرفة ماذا سيمكن إضافته، فقط عندي ملاحظة السيد الرئيس أنه فر

ر أن يكون عوض عبارة "يعود قرار اختيار الجمعية" يكون عبارة ببعد البا ح اللجنتير
ي مقير

 " يعود قرار  الخامس وهو ما جاء كإضافة فر

اح الجمعية " لأ اكة مع تلك الجمعية أم لا ؟ وللمجلس حق اقير ي الدورة وهو الذي يقرر هل ستعقد ش 
ن القرار يكون قرار المجلس فر

اح على م بالنسبة لهذا الباب لايمكن أن نجمع اللجان وعلى الدورة، المسألة الأ  الاقير ر السيد الرئيس المحير خرى المتعلقة بالدفعتير

ي الدعم
ر كلمنر اكة والرياضة بالضبط عندها خصوصية، بالنسبة للدعم سبق أن  بير  %50*%50 أو %60*%40نسبة  اعتمدنا والش 

ي تفصيل النسب بل حددت هذا 
 . الأمر حسب القانون وهناك مذكرة فرضت على الجماعة أن لا حق لها فر

 السيد محمد بركا: 

ة، السؤال الأ الأسئلةبعض شكرا السيد الرئيس، هناك  جاء ضمن هذه الاتفاقية هو أن برنامج الجمعية يجب أن يكون  ولالمباش 

ي هذا الإ مرتبط
نامج عمل الجماعة فر اكبة هذه الجمعيات والتواصل الذي بذلته الجماعة لمو  المجهود  هو  طار السيد الرئيس ما ا بير

نامج الجماعة وليس مع الجمعيات الراغبةم معه ح أن تكون هناك والتعريف بير لقاءات تواصلية وتشاورية مع الجمعيات ؟ ولهذا أقير

نامج و  ي السنة الماضية وهي مسطرة ى أيضا دورهم من خلال الدعم، لم أر لفهم دورهم من خلال الير
هنا مسألة كانت مثار نقاش فر

ي  آنذاكتقديم ملفات الدعم وكان النقاش 
ها مغلق" والبعض يقول أن تسلم بشكل مباش  ويتم أخد وصل عن فظر شمل عبارة" فر

ي ماذا  الأمور وهذه 
ي هذه الوثيقة يعنر

اكة  اعتمدتغير واضحة فر الجماعة؟ هل اعتمدت الظرف المغلق أم تسليم الوثائق؟ مسألة الش 

ي والدعم يجب أن تكون واضحة بمعنر توضيح قيمة الدعم وق
وطها، ثم فر اكة وش  السيد الرئيس هناك بعض  افالأهديمة الش 

ح هذه المصطلحات مثال "المصطلحات الفضفاضة وهذا يستل معيار  اعتماد زم إما أن يكون هناك ملحق لهذه الاتفاقية لش 

ح أو وثيقة توضح أو  ي المضمون كل سيعطيه قراءة لهذا حبذا لو كان هناك ش 
الاستحقاق لتوزي    ع الدعم فهذا مقبول شكلا ولكن فر

ي أن
نامج الرياضر ي الير

ح هذه العملية، ثم فر ي هذا فهمت بأن التطبيق ال ا تش 
ي حجز تذاكر الملاعب ومضمنة كذلك فر

ذي سنعتمده فر

 ، ي
نامج الرياضر ر أهداف  يمكن ولكنالير  ولا أظن أن مكانها غير موجود بير

حها أكير ستخدام التكنولوجيا الحديثة وربما هي مرتبطة اش 

 . السيد الرئيسبهذا الباب وشكرا 
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ر الصادق:   السيد ماء العينير

ر يوما فالقانون  ي التقرير و  الحق له واضح ومنشكرا، فيما يخص أجل ستير
ر
السلطة التقريرية هي لدى القضاء وهو الوحيد الذي ف

ي 
ر
ي بملفها ، يمكن للجمعية أن تاعتماد دارة تعتير قانونية أو عندها الإ  تتوصل برد من لمأن يقرر أن تلك الجمعية عندما  يملك الحق ف

أبر

ر  فالاعتماد وبالتالىي  الاعتماد  وهي قد توصلت برفض وري أن يكون من بير ي وهو الأ صرر
منسق  نا ساشي ونناقش ه الوثائق، الجانب الثابر

ي باب لجنة لية التالآ
ر
ي القطاع ف

ر
اك  نتقاءالا شاركية ف ر وكيف تم إحداث الآأول مسألة كيف تم إش  ون لية التشاركية دهؤلاء المنسقير

أعضاء  و أتقول بأن تحدث مجالس الجماعات وليس مكاتب الجماعات  119أن المادة  تفالقانون واضح حي ؟علم المجلس

ة معنا اليوم هي من تحدث الآعضوا ا 61المجلس هو مجموع ، مجالسالجماعات أو لجان الجماعات بل  لية التشاركية للحوار لحاصرر

ر والمواطنات والجمعيات مساهمة تسيير لوالتشاور   . المواطنير

 مساري: السيد الحسن ال

ي أتت بها اللجان؟ على الأ وقراءتها لنعرفت اللجان تعديلا  ذ ا كان من اللازم أخشكرا السيد الرئيس، مسطري
قل ماهي التعديلات النر

 ر باختيادي تتعلق ئن طرف السيد القاسمعت جملة م نوالآرا لكن السمع ليس هو القراءة فعلا السيد رئيس اللجنة قرأها مشكو 

اكة ةاتفاقي  ختيار الا ن مسطرة لأ اختيارهمهذا السؤال يبفر مطروحا من سيتم ؟ وبالنسبة لىي تفاقياتالا هذه  ار اختيبمن سيتم  ،الش 

ر  م مع دفير ءلابد أن تتلا  اكاآالتحملات وإلا إذا كان هناك ش  ن فهذا ت خارج ما ستتم المصادقة عليه الآخر يتعلق بالاتفاقيات والش 

ي هذا الاتجاه، لأس وماذا  ؟سنقوم بهماذا ونعرف ما يقال و  إليه فيه إشكال وبالتالىي يجب أن نعود 
ر
ي نعمل ف

ر
ن توجه الدولة واضح ف

ي با T 2185 صللى الفإشارة إ مسألة تكافؤ الفرص وبالتالىي فلا 
ية ستلهام من مبادرة التنميةلا القاضر  . .. البش 

ران:  ر  السيد محمد بير

ر هذه  لأننا شيئا ما  ختض شكرا السيد الرئيس، سأ ي تحسير
ي فر

ي ديباجة تعديل دفير التحملات بأن الجماعة تريد المضر
نا فر  الظروفأش 

اكة  سواء كان ي عملية ،هو بطبيعة الحال نية حسنةفدعم أو منح أو ش 
ر فر فتح  وكنت أنا والسيد بنحماد وكان معنا السيد ماء العينير

ي إقصاء هذه الجمعية أو تلك وعليه تذفة وفعلا تعظر الأ 
ن المشكل بة لأم استنتاج ثلاثة محاور تأطير الجمعيات، تكوينها ثم المواكبنا فر

ن جمعيات حنر تتمكن من الاستفادة لأليس ماديا كون الاعتمادات موجودة وأظن أن هذه المسائل الثلاثة يجب أن نساعد بها ال

 . ي
اكة والتفاعل مع المجتمع المدبر  الهدف هو الش 

 السيد محند اكرنان: 

ر  ي تضمنها الفصل الحادي عش  المتعلقة بستير
ن فيها ولماذا تم اعتمادها؟ أولا لأ ،يوما شكرا السيد الرئيس، هناك مسألة طرحت النر

ي المجال  نوعا من المرونة، وكما تعرفون أنه بالنسبة لشهادة الاعتماد لا 
ي تشتغل فر

ي حينها وكما وقع بالنسبة للجمعيات النر
تسلم فر

ي الفير 
ي فر

ي لالمشاكل ة السابقة حيث وقعت عدد من الرياضر
 بسببلماذا؟  ،الاعتماد  شهادة لفاتها للحصول علىم عتأودلجمعيات النر

ي تتابعة لوزارة التعليم وهذا ما أصبحت كون وزارة الشباب والرياضة وذلك لالتغيير الذي طرأ على الوزارة 
شكال، ولكن أنا الإ سبب فر

ر يوما  يمكن صرف أتفق مع مسألة وهي أنه لا  ر يوما ويمكن أنه إذا أودع طلبه ومرت عليه ستير الدعم لأي جهة بمجرد مرور ستير

 يدلىي الدعم له ضف أن ييمكن  لا كن من طرف لجنة الانتقاء، ول هملفة دراسسيكون إلزاميا 
بشهادة الاعتماد وهذا ما يجب  حنر

ر وأنا أتفق مع السيد  ،تقريره ي بالأ  بليغتم تالممكن أن ي فمن ماء العينير
ي بقرار الرفض ونحن لا المعنر

أن نعرف هل  يمكن مر وهو المعنر

ر يوما وانقضت  ملفه أودعبما يفيد أنه  دلىبشهادة الاعتماد ولكنه أ يدلىي تم رفض طلبه أم لا؟ وبالتالىي إذا لم  ، فهذا على ذلك مدة ستير

ي لجنة الانتقاء 
 . لشهادة فيما بعد با الإدلاءأن يتم إلا بعد  يجب لا  ولكن صرف الدعم ،يمكن أن يمر فر

ي 
اكة أظن أن هناك أولا لجنة الانتقاء وأن هذه الاتفاقيات تمر عير مراحل وفر ي يبفر  الأخير فيما يتعلق بمسألة اتفاقية الش 

فالقرار النهابر

اكة ية بعد دراستها من إذن بالنسبة لهذه المسألة فالمجلس هو الذي يصادق على الاتفاق ،للمجلس وهو من يصادق على اتفاقية الش 

 وشكرا. طرف المكتب ودراستها من طرف اللجنة وتحال على المجلس قصد المصادقة 

 السيد خالد القائدي: 

احالافيما يتعلق بهذا  ،ه السيد محند وضمنيا أتفق مع ما قال ،يجابياترئيس، أنه من ضمن الإ أذكر السيد ال ويمكن أن نعتمد من  قير

ي المرونة ،أجل حماية أكير 
ي ولكن ل ،فعلا نحن ماضون فر

ي  لأنهلحماية أكير بالجانب القانوبر
ي بما يفيد أنه وضع اعتماده فر

عندما يأبر

ي تل
ف تفيد بأنه لم يتوصل بأي رفض من طرف الوزارة المعنية فر ر يوما، يجب أن يرفقه بشهادة التضي    ح بالش  ة أقل من ستير ك الفير
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ي النهاية بأنه 
ر
ي يضف  لا ونصوغ ف

ي إطار تفاعله مع  ،الدعم إلا بعد الحصول على الاعتماد النهابر
ر
ومن الايجابيات أيضا أن المجلس ف

ر الإ إشارت النقطة أاقة ع ذوي الإ  للأشخاصلجمعيات الرياضية الجمعيات خصوصا ا ي للأ لى التميير  يضا أعاقة و شخاص ذوي الإ يجابر

ي للرياضات  الايجابر
ر عها ودعمها وهذا يشكر عليه جميع أعضاء المجلس الذين يجل تشجأمن  النسوية المتواجدة بالمدينة التميير

ي هذا الجانب وشكرا . 
ر
 تجاوبوا مع الجمعيات ف

 السيد مصطفر بودرقة: 

ا  الله  كمجزا ضافات الإ  ضضيف بعأنا أريد فقط أن أشكرا،  مانة من أجل تجويد دفير التحملات وللأ هذه العملية أتت  كونخير

ي واشتغلوا لأ شخاص الذين اشتغلوا الأ  ي رمضان بمكتنر
ر
فطار ا حنر وقت المغرب وانضفت أنا للساعة حيث اشتغلو  16كير من عليه ف

ي الصباح ووجدتهم على الساعة التا
ر
 الإخوانإذن  ؟هل أمضيتم ليلتكم هنا  لهم يشتغلون وقلت ا لازالو  سعة صباحا وتركتهم ولما عدت ف

ي اشتغلوا بجدية وكانت تمثي
وا جميعا كانوا أساتذة أجلاء وتم تمحيص دفير التحملات  الآلياتلية منسفر  نقطةالتشاركية الذين حضر

ي 
ي ولكن عندما نأبر

وط تكفر كات فلجنة الانتقاء والش  لى المجلس نحن إبنقطة والمجلس سيد نفسه. بالنسبة لضف الدعم ولا الش 

وأنا ماسأطلبه هو المصادقة مع التعديلات المقررة  نتقاءالا ة الطريق من أجل ير ونوضح خارطعبارة عن تقر  الأمور من نقرر وكل هذه 

ي اللجان ودفير 
ر
 كما نقول هو دفير جديد وعندما تظهر لنا نواقص أخرى نعيد تجويده مرة أخرى، إذن نمر للتصويت. التحملات هذا   ف

ر   الصادق: السيد ماء العينير

ي العصب أو جميع  15للقانون فالمادة هذه النقطة قلنا يبدو أن فيها مادة خارقة 
ر
كون الاعتماد فقط للجمعيات المنخرطة ف هل ستير

 ؟عيات المنخرطة فقطالجمعيات والقانون يقول جميع الجمعيات الرياضية ملزمة بالاعتماد ولماذا قمتم بتجديد الجم

 السيد مصطفر بودرقة: 

ي يخصك أنت، كان هناك أساتوهذا تأويل قان
.  كجزاة أجلاء ذبر ر ا السيد ماء العينير  الله خير

ر الصادق:   السيد ماء العينير

" والنص الإدارةحصل على اعتماد من تعلى جميع الجمعيات الرياضية أن  يتضمن الوجوب " يجب لأنههذا النص غير قابل للتأويل 

ي المادة 
 الجمعيات؟واضح، لماذا أردتم استثناء  11فر

 السيد مصطفر بودرقة: 

ر ا السيد ماء ي الحصول عليها نحن لم نقلعينير
م باستثناء أية جمعية، هناك جمعيات تقول بأنها طلبت الاعتماد لكنه حصل تأخير فر

ورة تخوان الذين لإ ويحملون المجلس مسؤولية ذلك ويقولون بأنه تم إقصاؤهم وهناك مجموعة من ا حون صرر ير يسينتقدون ويقير

ي عدة القاامع القونذهب ير يسمور وقمنا نحن بالتالأ 
ر يوما ولم  بتقديمقول بأنه إذا قام تنونية النر ي أجل ستير

وصل بوضع طلبه فر

 أي جواب فهذا يعتير جوابا إيجابيا. 
 يتلفر

ر الصادق:   السد ماء العينير

ي 
ي لم تنخرط فر

ح التعديل الذي قام به السيد اكرنان، نحن فقط نقول بأن الجمعيات النر نحن ليس لدينا مشكل مع التعديل أو مقير

ر يوما فقط. العص  ب أن تقدم ما يفيد أنها وضعت ملفها قبل ستير

 دي: القائالسيد خالد 

، هناك جمعيات أح ر ي تخضع للقانون وهذه هي اادية النشاط ومتعددة النشاأنا فقط سأوضح نقطة للسيد ماء العينير
ض ط النر ي يفير

لنر

ي ال ،عتماد الا فيها أن تقدم شهادة 
ي العصب ولكنها جمعيات الأ خر من آمدينة هناك نوع وعندنا فر

حياء وجمعيات أخرى غير منخرطة فر

ي 
ي فر

ي المجال الرياضر
ر أيديكم يقول "و  دفير  تشتغل فر ي لمعايير خاصةالتحملات هذا الذي بير

فبالنسبة  ،يخضع المجال الرياضر

وط الواجب توفرها وبالنسبة للجمعي ندية غير المنضوية تحت الأ و  30-09ن ات غير الخاضعة للقانو للجمعيات أحادية النشاط والش 

وط الواجب  لك، وما استغرب له السيد ها، إذن نحن لم نقص هذه الجمعيات ولا تفي توفر أن لواء العصب والجامعات فهذه هي الش 

ي إطار التضييق ولكن عندما نقوم بالتوسيع وفتح المأحيانا نقول أ ،الرئيس
أننا خارج يقال الآخرين  ندية ولا نحرمجال للأ ننا ماضون فر

ي تمارس الرياضة وهي غير  ما هناك  أعتقد أنلا قانون وأنا ال
ي  مذكورةيمنع المجلس من دعم الجمعيات النر

 . 30-09ن قانو الفر
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ر الصادقالسيد   : ماء العينير

 تدخل غير مسموع. 

 السيد مصطفر بودرقة: 

وع تعديل دفير التحملات الخاص بدعم وتمويل مشاري    ع الجمعيات مع التعديلات  ةالدراس على للتصويتنمر  والمصادقة على مش 

ي اللجان. 
ر
 المقررة ف

 دي: ئالسيد خالد القا

ي أش
ي السيد النائب  إليها ار السيد الرئيس، هناك النقطة النر

نا  والنر حنر يكون  الدعميتم صرف  ألا ا وتهم قضية الاعتماد وهي ليهإأش 

ي لذا 
ي لجنة الانتقاء إذا أدلى بما يتبث أنه وضع طلبه لمدة ستون يوما، وبالنسبة  يمكنالاعتماد النهابر

ر
يجب أن يدلىي  للأخرىأن تمر ف

 بشهادة الاعتماد بعده يتم صرف المنحة. 

 بودرقة: السيد مصطفر 

ا لكي تعلموا أ كمجزا  ر عن التفري    غ يجب أن نالله خير حنر يكون المحضر واضحا، وحنر  ، نقطةهم التعديلات نقطةدد لحن المسؤولير

ي جميع
ر
ي أدرجت ف

ي تمت ضافية الأ اللجان يجب اعتمادها والنقطة الإ  نتفاهم هناك النقط النر
 إضافتها. خرى هي النر

 

 التصويت: 

  :39 الموافقون 

  :ر الصادق -   واحد     01 الرافضون  السيد ماء العينير

  :السيد الحسن المساري -   واحد    01 الممتنعون 

 

ين على النقطة الخامسة المتعلقة إذن تمت وع تعديل دفي  ب الموافقة بأغلبية الأعضاء الحاضر الدراسة والمصادقة على مش 

ي اللجان والتعديل الذي طلبه الأ التحملات الخاص بدعم وتمويل مشاري    ع الجمعيات مع التعديلات المقررة 
ر
 . كرنانأ ستاذ ف
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 العرض: 

 التقرير. أخد الكلمة السيد رئيس لجنة البيئة والشؤون الجتماعية لقراءة 

 السيد بوبكر ايت بيه: 

ي إطار أشغال
ر
بتناول النقطة السادسة من جدول  الاجتماعية واصلت اللجنة أشغالها البيئة والشؤون  لجنة شكرا السيد الرئيس دائما ف

،  لدورةا أعمال ايد الذي يوليه هذا المجلس للجمعيات المهتمة بالمجال الاجتماعي ر ي إطار الاهتمام المير
ر
وقد جاء إدراج هذه النقطة ف

ي وضعية صعبة كالأطفال، حيث وخاصة الجمعيات ال البعض منها،ومن خلال تتبعه لأنشطة 
ر
جمعية  تمارسمهتمة بالأشخاص ف

بوية الهادفة، الهام الذي تقدمه  ونظرا للدور  خطوة نشاطها بأحد الفضاءات التابعة للمرافق الجماعية لتنفيذ برامجها الاجتماعية والير

ي إعادة إدماج هؤلاء ا
ي تتجلى أساسا فر

لأطفال بالمؤسسات التعليمية ومواصلة مواكبتهم هذه الجمعية من خلال النتائج المحققة والنر

ر لإقلاعهم عن الإدمان وعن بعض الآفات الاجتماعية  ،بعد تحصيل نتائج إيجابية ناهيك عن التتبع والمواكبة النفسية مع الأخصائيير

ي يتعاطونها. 
 النر

اكة، صوتت اللجنة  ح الأسباب الداعية إلى عقد هذه الش  وع هذه الاتفاقية وش  ين وبعد دراسة اللجنة لمش  بأغلبية أعضائها الحاصرر
 مع التعديلات التالية: 

 إعادة ترتيب البناءات القانونية -1
 *إضافة بعض المراجع مثل الخطب الملكية وبنود من الدستور وتواريخها

امات الجمعية إدخال تعديلات على-2 ر ي المادة الثانية الير
 المنصوص عليها فر
اماتها ر ي النقطة الخامسة من الير

 *إضافة كلمة " والنفسية " فر
ي النقطة السادسة،  ةعبار  إضافة*

" فر ي محيطها الاجتماعي
 "ودمجها فر

اماتها، ر ي أشهم" ضمن الير
ي وضعية الشارع فر

 *إضافة "إعادة إدماج الأطفال فر
ي تنمية شعور الفرد بالانتماء *سحب النقطة السا

ي تنص على "المساهمة فر
الوطن" كونها من المبادئ الأساسية والطبيعية  إلىبعة النر

 لأي مواطن لا حاجة للتنصيص عليها، 
 إضافة أعضاء ضمن لجنة التتبع: -3

 *منسق الآلية التشاركية". 
 *عضوين عن الجمعية. 

 

انية والشؤون ثم  ر مجة لقراءة أخد الكلمة رئيس لجنة المير  التقرير. المالية والي 

 العزيز: السيد جمال 

ي إدراج إذنشكرا السيد الرئيس، 
ي الهادفة  ذه النقطةه يأبر

ي إطار التعاون والتنسيق مع فعاليات جمعيات المجتمع المدبر
احتواء  إلىفر

ي لمن الظواهر الاجتم العديد  ابر
، وتماشيا كذلك مع توجهات المجلس الرامية إلى وضع إطار أكادير  جماعةاعية على مستوى النفوذ الير

ي يسمح بدعم الجمعيات 
ي وضعية صعبة كالأطفال، ومن  د وذلك بعققانوبر

اكات مع الجمعيات المهتمة خاصة بالأشخاص فر الش 

ح المستفيض للسادة أعضاء ا ر كل المب خلص إلىن النقاش إللجنة وممثلىي المصلحة المعنية، فخلال الش  ي تروم تثمير
إلى ادرات النر

ي هذا المجالاحتواء كل الظواهر الاجتماعية وتشجيع الجمعيات 
ي تعمل فر

حات التعديل جاءت مجملة ن أهم إوعليه ف ،النر مقير

: فيما  يلىي

ي الديباجة،
 *إعادة تراتبية البناءات القانونية فر

 السادسة:  النقطة

اكة وع اتفاقية ش   وتعاون الدراسة والمصادقة على مش 

ر جماعة   خطوة. كادير وجمعية أ بير
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 . رئيسلكم الكلمة السيد ال، جماع على هاته النقطةالإ اللجنة ب وبعدها صوت أعضاء

 صباح: السيد عزيز 

اكة، نحن نعرف أهمية  تحية مجددا، فيما يخص ي يعيشونها وحمايتهم هم من الوضعية الصذنقاإو  بالأطفال هتمامالاهذه الش 
عبة النر

ي يجب أن تتحسن وتتسع لتحمللهذا المركز ال ةالاستيعابيتبفر فقط مسألة سبق أن تحدثنا عنها وهي القدرة  ،من الانحراف كذلك
 نر

ي من هذه الظاهرة وخصوص بعض  أكادير ونحن نعرف أن مدينة  الأطفالعدد من  ير أك
 السلامكالباطوار وحي   الأحياءلازالت تعابر

ر أوضاع   ة، فيما يخص اهتمام هذه الجمعية بتحسير  والعمل على تغطية كل نقص حاصل الأطفالواللذان يعرفان هذه الظاهرة بكير

ي 
ر
ي أن هناك عدة نقط مهمة، ولكن لا  ف

بوي ودعم هذا الجانب، يعنر فقط كتابة، بل يجب كما قلنا  إليها يجب أن ننظر  التأطير الير

ر من  ومن معاملتهم داخل  الأطفالداخل اللجنة أن تكون هناك لجنة لتتبع أعمال هذه الجمعية والمراقبة المستمرة حنر نكون قريبير

ي  هذا المركز، فيما يخص هذه
ر
ر  حدوثحالة النقط هناك المادة الثامنة "ف ي تفسير أو تطبق مواد الاتفاقية أ الأطرافنزاع بير

ر
و اختلاف ف

ر هذا الباب  قانونية  أخرىمسألة قانونية وتكون هناك حلول  لأنهيتم حله حبيا"، وإذا لم يتم حله حبيا، هنا يجب القيام بتحسير

 وليس فقط حبية وشكرا. 

ر   الصادق: السيد ماء العينير

ي هذا المجال الذي تشتغل فيه خاصة مجال التعاطي مع هؤلاء الأطفال  كر ما نأحد ي شكرا السيد الرئيس، لا 
ر
تقوم به جمعية خطوة ف

ي نظري لا 
ر
ي هذه الوضعية والعمل الجبار الذي تقوم به، أنا ف

ر
 والجمعياتأن نثمن هذه الاتفاقية ونشجع دعم هذه الجمعية  إلا يمكن  ف

ي  الأخرى
ر
ي مناطق أخرى مثلا ف

ر
ي هذه النواحي أن تقوم الجماعة بدعمهم بشكل كبير وحنر يأو ت أنزا إذا كانت إمكانية ف

ر
كوين، بنشكاو وف

ي تزايد  ،الشوارعتقبلا فعدد أطفال درهم هو مبلغ قليل وقليل وحنر مس ألف 100أن مبلغ 
ي أنه يجب الاعتناء بهذه فر

شيئا فشيئا يعنر

، ف ي حدود  الأولىيما يخص المادة الثانية، النقطة الفئة بشكل كبير
ي المادة  ألف 100وهو تمويل الجمعية فر

ي فر
درهم سنويا، وتأبر

ي سنة قابلة للتجديد، فيجب إضافة قابلة للتجديد أو 
نامج  إلىالخامسة حددت مدة الاتفاقية فر وع أو تنفيذ الير ر تنفيذ المش  حير

ر الجمعية والجماعة بالصيغ ر المتفق عليه بير ي حالة حدوث نزاع بير
ي المادة الثامنة "فر

" لابد من وجود  الأطرافة، نفس الملاحظة فر

ر ليكون حكما، فمن الممكن أن تكون حبيا ولا نتفاهم إذن لابد من طرف للقيام بالتحكيم فيما يخص المادة الثالثة لجنة آخطرف 

ي التدخل السابق سأعيد تكرارها، كيف تم إدخال التشاركية، حيث لم ت الآلياتالتتبع، نسمع مرة أخرى إضافة منسق 
جيبونا عليها فر

دورة  إلىبها  توا أأو أن ي ،المجلس ير خأن ت الأقلعلى  يحدثها هو من لأن النص يقول بأن المجلس  التشاركية أي كيف؟ الآلياتهذه 

ة الآلياتمصادقة على هذه لل يس ومنسق وكذا من كل قطاع خمسة خاصة بالتنسيق ورئ أشخاص، أنتم قمتم بجمعهم وأتيتم بعش 

ر إوتقول لهم قوموا ب ي حير
ي الثقافة نيأ عداد دفير التحملات فر

ي الرياضةالنائبة السيدة  ؟السيدة نائبة الرئيس فر
ي والسيدة النائبة  ؟فر

فر

ي البيئة ؟العمل الاجتماعي 
ي تشتغل فيها الجمعيات وتستف ؟والسيد فر

م تثحدأكيف   أجيبونا يد من الدعم، إذن وهذه هي القطاعات النر

ي وشكرا.  وأعطونا التشاركية  الآلياتهذه 
ي هذا الخرق القانوبر

 تخريجة قانونية تحفظوا بها ماء وجهكم فر

: السيدة أسماء   علالىي

ي إجماع مجموعة من بسم الله الرحمان الرحيم، السلام عليكم ورحمة الله، 
ي موضوع جمعية خطوة، كما جاء فر

على العمل  الأعضاءفر

ي حصلت عليها هذه الجمعية مع هؤلاء 
ي الميدان والنتائج الاستثنائية النر

الذين يعانون من  الأولاد الجبار الذي تقوم به الجمعية فر

ي أطفال الشوارع لوجود إشكالات  
ة يعنر ي  الإشكالات ومجموعة من  كالإدمانوضعية خطير

على  جدا جدا جدا يصعب الاجتماعية النر

ي أن ينجحالتع الإنسان
ي الحقيقة هو أمر استثنابر

ي التغلب عليها وخاصة المتخلى عنهم. إذن الإنسان امل معها وفر
كان اشتغال   فر

ت على  ر ي تمير
ي وأرفع القبعة لهذه الجمعية النر ي الجمعياالجمعية تقريبا عملا أحاديا وأحنر

ي بهذه  تبافر
ي الميدان، ومعرفنر

ها فر وما أكير

ي السنوات المجلس بهذا العمل الذي تقوم به هذه ا اهتمامه بداية طيبة فإننا نثمن الجمعية أظن أن المبلغ ولو أن
لجمعية ولكن أتمنر فر

 دمة مراجعته وشكرا. اقال

 السيد الحسن المساري: 

ي 
ذا تم تأخير هذه مايقولون أثمن هذه البادرة وهذه الاتفاقية مع هذه الجمعية ولكن أتساؤل ل ا دقيقة كمشكرا السيد الرئيس، فقط فر

ي السنة الماضية وخصوصا أنهم يؤدون دورا داخل المدينة ويمكن أن  ألا وكان من الممكن  ؟الاتفاقية
تحرم هذه الجمعية من الدعم فر

ي على مسألة وهي "يتم حل المشكل حبيا"، وأنا بالنسبة لىي يجب أن يتم حل المشكل عن 
تكون هذه الاتفاقية منذ مدة وهذا سيحيلنر
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ه وإلا فالجمعية   تحكميةيئة طريق ه تكون تحت رحمة المجلس وبالتالىي إذا أراد منحها شيئا فله ذلك وإذا لم يرد سكالقضاء أو غير

ي السنة الماضية  حنر لا  الذرائع ختلاقإفسيقصيها بأي ذريعة من الذرائع كما تم 
ر
 وشكرا. نعطيها ف

 الصباح: السيد عزيز 

ي رب  ع دقيقة حنر لايقلق السيد ا
ر
 تم كتابة رقم الحساب البنكي وشكرا. تكتابة رقم الحساب البنكي أي لم   لرئيس،أنا ف

 فارس: السيد عبد الله 

 إلىتنقص هذه الاتفاقية بالنسبة للتقارير فهذه الجمعيات يجب أن ترفع تقارير  الأمور بعض  ك، أنا بالنسبة لىي هناسلام عليكمال

ي السنة المقبلة إن شاء الله 
ر
ات  إلىالمجلس عن أنشطتهم حنر يمكن لها أن تستفيد ف ي يمكن  الأداءجانب مؤش 

ومن بعد  اعتمادها النر

كم المحلية على المستوى المحلىي المحا ماد تحكيم السيد الوالىي ومن بعد ذلك نقدم تقاريره، بالنسبة لمسألة التحكيم يمكن اعت

ي قطاعيا يجب أن يعد إعلان وهذا كادير، بالنسبة للمأ ب
ي المسائل  الإعلانسائل الاجتماعية يعنر

ر
اح المشاري    ع ف خاص بطلب اقير

م اتفاقية ويحدد فيها المبلغ لأسنوات ت ثلاثالاجتماعية ومن بعد يتم سنويا وبعد  ن هذا المبلغ جد زهيد وضعيف جدا بالمقارنة ير

ي يقوم بها هؤلاء  الأعمال مع
ي المجال الاجتماعي وشكرا .  الإخوانالنر

ر
 ف

 : السيدة سناء بوحاميدي

ي تقوم بها هذه الجمعية، حبذا  الأعمالل مبلغها هزيل مقارنة مع يهي وكما سبق أن ق ،لهذه الاتفاقيةحنر لا أطيل بالنسبة  شكرا 
النر

د اللون على الموسم نعرف أننا مقب ونحن مشاركة ان لها ك لو ي وظاهرة التش 
ي  والإدمانصيفر

ر تالنر ي خاصة  أكادير لمدينة  سنر
ر
لمنطقة اف

ي 
دإليها نقل تيالسياحية النر  هذهو  لممارسة التسول أكادير شاطر  إلىن من مدن أخرى مجاورة والذين يأتون عير النقل العمومي و المتش 

ي 
ء لمدينة أكادير فر ة ظاهرة تشي اك هذه الجم وانتعاشها  السياحة ذروة فير ي المدينة، فحبذا لو تم إش 

ي هذا المجال، نقطة أخرى فر
عية فر

ي أن صاحب الجلالة نضه الله 
ي الحادية عش    وأيدهيعنر

يعية الثانية فر ي افتتاح الدورة التش 
أهمية الوسائل البديلة  إلى أشار كان قد فر

ي المجلس الجماعي 
م فر ي تير

كون فيها تلخطاب صاحب الجلالة و  أن تستجيب لأكادير ونحن نرى حبذا لو أن جميع الاتفاقيات النر

 . وشكرا  95-17والوساطة الاتفاقية  قانون التحكيم إلىلإشارة ا

 القائدي: السيد خالد 

ي  اختيار شكرا السيد الرئيس، أنا فقط أثمن 
هناك إجماع على خصوصية العمل الذي تقوم به خصوصا أنها ربما هذه الجمعية النر

ي سن حرجة فهي بذلك تقوم بعملالذين هم  الأطفالتشتغل مع 
، هذا المجلس له الشجاعة   فر ي خلق مبادرات اليوم كبير

تهم فر

ي لم تكن تستفيد لا من منح ولا من دعم ولا من اتفاقيات وذلك من أجل دمجه
ومواكبتها والاشتغال  ا مجموعة من الجمعيات النر

ي المواكبة والمتابعة وأيضا و  أمزيلفاطمة  للأختمعها ويقوم معها بمجهود وأنا أتمنر التوفيق إن شاء الله 
ي  الإخوةفريق عملها فر

فر

 الآنأكير مما هو عليه يكون عملهم  نمن أجل تجويد عملهم وإيجاد مجالات أخرى من أجل أ لجان التتبع الذين سيشتغلون معهم

ي  همسنمن  أطفال ن الكل يتفق على أن مشهد وجود إدماجهم لأ و  الأطفالويشتغل كما قال السيد عزيز صباح مع أكير عدد من 
فر

ي النفس وشكرا السيد الرئيس. 
 الشارع يحز فر

 أمزيل: السيدة فاطمة 

ي إلا أن  شكرا السيد الرئيس، أولا أنا لا 
ي أبرمها الإ على تدخلاتهم كلهم   الإخوةشكر جميع أيسعنر

اكة النر ي تثمن اتفاقية الش 
يجابية والنر

ي المجال المجلس بعد دراسة لجميع الجمعيات ا
ي تشتغل فر

ي للوقوف عن كتب على اشتغال هذه ذأخولكن  لنر
 ةالجمعينا الوقت الكافر

الخاصة  الأسئلةوسأجيب عنها بصفة عامة وبعض  ررةأسئلة متك هناك ،واحدا واحدا على التساؤلات  الإخوانالنشيطة وسأجيب 

يوجد  لديهم خصوصية عدم الاستقرار  الأطفالمهما كون هؤلاء  باعتباره سؤالا  الاستعابيةبالسيد عزيز صباح المتعلق بالقدرة سأبدأ 

ي بعض لا يكونون دائما ف يتغير ولكن ذلك المؤش   الآنطفل بالجمعية  39
ي بعض  الأحيانفر

ي  الأحيانيفرون وفر
لذلك لا  آخرونيأبر

ي المجلس  الإخوةنريد اعتماد هذا الرقم، ثانيا أيها 
هناك لجنة تتبع ستحدث سيختارها المكتب بتشاور مع رؤساء الفرق الممثلة فر

ي لجنة 
حون علينا من هم الذين سيتواجدون معنا فر ي الاتفاقيات وهم سيقير

ي نشتغل عليها فر
ي التتبع النر

، الأخرىالتتبع إسوة بلجننر

ي ويجب أولا أن تعر  ،بالنسبة للحل أظن أنه سيكون  فوا أن الجمعية توجد بمقر الجماعة إذن أنا لا الجميع تحدث لماذا الحل الحنر

ي وإذا  اعتماد هناك أي مشكل لذلك تم  ر  الأمر  اقتضر الحل الحنر ن نيتنا نية أظن ذلك لأ القضاء نحن سنلجأ إليه، ولكن لا  إلىأن نلتجر

ر الذي يثصادسيد الالنية نهائيا، بالنسبة لل سوءحسنة ولا وجود لأي   من الاتفاقية ويقول بأن الدعم المخصص قليل،ق ماء العينير
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الجمعية تستفيد من مقر  آخر لكون معطهناك أن ورأينا من قبل  ارتأينا  لأنهن الدعم قليل أفعلا هذا الدعم قليل ولكن لماذا قلنا ب

 تأخذ لم  لازالتا أن الجمعية درهم، ولكن بم 000.00 100 إلىمع صوائر الماء والكهرباء سيصل المبلغ  باحتسابهالجماعة وإذا قمنا 

ير و  نستطيعبالإيواء لن  المتعلق 111.14 رقم قانونالب ريتما يمرون  منحها أكير من ذلك، فهذا الدعم قابل للتجديد إن شاء اللهالتير

ي تمنح  اشتغاليوجد  فالآن من الدرعم
ي لجمعية للصفة ا تلكمع اللجنة الجهوية النر

أو بالنسبة  إليها سواء بالنسبة  الإيواء يمكنها النر

ي مجال إيواء النساء 
ر
ي تشتغل كذلك ف

ي للجمعيات النسوية النر
إذن ستجتمع اللجنة وأظن أن ملف الجمعية  ،يتعرضن للعنف اللوابر

ي مسار سليم وبمجرد توصلهم بقانون 
ر
 . مرحلة أخرى وهي رفع الدعم إلىربما  سننتقل الإيواءيسير ف

ي المجال الاجتماعي فلحد ا الآخر بالنسبة للسؤال 
ر
التشاركية  الآلياتن لم تجتمع هذه اللجنة لأ الآنلمتعلق باللجنة الاستشارية ف

ي الوقت الذي سنقرر اجتماعها سيتم إخباركم لم تجتمع ونحن نشتغللازالت 
ر
 .عليها، وف

بالنسبة للسيد المساري تحدث عن ماء الوجه أظن أن ماء وجهنا السيد المساري جيد عفوا السيد الصادق هو من قالها فماء وجهنا  

ء صعبجيد وسليم ي
ي الإجابة السيد الصادق هذا ش 

ر
ي حلة طيبة ولدي الحق ف

ر
 . ، أظن أننا أتينا ف

ي تعليله ريتما يطبقون قانون الإيواء علا المبلغ قليل و الجمعية ف ندفاعك ع علىأسماء علالىي نشكرك  للأختبالنسبة 
ر
لكن نقول ف

موا أنتم هذه ا فع من قيمة الدعم، تعطل إبرام هذه الاتفاقية، لماذا لم تير
نحن لدينا الشجاعة لإبرام هذه الاتفاقية ذن ؟، إلاتفاقيةسير

ي لاختبار أحسن جمتأخرنا السيد المساري فعلا 
ر
الحل سيكون بالنسبة للحل قلنا بأن  ،عية تستحق الدعم، ولكن أخدنا الوقت الكاف

ي 
ر
نية السيد المساري وعندما  نشتغل وليست لدينا أي سوء نذريعة فنح أي اختلاقحالة  ،انتظار أن نمر للمرحلة القضائيةحبيا ف

ي مجال ما فنحن نشتغل يصل وقت
ر
 . الاشتغال ف

ات التتبع نعم هذا جيد وتقديم التقارير عمل ستقوم به لجنة التتبع ولهذا سيد فارس المتعلق بتقديم التقارير مع للبالنسبة  مؤش 

احكم  الأمر التتبع كذلك  انرير لجاتق اعتماد كي يتم دعم سنويا  حددنا أن يكون ال إعلان طلب العروض وطلب المشاري    ع ببالنسبة لاقير

ية هذا جيد  ي المبادرة الوطنية للتنمية البش 
مع جميعا ونشتغل بالنسبة لنا هنا السيد فارس نحن نشتغل  ولكن ،إسوة بما يعمل فر

كاء الذين يدعمون هذه الجمعيات ونتفق على وقت محدد  المشاري    ع سواء المبادرة الوطنية للتنمية هذه جميع  لإطلاقجميع الش 

ية والوزارات الوصية  إن قام طرف نتفق يمكننا معرفة بمفرده بإطلاق طلب المشاري    ع وعندما واحد ن يقوم كل أخره وليس آ إلىالبش 

تدخلاتهم القيمة ونحن مستعدون على وأشكر الجميع  ،يكون هناك تكرار الدعم حنر لا ما بدعم جهة يقوم الآخر بدعم جهة أخرى 

ي انتظار جاهزية مركز أ لللشتغا
ي  نزا على تجويد خدماتنا وهي بادرة حسنة وفر

نحن مستعدون للاشتغال مع جمعيات أخرى النر

جمعيات تقوم بالمواكبة  كوهنا «Les maraudes»تقوم ب ن هناك جمعياتلأجمعية خطوة،  تغل على مسائل أخرى دونستش

جمعيات تشتغل قبل انتقال  ثلاثيجب أن تكون هناك  الأقلآخره، وعلى  إلى الإيواءوالتتبع الدراشي وهناك جمعيات تشتغل على 

ي أشهم لذلك نتمنر أن ترد علينا  الإيواءللاستفادة من  أنزا مركز  إلى الأطفال
ويتم التمكن من مواكبتهم وتتبعهم وإيوائهم وإدماجهم فر

ي الشارع هذا هو مبتغانا وشكرا. 
 طلبات أخرى من جمعيات مماثلة لنشتغل معها حنر نحصل على صفر طفل فر

 اكرنان: السيد محند 

ي فإنه لابد أن نلجأ  مسطرة أخرى والذي يعمل  إلىالسيد الرئيس، فيما يتعلق بالمادة الثامنة أعتقد أن أي نزاع لم يتم حله بشكل حنر

ي هذا الفصل أي  الآنبه 
اعات هي مسطرة الوساطة والتحكيم إذن لابد من تضمينها فر ر ي إطار الوسائل البديلة لفض الير

 إلى الالتجاءفر

ي حال التحكيم
ي فشل الة فر

ي إطار فر
اع يتم إحالته بعد ذلك فر ر ي إدخال تعديل على المادة الثامنة بإضافة أن هذا الير

اع حبيا يعنر ر حل الير

الداخلىي فهي واضحة وبالنسبة لمبلغ  النظام من 85المادة فالتشاركية  للآلياتمسطرة الوساطة والتحكيم، بالنسبة 

ي تمنح عن كل100.000.00
ي سنة و لا تن الا سنة لأ درهم النر

ي  فاقية أولا زمنها ومدتها محددة فر
تنص على أنه سيتم التجديد الضمنر

م م تستجب أو لمكل سنة وإذا كانت هذه الجمعية ل  وبالتالىي فهي تمنح عن لن يتم تجديد  آنذاك الملقاة على عاتقها  تزاماتالا  تحير

 هذه الاتفاقية وشكرا. 

 السيد مصطفر بودرقة: 

انية ل ها اأدرجنبنقطة سبق أن  الإخوانأنا فقط أريد أن أذكر شكرا،  ر ي أول مير
أن نخصص تسعة  آنذاكذا المجلس وكنا قد قررنا هفر

ي 
ر درهم من أجل أطفال الشوارع وقد سميناها بهذا المسم فإخوان القسم التقنر و احالملايير ي البداية أن هنا و معنا  نصرر

كانت نيتنا فر

ر ذهبنا لمعاينة ذلك الفضاء وجدنا أن هؤلاء  الاستعابية ا لزيادة طوابق أخرى للرفع من طاقتهقر جمعية خطوة م إلىنذهب  ولكن حير

بوا ويناموا، كبير وكانت هذه هي الفكرة   مرافق للعب وحدائق وملاعب وتأطير  إلىبل يحتاجون  الأطفال لا يلزمهم مكان ليأكلو فيه ويش 

وع الكب ي انطلق منها ذلك المش 
ي أنزا الأولى النر

ر مإذن انطلقنا  ،مليون درهم 150بمبلغ  ير الذي قلنا سيكون فر ن مبلغ تسعة ملايير
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، التضامن، الداخلية والاتفاقية  ي
كاء وزارة الصحة، التكوين المهنر تم التوقيع عليها من طرف الجميع  نالآدرهم وقمنا بالبحث عن ش 

ي القريب العاجل ستنطلق وإن شاء الله 
ر
والذي يتضمن التكوين،  الأطفالمركز الذي سيكون فضاء لهؤلاء الداث من أجل إح الأشغالف

ي نتحدث عنها لا و المبيت، الشغل ومجم
، ويمكنكم تصحيح المعلومة فالجمعية النر تتوفر على رخصة  عة من المرافق على حد علمي

 . اهر فهي مرحب بها وب  هذه الظو جادة تعنر بهؤلاء الأطفال أما بالنسبة لوجود النية فنحن أي جمعية  الإيواء

 

ر جماعة على ا إذن نمر للتصويت  اكة وتعاون بير وع اتفاقية ش  وجمعية خطوة، مع التعديلات  أكادير لدراسة والمصادقة على مش 

ي اللجان يضاف إليها تعديل الفصل الثامن بإضافة التحكيم 
ر
 والوساطة. المقررة ف

 

 التصويت: 

  عالموافقون: بالإجما 

  :ل أحد المعارضون 

  :ل أحد الممتنعون 

ر جماعة  الأعضاءبإجماع  المصادقة تمتإذن  اكة وتعاون بير وع اتفاقية ش  ر مهامهم على مش  وجمعية  أكادير المزاولير

ي اللجان وتعديل المادة الثامنة فيما يخص إضافة الوساطة والتحكيم. 
ر
 خطوة مع التعديلات المقررة ف
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 العرض: 

 الجتماعية. الشؤون رئيس لجنة البيئة و السيد أخد الكلمة 

 السيد بوبكر ايت بيه: 

إدراج هذه النقطة بجدول أعمال هذه الدورة حصيلة لسلسلة من علاقات التعامل والتواصل مع هذه  جاءشكرا السيد الرئيس، 

ز من خلالها الدور  ر ووضع برامج إنسانية واجتماعية هادفة تير ي تستغل إحدى فضاءات الجماعة لاستقبال وإيواء المسنير
الجمعية النر

ر  تشجيع هذا  إلى المجلسوالاهتمام بصحتهم، مما حدى بمكتب ة بدون عائلالهام الذي تقوم به، من خلال خلق جو عائلىي للمسنير

اكة ستمكنها من الاستفادة من  ي مواكبة ومصاحبة هذه الفئات وإيوائها ومساعدتها عير عقد ش 
ر
النوع من الجمعيات لدورها الوازن ف

ين مع إدخال  بإجماع اللجنةعليها ت دعم مادي لتجويد عملها، وبعد مناقشة مستفيضة لبنود هذه الاتفاقية صوت أعضائها الحاصرر

 التعديلات التالية: 

 الفصل الثالث: لجنة التتبع 

 . *إضافة منسق الآلية التشاركية

 *إضافة عضوين عن الجمعية. 

 

مجة.  سرئيأخد الكلمة ثم  انية والشؤون المالية والي  ر  لجنة المير

 السيد جمال العزيز: 

وع هذه الاتفاقية بجدول أعمال الدورة نتيجة لتتبع المجلس للشأن الاجتماعي والجمعيات  ءالرئيس، جا شكرا السيد  إدراج مش 

نامج عمل الجماعة  ي للجماعة وتماشيا مع الأهداف المسطرة بير ابر
، حيث تقوم جمعية 2027-2022المهتمة بهذا المجال بالنفوذ الير

ر دار الراحة باستقبال  ر وخلق جو من  وإيواء المسنير ر بدون  الدفر ثمنت اللجنة الدور النبيل الذي تقوم به  د عائل، وقالعائلىي للمسنير

 أثار المجتمعون مسألة أداء فواتير الماء والكهرباء.  ا الجمعية، كمهذه 

ي الديباجة،التداول والبت صوت أعضاء اللجنة على هذه النقطة بالإجماع مع وبعد 
لكم الكلمة  إعادة تراتبية البناءات القانونية فر

 . السيد الرئيس

 المناقشة: 
 

 :  السيدة نعيمة اكمي

ي هذا اللقاء الهام سلام الله عليكم، يروق لنا أن 
ي وجميع الحضور فر

ي أخوابر
السيد الرئيس، السيد ممثل والىي صاحب الجلالة، إخوابر

ي البداية ملكنا نضه الله
ة للأ  نشكر فر  الأمر مازيغية يوم عطلة وهذا من السنة الأ  الأولمازي    غ ومنحنا اليوم وأعزه الذي أعط أهمية كبير

ة أينما وجد ي أية جهة حفظه  وا ليس بغريب على ملكنا الذي يولىي شعبه أهمية كبير
الله وحفظ أبناءه وعائلته أينما وجدت وشعارنا وفر

ي سنتحدث عن نقطة مهمة جدا وهي  الآنجميعا الله الوطن الملك، 
ي أخوابر

ر جمعية دار الراحة إخوابر اكة بير النقطة المتعلقة بالش 

ا وهم هذه  لأكادير والمجلس الجماعي  ي تشتغل على أشخاص يهمنا أمرهم كثير
ة لعمل الجمعية النر ي ستعطي قيمة كبير

الجمعية النر

ي هذه النقطة لأنها نقطة نا ئباآبمثابة أهلنا و 
ا فر ي يد وأتمنر أن لا نختلف كثير

لأنها تستهدف  ،تهمنا جميعا  وذلك عندما نعمل يدا فر

 السابعة: النقطة 

اكة وع اتفاقية ش  ر جماعة اكادير الدراسة والمصادقة على مش   وتعاون بير

 وجمعية دار الراحة. 
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ر الذين تهتم بهم هذه الجمعية هم همنا جميعا لذا يجب أن  ي يد وأن نقوم  نضعأعمامنا وأخوالنا وأن المسنير
ر
مرة  لبزيارتهم كيدا ف

ا للمنطقة ونحن قد سبق لنا أن تدارسنا نقطة مت فالحمد للهوهذا المجلس الذي ننتمي إليه  ا كثير ة وخير  بالأطفالعلقة أعط قيمة كبير

ر فالمجلس أعط لكل حقه وأتمنر  والحمد للهالمتخلى عنهم   المعارضةن مفالمجلس سيتكلف بهذه الاتفاقية وكذلك بالنسبة للمسنير

ي 
ر
ي ف

ر
ي السماء" وهذه نقطة تهمنا جميعا وسير الله عيوبنا  الأرضهذه النقطة بالضبط أن يعتمدوا مبدأ "ارحموا من ف

ر
يرحمكم من ف

ا و  كمجزا ونطلب من الله أن يوفقنا  . الله خير  لا يؤول قولىي
 هذا ما أريد قوله حنر

ر   الصادق: السيد ماء العينير

اللغتان  ما مازيغية هالأ العربية و مازيغية لتكريس ما جاء به الدستور لأن اللغة على أي نشكرها على مداخلتها بالأ  شكرا لأختنا نعيمة،

ي المستقبل يجب أن لا تقدموا لنا أية وثيقة بلغة أ
ر
ي موضوع النقطة سأدلىي بمجموعة الرسميتان للبلاد وف

ر
، ف ر ر اللغتير خرى خارج هاتير

ر ماقلته على جمعية خطوة أقوله على هذه الجمعية خاصة الدور الاجتماعي الذي  ر تقوم به من الملاحظات فيما يخص التثمير هاتير

ر  ء مصاريف استخلاص الماء تغطية تكاليف المؤطرين وأدا ، ةدار الراح، وفيما يخص النقطة الثانية المتعلقة بجمعية الجمعيتير

ه التعاون الكهرباء، مؤسسة دار الراحة و  ، فيها شق الجمعية وهو عمل تطوعي وفيه شق إداري يتعلق بالمركز الذي يسير ر فيها شقير

ي وبالتا
ر أن  نالمركز ملىي كل ما يتعلق بالمؤطرين ومصاريف الوطنر ي حير

ر
، ف ي

الماء والكهرباء هذا من اختصاص إدارة التعاون الوطنر

ي النقطة الثامنة أن نقوم بإضافة مسألة 
ر
، أضيف كذلك كما أضفنا ف ر الدعم المباش  للجماعة يجب أن يضف على هؤلاء المسنير

اعات ر ي حل الير
ر
ي المادة الوساطة ف

ر
ي بآ، ف

ي فيما يخص الآليات،  نكم لم تجيبونا عيد ألجنة التتبع وأ إلىعد ذلك بر
ر
وجوابكم لم يكن كاف

ي تتحدث عن منطوق المادة  84هناك المادة ها من النظام الداخلىي وقبل 85لمادة اب تجيبوننا 
 113-14من القانون التنظيمي  119النر

ي نفس النص ولكن المادة 
ر
تعطي للرئيس ونقرأ النص كما هو " يمكن لرئيس المجلس بتعاون مع أعضاء المكتب عقد لقاءات  85ف

ي السنة على 
ر فر ر  الأقلعمومية مرتير ر مع المواطنات والمواطنير ر اقتصاديير ر  وفاعلير ي بمبادرة المجتمع وجمعيات ال واجتماعيير

مدبر

ي 
 تالمواطنارائهم بشأنها وكذا إخبار آاختصاصات الجماعة والاطلاع على  من الرئيس أو بطلب منهم لدراسة مواضيع عامة تدخل فر

ي طو 
امج التنموية المنجزة أو الموجودة فر ر بالير ر المعنيير التشاركية، بحيث  الآلياتيتحدث عن  وهذا النص لا ، الانجاز" ر والمواطنير

ر وقت ما أراد بل بالعكس الخطأ الذي  موعد  يخصصالرئيس لم  ارتكبهأن من حق الرئيس أن يجتمع مع المواطنات والمواطنير

ر الذين لديهم مشاكل واضحة  119والمادة هو القانون التنظيمي  الأسمالنص  تجيب! لا  85فالمادة  ،لاستقبال المواطنات والمواطنير

ي ولما قلت قبل آلياتلس هو من يشكل المج
 …قليل التشاور وليس الرئيس ولا المكتب وهذا خرق قانوبر

ودي: السيدة نادية   الير

ي اللجنة كون ت متية خطوة، فالمبلغ ضئيل جدا وهذا تحية طيبة مجددا، نفس الملاحظة المثارة بخصوص اتفاقية جمع
مناقشته فر

ي تقدمهالمبلغ غير كاف مقارنة مع الخدمات 
ر سواء الذيالنر ش أيتوفرون على ن يتوفرون على أش أو الذين لا ا هذه الجمعية للمسنير

ي اللجنة نا قشايواء وقد نوسواء من لديهم الإ 
لتقرير سبق أن قلنا أن جمعية دار الراحة تتضمن جملة ا من خلالوهناك ملاحظة  ،هذا فر

م"بأكادير ر ر ب تلير ي أننا نلزمها بإيواء المسنير
غير ذلك، لدي نقطة أخرى تتعلق بالعمل التشاركي  إلى ، تغطية تكاليف المؤطرين" يعنر

ي 
ي لجان التتبع ومن أراد أن يعمل فر

أناشد المكتب أن لا يقتض على نفس الوجوه بالنسبة للجان التتبع يجب أن يكون هناك تنوع فر

ر وتحيةتلك اللجنة فله ذلك وأن لا يتم الاقتصار على أعضاء   . معينير

ي اللجان تتعلق بتحديد نسبة  تهناك نقطة أخرى تم ،أعتذر 
ي هذه الدار وكنا حددنا مع  الأشخاصمناقشتها فر

الذين سيتم إيوائهم فر

ر دار الراحة  الأشخاصعدد ل بالنسبة، عددا وأظن أنه ربما تم إغفاله أمزيل الأخت ي دار المسنير
ي هذا المركز يعنر

الذين سيتم إيوائهم فر

 ؟ وشكرا. لم هل تم الاتفاق عليه أم لا عولكن لا أ كنا تحجثنا عن رقم  ةالاستيعابيوبالضبط الطاقة 

 السيد الحسن المساري: 

ي  تأخير  إنه حصلة سؤالىي ولكنه كان طبيعيا حيث قلت ذستاأعرف كيف فهمت الأ  شكرا السيد الرئيس، بادئ دي بدء لا 
الاتفاقية  فر

ي إطار تجويد عملها وما تقوم 
أن قصدي  الأستاذةش لكي تفهم ببه وبالتالىي الله أعلم هل هناك أي لبس أو أي غمع هذه الجمعية فر

ي فشكرا السيد الرئيس أكرنان على  وري المتعلقة بمسطرة التحكيم لأ الإجابةهو تجويد العمل، بالنسبة للاتفاق الحنر ن وجودها صرر

ي تقوم فعلا بأدوار مهمة داخل تقونثمن إذن العلا
 وشكرا. راب الجماعة ة مع هذه الجمعية النر
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 صباح: السيد عزيز 

الذين يتقنون اللغة  الآخرينن والمستشارات يالمستشار  نم وأتمنر  مازيغيةنعيمة على مبادرة الكلمة بالأ  ختللأ تحية مجددا، شكرا 

ي مثل هذه الدورات وأنا فهمت ما تقولينه وإنالأمازيغية أن 
ر
سنة من خلالها  30يفوق  أكادير دي بمدينة جاو تكنت عربيا ف  نسمعهم ف

 . الأمازيغيةتعلمنا شيئا من 

ر ونحن نعرف التفكك  لإيواءبه قوم ت لذيفيما يخص جمعية دار الراحة ومن خلال الدور ا ي منه  الأشيالمسنير
الذي أصبحت تعابر

مساندة هذه الجمعيات دعم و والديهم فمن الطبيعي أن نقوم ب عنيتخلون  الأبناءبلادنا مؤخرا وهذه ظاهرة جديدة على بلادنا كون 

ي تقوم بهذه 
ر والذين نراهم يجلسون بجانب الحائط ويلعبون الورق وهذه عمالالأ النر ، هناك ظاهرة أخرى تتعلق بالمتقاعدين المسنير

ي مدينة 
ر
ي جميع المدن المغربية فلم أكادير أيضا ظاهرة أصبحت متفشية ليس فقط ف

ر
ي حلو  ا وإنما ف

ر
ر لا تفكر الجماعة والولاية ف  ل وتهنر

 ، ولماذا مجانية؟نب الحائط وتكون مجانيةاجبرياضية عوض الجلوس  ،مراكز لاستقبال هؤلاء المتقاعدين تمارس فيها أنشطة ثقافية

ي قدموا الكثير لهذه البلاد وعندما نقول متقاعد  الأشخاصن هؤلاء لأ
ي بهؤلاء  يعنر

ي خدمة هذا الوطن فلماذا لا نعتنر
ر
أفنر عمره ف

ر وشكرا. المتقاعدين ال  مسنير

 السيدة سناء الحيان: 

اكة جمعية خطوة أو جمعية دار الراحة قد جاءت تفاعلا مع النقاش  ر سواء ش  اكتير ي فقط لأثمن وأنوه بالش 
شكرا السيد الرئيس، كلمنر

ي اللجان سابقا وكذلك مع اجتهاد واشتغال السيدة النائبة رفقة طاقمها أو القسم الذي يشتغل معها، فق
ر
ط مسألة للتوضيح الذي دار ف

ي أكير خاصة أنا 
ي اللجنة هو  أكير هو أن الدعم الذي أعجبنر

ت إليه فر وطا  أنشخصيا أش  الدعم الموجه لجمعية دار الراحة كان مش 

ي ه الأشخاصئك الذين سيقومون بتنظيف أول للأطر  بأنه سيمنح
ر ورعايتهم فر ئك الذين دامهم وأثناء مرضهم أي أولنالمسنير

اقبونهم  ء يحتاجهأهم  ا ويعتنون بهم وهذسير ي
ر لدار العجزة هؤلاء ش  ر خلال زياراتنا وزيارات المواطنير يريدون الاهتمام أنه هو  ،المسنير

 ا ساعدنتمن س ولجان التتبع هي  هذا الدعم الذي جاء موجها لهذه الخدمةأن ولهذا فأنا أثمن  ،داخل حجراتهم ورعايتهمبنظافتهم 

ر  الأعضاءعلى أكمل وجه وكذلك زيارات  دىح هذه الخدمة لكي تؤ ا على نج ي ستعطي  والمواطنير
فيما بعد على  انطباعوالساكنة النر

 نجاح الاتفاقية وشكرا . 

ودي: السيدة نادية   الير

ي يج
ي نعيمة، وكإضافة لما قاله السيد عزيز صباح بخصوص المتعاقدين فهناك العديد من الخدمات النر

ب تقديمها لهم شكرا لك أخنر

ي عملهم  معمره ا أفنو ل اقنحن كجماعة وكما 
ي فر

ي مجال الو المواصلات مثلا فر
اح  تقاعدينمهناك الكثير يذكر فر وأتمنر أن يتم اقير

 لو انتبه لهذه الفئة وتحية وشكرا.  حبذا نقطة متعلقة بالمتقاعدين وأن يتم مدارستها من طرف اللجان والمكتب 

ر الصادق  : السيد ماء العينير

ي موضوع  أتتمشكرا مجددا، فقط لكي 
دقائق مر دون أن  3ن الوقت المخصص وهو التشاركية لأ الآلياتما بدأته عندما كنت أناقش فر

من أجل حفظ ماء وجهكم" قلت أنكم قد أسستم هذه فاطمة أمزيل عندما نطقت بعبارة "ة ذستاالأ لا تفهم  تهي من المناقشة، ولكي أن

ي لكي تحفظوا ماء وجه مخرجالقانون وبالتالىي يجب أن تجدوا  التشاركية خارج الآليات
ي هذه الزلة القانونية فقط لأقانوبر

ن المادة كم فر

ي  85
 وشكرا.  يةر و التشا الآلياتلا تتحدث عن  أجبتم بها النر

 السيد عبد الله فارس: 

اماتاضمن السيد الرئيس، أنا بالنسبة لىي التقارير يجب أن تدخل  ر ورة رفع تقارير،  لير ي الاتفاقية على صرر
الجمعية وأن يتم التنصيص فر

 ما  وأنا أتسائل إزالتهتم يس ا به هذه الدار كون جزء كبير منهتواجد توبالنسبة للنقطة المتعلقة بدار الراحة أتساءل عن الموقع الذي 

ي المستقبل
اكة مع المبادرة لبناء دار راحة ونس ؟منطقة أخرى إلىالدار وكيف ترون تحويل هذه  ؟هو رأي المجلس فر تغل ظروف الش 

ي مستوى 
ي موقع سيتعرض جزء كبير منه للتفويت  لأنها  أكادير يليق بمدينة يمكن أن أخرى فر

إنجاز الطريق وبالتالىي  أثناءتوجد فر

ي جزء منها سيصبح غير صالح ستصبح عرضة للتقزيم 
 . وشكرا فر
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 السيدة سناء بوحاميدي: 

ر  لىي شكرا جزيلا بالنسبة  ر دار المسنير ح بتدشير
ي عندما رفض مقير

ي من خلال هذه الاتفاقية المغفور له الحسن الثابر
بر صراحة يستحضر

ب لقيم التماسك  ي باعتباره صرر
ابط الإنسابر سيخ أواصر الير  الأشي، وصراحة ما يجب أن نساهم فيه بالخصوص هو التوعية لير

ي  الأشيوالتماسك 
ها. ولكن تجويدا لهذا، ووقوفا عند  و أ موقعهم وليس دار الراحة هي  الأشة ،لأن كبار السن ،الإنسابر الواقع الذي غير

ر والذي يلزمنا  ماليو نراه  د أو مهملير ي وضعية تش 
ر
ر ف  أن يكون هناك ندعو  واهتمام،لهم مأوى  أن يكونبتواجد عدد كبير من المسنير

ر داخل دار الراحة، أيضا أشير  باحتضان هؤلاءطر المكلفة تتبع معاملة وتعامل الأ  أن المادة الثامنة هي كذلك معنية  إلى المسنير

ي  بالتعديل خصوصا قانون التحكيم والوساطة
ر
 وشكرا.  الاتفاقيةف

 السيد خالد القائدي: 

 119المادة  التشاركية للحوار  الآلياتشكرا السيد الرئيس، هذا المجلس لا يخرق القانون لدينا القانون التنظيمي الباب الخامس 

تشاركية للحوار والتشاور لتيسير  آلياتمن الدستور تحدث المجالس الجماعية  139من الفصل  الأولىالفقرة  حكاملأ تطبيقا "

ي إعداد برامج العمل وتتبعها طبقا للكيفيات 
ر
ر والجمعيات ف "مساهمة المواطنات والمواطنير ي القانون التنظيمي

ر
النظام  ،المحددة ف

يمكن للرئيس بتعاون مع تقول " 85حوار والتشاور" المادة تقول "يحدث مجلس الجماعة آليات تشاركية لل 84الداخلىي المادة 

 الآلياتفيما يتعلق بهيكلة هذه  باجتهادهكذا بمبادرة الرئيس" القانون لم يدلىي بالتفاصيل وترك لكل مجلس القيام و  كذا   عقد  عضاءالأ 

ي وأنه قام بالهيكلة وأا المجلس كان جريئا على المسالتشاركية، وهذ
ي برنامج العمل ودعاهم للقيام بالتتبع ش  توى الوطنر

ر
كهم ف

ي 
ي المشاري    ع وأن ينخرطوا فر

.  آلياتوالاشتغال فر ر ي الاتفاقيات إذن هذا ش 
 .. التتبع وفر

 السيد محند أكرنان: 

ي بعض  شكرا السيد الرئيس،
ي المقتضيات القانونية حنر يتم تفريغها من معناها، فالقانون التنظيمي كما  الأحيانفر

نقوم بالتوسيع فر

ر ين التشاركية  بالآلياتتتعلق  119، المادة 120المادة و  119التشاركية المادة  الآلياتمان ظجاء على لسان السيد خالد يتضمن فصلير

ي  ليةبالآتتعلق  120ة، المادة برنامج عمل الجماع لإعداد للحوار والتشاور بالنسبة 
ي تنظم مع فعاليات المجتمع المدبر

الاستشارية النر

ي تسم هيئة المساواة وتكافؤ الفرص ومقاربة النوع  بتفعيل لدراسة القضايا المتعلقة
مبادئ المساواة وتكافؤ الفرص ومقاربة النوع النر

ي فصلان
ي  84لأن أصلا المادة  85على المادة  بالإحالةه لذلك قمنا ينعما دون ذلك فيمكن للرئيس أن يحدد أي شخص وي أما  ،يعنر

النر

ي النظام الداخلىي متضمنة للمادة  الآلياتتتضمن 
التنظيمي  القانونلماذا وردت هنا؟ لأن  85التشاركية للحوار والتشاور وهي واردة فر

ي الفقرة 
ةنفسه ينص فر ي أعط على أنه يحدد النظام الداخلىي للم 120من المادة  الأخير

ها يعنر جلس كيفية تأليف هذه الهيئة وتسيير

ي قوانينها الداخل
ها وهما هيئتانية على كيفية تأليف هذه الهيئة و الصلاحية للمجالس أن تنص فر ر الفرص  : تسيير هيئة المساواة وتكافر

نامج عمل الجماعة مرت مسطرته وتمت المصادقة عليه و هذه و  تم التأشير عليه من طرف تتعلق بإعداد برنامج عمل الجماعة، فير

تعقد اجتماعاتها وفق ما ينص عليه النوع فهي تشتغل وتقوم بعملها و  وبالنسبة لهيئة المساواة وتكافؤ الفرص ومقاربة ،سلطة الوصاية

 .. . 8الرئيس أذكر فقط بالمادة  لىي السيد القانون وشكرا. إذا سمحتم 

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ر غير موجود.  جيبوننا ت  بش 

 : مصطفر بودرقة

  . الكلمة أمنحكوحنر  بعد الأستاذ لم يكمل لىي السيد الصادق، ليس لك حق التدخل  اسمحلا 

 السيد محند اكرنان: 

ا، أي  كجزا الأخإسمح لىي أيها  ءالله خير ي
ي طعن وااو  ذهبا، ضاء وانتهينا القترون أن فيها خرق للقانون فهناك  ش 

لنا بمقرر يفيد أن  بر

يمكن أن نتبنر تفسير أي شخص لإرضائه وهناك قضاء  القضائية ولا  حكاموللأ سنمتثل للقضاء  وآنذاكهو خرق للقانون  قمنا بهما 

اعات إذا وجدت وتفسير النص  ر
ي هذه الير

ي للفصل فر
أنه  للنسانقضاء فهو الحاسم ويمكن لليتم اللجوء  اختلافإذا كان فيه  القانوبر
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والقضاء  وشكرا. ضد هذا المجلس نحن مستعدون لتنفيذه والتقيد بمقتضياته  يصدر قرار  وأيالقضاء  إلىأن يلجأ  القانونإذا تم خرق 

 للجميع. مفتوح 

 بودرقة: السيد مصطفر 

ر فعل  استطعتمعناها إذا  ر الآن فافعله هناك قضاء وهناك كل ش   . ش 

 اكرنان: السيد محند 

 تعمل هذه المصطلحات. أسأنا أولا لا 

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ر إذا  ي أننا ن استطعتجميل أن تقولها للمواطنير
ر فافعله يعنر ب الحائرق القانو خفعل أي ش  اجري " طن وبعدها قم بمجهودك واصرر

ب الحائط".   جهدك واصرر

 بودرقة: السيد مصطفر 

ي لنصئايش أمامإذن نحن  ،قانون وأستاذ محامي  أستاذ السيد الصادق الذي أجابك ويتكلم معك هو 
ر تأويل قانوبر ماذا يقول  ،ن ما بير

ا نحن الآ أنت تملك ؟الاستاذ  ي حوار قراءتك وجزاكم الله خير
ي ثن لسنا فر

وحدك أنت لديك قراءتك للنص  الحقيقة تملك أنت لا نابر

 طرق قانونية أخرى. فهناك  تكن موافقا لم  إنه إذا والاستاذ يقول  ،وهناك قراءة أخرى للنص

ر السيد ماء العين  الصادق: ير

ر فقم به ي إذا استطعت القيام بش 
 ". حائطسك مع الأح ر فمرحبا وهذا جميل أن تتعامل بهذه المصطلحات أي "انط ،يعنر

 السيد محند اكرنان: 

ب راسك مع الحائط" لأنأنا لا أقول ي " اصرر
حات لا أستعملها شيئا من هذا القبيل وهذه المصطل هذا المصطلح ولا أقولمثل أقول   لا نر

ي قاموشي 
 وليست فر

 : مصطفر بودرقةالسيد 

 ولا نقول حفظ ماء الوجه ولا نقول الزلة

 : محند أكرنانالسيد 

ي فهناك باب القضاء ونحن ليس لدينا أي مشكل، فهناك نزاعات الجماعات أمام المحاكم 
فأي شخص عندما يرى أن هناك خرق قانوبر

 الإدارية. 

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ي التداول لا. 
 فر

 السيد محند اكرنان: 

ي هذا  غلبيةسنصادق عليها بالأ ت، فنحن تداولإذا 
 القرار. ومن حقك الطعن فر
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 مزيل: أالسيدة فاطمة 

ها، نالذين دافعوا ع الإخوة، أولا أشكركم على تثمينكم لهذه الاتفاقية الثانية، وأشكر جميع امشكرا السيد الرئيس، الإخوة الحضور الكر 

ي أحسن صورةوجودوا مضمونها 
ر
يلها ف ر ي دائما مع الممارسة وهذا هو ال ،لتير

نتظر مبطبيعة الحال الكمال لله وحده، لأن التجويد يأبر

ي تجويد  لجنة تتبع الاتفاقيات الاجتماعيةأتمنر السيد الصادق أن يكون ضمن و  عندما سيتم تكوينها  التتبعمن لجنة 
ر
حنر يساهم ف

ح المتعاقدة مع المجلس، بالنسبة  الأطراف بهالعمل الذي يقوم  لهذه الجمعية بالضبط جمعية دار الراحة، فنحن من ذهب واقير

اكة وليس بطلب منهم، ولماذا  إبرام عليهم ية ارتأينا اتفاقية ش  ي الموارد البش 
ر
نه عندما تقوم بزيارة ألأن الكل يتفق على  ؟دعمهم ف

ي حالة يربر لها سواء من  الأشخاصلأولئك 
ر
عنه تكلمت خره، وربما الدعم الذي آ إلى الإهمالناحية النظافة أو من ناحية تجدهم ف

ي فنحن لم نر السيد الصادق الصادر من التعاون ا
ي  أأي دعم خصوصا  ىلوطنر

الدعم عن طريق وزارة  كان يأخذ ن التعاون الوطنر

ية لعدة جمعياتولكن كانوا يأخذون الموا ليس لهم فقط التضامن، وهذا الدعم قد توقف لمدة طويلة، وربما هذا الدعم  رد البش 

ة ية حنر نجد هؤلاء  الأشخاصتدهور حالة هؤلاء  إلى، مما أدى ما  توقف لفير وأنتم تعرفون هذا، وقلنا لنبدأ أولا بدعم الموارد البش 

ر  الأقلعلى  ي صحة جيدة ونظيفير
ر
نا بالضبط بكثير من المؤش  أخره إلىف ي سنشتغل عليها ، ومن بعد إحداث لجنة التتبع ستخير

ات النر

ي وسط المدينة ومركزها والجميع يساهم 
ر
ية لأن هذه الجمعية تشتغل ف كما قال السيد عبد الله فارس علما أن اختيارنا للموارد البش 

لجنة التتبع عضاء خره وهنا أهيب بأآ إلى والأنشطةهو النظافة والاهتمام والمواكبة  ةالأساسي احتياجاتهمفيها بمواد غذائية وقلنا بأن 

ما يحتاجونه وسيقفون على الخصاص ومجالات تدخلنا ونحن مستعدون للرفع من الدعم، غير أن هناك إكراه مالىي  نو الذين سيدون

ر دار الراحة وخطوة وهو بسيط علما أن جمعية خطوة استفادت من المنحة السيد المساري  ،لأن الدعم الذي قدمناه فعلا للجمعيتير

ي المجال أصرح بدرهم وهذا لم  49.000.00حة مبلغها من من استفادتفهي 
ر
ه سابقا ونحن كان بودنا إعطاء أكير لكن ما تبفر لدينا ف

فع هذا  00100.000.ع دعمهم بأكير من هذا المبلغ ولكن سنبدأ بمبلغ جتماعي قليل ولهذا السبب لم نستطالا  درهم وبعد ذلك سير

ى  واحتياجاتهمفة عدد المستفيدين المبلغ إذا كان هناك خصاص ولكن لابد من معر  ي تقرير لجنة التتبع وبعد ذلك سير
ي ستضمن فر

النر

ي جيد ولكنه يجب أن  ي ولكن يجب أن يكون ممأسسا، فالعمل الخير مكامن الضعف لكي نتمكن من مواكبتهم وهذا كله عمل خير

 مستحقيه ويكون هناك تتبع يستخلص من تقارير لجنة التتبع وشكرا.  إلىيوجه 

 بودرقة: يد مصطفر الس

ر جماعة  إلىشكرا، نمر  اكة وتعاون بير وع اتفاقية ش  وجمعية دار  أكادير التصويت على النقطة السابعة الدراسة والمصادقة على مش 

ي 
اع فر ر ي اللجان وتعديل الفصل الثامن بإضافة عبارة "فض الير

 طار الوساطة والتحكيم". إالراحة مع التعديلات المقررة فر

 التصويت: 

  :الإجماع الموافقون 

  :ل أحد المعارضون 

  :ل أحدالممتنعون 

ر لمهامهم الأعضاءتمت الموافقة بإجماع  ر جماعة  المزاولير اكة وتعاون بير وع اتفاقية ش   وجمعية دار الراحة.  أكادير على مش 
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 العرض: 

 المدينة الذكية.  والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسةالسيد رئيس لجنة المرافق العمومية أخذ الكلمة 

 : هشام عائشالسيد 

ي إدراج  شكرا  السيد الرئيس النقطة الثامنة
هذه النقطة تجسيدا لتوجهات المجلس الرامية إلى تجويد تنظيم المرافق العمومية يأبر

ي هذا السياق  التابعة للجماعة،
ر
ه، وف جت وكذا القواعد العامة المطبقة لتدبير ويروم هذا القرار إلى تنظيم الولوج إلى مركب سوق تالير

ضيات بعض المواد وخاصة المتعلقة بالمهن الحرة والحرف أفرز النقاش بعض الملاحظات والتساؤلات تهم بالخصوص مفهوم مقت

المسموح بمزاولتها إلى جانب تلك المتعلقة بنظافة وأمن المركب، كما أبدى بعض السادة أعضاء اللجنة ملاحظات تهم بعض 

اكمة بجوار المركب وت اح إعداد بطاقة تقنية للسوق أو المركب، وإزالة الشوائب المير  الكرائية.  حديد معيار السومةالإضافات منها اقير

ي الختام،
ين بالإجماعمن طرف أعضاء اللجنة   هذه النقطةتم التصويت على وفر  . لكم الكلمة السيد الرئيس، الحاصرر

 المناقشة: 

 

ر الصادقال  : سيد ماء العينير

ي بداية الجلسة أنه ثم رفع السومة
ي تقرير الرئيس فر

الكرائية لمحلات السوق، وهذا بناء على  أنا بالنسبة لىي تساؤلىي الأول هو أنه جاء فر

؟ أم لا  ي
ر موظف جماعي مكلف بإدارة المركب" لحادية عش  " تعمل الجماعة على تعالنقطة ا؟ ماذا؟ هل تم تعديل القانون الجبابر يير

ي القانون التنظيمي حنر 
ة واجباته الموظف من معرف يتمكنهنا يجب تحديد مهام إدارة المركب وحدود تدخلها ويجب أن تحدد فر

ي ليس له حق التدخل فيها، و 
ي المتعلق بالمادة التاسعة " لا يمكن البتة السماح لأي حارس أمن أن يباش   الجانبالحدود النر

الثابر

ب الشغل كون السلطة المحلية  لحق صارخ عمله داخل المركب إلا بعد موافقة مكتوبة من طرف السلطات المحلية والأمنية" هذا صرر

ي المادة الأولى أعتذر " و 
تم فر ر أنكم أش  ي حير

ي هذا القرار فر
الجهات الأمنية هي من ستقوم بمنح ترخيص للعمل وهذا عيب أن يضمن فر

ر على نفقتهم على أن يتم  ر حراس أمن خاصير ورة  والسلطات المحلية الجماعة إخطار  وجوبا يعاد لتجار المركب بتعيير ي ليس بالضر
يعنر

 . كرا وش ترخيصهناك أن يكون 

 السيد محند أكرنان: 

خاصة يوقعها الطرف  أكريةعقود الكرائية، أولا هذا ملك جماعي خاص ينظم بمقتضر  بالسومةشكرا السيد الرئيس، فيما يتعلق 

ي و السومة ي تم  لإرادةالكرائية تخضع  المالك و الطرف المكير
ي بل هناك سومة كرائية النر

ر وهنا لا وجود لقرار جبابر ي الطرفير
وترضر

ر  60أو  30رفعها من  جت يتم كراء درهم  1200و 900درهم إلى ما بير ي سوق تالير
ر المداخيل، لأنه لا يعقل أنه فر على الأقل لتحسير

ب للشغل لأن الإنسان  فيهالحراس هذا ليس هيكلته، فيما يتعلق بهؤلاء  إعادةتمت درهم خصوصا بعد ما  60أو  30المحلات  صرر

شححنر عندما  ر الوثائق لا  يير ب لجتياز المباريات من بير أن يجلب حيث يقال له  ؟لشغلالمطلوبة السجل العدلىي فهل هذا فيه صرر

ر الوثائق المطلوبة تتبث بأنه ليست له سوابق، فالجماعة بإمكانياتها لا يمكن لها أن تعر لسجل العا ف أصحاب السوابق دلىي من بير

ة وسلوك الأشخاص وبالتالىي لابد من  ي المرابد  راس الذين يشتغلونالحبالمصالح الأمنية، فحنر  الاستعانةوحسن السير
من طرف فر

كات أخرى ر يهم تراخيص من السلطات المحلية و معلومات ويكون لدفكلهم يذهبون ويأخذون معطيات و  ش  أيضا الحراس الليلير

ي الأحياء فهم أيضا لابد لإ يعالذين 
، فلن نحضر لمسألة ا سمهم أن يكون لدى السلطات الأمنيةملون فر ي

لمحافظة على الجانب الأمنر

 : الثامنةالنقطة 

وع القرار الجماعي المستمر العمل  ةالدراس   والمصادقة على مش 

 المتعلق بتنظيم مركب سوق تالبورجت
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ر  ويعتديأحد يحرس السوق  ي المباريات فمن بير
ر
على الناس أو يعمل أعمال مشينة داخل السوق، لذلك أعتقد وكما قلت حنر ف

 لىي من عنده سوابق لا يمكنه اجتياز مباراة وشكرا. التابالوثائق المطلوبة السجل العدلىي ، ف

ي:   السيد عبد الله بولغمير

الإخوان أعضاء المكتب، السيد ممثل السلطة المحلية  ،بسم الله الرحمن الرحيم، السلام عليكم الإخوان جميعا، السيد الرئيس

ر والمستشاراتالمستشارين  الإخوان، والسلطة الولائية موالموظفات، الإخوان الموظفير لكم )أيوز  هنيئا  ،، جسم الإعلام أيضا المحير

ي جميل و  نون( حنر نبفر نحن كذلك
ي هذا التوجه الأمازيعر

ر
ورة طيه جانب مهم كما تفضل الإخوان و هذا يجب أن نعف تحدثوا عن صرر

ي 
ر
عجالة فيما يتعلق بالقرار المنظم لسوق هذا من متمنياتنا إن شاء الله الرحمان الرحيم، أنا بالرسمية و  الاجتماعاتالتداول بها أكير ف

ي أسواق أخرى إن شاء الله
جت بالأخص حيث ستأبر أظن أن روح هذا القرار التنظيمي أولا أبر لإعطاء نوع من الضمانات من جهة  ،تالير

ي تملك هذه الفضاءات و أن الجم
جت، عرفنا ضمانات التجار و  أيضا اعة هي النر ي سوق تالير

ر
ر ف سبقت سوق  تجارب عديدة المهنيير

جت و  ي عدتالير
ر
ي اليوم نجد أن هناك إكراه أو نوع من الفشل د من المجالس السابقة و هناك أسواق تم تدشينها ف

ر
هذه الأسواق  تدبير  ف

وأيضا من ناحية  ،من تنظيم هذه الفضاءات وأيضا من ناحية الأوقات ومن ناحية ممارسة التجارة داخل هذه الفضاءات أولا ناتج 

هناك التخلىي عنها و وبالتالىي يتم  ،ا الفضاء على مستوى الأزبال وعدد من الأمور وهذا ما يؤدي إلى فشل هذه الأسواقالحفاظ على هذ

جت بالدرجة هو تنظيم الهدف اليوم  سم يمكن أن يضر بأحد، إذنلأسواق ودون أن أقول أي انماذج دون ذكر أسماء هذه ا سوق تالير

يل هذا القرار توالجميل أن هذه المسطرة و  ،الأولى ر ر رغم أن هناك أخذ ورد وعدم تير  ،على السومة الاتفاقم بتشارك مع الإخوة المهنيير

ي الأخير الجميع إتفق على
ر
ي هذا النهج، ولن أدخل أن المصلحة العامة لهذا السوق و  ولكن ف

ر
ي ف

ي المضر
المصلحة العامة للمدينة تقتضر

ي الأمر المتعلق بالسومة
ر
ي  ف

ي و وقد تحدث عن ذلك السالكرائية لوجود تراضر
ر وهو عقد كرابر ر طرفير الأمور يد أكرنان لوجود عقد بير

ي أيضا إلى الأنشطة و المتعلقة بعقود الكراء واضحة با
أنتم كذلك تعرفونها ف الأنشطة المزاولة داخل السوق و نحن نعر لقانون، نأبر

ي أربعة 
لماذا  ، إذنبائعي الورود وفضاء السمك اللحوم، الفواكه،ضر و الخ تجارية،أنواع باعتباركم أبناء المدينة وهي محددة تقريبا فر

ر أصحاب ي هذا توفر وثيقة لتساعد و  سمكال تحدثنا عن التنظيم بالأخص فضاء السمك لأنه فضاء لعدد من المهنيير
بالتالىي يقتضر

تم إطلاق هذا الأمر دون تنظيم بمعنر أنهم أشخاص عندهم إرادة ولكن تنقصهم آلية كما  إذا لتنظيم أنفسهم لأننا نعلم أنه  ءهؤلا 

ورةنحتاج نحن أيضا لهذه الآلية لضبط  ي الذي سيتم تعيهذا الناحية الجادة لتدبير هذا الفضاء، أما من  الصير لهذا  نهيعنض البش 

ي المرك المركب،
جت بل فر ي مركب تالير

، فأنتم تعرفون أن هناك مركب السمك بباب المرش القادمةبات الأخرى فهذا الإجراء لن يكون فر

ي مذكرة تعيينه سيعرف صلاحياته 
ر مدير وكما قلتم السيد الصادق وهذا حق أن فر ي طور الإنجاز، جميع هذه المركبات سيتم تعيير

وهو فر

عارضة منتمناه جميعا أي المجلس أغلبية و احه وهو ما إذا تم إنج إيضا  قانونا لأن هذا قانون تنظيمي داخلىي لهذا السوق وهذا سيمكننا 

ا ايجابيا على تدبير الأسواق حنر يعرف انتعاش اقتصادي و   هاجسنا إن شاء الله الرحمان الرحيم، وهذا هو  القادمةالذي سيعطينا تأثير

ي الجماعة وشكرا. 
 فر

 السيد مصطفر بودرقة: 

 وهي الوثيقةللتصويت، فقط إضافة وهي أن مهام المسؤول عن هذا السوق هي السهر على تطبيق القرار المستمر العمل قبل أن نمر 

ر  ر الأشخاص المس الجماعي وما  المجلسالتعاقدية ما بير ر للمركز وهي تشير للنظافة و بير حتلال الاالأمن وتغلير

 . والاستخلاص «L’occupation»المؤقت

وع القرار الجماعي المستمر العمل المتعلق بتنظيم مركب : الدراسة و على النقطة الثامنة نمر إلى التصويت نإذ  المصادقة على مش 

جت.   سوق تالير

 التصويت: 

  :37الموافقون 

 ل أحد  : الرافضون  

  :ر ماء السيد  احد     وهو و  01الممتنعون  الصادق.  العينير

ر مهامهم على الدراسة أتمت المصادقة ب لكوبذ وع القرار الجماعي المستمر العمل  والمصادقة علىغلبية الأعضاء المزاولير مش 

 رجت. و مركب سوق تالب مبتنظيالمتعلق 
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ر    الصادق: السيد ماء العينير

ين الأعضاءبأغلبية   الحاصرر

 السيد مصطفر بودرقة: 

ر  الأعضاءلا بأغلبية   . المزاولير

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ي هنا واضح إقرؤوا القانون.  أعضاءهناك 
ين، فالنص القانوبر  مزاولون وغير حاصرر

 السيد مصطفر بودرقة: 

ء القانوننحن قرأنا  ي
 الخاطر الذي قرأته أنت.  وليس بالش 
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 : العرض

انية والشؤون المالية الكلمةأخذ  ر مجة.  السيد رئيس لجنة المير  والي 

 السيد جمال العزيز: 

ي قراءة إذن 
ر
مجة لسنة  لوثيقةف اجع قدر ب  514.586.848.33ن مجموع مداخيل التسيير بلغ إ، ف2022الير مقارنة مع  % 4.5بير

ي المعلن عنه خلال السنة السالفة الذكر، الإعفاءورغم إكراه سنة  2021سنة  ينر
، 2020مقارنة بسنة  % 12وعرفت تطورا بنسبة  الضر

ر تفاصيل  ي والجدول أمامكم يبير
ر
ر بلغت مصاريف التسيير  العملية، ف اجع قدر ب  308.300.057.89حير مقارنة مع سنة  % 6.35بير

ي تفصيل عمليات ال 2021
ر
ر أيديكم، وف ي الجدول الذي بير

ر
: مفصلة ف مجة نورد ما يلىي  ير

ر والحسابات الخصوصية. 2.255.572.559.96تقدر ب:  2022مداخيل سنة  مجموع  درهم الموزعة على مداخيل التسيير والتجهير

ر والحسابات الخصوصية.  1.564.246.570.12وبلغ مجموع النفقات ما قدره:   درهم موزعة على مصاريف التسيير والتجهير

، درهم 684.447.780.87 درهم وعند حذف مجموع المنقول البالغ 691.325.989.84قدره: بلغ ما فإن الفائض الخام  وبالتالىي 

: إدرهم، وبعد تفاصيل هذه العملية، ف 42.878.208.97مبلغ الفائض الممكن برمجته هو :  نفإ ي
حة جاءت كالآبر مجة المقير  ن الير

 مليون درهم 7.3سداد أصل القرض  

 مليون درهم 12الملاعب والمركبات الرياضية :  

ي النجاح :   ه الحضر ر  مليون درهم 13.5تهيئة المنير

ي :  
يط المحاذي لواجهة مستشفر الحسن الثابر ر درهم.  10تهيئة الش   ملايير

ي الوثيقة، فإن مداخلات السادة  وتفاعلا 
مجة  أعضاءمع الأرقام الواردة فر اللجنة أثارت بعض الملاحظات تركزت أساسا على معايير الير

مجة.    واختيار المشاري    ع المدرجة فيها، إلى جانب أسباب تأخر الير

ي 
ين على  أعضائها ، وافقت اللجنة بإجماع الختاموفر  النقطة. هاته الحاصرر

 : المناقشة
 

 : السيدة خديجة واسكة

ي من موقعي الشخضي  شكرا 
ي أشكركم مجددا و أقول لكم هنيئا لكم )أزول أمقران(، بالنسبة لىي أولا لن يفوتنر

ي أخوابر
السيد الرئيس، إخوابر

ي الذي اتخذه العاهل الملكي محمد السادس نضه الله بإقرار السنة الأمازيغية يوم عطلة وطنية رسمية 
أن أنوه كذلك بالقرار التاريجر

درهم 42.878.208.97توفير فائض يقدر ب يد أن أنوه بالعمل الجاد الذي قام به المجلس الجماعي لأكادير من خلال مؤدى عنها، وأر 

ي يتحقق لديها 
ي لم تتوصل إلى توفير مثل هذا المبلغ وبعض الجماعات الأخرى النر

إذن هذا المبلغ على عكس بعض الجماعات النر

اح برمجة لتوزي    ع هذه المبالغ على الشكل  الكامنالعجز  انية فهنيئا لنا بهذا الإنجاز، من جهة أخرى بالنسبة للمبالغ الموزعة اقير ر ي المير
فر

ي تسديد  : التالىي 
ر نحن ملزمون بسداد  يعنر القروض  القروض ونحن مطالبون كجماعة بالتسديد ولدينا سنتان من التأجيل أي بعد سنتير

ي ربما تصل إلى 
ي المجلس الجماعي مضاعفة المجهودات ملي17النر

ار سنويا وهنا مربط الفرس وهنا أطلب من المجلس الموقر يعنر

ي هذا الشأن مشكورة على عملها الجا
ر سنحتاج إلى احتياطات  د،واللجنة التقنية المحددة فر إذن يجب عليها أن تفكر أنه بعد سنتير

 : لتاسعةالنقطة ا

ي لسنة 
 . 2022الدراسة والمصادقة على برمجة الفائض الحقيف 
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ي تسديد فوائد الدين تفاديا للعجز لا قدر الله، بالنسب ه الحضر ر ي الملاعب والمركبات الرياضية وتهيئة المنير
ر
ة لتوزي    ع حصة الفائض ف

ي تهم الأحياء الهامشية 
ي مجموعة من المشاري    ع النر

ر
ي نريد أيضا برمجتها ف

يط المحاذي لواجهة مستشفر الحسن الثابر وتهيئة الش 

 وشكرا لكم. 

ر الصادق:   السيد ماء العينيير

اير، لدي مجموعة  متأخرة لعدمة برمجة الفائض وإن جاءت شكرا السيد الرئيس، فيما يخص نقط ي دورة فير
ر
توفر إمكانية إدراجها ف

ي بمبلغ 
يط المحاذي لواجهة مستشفر الحسن الثابر ر درهم، أريد طرح  10من التساؤلات فيما يخص هذا الفائض مثلا تهيئة الش  ملايير

ي برنامج عمل ال
ر
وع ليس موجودا ف مجته بعش  سؤال من أين أبر هذا المش  ية؟ فمن أين أتيتم بير ي برنامج التهيئة الحضر

ر
جماعة ولا ف

ي جدا،  هو سداد أصل القرض بنسبة 
، والكاربر ي

ر درهم؟، الجانب الآخر الكاربر لماذا لم يتم برمجة سداد القروض من قبل  7.3ملايير

ي الدورة الاستثنائية لشتنير 
ر
ي النقطة الأولى وهو التسديد الكلىي و الم2022ف

ر
الممنوحة سابقا من  ضسبق والأمر المتعلق بالقرو ، ف

ي حدود 
ر
ر الجماعي ف امات  416طرف صندوق التجهير ر مليون الدرهم، النقطة الثانية هو تخصيص عائدات سندات الديون لتمويل الير

ي 
ر
ر الجماعي هذا تم برمجته والمصادقة عليه ف الدورة، والآن تقولون الجماعة و التسديد المسبق و الكلىي لرأسمال قرض صندوق التجهير

ي الدورة السابقة هذا صعب لأنكم أغرقتم جماعة أكادير بالديون وقلتم لنا بعد مجيئكم إلى جماعة أكادير بأنكم ستجدون 
ر
وكما قلت ف

ر الذين سيسددون هذه الديون، فلا إشكال عندما نقول أن السيد عزيز أخنوش  حلولا مبتكرة، والحلول المبتكرة هي جيوب المواطنير

ي نفس الوقت كرئيس جماعة أكادير أبر إلى الجماعة لتحقيق طفرة نوعية أصبح رئيس جماعة يغرقها بالديون هو 
ر
رئيس الحكومة وف

 و مكتبه فمن سيقوم بتسديد هذه الديون هم أبناؤنا و أحفادنا علن سنوات ونحن هنا لا نضحك. 

 السيد عزيز صباح: 

ر المداخيل والمصاريف، وهذا الفائض مجددا تحية  ، فيما يخص برمجة الفائض السنوي كما تعرفون أن الفائض السنوي هو الفرق بير

ي هو فائض يجب أن ننجز به مشاري    ع لصالح 
ي تقوم بها الجماعة يعنر

السنوي يجب أن يتوجه إلى مشاري    ع جديدة غير المشاري    ع النر

: سداد أصل القروض، وهذه المسألة سبق أن نبهنا إليها عندما تم الساكنة، برمجة هذا الفائض السنوي أتت على  الشكل التالىي

ر الجماعي  التصويت على القرض الذي أخذته الجماعة من الأبناك، وقلنا بأنه لا يمكن أن تقوم الجماعة بسداد الديون لصندوق التجهير

ي هذا المشكل، المسألة الثانية، ت
ي و الأبناك وها نحن الآن وقعنا فر ه الحضر ر مت برمجة الملاعب والمركبات الرياضية وتهيئة المنير

حت أنا عوض توجه الفائض  ي برنامج عمل الجماعة، واقير
مجة فر ي المناقشة داخل اللجنة على أنها مير

ي هذا الأمر قيل لنا فر
النجاح، وفر

غير مكتمل وهو  لازالمج عمل الجماعة السنوي إلى هذه المشاري    ع وهي ضمن برنامج عمل الجماعة، يجب أن يقال أن تمويل برنا

وع، ولكن موارده المالية غير  ي برنامج عمل  مش 
ر ونقول أنها تم تخصيصها فر وعير موجودة، لهذا يستحسن جمع مبالغ هذين المش 

نامج عمل الجماعة مو  ضوع أمامنا الجماعة كموارد مالية عوض ذكر هذه الأحياء لأنه إذا تم ذكر هذه الأحياء فهناك أحياء أخرى، فير

نامج لذلك  ر كأننا قمنا بإخراجها من هذا الير وعير وهو يتضمن عدة أحياء استفادت من إعادة التهيئة وعندما نقوم بذكر هذين المش 

يط المحاذي لمستشفر الحسن  يستحسن أن نقول بأن هذا الفائض تم تخصيصه لموارد برنامج عمل الجماعة، وبالنسبة لتهيئة الش 

ي هنا قلنا 
ر بمدينةبأنه يجب أن نفكر كجماعة  الثابر أكادير أن ننظر إلى ما هو صالح لهذه المدينة وما هي الأولويات  وكمستشارين منتخبير

ي منها الساكنة، مسألة أخرى ذكر 
ي تعابر

ي يجب أن نضعها أمامنا ونحققها للساكنة من أجل القضاء على بعض المشاكل اليومية النر
النر

ي ك
ي جمع النفايات والنظافة داخل المدينة ونريد أن نعرف ما هي هذه الأخ أظن السيد النائب فر

لمته الأولى أن هناك طريقة جديدة فر

طة لجي السلام و الهدى  ي بعض الأحياء، مؤخرا أرسلت إلى السيد خالد صورا و أش 
الطريقة الجديدة لأننا لازلنا نتوصل باتصالات فر

ي من مشكل النظافة. 
ر أن الساكنة تعابر  تبير

 د الحسن المساري: السي

تمت مقارنتها  2022شكرا السيد الرئيس، أنا بدوري فيما يتعلق بنقطة الفائض أولا لدي ملاحظة أولى وهي أن مجموع المداخيل لسنة 

ي تراجعه المقدر ب  %12هناك ارتفاعا بنسبة  2020وبعد مقارنتها مع سنة  2021مع سنة 
ر أن الفائض فر ي حير

تمت مقارنته  1.6فر

ر أن التعامل مع  2021ولم تتم مقارنته مع سنة  2022وسنجد رقما مهولا، فلماذا تمت مقارنته مع  2021سنة  أيضا مع وهذا يبير

 الأرقام فيه نوع من الازدواجية. 

ر واحد مليار و  ر  694المسألة الثانية المتعلقة بمداخيل التجهير ذن هنا يوجد مليون، إ12مليار و01إلى غير ذلك ومصاريف التجهير

انية كما  ر ي المير
ر أم لا؟ فر ر هل فعلا تم التجهير قال السيد المستشار تمت فرق كبير وهذا الفرق يسائلنا على طريقة استغلال مبالغ التجهير

ر الجماعي 26برمجة  مج  مليون درهم لسداد ديون صندوق التجهير ي ونير
ي الفائض ونعيد برمجتها وهذا فيه 07واليوم نأبر

ر فر ملايير
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ر متوقف ولم ينجز وهذا واقع يجب إصلاحه وهذه هي خلاصة  إشكال ي وما كان فقط هو أن التجهير
ر أنه لا وجود لفائض حقيفر ويبير

 هذه المسألة. 

يط المحاذي لواجهة المستشفر والذي خصص له مبلغ    أهمية بالنسبة لىي وعندها تبعات وهي الش 
ر 10المسألة الثالثة وهي أكير ملايير

؟ بالنسبة لىي يبدو درهم أولا هذا الش  
ية فمن أين أبر ي برنامج التنمية الحضر

ر
ي برنامج عمل الجماعة نهائيا ولا يوجد ف

ر
يط غير مضمن ف

ي برنامج عمل الجماعة القديم كما أنجزت له دراسة من قبل وأنجزت الاتفاقية مع مؤسسة الجنوب واتخذت  لىي 
ر
أنه كان مضمنا ف

يط و  ر بتضمينه هنا وهذا فيه سؤال، بالنسبة مجموعة من الإجراءات لإنجاز هذا الش  لكن تم سحبه ولم يتم إنجازه واليوم أتفاحر

ر  ي النجاح الذي خصص له للمسألة الأخرى وهي المنير الرئيس  د مليون " وهنا أحاول أن أشع مخافة أن يقول لىي السي13ه الحضر

ي برنامج عمل الجماعة وه13توقف" فمبلغ 
ر
ي سنة 30بمبلغ  و مليون هو مبلغ بالنسبة لىي يوجد ف

ر
وسينتهي  2023مليون وسيبدأ ف

ي مكان آخر و هذا  2024سنة 
ر
وع بالضبط بهذا المبلغ الهزيل والذي كان من الممكن أن يخصص ف إذن كيف تم اختيار هذا المش 

انية بشكل معقول، إذن هناك خلل  ر انية و أظن أن هناك إشكال حيث لم يتم حض المير ر ي إلى المير
و هذا يجب أن سؤال آخر إذن سآبر

ف به ونقول بأن هناك مشكل و هذا المشكل الآن سيت ي ب نعير
ر درهم نخصصها لسداد ديون 7م تجاوزه بهذه الطريقة ونأبر ملايير

ر بلة و تزيد أكير مما قاله السيد الصادق حول طريقة... صندوق التجه يد الطير ر ر الجماعي وهذا سير  ير

 : السيد الحسن مفسح

ي مناقشة  السلام
ر
مج و الذي سوف تتم عليكم، ف ي حقيقة الأمر بعد اطلاعي على الجداول المرفقة و على المبلغ المير

ر
هذه النقطة ف

ي بعد قراءة الأرقام تلك الجملة 
برمجته، إذن بعد اطلاعي على الفائض الذي سوف نتداول فيه الآن هو بضي    ح العبارة استوقفتنر

ي تقول "هنا أقف 
ي التعاليق الرياضية النر

ة فر ام الشهير ي للأرقام فليس احير
اما وتقديرا" ولكن بعد قراءبر اما، هنا سأقف قليلا احير احير

اجع الكبير 
ر السنة الماضية وهذه السنة، للير ي مبلغ الفائض بير

اجع الكبير فر
ي المداخيل، وتقديرا ولكن اندهاشا واستغرابا أولا للير

 فر

ي توضح أن هذا الفائض للأسف، لقراءة الأرقام و 
انية، ولو تم صرفها   نتيجةما هو إلا النر ر ي المير

مجة فر ي كانت مير
لعدم صرف النفقات النر

ي المداخيل وعدم وليس رقما موجبا، أقف استغرابا و لكان الرقم الآن رقما سالبا 
اجع فر اندهاشا للأسف لأننا نقف أمام وضع يقرر الير

ي سمعنها مثل بعض  تنمية مداخيل الجماعة، اندهاشا واستغرابا لأننا اكتشفنا عدم صدق
مليار 30داخيل مليار وتحقيق م20الأرقام النر

ي لهذا الفائض تثبت أولا تطبيع لن أقول المجلس لأن 
ي تروج ولم تكن مؤسسة على الحقيقة فقط، قراءبر

إلى ما إلى ذلك من الأرقام النر

انية  ر انية ويجب أن نرجع إلى الأساس، المير ر ي به المكتب، بل تطبيع المكتب مع الاستثناء فيما يتعلق بالمير
المجلس يصوت على ما يأبر

ي شهر ماي هدر للزمن التنموي لمدينة أكادير بكل وما يتعل
انية فر ر مجة فائض المير ي دوراته العادية فير

صراحة، ق بالمالية فيجب أن يمر فر

ي شهر دجنير أم شهر أبريل لأن شهر 
انية؟ هل فر ر ي شهر ماي منر تم حض المير

مجة فر ي السنة أيضا الير
تساؤلات لها  ؟ماي كم تبفر فر

ي هذهلتنمية وللتمويل علاقة بالعمود الفقري ل
ر  التنموي فر ورة العمل على التحسير الجماعة وب  هذه المدينة، إذن لابد أن ننبه إلى صرر

مجة أيضا فيها تساؤلات لن  مجة، فالير انية والرفع من مداخيل الجماعة نمر كذلك إلى الير ر ي مجال المير
والرفع من العمل ومن التدبير فر

ي التفاصيل ولكن عندي ملتمس ا
لسيد الرئيس بدون دقيقة لن أتدخل مرة أخرى وهذا الملتمس هو أنه إذا كان تدخلىي هذا أدخل فر

ام وشكرا.   سيكون موضوع جواب أتمنر أن يكون الجواب بهدوء وباحير

 : السيد عزيز صباح

ي إطار برمجة هذا الفائض السنوي  ،دون أن أطيل سأعود إلى نقطة تم ذكرها فيما يخص الاستعداد لفصل الصيف
ي أن  سلا بأفر

فر

ي  ،يخصص جزء للاستعداد كون مدينة أكادير مدينة سياحية
ي من جراء الأشغال أو المشاري    ع النر

ي نفس الوقت هي مدينة تعابر
ولكنها فر

ي تعيق خاصة السير والجولان
وكذلك النظافة وأضيف إلى ذلك مسألة أخرى أصبحت ظاهرة بالمدينة وهي  ،هي قيد الإنجاز والنر

ا كمكتب مسير أن تتخذوا جزاكم الله ، المتجولةظاهرة العربات  ي تحمل الأزبال  خير
بعض الإجراءات على الأقل عدم دخول العربات النر

 إلى وسط المدينة وشكرا. 

 : السيد الحسن المساري

ي وأضيف أن تلك الدراسة تتضمن ب تتعلق فقط أن أؤكد مسألة أريد السيد الرئيس 
يط المحاذي لمستشفر الحسن الثابر مجموعة الش 

ي هذه 
ر الاعتبار أم لا؟ رغم أن تبعات إدراج هذا الملف فر ي سيتم إنجازها، فهل تم أخذها بعير

من المعطيات ومجموعة من المرافق النر

انية هو أنه لم يتم صرف ر انية ليس بالسهل، بالنسبة لتقييمنا الحاصل بالنسبة للمير ر انية، وبالتالىي  تلك المبالغ المير
ر ي المير

مجة فر المير

ر ليسك هنا مسؤولا عنه، والفائض  إشكال بخصوص المكتب لا علاقة لنائب المالية بهذه المسألة هو يقدم الأرقام ولكن التجهير
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ي شهر ماي إذا قدر وتم  الآن أعتقد أن هناك مشاري    ع
ر
ي هذا الباب ونحن ف

ر
 فيها ولم ينجز وبالتالىي توقفت العجلة ف

ر تم توقيف التجهير

ي للزمن التنموي للمدينة وشكرا. 
 التحويل فمنر ستبدأ مسطرة التنفيذ، أظن أن هناك هدر حقيفر

 السيد زكرياء أولاد: 

ر الأول عبارة ع د شكرا السي ي مكان آخر سنعقد فيه هذا  ،ن ملتمسالرئيس، أنا فقط سأدلىي بتوضيحير
ر
ي لجنة المالية أو ف

ر
لا أدري هل ف

الحوار الذي سيمكننا من الحديث شيئا ما عن مالية الجماعة حنر يتمكن الإخوان و الأخوات من فهم طريقة تسيير الجماعة من 

ح مصير قرض السندات ا ي نقطة المالية ونعيد ش 
ر
ح تصورنا ف ية الناحية المالية و نعيد ش  لذي خصص لتمويل برنامج التنمية الحضر

اما لا مفر منه و أنه قام بتسديد دين الذي ل ر ل شهر يضاف يعود علينا برب  ح الأموال من هذا م يكلفنا الكثير من هذا الأمر وكباعتباره الير

هذه الصفحة و أن الأرقام القرض إذن الذين يقولون بأنه إغراق المدينة هذا سوء فهم كبير جدا يجب توضيحه بصفة نهائية لطي 

 ، ي ي رأيتها لم يبدو لىي فيها أي انبهار ونحن مراقبون من طرف صندوق الإيداع و التدبير ومن طرف المستثمرين من البنك الأوروبر
النر

فة و وبالعكس هذه الأرق ي هذه الظرفية هي جد مش 
ر
ي سنقدمها بخصوص عمل الجماام ف

ي هذه الظرفية هي جد الحصيلة النر
ر
عة ف

ف ي سنقدمها بخصوص عمل الجماعة ستعيد إثبات هذا الأمر عما قريب وشكرا. ة و مش 
 الحصيلة النر

 السيد خالد القائدي: 

ء،  واحدة وهي  مسألة تضح أنهم يريدون أن يؤكدوا للبعض ي وأنا أستمعالرئيس،  السيد شكرا  ي
لا و أن هذا المجلس غير صالح لأي ش 

ي المالية 
ر
ي يفقه ولا يفهم لا ف

ر
،  ولا ف ر البنود ولا يضبطون ولا يعرفونالتدبير وبأنه هذا ، والفصول، ولا يستطيعون التفريق ما بير

ر الجماعي ثم أصبح اليوم يريد أن يأخذ  دير، كان قد المجلس يا مواطنوا أكا مليون  720مبلغ قرر أن يؤدي مبلغا ما لصندوق التجهير

ر ويقومنلإضافتها للصندوق و  ء غريب.  هذا ها بفعل نما  نا لديلأنه ليس  رميها ب أخذها من جيوب المواطنير ي
 ش 

، وأقول كان قد قام  قام كان قد   مسألة أخرى المجلس السابق  ي
يط المحاذي لواجهة مستشفر الحسن الثابر بدراسة لتهيئة الش 

ة ا يط المحاذي، مسألة أخير لسيد الرئيس لا أحد بالدراسة، كلنا سنقوم بالدراسات ولكن هذا المجلس أبر وسيقوم بإنجاز ذلك الش 

ام القانون ويقول ما يريد قوله القانون لا يمنع أي  ي إطار احير
ا من لديه مداخلة فليتدخل فر سيمنعنا من الإبتسامة جزآكم الله خير

 مواطن من الإبتسام، قل مداخلتك واترك من ... 

 السيد هشام عائش: 

ي سأتوجه فيها إلى فر  شكرا 
ي الحقيقة مداخلنر

أتوسل إليه ألا يشعر عمل الذي اشتغل على شق المالية وأخاف و يق الالسيد الرئيس، فر

ر و  ن،بنوع من الإحباط أنا أعلم المجهود الكبير الذي يقوم به فريق العمل مشكوري تام بأننا سنتوصل بأجوبة جامعة شافية  أنا على يقير

ر لجميع التساؤلات، أخاف على الإخوة الذين تقدموا بمداخلاتهم مشكورين و الذين سيتوصلون بأجوبة شافية وس ر الطرفير  بير
تبفر

ا تفاديها، مسموح للجميع طرح السؤال لأن هذا الموضوع جد تلك العبارات و  لمالية هو موضوع امهم و أتمنر منكم جزاكم الله خير

فنا ومن حقنا طرح هذه الأمور ولكن بعبارة سليمة مواخنقوم بطرح تساؤلاتنا، تخوفاتنا و العمود الفقري وهذا الكلام كله صحيح فقط 

ر بأننا سنسمع أجوبة شافية ويمكن لذ ي النفوس و لأنه لدي اليقير
 شكرا. لك العبارات أن تبفر فر

 السيد البشير بنحماد: 

ي الواقع هناك جمل مستعملة وهناك طريقتان للجابة إما ، الرئيسشكرا السيد 
ين، فر السادة أعضاء المجلس الموقر، الإخوان الحاصرر

وبالتالىي  . لا يمكن! .. متوتر.  بنحماد إن السيد لأن أضبط نفشي وأتعامل بعلو بالنسبة لهذه الأمور أو أن أتوتر وكم من شخص سيقو 

ي الواقع أجيب أولا بمو ما أمكن و  سأحاول ضبط نفشي 
ي طرحت، أن فر

ضوعية وبطريقة حضارية حول مجموعة من الإشكاليات النر

ي شخص ما وهو مرتاح وهو 
ي الواقع ما يؤلم الشخص هو أنه يعطي وقته دون حساب ويأبر

لن أعيد المصطلحات المستعملة لأنه فر

ي مكان ما يرتشف فيه
ي لتقدي قهوته جالس فر

ي أمور أخرى،  دروس، إذا  مو يأبر
سمحتم لىي سأتوقف عند هذا الحد حنر لا نصبح فر

انية التسيير أو مداخيل التسيير حسأحاول أولا تقديم بعض الأرقام للتوضي ر دون إعطاء التفاصيل حيث قدمها الأخ جمال  ، بالنسبة لمير

ي سنة % 4.5فهي ناقصة بنسبة 
، ولكن أذكر بأنه ذهبنا فر ي ونحن نعرف  ا باعتباره 2021بالنسبة لمداخيل التسيير ينر

سنة إعفاء صرر

ة وبذلك ترتفع الأرقام، قمنا بمجهود على مستوى نفقات  ي الأشخاص ويسددون بكير
ي يأبر ينر

ي سنة الإعفاء الضر
، بالرغم التسيير أنه فر

ر الأمو  من ي أنه اليوم الذي تحملنا فيه مسؤولية هذا المكتب جلسنا على أساس أنه من بير
ر الأساسية هناك أن هذا فيه تشكيك يعنر

ي مداخيل الجماعة و  أمران أساسيان: الأمر الأول
إذا كانت هناك إمكانية لتقديم بعض المشاري    ع سنفعل ذلك، المسألة هو الزيادة فر

ي شخص فيقول بأنه أبر فقط من التقليص من المصا
ي أننا قمنا بمجهود ويأبر

ريف، غريب هذا النوع من الثانية ترشيد النفقات يعنر
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ي تراجعت بنسبة الحال، نمر إلى نفقات التسيير و  كيفما كانو المنطق 
اجع الكبير تعطينا تقريبا بالرغم أنه سمعت عباو  %3.5النر

رة الير

ي المداخيل و 
ر
اجع ف ي الفائض فهذا الير

ر
اجع الكبير ف

ي سنة  209كان من   فقطالير
ر
ي سنة  206إلى  2021مليون درهم ف

ر
 2022مليون ف

اجع  ا و إعطائها هالة لا تستحقها وأيضا جميع أبواب نفقات التسيير عرفت تراجعا ولا داعي  % 1-أي بير لتهويل الأمور أمام الكامير

ر تجسيد سياسة المجلس فيما يخصستثناء مجال الشؤون الاجتماعية و با ي لهذا لن تطوير تنمية القطاع الاجتماعي و  هذا يبير
ر
الثقاف

ي اشتغلنا عليها اريف أخرى و يتم التقليص من هذه المصاريف، بل قلصنا من مص
إذا كانت هناك مناسبة سنقدم لكم المشاري    ع النر

 قمنا بفتح ملفات تم نسينها لمدة لم يأبه بها أحد.  ثبخصوص مسألة ترشيد النفقات حي

ي 
ي إطار  مليون درهم هو الفائض الموجود، ولكن لا ننش 206إلى الفائض الذي تم تحقيقه أعتقد أن الإخوان نسوا بأن مبلغ  نأبر

ر
أنه ف

انية هناك مبلغ  ر مج، فهل هذا تم نسيانه؟ وننظر فقط لمبلغ  142إعداد المير مليون،  142مليون درهم هو الفائض التقديري المير

ي شخضي عندما أنتقد أنظر إلى الواقع والشخص كشخص !فلنكونوا شيئا ما
ي فقط هو عمله وبالتالىي وإن كنت  لأننر

ي وما يهمنر
لا يهمنر

ي كشخص من الممكن ألا أسلم عليه ولكن أنا ضد أي ش
ي خص لا يهمنر

ر
 2022إطار العمل سأنتقد عمله وبالتالىي قلنا بأن فائض سنة  ف

درهم  142.482.000ب ألف درهم( إذا حذفنا منه الفائض التقديري المقدر  286مليون و 206درهم ) 000206.286.يقدر ب 

 ألف درهم(.  878مليون و 42درهم ) 00042.878.ألف درهم( يبفر الفائض هو  482مليون و 142)

كها للأخ النائب الأول السيد مصطفر  الكيفيةسأعود إلى  ي تخص الملاعب والمركبات الرياضية يمكن أن نير
مجة الأمور النر حة لير

المقير

ي أ
ر
أتينا  2021واخر سنة لإعطاء تفاصيلها، ولكن سأقف شيئا ما عند نقطة سداد أصل الدين، أذكر بأنه عندما تحملنا المسؤولية ف

انية  ر ا وهذا قلنا  2022لإعداد مير ي  هو  وكان لدينا إشكالا كبير
انية بتلك الطريقة النر ر سنعيده مرة أخرى وهذا الإشكال هو أن تلك المير

امات لا يمكن أن  قدمناها لن يؤش  عليها لماذا؟ لأن ر ة بمبلغ  تدخللدينا الير امات كبير ر
انية وهي الير ر ي هذه المير

ر
مليون درهم وهي  600ف

ية وثم تورطنا فما الذي قمنا به؟ أذكر بأنه وضعنا جملة تفيد أن السيد الرئيس يأخذ على  امات تخص أساسا برنامج التنمية الحضر ر الير

ي سيتم 
التمويل بها، وعلى أساس هذه الجملة أش  عاتقه على أساس أنه سيعمل على البحث عن أدوات جديدة و طرق جديدة النر

امات على ر انية  لم تكن لدينا إمكانية نظرا لكون الير ر انية، و بالتالىي كان من الممكن أن لا يؤش  عليها، ونقطة التأشير على المير
ر  هذه المير

ي أواخر 
فالتالىي توجهنا إلى سندات القروض و  ،لا يمكن بتاتا الوفاء بها نظرا لعدم وجود إمكانيات مالية 2021جماعة أكادير آنذاك فر

 600مليار درهم،  1تتبع معنا إجراءتها و جماعة أكادير أؤكد أنها أول جماعة تمول حاجياتها بهذه الطريقة و أخذنا بها مبلغ الجميع 

ية و  ،  400مليون درهم من أجل برنامج التنمية الحضر ر الجماعي مليون درهم  600مليون درهم مخصصة لسداد دين صندوق التجهير

ية، بعده وصلنا إلى قضية السداد الكلىي لأصل دين 
ي إطار برنامج التنمية الحضر

كات المكلفة بتهيئة المدينة فر تم تحويلها إلى الش 

ر الجماعي وهو قرار المجلس، كانت لدينا  ر الجماعي دائن لنا ب 400صندوق التجهير مليون فيه أصل  428مليون وصندوق التجهير

انية التسيير فبالتالىي لا إشكال فيها، وبما أننا اليوم سددنا   الدين و فيه
ر ي مير

مليون كسداد  401كذلك فوائد، وبما أن الفوائد تكون فر

ر الجماعي لازال ينقصنا  اما للقرار الذي اتخذه المجلس الموقر و  7.3دين صندوق التجهير مليون درهم وهذا ما يتم برمجته، إحير

امات تجاه  ر اما بالالير ي عملية إصدار السندات،احير
ي قدمت كل ما يتعلق بقضية يقة و أظن أنه بهذه الطر و  ممولنا فر

ب  هذا الشح أظن أننر

 الدين. 

 420وهو أنه إذا قمنا بأخذ فائض جماعة أكادير، لدينا تقريبا  مسألة أخرى بخصوص تدخل الأخت واسكة أضيفأعتقد أنه أريد أن 

إلى  ةبالمائ %38مليون درهم كفائض وإذا قمنا بعملية حسابية نجد أن لدينا تقريبا  210، 200مليون درهم كمداخيل ونحصل على 

ر سنتيم  10كمداخيل وتحقق من مداخيل جماعة أكادير تتحول إلى فائض ومقارنة مع جماعة الرباط تحقق مليار درهم   40% ملايير

ي أنذن نحن نقوم بمضاعفة هذا الرقم و مليون درهم إ 100كفائض أي 
إشكالنا وهذا يجب مالية جماعة أكادير مالية مؤمنة و  هذا يعنر

ي إطار برنامج التنمية الح
ة أولا فر امات كبير ر

ية و أن نتقبله وهو أن لدينا الير ب فيه حصتنا منضر ويجب أن نتقبل  ملايير  03 الذي تقير

ي مناسبة أخرى و ذ
ي فر
اماتنلك لأننا سنأبر ر ي بالير

 وهذا يجب أن نتقبله وهو واقع، إذن هناك  ا سنقول بأن هناك ديونا أخرى ويجب أن نفر

ي قسط أخر يقدر بتقريبا  2.7ملايير تقريبا أو 03
ية سددنا فيه قسطا وبافر نامج التنمية الحضر  . مليون درهم 800أو  700مليار هي لير

نامج نحن طموحون لإنجاز ب عمل برنامجنمر إلى   ي مستوى الجماعة هذا الير
بهذه الطريقة، الأمور لا تمول مليار درهم و  2.7رنامج فر

ي أن تسير الأمور على ما يرام لكن نحن نريد مشاري    ع و 
ننتظر، فطريقة التعامل مع هذا لا نريد أن نأخذ قرضا فقط نصفق و المقابل  فر

ي نصفها 
ة على الجماعة نعم  الملف النر ة على هناكبقولنا هناك ديون كثير كمكتب الجماعة ولكن طموحاتنا كجماعة و  ديون كثير

ي ذلك و أين المشكل إذا قمنا بأخذ 
ات جماعة أكادير نريدها أكير مما هي عليه و بالتالىي لابأس فر ر ي إطار قضية تنمية تجهير

وكمجلس فر

ي 
ة مقابل أن تكون لدينا مدينة فر ي فأنا غير متوتر  قروض كبير

المستوى وهذا فقط بعض الملاحظات و أتمنر و إن كنت قد رفعت صوبر

ي لكي يسمع و شكرا. 
 فقط رفعت صوبر
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 السيد مصطفر بودرقة: 

ي الجانب المالىي كانت هناك  السيد شكرا 
ر
بنحماد فقط سأضيف بعض الإضافات، أولا العمل الذي تقوم به جماعة أكادير خاصة ف

ي المالية، ولا أظن أن أجهزة الداخلية  د إشادة من السي
ر
ي أكادير ف

ر
لمان على العمل الذي ينجز ف ي الير

ر
لمان وف ي لجنة الير

ر
وزير الداخلية ف

اء سيشيدون بمجلس فاشل وهذا غير ممكن ومستحيل.   وهم خير

ا وقبل التحدث قوموا بمقارنات وانظروا ماذا  للخوانوأنا أقول  يقع وهناك مجموعة من  فعندما نكون نتحدث جزاكم الله خير

ي هذه الجماعة؟ و 
ر
انية التسيير ف ر ي يمتلكونها وننظر ما هي مير

كيبة النر ي نمتلكها هي نفسها الير
كيبة المالية النر ما الجماعات بالمغرب الير

ي إلى النقطة الثانية لأ
ر وما تحققه من فائض وهذا العمل يجب القيام به قبل إطلاق أي كلام، سآبر انية التجهير ر ن مسألة القرض هي مير

ر الجماعي لما أتينا إلى المجلس وجدناه وماذا  ، فقرض صندوق التجهير قمنا به نحن؟ وهناك سيدة أو يوحي بأن هناك سوء فهم كبير

وط بمعدل فوائد عالية وتتضمن أمرا لم ينتبه  منظمة ر الجماعي وهذا السلف تم بمجموعة من الش  أقرضتنا واسمها صندوق التجهير

ة ترتفع معه  «un taux variable»وجود معدل عائم وما معنر  إليه أحد وهو  ي بنك المغرب للرفع من الفوائد ومباش 
ي عندما يأبر

يعنر

ضنا منها  ر الجماعي واتجهنا إلى منظمة أخرى واقير القرض الذي سندفعه، فماذا قمنا به نحن؟ فعوض أن يقرضنا صندوق التجهير

ر الجماعي فوائد بمبلغ وبمعدلات فوائد منخفبمعدل ثابت  لالأموا تب عن هذه العملية؟ إذا كنت أدفع لصندوق التجهير ضة وماذا يير

ي النظام 3
ر
الجديد فإننا ندفع أقل و أظن حنر يتمكن الإخوان التحقق من ذلك اقتصدنا تقريبا أزيد من مليار  ملايير أو لا أعرف كم، وف

اء الدين  ي بعض الأحيان تكون قيمتها  « le rachat de crédit »وهذه هي العملية وتسم بإعادة ش 
ر
ى وف لأن الأموال تباع وتشير

ي ارتفعت ولازالت مرتفعة هي أحسن 
ي بعض الأحيان الأخرى تكون منخفضة وهذه العملية أقول لكم أن معدل فوائدها النر

ر
مرتفعة وف

ر رأس المالعملية قامت بها جماعة أكادير وهي قرض السندات بموجبها استعدنا جزءا ويجب على الإخ ر   وان أن يفرقوا ما بير وبير

ي القانون  رأس ا
ر و الفوائد فر انية التجهير ر ي المغرب لمال يحول إلى مير

، وأقول لكم مسألة أخرى أن أول جماعة فر انية التسيير ر ي مير
الفوائد فر

اعي كونهم لم يسبق لهم سيقوله لكم مسؤولوا الصندوق الجملصندوق الجماعي وأنا أقول هذا و ل « anticipations »تسدد مقدما 

بأننا سنعيد لكم أموالكم وجدوا أنفسهم أن مثل هذه العملية لم  مقلنا لهتمدوا هذا التمرين طوال حياتهم ولما تواصلنا معهم و أن اع

فون أنتم تعر يق العقدة أو سيتم رفع الفائدة و تنجز قط وكانت أول عملية ستنجز، فهل نعود إلى المجلس الإداري وكيف سيتم  تطب

سنة وتقول لهم سأعيده الآن تتغير المعادلة وهذا نفس  20كل هذه الأمور كونكم تتعاملون مع الأبناك فعندما تأخذ قرضا على مدى 

ر أن  ي حير
ي عبثا، فهل  « la BERD  »التمرين الذي تم القيام به إذن بالنسبة لىي أن العملية أقولها وأؤكدها، فر

وسوق السندات لا تأبر

ر تعرفون ما مع ر الاعتبار، فصندوق التجهير نر سوق السندات، فالمؤسسات أقرضتنا أولا دون أخذ ضمانات وهذا يجب أن يؤخذ بعير

الجماعي عندما يقرضك أموالا فلابد من ضمانات وكيفية منح هذا القرض تتم عير مشاري    ع ونسبة إنجازها و ملىر استمارة الحسابات 

ة  100موال ولكن بالنسبة لهذه المؤسسات قامت بتحويل و إرسالها إليهم بعدما يتم الإفراج عن الأ  ي مباش  مليار إلى الرقم الحسابر

ي أن هذه الأم
انيتها ضعيفة و مسؤوليها وال تعتير فائضة بالنسبة إليهم و فهل هذا يعنر ر لا حاجة لهم بها وقاموا بمنحها لجماعة مير

ي مؤسسة مالية إسمها
ي لإعادة البناء و التنمية(  وتعطي الأموال )البنك  « la BERD »أصابهم العياء و تأبر ة، لكن للجماعالأوروبر

ي القيام بأمورهم وذبالعكس هذا تعهد بالثقة و 
ر عليها أشخاص متمكنون فر سنة من التجربة  40سنة و  30وي بأن ماليتنا بخير والقائمير

 هذه النقطة المتعلقة بقروض السندات لطي صفحتها. و 

انيةأمر إلى   ر ر  المير ي تتضمن هذا الفائض التقديري، أولا مير
انية السنة الماضية النر ر ي نتحدث عنها مند مجيئنا لهذا المجلس هي مير

انية النر

ي برنامج التنمي
اماتها فر ر ي السنة الأولى وجدنا مدينة فيها أشغال، مدينة الير

ي وفر
ي عامه الثابر

ة وبالنسبة إلينا هي الأولى كون المجلس فر

ية لم تسدد ديون  لم يسدد نهائيا، مدينة كلها  2019وجزء من  2021و  2020بمعنر لم تسدد ديون  2020سنة و  2019الحضر

ي أن الأشخاص الذين يحتلون الملك العمومي احتلال مؤقتا لا تؤدي 
ى فيها أشغال، يعنر أشغال ومعنر ذلك أن جميع الشوارع الكير

ء متوقف، المرابد كذلك غير  ي
يبة  الواجبات كون المقاهي لا تشتغل وكل ش  ي شهر مارس، صرر

موجودة، السياحة لم يتم إطلاقها إلا فر

 . ي حققت شهدت انخفاضا ليس بالكبير
 الإقامة غير موجودة ورغم ذلك فإن المداخيل النر

  بدل ما هو؟ الذيفالمجهود 

ي -
انيةنأبر ر ي البداية أما  لمير

ي نعدها نقوم فقط بوضع الفائض التقديري فر
انيات النر ر التسيير وهذه قاعدة يجب أن أقولها فجميع المير

ي ترشيد 
ي من المجهود الذي نقوم به فر

؟ يأبر ي
ي من أين يأبر

ي تنمية المداخيل وعندما الفائض الحقيفر
النفقات أو المجهود المبذول فر

انية  ننظر إلى المداخيل نجدها فعلا لم ر انية التسيير قلصنا من النفقات، ولكن السؤال المطروح هل لما قلصنا من مير ر ي مير
ترتفع ولكن فر

من مستحقاتهم، جودة نظافة المدينة  الموظفون استفادوا  لا! ؟ (j’ai dégradé la ville) هل هذا يعتير تخريبا المدينة التسيير 

ي المدينة تط
ي عرفتها المحروقات بشهادة الجميع تم تحسينها، الإنارة فر

فيه  والذي قمنا ورت وأقول لكم مسألة أخرى لولا الزيادة النر

اء بالله عليكم هل تحسنت؟ نعم تح ة لحققنا فائضا تاريخيا، جودة المساحات الخضر انية بتحويل قيمة كبير ر ي مير
سنت وربحنا فر

شيد وهذا هو العمل "وغدا لناظره لقريب" فهالتسيير و  ي سنتدارسها ولن نذهب بعيدا، هذه هي العقلنة والير
ناك المداخيل أيضا النر
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مجة الفائض أخذنا برنامج عمل الجماعة الذي تم التصويت عليه ويتضمن مجموعة من النقط وجدنا  مجة، بالنسبة لير ي إلى الير
نأبر

ي لم نحقق فيها شيئا هو مجال ملاعب القرب ولذلك برنامجنا ثلاثة ملاعب للقرب وسأق
وم بإعطاء تفاصيلها وخاصة أن المجالات النر

انية، ملاحظتك  ر ي هذه المير
ر
ة وهذه الملاعب الثلاثة مضمنة ف بالنسبة للذين يتحدثون عن الأحياء، حي الصفاء، حي أساكا، وحي المسير

ي برنامج 
ر
ي لم تدرج ف

اسة لكم ذلك، فعلا كانت هناك در سأبرر الجماعة و  عملالسيد المساري صائبة بالنسبة لواجهة الحسن الثابر

من هذا المنير وهو  الذي تكلف بها السيد المهندس نشكرهنت هناك دراسة مع مؤسسة الجنوب و سأعطيكم تفاصيلها وهي أنه كاو 

تهم بأنها ستقوم   مالىي على الجماعة حيث أتت مؤسسة الجنوب مشكورة بهذه الجماعة وأخير
ر السيد إبراهيم وازي وكانت دون عنر

ي الأمر و تهيئة وهذبتمويل دراسة لتلك ال
ر
ر واستأنسنا بهما كل ما كان ف  …أتينا واستقبلنا هؤلاء المسؤولير

ي أتحدث و  اللهجزاكم  
ا أتركوبر ر خير ي فأنا أقدم لكم توضيحات ومن أراد قول الحقيقة فليقلها كاملة، وهناك اتفاقية دون عنر

لا تقاطعوبر

، إذن أت  مالىي
ر ، اتفمالىي فهل قلت شيئا مناف للصواب، فهي اتفاقية دون عنر ي

ي أن أكمل دون أن تقاطعنر
ر ركنر  مالىي بير

ر اقية دون عنر

ي الجماعة و 
ي ستقوم بموجبها مؤسسة الجنوب بدراسته لتهيئة واجهة مستشفر الحسن الثابر

، نحن الآن لا مؤسسة الجنوب النر

ي  وهناك مقرر نتحدث عن العقار، بالنسبة للخوان الذين يعرفون هناك تهيئة الطريق الشي    ع الذي يمر أمام مستشفر ال
حسن الثابر

وع المنتدب هو وزارة ال ية صاحب المش  ي إطار برنامج التنمية الحضر
ر
ر إلى جانب الطريق المداري و ف أنها المكلفة بتهيئة الممرات تجهير

ر المطار إلى الميناء جميعها ستنجز  ء نحن كمجلس تفاجئنا عندما سألنا هؤلا و ،تحت أرضية وكل ما يتعلق بالطريق الرابطة بير

ي هذ
ر
ي ستنجز يجيبوننا بأن ما سينجز ف

ر عن الأشغال النر  مساحات إنارة ولا تزفيته دون ا الطريق وهو قارعة الطريق فقط و المسؤولير

اء وليس نفس العمل الذي تقوم به  يهيئون سوى  أولئك لا لرأس و  ا ع رأسأطراف الشار من البناية إلى البناية و  «LA SASMA»خضر

فيت فهل نحن بصدد إنجاز طريق ر ية و  الير  « Piste Cyclable»يجب أن تتضمن مسار الدرجات سيار نحن فقط ننجز طريق حضر

ك هذا الشارع على تلك الحالة؟ وهذا لا يمكن. ولماذا واجهة مستشفر وإنارة و  ر ومرابد فهل نير اء وممرات الراجلير مساحات خضر

ي 
ي وهذا قلته فر

ي يقوم بها السيد الرئيس وخاصة االحسن الثابر
ي إطار المجهودات النر

نامج  اللجنة سابقا لأنه فر نامج الحكومي لير لير

مستشفر الجديد للأمراض النفسية تعرفون بأن جميع المراكز الصحية للقرب سيتم إعادة تأهيلها بدون استثناء فهمنا الالصحة و 

ي و 
ي مستشفر الحسن الثابر

، بفر كه على تلك الحالة هو النقطة السوداء، وقلنا بأن هذا المستشفر لا  المركز الصجي الجامعي  يجب أن نير

قيعيةو  ي ستنجز وفعلا   "un vrai plan marshall"المعتادة، بل يلزمه لا يمكن اعتماد الحلول الير
"خطة مارشال" ودراسة متقنة النر

 انطلقت هذه الدراسة، 

ي القريب العاجل على اتفاقية من أجل إعادة تأهيل مستشفر وهناك مكتب الدراسات ومهندس يشتغلون وسوف يت
م التوقيع فر

ي مدينة أكادير، وهنا قالت الجماعة ماذا سيمكن فعله 
ر فر ر وزارة الصحة والجماعة والجهة ومجموعة من المحسنير ي ما بير

الحسن الثابر

ي س
ي موازاة مع التهيئة النر ر الفضاء الخارحر تطال الطريق الوطنية من مدارة شارع الجيش الملكي الآن حيث استهلت هذا العمل بتهينر

ي و وهنا أفش لماذا تمت بر  ،إلى باب المرش
م برنامج عمل الجماعة مجة واجهة مستشفر الحسن الثابر مجة تحير ي المشاري    ع المير

بافر

 وشكرا. الإخوان الآن نكون قد استوفينا ست ساعات الأولى. 

 السيد خالد القائدي: 

ر إضافة   بعد التصويت ساعتير

 السيد محمد بركا: 

ر لتدارس نقطة  سنعود نحن  ر لأن التعب نال منا ما نال، إذا اتفق المجلس ولا يمكن أن نعود إلى المجلس يوم الاثنير ربما يوم الاثنير

 . ر ك النقط المتبقية إلى يوم الاثنير
 واحدة يمكن أن نير

 السيد مصطفر بودرقة: 

وري نستشير مع إخوان الشؤون القانونية  ر وإذا لم ننتهي فمن الضر ي هذا الأمر وإذا سمحتم لىي سنصير لمدة ساعتير
وننظر ما يقولونه فر

ر  ، إذن أطلب منكم أيها الإخوان تمديد الجلسة لساعتير ر  ،تركها إلى يوم الاثنير

 التصويت على التمديد: 

 *الموافقون: بالإجماع

 ل أحد.  *المعارضون: 

 ل أحد.  *الممتنعون: 

ر  تمتإذن  ر إضافيتير  . الموافقة بالإجماع على التمديد لساعتير
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 : نقطة نظام

 

 السيدة سناء ألحيان: 

ي جميع النقط ونحن دائما نجتمع لمدة ست  ملتمسفقط 
ر
ي الدورة ف

ر
ا كون جميع الأعضاء لديهم حق المشاركة ف جزاكم الله خير

ر من حق المشاركة  ة فيجب الانتباه إلى هذا لأن معنا أمهات مرضعات ويجب ألا يقصير ر لأن النقط كثير ساعات ونمددها لساعتير

ر  25أو  20ومن الأحسن أن نقسم جدول الأعمال إذا تضمن  ليتمكن الجميع من حضور  نقطة ومن الأحسن أن يتم تقسيمه إلى جزئيير

 الدورة. 

 السيد هشام عائش: 

ي  جزاكم
ر
ي نفس السياق هناك ملتمس وهو نطلب من الإخوان أن تكون مداخلاتهم محددة بالوقت وف

ر
ا السيد الرئيس، دائما ف الله خير

ي مثل هذه الإشكاليات.  كي نرب  ح الوقتالصميم  
ر
 ولا نقع ف

 السيد مصطفر بودرقة: 

ي لسنة  للتصويتنمر 
 : 2022على النقطة التاسعة: الدراسة والمصادقة على برمجة الفائض الحقيفر

 33*الموافقون: 

 السيد الحسن المساري 01 : الرافضون*

ر الصادق 01*الممتنعون:   السيد ماء العينير

ي لسنة المصادقة بأغلبية الأع تمتإذن 
ين على برمجة الفائض الحقيف   . 2022ضاء الحاضر
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 : العرض

 والرقمنة وسياسة المدينة الذكية. أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير 

 السيد هشام عائش: 

ة شكرا السيد الرئيس، يتعلق الأمر بإدخال تعديل على المقرر الجماعي المتخذ خلال الدورة الاستثنائية لشهر يوليوز  النقطة العاش 

ي  2020
عياض الذي تبلغ مساحته  وخاصة النقطة الثانية منه والمتعلقة بإحداثيات المستودع الجماعي الكائن بشارع القاضر

سيصبح كالتالىي "المستودع الجماعي جزء من الرسم العقاري عدد  ث، حيS/ 3510وهو جزء من الرسم العقاري عدد  2م/ 11400

3510 /S  ي عياض وفق الإحداثيات المضمن ²م 11535مساحته
ي التصميم التحديدي كما هي مبين ةالكائن بشارع القاضر

ي الجدول فر
ة فر

ورة إرفاق الوثائق المتعالملاحظات تهم  ضأثار أعضاء اللجنة بع وقد  بالوثيقة،المرفق  ي لقة بالتعديل بتقرير للمهندس الطصرر
بوغرافر

ورة تصحيح بعض الأخطاء الإملائية المتعلقة  ي للمزيد من التوضيح والشفافية وتجويد العمل مع الإشارة إلى صرر
مع تصميم طبوغرافر

 بالرسم العقاري. 

ي  ومناقشة النقطة من جميع جوانبها  ولتداالبعد 
تم التصويت  سيد الرئيس وهو تغيير المساحة فقطلدة انقطة واحب تتعلقوالنر

ين   . ا وشكر  ،بالإجماععليها من طرف أعضاء اللجنة الحاصرر

 السيد مصطفر بودرقة: 

 : لا أحدالأولى ةاللائحشكرا نفتح إلك 

ة. نمر للتصويت على اللائحة الثانية: لا أحد،   النقطة العاش 

 2020المتخذ خلال الدورة الاستثنائية لشهر يوليوز  32/2020من المقرر الجماعي عدد  2النقطة  تعديلالدراسة والمصادقة على 

وع تفويت عقارات جماعية.   والمتعلق بالدراسة والمصادقة على مش 

 التصويت: 

  :29الموافقون 

  :ل أحد الرافضون 

  :ر الصادق    ممتنع واحد  01 الممتنعون  السيد ماء العينيير

 

ة المصادقةذلك تمت ب من المقرر  2الدراسة والمصادقة على تعديل النقطة ب المتعلقة بأغلبية الأعضاء على النقطة العاش 

وع  2020المتخذ خلال الدورة الستثنائية لشهر يوليوز  32/2020الجماعي عدد  والمتعلق بالدراسة والمصادقة على مش 

 عقارات جماعية. تفويت 

 

ةالنقطة ا  : لعاش 

المتخذ خلال  32/2020من المقرر الجماعي عدد  2الدراسة والمصادقة على تعديل النقطة 

وع تفويت  2020الدورة الستثنائية لشهر يوليوز   والمتعلق بالدراسة والمصادقة على مش 

 عقارات جماعية. 
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 العرض: 

 أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة المدينة الذكية. 

 السيد هشام عائش: 

وع "لمدينة دا  قرار الاحتلال المؤقت للملك الغابوي المحتضنيتعلق الأمر بتجديد ، السيد الرئيس شكرا  كة لمش  كادير" لفائدة ش 

 ماسة. التنمية الجهوية للسياحة سوس 

آر بغابة تلال أكادير الشطر الأيمن  40و هكتارات 4الأمر بتجديد قرار الاحتلال المؤقت لبقعة أرضية ذات مساحة قدرها  يتعلق

ي المسم "
ي والفنر

 أكادير"، وي  هدف هذا الإدراج إلى المصادقة على مقرر تجديد الاحتلال المؤقت. دمدينة لوالمنشأ عليها المركز الثقافر

ين النقطة من جميع جوانبها تم التصويت عليها من طرف  مناقشةبعد و   . ا بالإجماع، شكر أعضاء اللجنة الحاصرر

 المناقشة: 

 بعد فتح اللائحة الأولى واللائحة الثانية لم يتقدم أحد للمناقشة. 

 السيد مصطفر بودرقة: 

وع "لمدينة د، للتصويتنمر  كادير" ا الدراسة والمصادقة على طلب تجديد قرار الاحتلال المؤقت للملك الغابوي المحتضن لمش 

كة التنمية الجهوية للسياحة سوس ماسة.   لفائدة ش 

 التصويت: 

 لإجماعالموافقون: با 

  :ل أحد الرافضون 

  :ل أحد الممتنعون 

قرار الحتلال المؤقت للملك الغابوي تجديد  ة والمصادقة على طلبالدراس بإجماع أعضاء المجلس على الموافقةإذن تمت 

وع "لمدينة  كة التنمية الجهوية للسياحة سوس ماسة. ا دالمحتضن لمش   كادير" لفائدة ش 

 

 

 

 

 

 

 

 : لحادية عش  النقطة ا

 الدراسة والمصادقة على طلب تجديد قرار الحتلال المؤقت للملك الغابوي المحتضن

وع "لمدينة  كة التنمية الجهوية للسياحة سوس ماسة. دلمش   أكادير" لفائدة ش 
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 العرض: 

 أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة المدينة الذكية. 

 السيد هشام عائش: 

ب شكرا السيد الرئيس،  ء السيد الرئيس هناك علاقة بوكالة الخدمات الرامية إلى تجويد قنوات الماء الصالح للش  ي
لغرض نفس الش 

ين.  ععليها بإجما التصويت  مالنقطة تهذه  جل ساكنة مدينة أكادير بهذه المادة الحيوية، وبعد دراسةتزويد   أعضاء اللجنة الحاصرر

 المناقشة: 

 الثانية لم يتقدم أحد للمناقشة.  بعد فتح اللائحة الأولى واللائحة

 السيد مصطفر بودرقة: 

الدراسة والمصادقة على طلب الاحتلال المؤقت للملك الغابوي من طرف الوكالة المستقلة نمر للتصويت على النقطة الثانية عش  

ب.   المتعددة الخدمات لأجل إنجاز قناة للماء الصالح للش 

 التصويت: 

 لإجماعالموافقون: با 

  :ل أحد الرافضون 

 ل أحد تنعون: مالم 

طلب الحتلال المؤقت للملك الغابوي من طرف الوكالة المستقلة المتعددة الخدمات لأجل  إذن تم التصويت بالإجماع على

ب.   إنجاز قناة للماء الصالح للش 

 

 

 

 

 

 

 

 : لثانية عش  النقطة ا

من طرف الوكالة المستقلة  الدراسة والمصادقة على طلب الحتلال المؤقت للملك الغابوي

ب.   المتعددة الخدمات لأجل إنجاز قناة للماء الصالح للش 
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 العرض: 

 وسياسة المدينة الذكية.  أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة

 السيد هشام عائش: 

ي شكرا السيد الرئيس، 
وع قرار بإعلان أن المنفعة العامة تقضر الضف الصجي بجي تحرير مسار قنوات الدراسة والمصادقة على مش 

ر القطع الأرضية اللازمة لما تستوجبه العملية.   أنزران بتيكوين وتعيير
 بير

ي إطار 
ي إدراج هذه النقطة فر

، ونظرا يأبر ر الساكنة من الاستفادة من عمليات الربط بقنوات الضف الصجي تعزيز البنيات التحتية وتمكير

اح سلك مسطرة نزع الملكية لهذه العقارات وفق الجدول المرفق بالوثيقة،  لتصنيف الأوعية العقارية ضمن عقارات الخواص تم اقير

ر النقطة صوتت عليها اللجنة بإجماع أعضائ ين. وبعد تثمير  ها الحاصرر

 المناقشة: 

 بعد فتح اللائحة الأولى واللائحة الثانية لم يتقدم أحد للمناقشة. 

 السيد مصطفر بودرقة: 

وع قرار بإعلان أن  تصويت علىنمر لل إذن ي  المنفعةالدراسة والمصادقة على مش 
الضف الصجي تحرير مسار قنوات العامة تقضر

ر القطع الأر  بجي بير أنزران بتيكوين  ضية اللازمة لما تستوجبه العملية،وتعيير

 : التصويت

  :بالإجماع*الموافقون 

  :ل أحد *الرافضون 

  :ل أحد *المتنعون 

ي  تم التصويت بالإجماع إذن
وع قرار بإعلان أن المنفعة العامة تقضر الضف  تحرير مسار قنواتعلى الدراسة والمصادقة على مش 

ر القطع الأرضية اللازمة لما تستوجبه العملية. الصحي بحي بي  أنزران   بتيكوين وتعيير

 

 

 : لثالثة عش  النقطة ا

ي 
وع قرار بإعلان أن المنفعة العامة تقضر الضف تحرير مسار قنوات الدراسة والمصادقة على مش 

ر القطع الأرضية اللازمة لما تستوجبه العملية.   أنزران بتيكوين وتعيير
 الصحي بحي بي 
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 : العرض

 أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة المدينة الذكية. 

 السيد هشام عائش: 

ية ونظرا  شكرا السيد الرئيس ي إطار تصفية العقارات المحتضنة لمشاري    ع برنامج التنمية الحضر
ر
ي إدراج هذه النقطة ف

يأبر

 على تأجيلها.  عصوت أعضاء اللجنة بالإجما  لعدم جاهزية الوثائق المتعلقة بالنقطة

 المناقشة: 

 لعدم جاهزية الملف لم تعرض النقطة للمناقشة. 

 السيد مصطفر بودرقة: 

 

 : بالإجماععلى التأحيل الموافقون*

 

ين إجماع ت المصادقة بذن تمإ اكة مع المتعلقة بالدراسة والمصادقة على  14على تأجيل النقطة الأعضاء الحاضر اتفاقية ش 

 أكادير. ميناء / ةمطار المسير الغابوي المتواجد بمسار الطريق الشي    ع شطر الوكالة الوطنية للمياه والغابات بخصوص الملك 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 : لرابعة عش  النقطة ا

اكة مع الوكالة الوطنية للمياه والغابات بخصوص الملك الدراسة والمصادقة على  اتفاقية ش 

 أكادير. ميناء / ةمطار المسير الغابوي المتواجد بمسار الطريق الشي    ع شطر 
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 العرض: 

 وسياسة المدينة الذكية.  أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة

 السيد هشام عائش: 

ضبط وترشيد شغل الملك الجماعي العام مؤقتا، بواسطة نصب أعمدة الهاتف يهدف إدراج هذه النقطة إلى شكرا السيد الرئيس، 

ي  اصطناعيةدية، أو على شكل نخلات االنقال الع ابر
من للجماعة جماعة أكادير، بشكل يتلائم وتبسيط المساطر، ويضلبالنفوذ الير

ي إطار من الضوابط الإدارية والقانونية المتعاقد بشأنها والقائمة على الشفافية والوضوح والحكامة. 
ر حقوقهما معا، فر وكذلك  والمرتفقير

ا ر الناتج عن عدم أداء البشأن  ز لمزيد من ضبط الثغرات القانونية والاحير صيانة والمحافظة على الملك الجماعي العام من الضر

ر للمستحقات الجبائية للمواقع المرخصة وغير المشغولة، وعن أشغال تهيئة مواقع نصب الأعمدة والنخلات   الاصطناعيةالمنتفعير

تبة  ي ودون الرجوع للمصالح الجماعية المعنية، ولضمان المستحقات المير
 عن عمليات الحفر المرتبطة بها كذلك. بشكل ذابر

وط  خيص ومدة الانجاز والمواصفات التقنية وش  ولكل هذه الاعتبارات وبعد تناول كافة فصول هذا الكناش على مستوى ملف الير

ين على هذه النقطة وتوضي المجلس بالم صادقة الاحتلال إلى غير ذلك من مقتضيات الوثيقة، صوتت اللجنة بإجماع أعضائها الحاصرر

 عليها مع تعديل واحد: 

" ي الفصل الرابع: تغيير عبارة "الجهة المانحة" بعبارة "المجلس الجماعي
 . السيد الرئيس لكم الكلمة *فر

 : المناقشة

 

 السيدة سناء ألحيان: 

، فيجب أن نكون صبورين أو نقوم ون لكن لن تكونا مثلىي فأنا تركت ارغم أننا متعب ر ي ذو السبعة أشهر لكن هذه مصالح المواطنير
بنر

ي على أي، عندي سؤال ويكون الكلبملتمس بتقسيم جدول الأعمال 
 ،لكل أعضاء المجلس بشنر أطيافه أغلبية ومعارضة راضر

كة اتصالات المغرب  كات جميعمشكل ش  ي إرجاع الحالة إلى ما كانت عليه  لدينا  ONE و RAMSAالهواتف وكذلك  وش 
مشكل فر

هم للسيد النائب لحالة اوخاصة اتص حادثة سير بسبب طريق تعرضت لات المغرب، فأقسم بالله وشخصيا عندي وثائق سأحضر

، فيجب ال وذلك الشخصتحمل المسؤولية يمتقطعة ولم تعد الحالة إلى ما كانت عليها، من س ي حادثة السير
ر فر  ر، فأنا زجالمتضر

كات المناولة زجر يجب أن يكون ال RAMSAترافعي داخل الوكالة محور دائما  ي دائما على الش 
إلى ما كانت  الحالةتتحمل إرجاع  والنر

 عليه وكذلك اتصالات المغرب. 

ي شهر رمضان على أساس أن هناك ب
ي فر ي لها مما تسبب سيدة  ا مفتوحة وقعت فيه « Regard »لوعة اهناك مستشارة اتصلت بر

فر

ي رجلها، وهي كانت تعتقد أن هذه  التواء
وجدنا على أنها لاتصالات المغرب،  ةالبالوعا لهذه نلكن عند معاينت، RAMSAهي ل  ةالبالوعفر

كذلك يجب أن يكون هناك اجتماع مسبق لأن دفير التحملات لس الجماعي لتسلم هذه الشكايات و فيلزمنا مخاطب من هذا المج

الوكالات  وجود عند اتصالات المغرب وحنر بعضن هناك بنود وهذا البند بالضبط غير مذا لم يكول يجب أن تسحب الرخصة إيق

كات الا و  RAMSAالأخرى كالكهرباء و  ء  تصالات ش  ي
إرجاع الحالة ولهذا يجب أن يكون هذا البند المتعلق ب ،الأخرى تقوم بنفس الش 

ى تقوم هذه الوكالات يل المثال الأحياء الهامشية بينما الشعلى سبح الناس تهدر و يأخذ بجدية، فأروا إلى ما كانت عليه و  وارع الكير

 : لخامسة عش  النقطة ا

وع تعديل كناش التحملات الخاص بتنظيم استغلال الملك الجماعي  الدراسة والمصادقة على مش 

كات التصالت لنصب أعمدة الهاتف النقال العادية أو على شكل نخلات  العام لفائدة ش 

ي لجماعة أكادير.  ان 
 اصطناعية بالنفوذ الي 
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2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

كات بإرجاع الحالة رغم أنها لن تكون كما كانت لكن بالنسبة للأحيو  يبفر المواطن يبحث عن اء الهامشية فهي تبفر كما حفرت و الش 

ي دوامة أخرى
ر
 . المسؤول ويبفر ف

ة  ي بها  لهذا فنحن كمجلس أتينا بإجراءات جديدة كثير
ر الخدمات  لمواطن من طرف الجماعة ومنالمقدمة لخدمة النجود سوالنر بير

ي يجب تجويدها 
ر له المنازل وبيوت الساكنة لما  عن "réseauأعمدة "تبعد  وأتمنر أنهي إرجاع الحالة إلى ما كانت عليه النر من صرر

ر وشكرا على صحة   . المواطنير

ر الصادق:   السيد ماء العينيير

ر  ء يجب أن نشكر الإخوان الموظفير ي
ر علىشكرا السيد الرئيس، أول ش  قسم الممتلكات الجماعية ومصلحة المحافظة  والمسؤولير

وع التعديل  وبتعديلات بشكلعلى الأملاك الجماعية لأنه طيلة هذه الولاية لأول مرة نجد نقطة مفصلة  جميل، فهناك اتفاقية مش 

 لأخوان الذين قاموا به. للعمل يحسب أيضا دفير التحملات السابق إذن هذا ا ديله وهناكوتعجميع الفصول أصله  وجدول فيه

ي وهو الجانب الصجي هناك إرسالية لوزير الصحة لكن 
ي الجانب الثابر

ر
ي النخلات و ف

ر
كات التقنيات المستعملة ف الأعمدة اللاقطة لش 

ر و الات كات أن تأبالتالىي حفاظا على سلامة صالات تتجدد ويتجدد معها الضر تينا بما يفيد أن تلك الأعمدة الساكنة يجب على هذه الش 

ر والتقنيات الجديدة والمتجددة المستعملة لن يكون ل ر على سلامة المواطنير ي كيفية التعاطي مع  ،هذه نقطة ها صرر
ر
ونقطة ثانية ف

ر الذين يرفضون تلك الأعم ي أحيائها لدرجة أنه كانمجموعة من احتجاجات المواطنير
ر
كاتت دة ف ي بتثبيت تلك الأع تقوم ش 

ر
مدة ف

ر الالساعة الرابعة صباحا والخامسة صباحا وبشعة فائقة ليت ر الاعتبار.  ناسفاحر ي الغد إذن يجب أخذ هذا بعير
ر
 بوجود نخلة ف

ي تصبح مرقعة، فالأزقة تحفر 
ي الأزقة النر

ر
ي الحفر ف

ر
ي هو إرجاع الحالة إلى ما كانت عليه خاصة ف

يندى لها  طريقةوترجع بالجانب الثابر

ر  ي الطريق لديك ثعبان حأفهم؟ فيصبفالأزقة هي مبلطة وبعد الحفر تغط بالزفت لم  ،الجبير
 . شكراأسود مرسوم فر

ي بالنسبة للمحتل يجب أن نضيف هناك إضافة فقط وبسيطة هي 
ي الفصل الثابر

كات.  ICEفر  التعريف الجديد للش 

 السيد مصطفر بودرقة: 

 للتوضيح: الإخوان إذن 

ر على ذلك غير  فنحن «la fibre» وأولا نحن نتحدث عن النخلات الاصطناعية، كل ما قيل بالنسبة لحفر الأزقة  ي دورةراضير
 وفر

ي دفير تحملات هؤلاء الأشخاص بالنسبة ل مقبلة إ
هم« les âintènes » ن شاء الله سنعيد النظر فر الصحة فهناك تقارير  على وتأثير

ر على الصحة ونفس التكنلمنظمة الصحة العالمية ووز  ي الدول المتقدمة فباريس ارة الصحة بأن تلك الأعمدة ليس لها أي صرر
ولوجيا فر

ي ال مثل هذا « Antènes 25000 » وحدها 
ي المستشفيات فر

ي كل مكان، فالرئا قض الشكل الذي لدينا فر
نسبة للصحة بالشي وفر

ر  ر الجميع ليس هناك أي تأثير على صحة المواطنير ي إطار لجنة موسعة يكون  هو » «Antènes هذه لاختيار بالنسبة  . فليطمير
يتم فر

 الجميع حاصرر فيها فمنذ اليوم الذي بدأت فيه تلك اللجنة الموسعة بهذه الطريقة لم تبفر هناك شكايات إلا قلة قليلة. 

ي الرابعة صباحا 
ي أو يوم  والخامسة صباحا ثانيا بالنسبة لهذا التساؤول لماذا يكون التثبيت فر

الأحد فالجواب بسيط، لأنه الطريقة النر

ة فلا يمكن أن يفارغة فيجب أن تكون الطريق  «Antènes»تحمل بها تلك  خلال النهار وهناك أطفال وسيارات  أتوا لأنها معدات كبير

ي الأمر،   هذا  «le trafic» فيهوقت الذي لا يكون  ا يختارو وازدحام يجب أن 
ون حنر لا يكون له بكون الناس نائم ولا علاقةكل ما فر

 . شكرا هناك تصادم معهم، 

وع تعديل كناش التحملات الخاص بتنظيم استغلال نمر للتصويت على النقطة الخامسة عش  المتعلقة بالدراسة  والمصادقة على مش 

كات الاتصالات لنصب أعمدة الهاتف النقال العادية أو على شك ي ل نخلات اصطناعيالملك الجماعي العام لفائدة ش  ابر
ة بالنفوذ الير

 : لجماعة أكادير مع التعديلات

 التصويت: 

 الموافقون: بالإجماع 

  :ل أحد الرافضون 

  :ل أحد الممتنعون 

وع تعديل كناشعلى  الدراسة والمصادقة علىإذن تمت الموافقة بإجماع الأعضاء  التحملات الخاص بتنظيم استغلال  مش 

كات التصالت لنصب أعمدة الهاتف النقال العادية أو على شكل نخلات اصطناعية بالنفوذ  الملك الجماعي العام لفائدة ش 

ي لجماعة أكادير مع التعديلات. الي    ان 
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 العرض: 

 وسياسة المدينة الذكية.  أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة

 السيد هشام عائش: 

ي إطار شكرا السيد الرئيس، 
ر
ي إدراج هذه النقطة ف

ي أضحت  رقمنةيأبر
اتيجيةاقضية المصالح الجماعية النر لا جدال فيها منذ  سير

ي أية  تشكل حماية المعطيات ذات الطابع الشخضي اليوم حجر زاويةبحيث  ؛19 كوفيد زمة  أسنوات عديدة خاصة منذ بداية 
ر
ف

ي لحماية سياسة تحول رقمي 
ي ظل المنظومة الرقمية المعنية ورهان حقيفر

 .المواطن فر

وري انضمام الجماعة إلى برنامج "داتا ثقة" الذي وضعته اللجنة الوطنية لمراقبة وحماية المعطيات ذات  مما أصبح معه من الضر

 الطابع الشخضي الخاصة بالقطاع العام. 

ر هذه الاتفاقية موبعد تناول اللجنة لمضا ات العملية أبرزها تعزيز المبادئ التوجيهية الهادفة  نمير ر جميع جوانبها من خلال تعداد ممير

 . CNDPإلى ترسيخ الثقة الرقمية بأن تحمل جميع التطبيقات الصادرة عن الجماعة علامة 

ين على النقطة ي الختام صوتت اللجنة بإجماع أعضائها الحاصرر
 . الرئيس د يلكم الكلمة الس، وفر

 المساري: الحسن يد الس

ي جدول أعمال اللجنةوهي النقطة الثانية المد 16شكرا السيد الرئيس، بالنسبة للنقطة 
ة والمصادقة على الدراسالمتعلقة ب رجة فر

ي المعطيات
اكة حول برنامج الثقة فر ر جماعة أكادير واللجنة الوطنية " بDATA TIKA "اتفاقية إطار للش  المعطيات لمراقبة حماية ير

ي برنامج  . ذات الطابع الشخضي 
ي إطار توجه المجلس إلى الانخراط فر

 08/09للقانون م تعزيز الامتثال و الذي ير  DATA TIKAفر

ر اتجاه معالجة المعطيات ذات الطابع الشخضي تناولت اللجنة بالدرس  اتالمتعلق بحماية الأشخاص الذاتيير ر العملية  والتحليل ممير

ي ترسيخ الثقة الرق
ي  وتجاوبا معمية فر

ر الملاحظات  مداخلات بعض السادة أعضاء اللجنة والنر حات والتساؤ تتنوع بير  لات فإنوالمقير

 التالية:  الملاحظاتمخرجات المناقشة خلصت إلى 

ر جماعة أكادير  وشافية حولغياب توضيحات كافية   لمراقبة حماية المعطيات ذات  واللجنة الوطنيةالعلاقة بير

                          .  الطابع الشخضي

اخيص لدى اللجنة الوطنية لمراقبة حماية المعطيات ذات   غياب بعض البنود تتعلق بكيفية الحصول على الير

. الطابع   الشخضي

وع   ية الجماعية مع المش       .          وإشكالية التكويناتصعوبة تعامل الموارد البش 

احا  : تالقي 

  ي المادة الثالثة المتعلقة بتتبع
وخاصة عبارة تحديد موعد أسبوعي للاجتماع بشكل  وتقييم الاتفاقيةإدخال تعديل فر

 دوري وتعويضها بعبارة بشكل منتظم. 

  إصلاح عبارة استخدامات المجلس وتعويضها بعبارة الجماعة 

  اح إضافة مادة تتعلق بتعديل بنود الاتفاقية  بما تراه الجماعة مناسبا. اقير

 : لسادسة عش  النقطة ا

ي المعطيات 
ر
اكة حول برنامج "الثقة ف " DATA TIKAالدراسة والمصادقة على اتفاقية إطار للش 

ر جماعة أكادير واللجنة الوطنية   . لمراقبة حماية المعطيات ذات الطابع الشخضي بير
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 ر إعادة صياغة بعض بنود الاتفاقية اح تأجيل مدارسة نقطة إلى حير
 اقير

  : ي
ي الختام بعد مناقشة كل جوانب الاتفاقية جاء التصويت كالآبر

ر
 وف

 2الموافقون : *

 2*المعارضون: 

 1:  *الممتنعون

ي 
ر
 دورة لاحقة. وشكرا. مع رفع توصية مفادها إعادة صياغة الاتفاقية قصد تجويد موادها ف

 المناقشة: 

 

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ا من خلال اللجنة ي النقاش كثير
ر
فقط ما قيل على النقطة الثانية المتعلقة  . شكرا السيد الرئيس حنر لا يطول الكلام لأننا استفضنا ف

يلهبالقرار الصجي يمكن لشق كبير  ر ي  منه تير
ر
ي تركيبتها  ف

ر
ي هذه الاتفاقية خاصة ف

ر
ر وف ر  أن بنودها بحيث مضامير يمكن أن جل المضامير

ي  صياغتها  تتم
ر
ر الاتفاقية،  ةديباج فقط ف  إلى أن تكون بنودا أو مواد داخل هذه الاتفاقية ومجموعة مضامير

ر
ي ، أخرى لا ترف

لا  والنر
ر بتحدد ا امات وواجبات وحقوق الطرفيير ر
ي حالة التنازع ففيها لير

ر
كيب لذلك  هذه الاتفاقية. وهي لا تحدد التحكيم ف مجموعة من الير

 . الصجي لأنه يجب تجويده ر فإننا لم نقبل المقر 

ح كذلك  على المجلس أن يتم تأجيل هذه النقطة لدورة لاحقة من أجل تجويد بنود الاتفاقية وشكرا.  ونقير

 السيد زكرياء أولاد: 

ر ساكنة أكادير والجماعة بموجب هي اتفاقيةاسمها على ذلك يدل ما ك  شكرا السيد الرئيس، هذه الاتفاقية اللجنة تنخرط  ها تعاقد ثقة بير
ي برنامج « CNDP »الوطنية 

ي البيانات للتأكد من  ا ها وتواكبهعمل مع جماعة أكادير فر
ام المعطيات ذات الطابع الشخضي فر احير

ي الخطو أن من  المكتب بغية التيقنمن الجماعة و  طلبالرقمية، جاءت هذه الاتفاقية ب اتها ومنص
ي نقوم بها فر

الرقمنة مجال ات النر
ي 
امتنجز فر نوعية من  قفزة مما سيمنحهم ا موظفين تكوينتريد مواكبتنا و  « La CNDP »، لمعطيات ذات الطابع الشخضي ل تام احير

، و شخناحية تسيير المعطيات ذات الطابع ال ر الجماعة و ضي ي توطيد الثقة بير
ر سستساهم هذه الاتفاقية فر  وليست لها  ،اكنة أكادير بير

 نهائيا. بينهما بتاتا و لصحة، فلا علاقة بتاتا لهم ولا وجه للمقارنة الذي تحدثنا عنه والمتعلق باعلاقة مع المقرر  ةأي

ر الجماعة  ي  «la CNDP» وهذه الاتفاقية خفيفة بير
هؤلاء  صفر درهم،فتح بها باب ونقدم للساكنة شيئا تكلفته المالية تساوي ن النر

ي أفريقيا وحوض البحر نا لتنو أرادوا الانخراط معنا ويساعدو مواكبتنا الأشخاص جاؤوا ل
ي برنامجنا فر

صبح أكادير نموذجا كما نقول فر
حوا أن نأ سنعود أفهم لماذا  الآن لا الأبيض المتوسط، و  ي هذه المسائل واقير

ر ليقوموا بالتحليل و إلى الوراء فر ي بأخصائيير
أنا لا أعرف بر

ر أكير من أخصا ي بهممن أين لا أعرف و   «la CNDP»أصحابالقانونية و  نا ونشؤ أشخاص ئيير
من المري    خ أم ماذا وهذا  ، هلسنأبر

ي بعلم لا نعرفه هلالشخص 
ي تفاصيل  إذا و كل هذا غير وارد،   لا تدخل لا محكمةطعن و  ليس فيها لا عند قراءتها  ا ثاني ،سيأبر

تعمقنا فر
ي  موظفينا كما نقول بالدارجة وستواكب لنا   "سهلة ماهلة"الاتفاقية سنجدها 

وستطور العلاقة مع الساكنة وتجعل  إلى الأمامللمضر
ي باب الرقمنة كما  مدينة أكادير مدينة

كما أنا فرمضان(، مع شعبان  منخلطوشعدم الخلط كما نقول )وأتمنر من الإخوان  قلنا ذكية فر
ي و  الذي تحدثنا عنه سابقا  متفق على تأجيل القرار 

ر المرة  هعلى تأجيل تأو صوت اليوم  قمت بالتصويت ضدهأننر ي حير
كنت   المنضمةفر

ي ولكن معه، 
ي مغلوط إذن يجب الهذا الطريق الذي نسلكه  "DATA TIKA" هذه المرة فر

 وشكرا. "DATA TIKA" مع  مضر

 دي: ئالسيد خالد القا

ة لما رأيت تحدثشكرا السيد الرئيس، أنا صراحة وسأ ي النقط  وهذهذرائع بعض الإخوان  بضاحة مباش 
ي تقرير اللجنة  وردتالنر

فر

فعندما  ؟ذه اللجنة الوطنية لمراقبة حماية المعطيات ذات الطابع الشخضي أم لا  همن هي لا يعرفون  الإخوانبعض  فهل تاستغرب

ي ونقول 
معها اتفاقية ورئيسها جاء فهذا أول مجلس سيعقد كذا ويجب أن تعمل كذا،   بند أن هذه اللجنة يجب أن يكون فيها بنأبر

م أول اتفاقية فاعل مع هذا المجلس وتعامل معه و ه ورغم ذلك تإلي مدينة أكادير وقام بلقاءات، فنحن من نحتاجإلى شخصيا  ستير

ء آخؤ وأننا نعرف بعض البنو  وندعي المعرفة التحدثبمعنر أن حنر لو أردنا هي هذه الاتفاقية المغرب  على صعيد  ي
يجب أن د أو ش 

ي المغرب ويمكن 
ء ما وهذا غير صحيح، فبأن نقول آنذاك تكون لدينا سابقة فر ي

 كل ما أراه هنا: أن هذا ضعيف مقارنة بش 

 . ليس هناك وقع مالىي  ه* أولا أن

تهم  ي ت لفائدة الجماعة وإمكانياتهم وتكوينا* ثانية هؤلاء الأشخاص يضعون خير
 مواكبتنا مجانا.  والناس فر
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ر تحدثالثا *ث ي حالة وقع هناك مشكل حير
ر
ض أننحن ا لأنن ،بعض الإخوان على أنه ف لدينا هناك مشاكل ه ستكون دائما نفير

ي الاستمرار ينسحب وذلك لعدم وجود وقع مالىي ب المتعلقة مادةال
ر
 . شيان الاتفاقية ومن لا يرغب ف

ي ونقول يجب التأجيل ، ية لساكنة أكادير هؤلاء الأشخاص أتوا لمواكبتنا ولمساعدتنا لحماية المعطيات الشخص
واليوم نأبر

اء و  هنلوقت لاحق لأ  ق بهم بل يجب لا يفهمون شيئا ونحن لا نثالاتفاقية هذه اشتغلوا على  نالعلماء وكأن الأشخاص الذييلزمنا الخير

اء ر آخرين  أن نحضر خير ي حير
ر
اء أن أكير منهم ف ي البلاد  تم تعيينهمهؤلاء الخير

ر
رحم الله  أيها الإخوان ،فأنا استغرب ،من أعلى سلطة ف

ي آباءكم هناك بعض الأشياء ا
ة واضحة لا تضر  أشياءأن نطبق فيها السياسة لكن هناك  من الممكنلنر قد أنه فأعت ،فيها مصلحة مباش 

ي هذموقف، وبالتالىي هذا اليكون هناك اللجنة و  لا يمكن أن نستغل كيف سارت
ر
ي للمجلسإفكل ما نقوم به فهو ا الموقف اتركونا ف  يجابر

 سنوات وشكرا.  4 مدتها ما بعد يمكن أن نجود هذه الاتفاقية لأن وفيه فائدة للساكنة وفي، أغلبية ومعارضة، بأكمله

 السيدة واسكة خديجة: 

ت شخصيا أشغال لجنة التواصل شكرا السيد الرئيس، هو حقيقة أنا  ي أ حضر
ي ذلك تدرجالنر

فنر ت  ،فيها هذه النقطة ويش  وقد عير

لعكس فهو إضافة نوعية با ،أثر مالىي على المجلس ليس لهمنه خصوصا أن نا أن نثيستوجب عليما و ه ةحينها بأن مضمون الاتفاقي

ي مؤطر و  هؤطر للمجلس هو ت
ر يعنر س علينا ولن ينعك ا ايجابي سيضيف شيئا  وليس فيه أي أثر بل بالعكس نفسه بنفسه حمي يقوانير

ي هذا المسار وشكرا. الإخوة أن يمض عاليا وأرجوا من ها سلبيا وبالتالىي أثمن
ر
 وا ف

ر الصادق:   السيد ماء العينيير

ي  ي مستوى إيجابر
ي اللجنة وثمنا الفكرة ونريد أن تكون هذه الاتفاقية فر

ي  شكرا السيد الرئيس، فمداخلاتنا كانت واضحة فر كبير   وإيجابر

ي ولم يكن هناك منطق )
ي اللجنة جميع الفهامات( وحنر فر

ي  ا نلم يقل أحد أنمداخلاتنا فر
اء أو علماء القانون أو علماء مارس  سنأبر بخير

ر خر، يجب أآ عجبأو  ر  نقبل بذلك ة ونريد تجويدها غير مجودبأن اتفاقية القرار الصجي  تقولونعندما لا نكيل بمكيالير ي حير
هذه فر

كها هكذا؟ إذن بتجويدا لن نقومغير مجودة  إذا كانت الاتفاقية  . يسخر ليكم( )اللههكذا،  اتركوها ها نير

 المساري: الحسن  السيد 

، فما كان جد بسيط الآنكن هناك أي كلام من الذي نسمعه نة وكانت هناك نقاشات هادئة ولم يالسيد الرئيس، أنا كنت رئيس اللج

ي  فقفنحن لم نتو 
ي  فر

ا فقط كان هناك السيد زكرياء  ،فهم هذه الاتفاقية داخل اللجنة ولم يكن معنا أي تقنر و من أعطانا هجزاه الله خير

هناك ، أسئلة السادة المستشارين كانت موضوعيةو أجوبة،  تكن لديها كانت لدينا مجموعة من الأسئلة لم توضيحات من منظوره و 

اعات  هذهما نوع و  ا حلهكيف سيتم المنازعات   « les litiges » السؤال حول ضعتم و اتفاقية  ر ي م « les litiges »الير
مكن ن المالنر

هذه  سنوقعفكيف  ؟ا لنا حمايتهيمكن كيف للأشخاص  أجوبة، فالناس تتحدث عن المعطيات الشخصية  ا فلم نجد لهأن تقع 

ي فهم الاتفاقية فهذا ليس  فقلم نتو لأننا  ؟الاتفاقية ونحن لا نعرف
ي منطلق التعيبا وليس فيه أي فر

 أجيل حنر إشكال وبالتالىي مضينا فر

سنوات وممكن  4 خالد، كما قال السيد   ذا كان هناك من يعطينا توضيحات فبعد اكتشافنا أنها اتفاقية لها بعد إلا إيتم تجويد الاتفاقية و 

 ... ها إذن هنا تجويد

 السيد زكرياء أولاد: 

ي اللجنة أريد فقط  أريد لم أكن شكرا السيد الرئيس، أنا 
لحوار الذي دار ل قد تطرقتملكن مادمتم و  أن نتحاور هنا التحدث عما وقع فر

ي اللجنة فكل ما 
ي اللجنة،  التطرق إليههنا سبق وتم  ذكر فر

اء  وإننا نريد فر ر فأنا خير ت اللجنة أتعرض للعنف الشفوي   وأخصائيير كلما حضر

نتحدث عن المعطيات الشخصية وهم كنا نحن  ، معقولةمتطلبات غير الأشخاص جاءوا ب، المتوفرةالأجوبة قمنا بإعطاء  دائما، إذن

ي شخص ما، لأنه لما 
وبعدما قام ببنائه اكتشف أنه ليس القير  ما لقير وجه قابر مإلى منصة ال قام بالولوجيتحدثون عن الطعن فر

ي الفهم، فأنا ليس لدي مشكل مرة أخرى فأنا أعرف أننا نتداول  لها بالموضوع فيأتون بأشياء لا علاقة ،المطلوب
ي إذن لدينا مشكل فر

فر

ي لنقط التقنية وعندما لا أفهمها فإبعض ا
ي علىأتراجع ننر

ة وبسيطة فيها معلومات ذات الطابع الشخضي هذه شفاف ،قدر فهمي  وأمضر

ر  ي هي مواكبة مجانية من عند اللجنة  والجماعة وهناكالمواطن  والثقة بير
ي البلد  «la Référence» مرجع النر

 وشكرا.  ،فر

 السيد هشام عائش: 

ي لو سمحت.  تتفسير الواضحات من المفضوحا
 السيد الرئيس أنا أسحب كلمنر
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2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 دي: د خالد القائالسي

ي 
ر
ي مع الإ  سار ملاحظات ويجود بينما المجلس لما التعبير عن رأييه ويقول كل واحد له الحق ف

ر
المسائل ب المتعلقة نقطةالخوان ف

ر و  لأن فيها الصحية  احها هو أنه من رغم الاعة بشجفالمجلس ب ،مسائل قانونيةفيها مستجدات و فيها متدخلير ذهب مع  ،من اقير

ي 
ر
اء  إننا يجبمع اللجنة الوطنية فمن يريد القول  TIKA» «DATAبينما  ،التأجيل معالأغلبية  الإخوة ف  ونحضر أن نحضر الخير

ر  ر أن هو فقط يريد ف الاختصاصير  . يؤجل ويعطل مصلحة المواطنير

(، فأ  ي أن نقوله لأحد  لا يجوز هذا كلام ما نحن فلا نقول لأحد أنك )فهايمي رأيه أحيانا يكون جارح ولكن  والآخر يقول، فأنا أقول رأبي

ي مصلحة المدينة كما قالت الأخت واسكة ليس فيها وقع مالىي فيها 
ر
ء ف ي

ة، كيفالخنحن لا نجرح أحد لكن إذا كان هناك ش   سنؤجلها  ير

ر بها وسنبيعقول لهم من فضلكم أن هذه الاتفاقية مرفوضة فهذه ستكون ساون ي المغرب وسنتمير
ر
المدينة لواء  «Label»بها  بقة ف

ي 
ي أجلها لأنه فقط  ويقول لك شخص ما ويأبر

ر
سيكون الفسخ وليس فيها  المادة الرابعة لدينا مدة الشيان وكيف يروق له ذلك، مع أن ف

 .. .يوم 30ا ننقص نحن بنيعج وإن لميوم  30تنقص  نأ «la CNDP»أعجب  ا مالية إذ

 السيد مصطفر بودرقة: 

، أنا أريد أولا  ر عن هذه اللجنة ومن يوجد على رأسها وما هو  واطلعأن أعرف هل منكم من بحث أيها الإخوان أريد توضيح نقطتير

ر فهو أمر لصاحب الجلالة وهو الذي  ،اللجنة الوطنية لمراقبة حماية المعطيات ذات الطابع الشخضي  ،دورها  المسؤول عليها  عير

ي غروشعمر الس وهو السيد 
ى و  نر ي فرنسا وهو المسؤول أأحد القامات الكير

ر
ي كير ف ي العالم، مغربر

ر
ي هذا البلد وف

ر
ر ف حد أكير المتخصصير

ي ال علىوستبحثون كلكم وستجدون أنه هو من ترافع ، عليها 
ر
ر  (سوسيكاب) صفقةمغرب ف إذا كان هناك  على علم فالأشخاص المتتبعير

اء المتواجدين  حضيت بثقة صاحب الجلالةالهيئة  هذه «DATA TIKA» همهؤلاء الأشخاص  تبع. من يت ي المغرب لدينا هم الخير
فر

ي هذه الساعة، وهذا 
ر وهو  إلى حضر السيد فر أقول لا، وهو وسمدينة أكادير  منوأقوم أنا  ها من حرر و  الوثيقةأرسل مدينة أكادير مرتير

ي ميجانه،
ي المجال الرقمي هل  هذا يقبله العقل؟هل بالله عليكم . ليس معقولا لىي  قلتهما له  وأقول خبير عالمي فر

؟ فهو نحن نفهم فر

اء ونبحث عن أشخاص من بلادنا خنقوم بالأ لا ن له فعوض أبدأ حديثا نحن السباقو  العمل معنا  والذين يقبلونطاء نبحث عن الخير

ي المقابوما أقوم 
 العجب(. هذي...  )لا له  وأبدأ أقول خذ قلما أحمرا ل آبه أنا فر

 : 16 النقطة على نمر للتصويت

اكة حول برنامجب ةالمتعلق  ي المعطيات " الدراسة والمصادقة على اتفاقية إطار للش 
ر
ر جماعة أكادير DATA TIKAالثقة ف " بير

 . لمراقبة حماية المعطيات ذات الطابع الشخضي واللجنة الوطنية 

 التصويت: 

  :34الموافقون  

 الرافضون: ل أحد 

 ر وهو السيد واحد    ممتنع 01 ممتنعون: ال   . الصادقماء العينيير

اكة حول برنامج  المتعلقة بالدراسة والمصادقة على 16النقطة رقم  إذن تمت المصادقة بأغلبية الأعضاء على اتفاقية إطار للش 

ي المعطيات 
ر
ر جماعة أكادير واللجنة الوطنية DATA TIKA"الثقة ف  . لمراقبة حماية المعطيات ذات الطابع الشخضي " بير

 دي: السيد خالد القائ

 . لأنك لم ترفع يدك أم كنت ساهيا  هناك شخص لم يقم بالتصويت السيد بن الشيكر مع أو ضد 

 بن الشيكر: الله  عبد السيد 

 . ته هذهفيجب على الأخ أن يسحب ملاحظ هذه القضيةأنا المقصود ب وإذا كنتهذا غلط كبير أستسمح 

 دي: السيد خالد القائ

 سأعيد
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2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

   : عبد الله بنشيكر السيد 

ي لا أريد الدخول 
ي لأننر

ر
 فيها. التفاصيل لكن إذا أردت التفاصيل سأعيد الدخول ف

 السيد خالد القائدي: 

ي السيد الرئيس الكلمة
 فأنا المسؤول عن عملية التصويت.  أعطنر

 السيد مصطفر بودرقة: 

 سنعيد التصويت

 كر: يشنالسيد عبد الله ب

ر الناس الذين رفعوا أيديهم  . رفعت يدي، وقد أنا من بير

   السيد خالد القائدي: 

ء لماذا سأقصيك الآ ي
ي كل ش 

ر
اضك، لا لم ترفع يدك، السيد عبد الله لقد صوت ف  "للفار" نعود ن، أنت لم ترفع يدك وانتظرت اعير

«VAR» 

 السيد خالد القائدي: 

ي لا أريد أن أقول لك بعبارة أخرى 
 فأنا موجود. إذا كنت تبحث عنر

 السيد خالد القائدي:  

 هذا غير صحيح، لنعيد التصويت. 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ا، لم يراك وأنا أعتذر بالنيابة.   السيد بنشيكر لم أعطيك الكلمة، جزاك الله خير

 السيد مصطفر بودرقة: 

اكة حول برنامج الدراسةب ةالمتعلق 16 على النقطة سنعيد التصويت ي المعطيات  والمصادقة على اتفاقية إطار للش 
 DATAالثقة فر

TIKA ر جماعة أكادير واللجنة الوطنية  . لمراقبة حماية المعطيات ذات الطابع الشخضي " بير

 32*الموفقون: 

ي المعطيات 16تمت المصادقة بأغلبية الأعضاء على النقطة 
ر
اكة حول برنامج "الثقة ف ر DATA TIKAاتفاقية إطار للش  " بير

 . الطابع الشخضي لمراقبة حماية المعطيات ذات جماعة أكادير واللجنة الوطنية 

 نقطة نظام: 
 

ر الصادق:   السيد ماء العينير

ي ليس لك الحق  وأقول لكسأعود 
ي القانون ليس لك الحق بإعادة التصويتفر

ي التدخل غير مسموع. .. . أن تعيد التصويت ففر
 بافر

 : خديجة واسكة ةالسيد

ر ولا نريدها أن تذهب   هباء. أيها الإخوة رجاء رحمة ورأفة بنا قمنا بالتمديد لساعتير

 : مصطفر بودرقةالسيد 

 . لا تقم بكش ممتلكات الجماعةالسيد الصادق  كرفون،يالم كي لا تكش مهلا  

 



 

 

 
 

115 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 



 

 

 
 

116 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   
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 : نقطة نظام

 

 بركا: محمد  السيد 

ي يهم وحدة الموضوع لد 17/18/19نقط  3السيد الرئيس إذا سمحتم 
ر
 ونصوت عليهم نقطة واحدة ندرجهم ف

 مصطفر بوردقة: السيد 

ي نقط  3سندرج ، هل الكل موافق
ر
 . على حدة نقطةصوت على كل سنمناقشة واحدة و ف

 

 وسياسة المدينة الذكية والخدمات والتعمير والرقمنةرئيس لجنة المرافق العمومية الكلمة للسيد 

 السيد هشام عائش: 

ر جماعة الدراسة 17النقطة  شكرا السيد الرئيس، وع اتفاقية تعاون بير ي إدراج هذه ، يت ملولا أكادير وجماعة والمصادقة على مش 
يأبر

سي ي قراءة لمواد الوثيقة، مقتضيات المرجعيات والنصوص القانونية المؤطرة لهذا الم خالنقطة لير
وع الاتفاقية إفجال، وفر ن مش 

ي 
اكة تعاقدية وتوظيف الموارد والوسائل اللوجستيكية المتوفرة لدى الأطراف فر يهدف إلى تحقيق التنمية من خلال تعزيز آليات ش 

اح التعديلات التالية:  مشة غنية تاقخدمة الساكنة وبعد من  اقير

ي المادة الأولى. بإضافة عبا الأمر إضافة بعض العبارات قصد تجويد الوثيقة ويتعلق  -
ي حدود المتاح " فر

 رة " فر

ات تفاديا لتسليمها لجهة أخرى.  - ر ر مآل هذه التجهير
 إضافة مادة تقير

ينوصوتت اللجنة على النقطة بإجماع أعضائها  ر الاتفاقية التعديلات  الحاصرر وتوضي مجلسكم الموقر بالمصادقة عليها مع تضمير

 السالفة الذكر. 

مجة. ثم أخذ الكلمة السيد رئيس لج انية والشؤون المالية والي  ر  نة المير

 السيد جمال العزيز: 

ي إطار 
وع هذه الاتفاقية فر ي إدراج مش 

ية والقروية الصغرى  تأصيل يأبر ر الجماعات بمختلف تصنيفاتها الحضر مبدأ التكافل والتعاون بير

ى، ويندرج هذا التوجه ضمن ترسيخ مقتضيات المرجعيات والنصوص القانونية  المؤطرة لهذا المجال خاصة القانون التنظيمي والكير

ي قراءة لمواد الاتفاقية، ف، والمتعلق بالجماعات 113.14رقم 
ي دعم جماعة أيت ملول بأعمدة الإنارة إفر

ن مجال التعاون يتجلى فر

ي محور المداخلات، سلطت اللجنة الضوء على جميع جوانب العملية انطلاقا من تمحيص 
ر االعمومية ولوازمها، وفر امات الطرفير ر

لير

:  ومدى تناغمها مع أهداف المجلس، ي هذا السياق سجلت اللجنة ملاحظات نجملها فيما يلىي
 وفر

ي مذكرة التقديم، 
 *حذف عبارة "بناء على اتفاقية نموذجية وتعويضها بمراسلة" فر

ر الاتفاقية قرار المجلس السابق  . *تضمير

ي تنصب 
ور إلى جانب بعض التأكيدات النر ات مرا ةحول صرر ر ي تحتاج إلى هذه التجهير

ر والمناطق النر عاة أولويات الأحياء الناقصة التجهير

ي للجماعة، ابر
ين مع ممتنع واحد.  صوتت وبعد نقاش مستفيض بالنفوذ الير  اللجنة على النقطة بأغلبية أعضائها الحاصرر

 : لسابعة عش  النقطة ا

ر جماعة أكادير وجماعة أيت ملول الدراسة والمصادقة على وع اتفاقية تعاون بير   مش 
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2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 السيد مصطفر بودرقة: 

ين. بعد فتح اللائحة الأولى والثانية لم تير هذه النقطة أية منا  قشة من طرف الأعضاء الحاصرر

 السيد مصطفر بودرقة: 

ر جماعة 17للتصويت على النقطة رقم  نمر  وع اتفاقية تعاون بير  مع التعديلات.  يت ملولا أكادير وجماعة الدراسة والمصادقة على مش 

 التصويت: 

 الموافقون: بالإجماع 

 

وع على  الدراسة والمصادقة إذن تمت المصادقة بالإجماع على ر جماعةمش  مع  يت ملولا أكادير وجماعة اتفاقية تعاون بير

 . التعديلات
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122 

 2023 محضر الدورة العادية لشهر ماي جماعة أكادير

 2023ماي  05المنعقدة بتاري    خ الجمعة  الأولىالجلسة 

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

2023فبراير  07ء   

2023فبراير  07الثلاثاء المنعقدة بتاريخ   

 

 

 

 

 

 

 العرض: 

 والرقمنة وسياسة المدينة الذكيةوالخدمات والتعمير الكلمة للسيد رئيس لجنة المرافق العمومية 

 : السيد هشام عائش

ر جماعة الدراسة الثامنة عش  شكرا السيد الرئيس، النقطة  نظرا ، وجماعة ماسة أكادير  والمصادقة على طلب عقد اتفاقية تعاون بير

ر كل من النقط   بالإجماع على هذه النقطة. ، فان اللجنة وحدت النقاش وبالتالىي انتهت بالتصويت 19و 18-17لوحدة الموضوع بير

 

مجة.  انية والشؤون المالية والي  ر  ثم أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المير

 السيد جمال العزيز: 

ي إطار 
ى، ويندرج هذا التوجه  تأصيل فر ية والقروية الصغرى والكير ر الجماعات بمختلف تصنيفاتها الحضر مبدأ التكافل والتعاون بير

المتعلق  113.14والنصوص القانونية المؤطرة لهذا المجال خاصة القانون التنظيمي رقم ضمن ترسيخ مقتضيات المرجعيات 

ر ونظرا لو بالجماعات،  ن اللجنة وحدت النقاش وبالتالىي انتهت بالتصويت بأغلبية أعضائها إنقط الثلاث، فالحدة الموضوع بير

ين على النقطة مع ممتنع واحد.   الحاصرر

 : المناقشة
 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ين.   بعد فتح اللائحة الأولى والثانية لم تير هذه النقطة أية مناقشة من طرف الأعضاء الحاصرر

 السيد مصطفر بودرقة: 

ر جماعة 18تصويت على النقطة لنمر ل  وجماعة ماسة.  أكادير  الدراسة والمصادقة على طلب عقد اتفاقية تعاون بير

 التصويت: 

 *الموافقون: بالإجماع

ين تمت الموافقة بإجماع الأعضاء إذن  ر جماعة والمصادقة طلبالدراسة على الحاضر وجماعة  أكادير  عقد اتفاقية تعاون بير

 ماسة. 

 

 

 

 : الثامنة عش  النقطة 

ر جماعةالدراسة   وجماعة ماسة.  أكادير  والمصادقة على طلب عقد اتفاقية تعاون بير
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 : العرض

 والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة المدينة الذكيةالكلمة للسيد رئيس لجنة المرافق العمومية 

 : السيد هشام عائش

وع  التاسعة عش  النقطة شكرا السيد الرئيس،  ر جماعة الدراسة والمصادقة على مش  اكة وتعاون بير ، وجماعة أورير أكادير اتفاقية ش 

ي إدراج هذه النقطة من باب 
ر الجماعات المجاورة، وحييأبر ر  ثتكريس مبدأ التعاون والتضامن بير سبق وأن تمت مناقشتها مع النقطتير

ابطهما، صوت ر الذكر لير ين على هذه النقطة، لكم الكلمة السيد الرئيس.  عاللجنة بإجما  تالسالفتير  أعضائها الحاصرر

 

م انية والشؤون المالية والي  ر  جة. ثم أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المير

 السيد جمال العزيز: 

ي إطار 
ى، ويندرج هذا التوجه  تأصيل فر ية والقروية الصغرى والكير ر الجماعات بمختلف تصنيفاتها الحضر مبدأ التكافل والتعاون بير

المتعلق  113.14لهذا المجال خاصة القانون التنظيمي رقم  ضمن ترسيخ مقتضيات المرجعيات والنصوص القانونية المؤطرة

بأغلبية  ةوتم التصويت على كل نقطة على حد 19والنقطة  18نظرا لوحدة الموضوع تمت مناقشة كذلك النقطة و بالجماعات، 

ين وممتنع واحد. لكم الكلمة السيد الرئيس. أعضاء اللجنة   الحاصرر

 السيد مصطفر بودرقة: 

ين.  اللائحةبعد فتح   الأولى والثانية لم تير هذه النقطة أية مناقشة من طرف الأعضاء الحاصرر

 السيد مصطفر بودرقة: 

وع  التاسعة عش  على النقطة  لتصويتلنمر  ر جماعة الدراسة والمصادقة على مش  اكة وتعاون بير  . وجماعة أورير أكادير اتفاقية ش 

 : التصويت

 الموافقون: بالإجماع 

ين تمت الموافقة بإجماع الأعضاء إذن  وع على الحاضر ر جماعة الدراسة والمصادقة على مش  اكة وتعاون بير أكادير اتفاقية ش 

 . وجماعة أورير 

 

 

 : التاسعة عش  النقطة 

وع والمصادقة الدراسة  ر جماعة على مش  اكة وتعاون بير  أكاديراتفاقية ش 

 وجماعة أورير. 
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 : العرض

 وسياسة المدينة الذكية أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة

 

 : السيد هشام عائش

ون  يل مقتضيات القانون الإطار رقم شكرا السيد الرئيس، النقطة العش  ر ي إطار تير
ر
ي للبيئة والتنمية  99-12ف

المتعلق بالميثاق الوطنر

ي وتقاسم التجا
رب ضمن تصور المجلس المستدامة، وباعتبار هذا الاتفاق إطارا مبتكرا يسع إلى فتح مجالات الإبداع العمرابر

ي للجماعة، وبعد الاستماع  ابر
ي خلق أحياء ايكولوجية وفق مقاربة تجسد الرؤية التنموية المتكاملة لكافة ربوع النفوذ الير

للمساهمة فر

ي أسند إعداده
ي الدراسة النر

وع  خاصة المساهمة فر وحات حول أهداف المش  ية لأكادير  ا إلى كافة الش  إلى تروم  ،إلى الوكالة الحضر

ي تعتير  و بنشكا تأهيل حي أغروض
إيكولوجيا والنهوض بالمنطقة ككل، وبعد نقاش مستفيض، ثمن أعضاء اللجنة هذه المبادرة النر

برنامج عمل الجماعة، كما تمت إثارة بعض الإكراهات مثل الوضعية القانونية للعقارات المتواجدة  عقيمة مضافة للمشاري    ع وتناغمها م

ر الجماعات المجاورة،  إلى جانب مشكل تدهور المجال الغابوي.  بالمنطقة وتداخل الحدود بير

ين على ي الختام وبعد دراسة كافة جوانب هذا الاتفاق صوتت اللجنة بإجماع أعضائها الحاصرر
 . ةهذه النقط وفر

 

انية والشؤون المالية السيد ثم أخذ الكلمة  ر مجة رئيس لجنة المير  ،والي 

 : السيد جمال العزيز 

ينوبعد نقاش مستفيض من قبل أعضاء اللجنة  20رقم النقطة شكرا السيد الرئيس،   بإجماعتم التصويت عليها  والأعضاء الحاصرر

ين،   . لكم الكلمة السيد الرئيسأعضاءها الحاصرر

 

 السيد رئيس لجنة البيئة والشؤون الجتماعيةأخذ الكلمة ثم 

 : السيد بوبكر أيت بيه

تم التصويت بالإجماع على هذه  والشؤون الاجتماعيةشكرا السيد الرئيس، بعد نقاش مستفيض من طرف السادة أعضاء لجنة البيئة 
 النقطة. 

 : المناقشة
 

 : بركا محمد السيد 

للمدينة ككل، و ة للجماعافة لمجلسنا الموقر و أنها قيمة مض قطة وكل ما جاء فيها على اعتبار هذه الن شكرا السيد الرئيس، بداية أثمن

ي طبعا هذه النقطة 
ي مدينة أكادير ستجعلنا نفتخر لكون متهم الالنر

ي طابعنطقة ايكولوجيا فر
ي وستساير  ها المدينة ستنخرط فر الايكولوحر

ر  أريده اليومالعديد من المدن العالمية، وما  ي أشع  هو أن تخرج هذه الدراسة إلى حير
وع فر ي أشع وقت ممكن وتفعيل المش 

الوجود فر

ونالنقطة   : العش 

ر جماعة أكادير والوكالة  وع بروتوكول اتفاق بير الدراسة والمصادقة على مش 

ية لأكادير من أجل إنجاز الدراسة الرامية إلى جعل حي أغروض -بنشكاو الحضر

.  -جماعة أكادير ي  حي إيكولوح 
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ية لإعداد أوراق التعمير لهذه المنطقة و  اشتغال من طرفقبل هذه الدراسة كان هناك  هعلما أن ،أيضا وقت  هذه العملية الوكالة الحضر

ر الاعتبار بعجالة هي المسارات الطرقية وما يجب أن يؤخذ ب ،توقفتلم و  يكون الأمر كذلك منر أنأتتوقفت المهم على أي،  عير

ر وأ به جد او تيالذي تصحيح الوعاء العقاري للمنطقة للمنطقة أي  ي هذه المنطقة و يضا مجموعة من المتدخلير
ر
ي هناك ساكنة ف

النر

 وشكرا. س السيد الرئيزام للفقر وحزام آخر مناقض له كون هناك حألا يالحقيقة و  تها يمنثمنها بقيجب أن 

 : السيدة واسكة خديجة

توكو كرا السيد الرئيس، حقيقة بدوري أثش ي مضمون هذا الير
ر
ي سياق  وأشيد عاليا  لمن عاليا ما جاء ف

ر
ي تدخل ف

 تنفيذ بأهدافه العامة النر

ي هي محور برنامج عمل  ةأالتنمية المستدامة المرتبطة بأجر  أجندة
تصاميم التهيئة وكذلك تحقيق أهداف التنمية المستدامة النر

ر "شيئا ما كي نكون و بل أكير من هذا  ،الجماعة هي و  كمنطقة أغروض  هامشيةأن تعمم على مناطق أخرى  للتجربة أريد  "براكماتيير

ي منطقة طبيعية او تي أن سفوح الجبال جميعا ، ولماذا سفوح الجبال؟ لأنكم تعرفون سفوح الجبال
ر
ر الجبال منطقة جد ف ي بير

 يعنر

ي بالدرجة الأولى  ،سيكون واجهة جميلة لمدينة أكادير ككل
ي فهو لا يعنر ولكن التنمية الإيكولوجية وتحويل منطقة إلى حي ايكولوحر

ي فهو مرتبط بالتصاميم و 
تدخل  يجب أنوالتنقل وكل هذه المسائل  الثقافية، النقل الاجتماعية،المشاكل مرتبط بفقط الجانب البينر

ي صلب 
ر
. أنا رفعت تحويلف ي ي  فيه لماذا؟إلى سفوح الجبال ولدي كامل الأمل أن يتحقق  هالجي إلى حي إيكولوحر

لأن سفوح الجبال تعابر

عامة وملاكي  ساكنة سفوح الجبالمطالب مجموعة من لقسم التعمير ومن هذا المنير أرفع  ،ووثائق التعمير  ،من مشكل العقارات

المصادقة على وثائق التعمير  سم التعمير لأنه اطلع عليه سابقا،ق هوهذا المشكل سيسمع، يت المودن وتشملالعقارات الخالية بأ

ر الجماعة و المصادقة على  ،سفوح الجبالالخاصة ب مة بير ر الذين سيتولون مهمالاتفاقية المير ر المعماريير  ةالهيئة الجهوية للمهندسير

ي سفوح الجبالنجاز اإ
ر
ة ع ،لتصاميم ف ، و تعجيل وثير ر ر والارتقاء مل الجماعة بخصوص النقطتير ا للضر الإفراج عن رخص البناء جير

ي لبالجي 
وع أغروض على المدى اينفستوى تنصل إلى ممستوى وإن شاء الله اليكون فر  . وشكرا لقريب أو المتوسط لكن البعيد لا، ذ مش 

 السيدة سناء ألحيان: 

مجرد اختيار حي أغروض  هزفه الآن إلى ساكنة أغروض لأنأن نهو خير سار يجب أو كما نقول السيد الرئيس أولا هذه نقطة إيجابية 

ي نختار حي تتوفر 
ء نفتخر بهفيه معايير التنمية المستدامة و أن يكون حيا ايكولوجيا يعنر ي

سيد الرئيس أن الطلب لكم ولدي ، هذا ش 

ي من بعد  وا توضح
ة وينتو  رسومات عقارية لأنها لسنوات وهي تنتظر فهناك أناس يتوفرون على ،لساكنة أغروض مداخلنر ظرون بقع كبير

ي البناء و سمنر 
عون فر ي لكن السمع يش  ي البناء، فنحن الآن نقول حي ايكولوحر

اكنة لا تفهم معنر الأزمة الاقتصادية وليس لهم الحق فر

ي و  ي رخصة البناء لينتقل من محلالتنمية المستدامة، فمواطن حي ايكولوحر
قتصادية الأزمة الا ه معالكراء لأن أغروض يرغب فقط فر

ي تظهر نحد من البناءات لجواب صري    ح وكذلك  ذن يجب أن نعطيهالكراء وهو لديه بقعة لا يستطيع بناءها، إزيادة على 
العشوائية النر

ر  ي لا يمكن أن ننكره و  الأخرى، فهناكالفينة و بير
ء آخر بناء عشوابر ي

هو أننا نعطي رخص  السبب فيه هو تأخر الهيكلة المتواجدة وش 

ر لكمجلس جماعي  ي إطار الهيكلة القديمة وا يقومللمواطنير
إذا كانت الهيكلة الجديدة عكس الهيكلة القديمة هل سنقوم و  ،بالبناء فر

عقارات عرف مجموعة من البقع غير مبنية و تلأنها  ،وخاصة منطقة أغروض ،ولهذا يجب إيجاد حل مستعجل ،الآن يتم بناؤهبهدم ما 

ي غير مبنية وكذلك هناك تداخل بقع الأشخاص مع الأملاك المخزنية
ء آخر  ، يعنر ي

ة يجب أن ننظر إليها بشعة وش  هناك أشياء كثير

ي دوار وما هو الد الآن وهو أن ساكنة أغروض
وار؟ أي أنك تستعمل تنتظر منا أن نعجل بالإنارة فلحد الآن فساكنة أغروض هي تتواجد فر

ي بعض  100إضاءة الهاتف نصف كيلومير و 
مير بالإنارة أي الإنارة قليلة جدا فمن يزور أغروض بالليل و كأنك تزور أحد الدواوير فر

ر أن بعض القر  ي حير
مسار صحيح لمن يريد الذهاب إلى دروس للأولاد  نوفر  كي لحد من الجريمة و ولولهذا  ،الآن بها إنارة ىالقرى فر

ي تخرج صباحا للضيعات الفلاحية، فالإنارة إذا كانت جيدة وطا
ي تلك الساعة سيتمش  لنا معلدعم والنساء النر

وع  رق جيدة فر هذا المش 

ي وي ي المكتب وكلىي  الآن ينتظرون منا جواب و أنا أدرىجيبهم فهم أن ن جبالايكولوحر
ي تعطي للأحياء الناقصة ب ثقة فر

الأولوية النر

ر وخاصة  ي دارت سيد الرئيس فمن خلال النقاشات الالتجهير
ي الحديثو معه النر

 ،خاصة منطقة أغروض وحنر سفوح الجبال دائما فر

سيتم البناء ب هم الخاصةيطمئنهم أن رخصلة من خلال هذه الدورة للساكنة و يوجد أحسن منك يمكن أن يعطي هذه الرسالا لهذا و 

ي  إن إطلاقها 
ر فر  الأوقات، وشكرا.  أقربشاء الله موازاتا مع الدراستير

ر الصادق  : السيد ماء العينيير

توكو على أي شكرا مجددا،  ي إلا التنويه به و  لبالنسبة لهذا الير
ي  شد على أيادي الأشخاص الذين فكروا أفلا يمكننر

إعادة و عملية هذه الفر

ي مدينة أكادير فقد عرف حيف  معمن الحيف  ا عرف نوعالذي هذا الجي  جي أغروض. لعتبار لا ا
ي مرت فر

تعاقب جميع المجالس النر

ي 
ي فر ي يجب أن نث والآن بشكلالمنطقة هذه على مستوى البنية التحتية وسواء على مستوى الاهتمام بالعنض البش  منه، إشارة ايجابر
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ي مجموعة من الأحياء خاصة المتواج
ر
ي الحزام المحيط بأكادير من فقط فمثل هذه المشاري    ع وهذه الدراسات يجب أن تكون ف

ر
دين ف

ي يمكن أن تكون فيها مناطق ايكولوجية ونحقق نوع من يسفوح الجبال من تدارت أنزا من ت
كوين فهناك مجموعة من المناطق النر

ي هذا الموضوع. 
ر
 العدالة المجالية ف

ي المادة  يلد
ر
توكو  وهي مادة 4ملاحظة ف انجاز هذه من حددة منر ستنتهي هذه الوكالة فمدة الإنجاز غير م لمدة الصلاحية لهذا الير

ين سنة...  فيمكن النهايةالدراسة ففيها حنر  صلاحية إلى غاية التدوم مدة " لأنه مكتوب هنا فهو غير محدد  ؟! عش  سنوات، عش 

ي  سةادر الانتهاء من  ي والذي هذه الدراسة غير موجود، فيجب تحمنر ستنتهي "، تهيئة الجي الايكولوحر
ستكون فيه  ديد سقف زمنر

 الدراسة منتهية وشكرا. 

 : المساريالحسن السيد 

توكول و دوري أثمن مضمون شكرا السيد الرئيس، أنا ب ي لهذه الاتفاقية هذا الير
لن و ، لأستاذة ألحيان عن محاولة الفك وأضم صوبر

ي تلك المنطقة خصوصا و بعض الإشكاليات ا، العزلةأقول 
ر
ي توجد ف

شكل كبير من مجموعة من التهيئات منطقة لم تستفد بفعلا أنها لنر

ي ال
ر
ي  منأنتم على بينة ربما  ،«l’assainissement» التطهير  غال علىتشمراحل السابقة رغم أنه كان هناك إخصوصا ف

الأمور النر

ي تلك المنطقة
ر
المجلس  فقلمنطقة الإيكولوجية فهي ربما ستعطي دفعة لتلك المنطقة وأتمنر أن يتو مسألة اولكن بالنسبة ل ،وقعت ف

ي أحياء أخرى كما قال السادة المستشارين وتكون تجربة نوعية وجيدة. و 
ر
 أن يعمم هذه المسألة ف

ر الجماعة  امات الجماعة  وفيها مجموعةوالغابات حول تلك المنطقة  ومندوبية المياهفقط أريد أن أشير أن هناك اتفاقية بير ر من الير

 سألة الدراسة وشكرا. أتمنر أن يكون هناك تنبيها فقط عندما تطرح م

 : ألحيانسناء السيدة 

ر تدخلىي هو نفس تدخل السيد محمد بركا وهو للتصحيح  ي الجماعي فالكثير يكون على  ولأعضاء المجلس للموظفير
هذه القضية  خطأ فر

ا ي فهو حي أغروض المحيط، وليس حي بنشكاو فالتقطيع الير ، وقائد السلطة الذي يتعامل معه مواطنو حي كاو ليس له علاقة ببنش  بر

 شكاو ملحق مع بنأغروض غير  لأنبنشكاو ولهذا فالاتفاقية يجب أن نزيل بنشكاو بدائرة المحيط وليس أغروض هو السيد القائد ب

ي  ،هذه من جهة
ي  إطار أننا ومن جهة أخرى فهو ملتمس فر

وع تكون هناك خطإطار نعرف أن فر ي هي وات إجرائية و أي مش 
اك ش  إالنر

ر طبقات الأغنياء  ر و  ،الساكنة وخصوصا أن ساكنة أغروض مختلطة ومتنوعة بير وهناك مشاري    ع تحت خط الفقر  أشخاصوالمتوسطير

ي  يشاركوا أن أصحابها  يجب على
نامج هذا الفر  العديد من المشاري    ع.  رياضات وهناكالو  الكولف فهناك "بروتوكول"ير

 السيدة نادية البارودي: 

ي  ،أريد قوله قد قالته الأخت سناء الذي شكرا السيد الرئيس، نفس الطرح  وع بروتوكول حي الإيكولوحر لكن دائما نحن  ،نحن نثمن مش 

ر أماكن جميلة ويجب على المواطن الذي يستغل تلك الأم ر ة قيمأن يكون مدركا ل كنا نعمل على تهنر ء الثمير ي
، الذي منح له ذلك الش 

ي للقيام بدورها الثقافية و ت الرياضية عياالجم أناشد من هنا وأنا 
ر على ا تحسيس الساكنةفر ي  محافظةلوالمواطنير  على الجي الايكولوحر

ي ولما لا حنر ، ليبفر على ما هو عليه
 وشكرا.  ،أحياء ايكولوجيةبها هي الأخرى تكون  وسفوح الجبالأنزا العليا مثل الأحياء الأخرى فر

 : السيد عبد الله فارس

ي إطار اللجنة وكل ما أريد قوله هو أن هذه الاتفاقيةالسلام عليكم 
التخطيط  يشمل يجب أن أنا بدوري أثمن هذه الاتفاقية كما ثمناها فر

أن تستفيد المنطقة لأنها محادية على أساس واد سوس مجال فيجب أن يحدد المجال ليمتد حنر  لكونه امتداد  واد سوسحنر 

ي  ةللقض وتشمل منطقة مشمول
عائق  وألا تكونتحديد مدة الاتفاقية  يجب ،قالصادكما قال الأخ أنا أخاف   ثانيا ، «Zone» يعنر

ي المستقبل  للساكنة فيما بالنسبة 
ي ويخص البناء فر

 على مستوى الجي وشكرا.  التهيئة العمرانيةفر

 : السيد مصطفر بودرقة

ي فرضت أن يكون ار أغروضياختقمنا ب مننحن ليس  أغروضبالنسبة لنا اختيار إذن 
ايكولوجيا  حيا  الجي ذلك ، طبيعته هي النر

 Zone humide»كثافة الأشجار، هناك مصب واد سوس وهي أيضا منطقة و  أولا هناك نسيج غابوي : لمجموعة من الاعتبارات

protégée»  ي
، هناك أيضا مجموعة فيها تستقبل الطيور المهاجرة و والنر ي كبير اء مرخصة خضر المساحات من الرصيد ايكولوحر

طة أخرى فوثائق نقو  ،ى أنه بجوار محيط القض الملكي واجهة غابوية وهناك خصوصية أخر لرياضة الكولف، له واجهة بحرية و 

ية تشتغل على وثائق التعمير الخاصة بأغروض شكاو و بن أغروضب الخاصة  التعمير  ي وثائق التعمير فالوكالة الحضر
هذاه تسميته فر
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ي مسارها،  بنشكاو 
ر
ت الوكالةعن هنا وهي ف ي الذي فرض نفسه، حضر ية مشكورة دما قلنا أن نعطيه الطابع الايكولوحر ومن هذا  ،الحضر

ي هذه المدينة به تقومعلى العمل الجيد الذي لوثائق و نود أن نشكرهم جميعا على جودة االمنير 
ر
حت أنه إذا أردتم  ،ف وثائق عالية واقير

إيقافه  و ألعرقلته  ليسفهم أتوا هنا لتجويد العمل و  ،متخصصةمكاتب للدراسات من طرف  مصاحبةاك هنكون تالجودة فيجب أن 

ي أما المساطر فهي 
ر
ي  لأننا لا نتحدث عن سنوات بل نتحدث عن ،تاري    خ محدد  ، إذن  لذلك لم نقم بوضعمسارها  ماضية ف

ر
أشهر وف

ر ينتظرون وثائق التعميجب أ ن نمدة سنة  ي أغروض  برنامج عملنا  « PLAN D’ACTION» ير وبالنسبة لنا كلنتهي لأن المواطنير
ر
ف

ي  تسير فهو متوقف لماذا؟ لقد ذكرت الأخت سناء إحدى الظواهر فأنت 
ر
 « l’aménagement » ينقطعأي الشارع حنر ينقطع، ف

ي أمامه لأن 
ي  ةخاصأرض إما الأرض النر

ر
ي غياب وثائق التعمير ليس لدينا الحجة ،ملك شخص ما أو ف

ر
رع الملكية  وف القانونية للقيام بير

ء بالنسبة للكهرباء قبل ،اللتنجز الأشغ ي
ي  ئيةعمدة الكهرباالأ تثبيت تمرير الخطوط و  ونفس الش 

ي هذه الأراضر
ر
رع ب يجب القيامف ير

ي غياب هذه 
ر
ي تعطيها المنفعة العامة، وف

ة تبنر على وثائق التعمير النر سانة  «l’arsenal juridique»الملكية، وهذه الأخير الير

ء  ي
ر وثائق التعمير والصبغة القانونية للأرض، فالصبأنتم تقوم الإخوةأيها  ،القانونية لا يمكن فعل أي ش  غة القانونية ون بخلط بير

ها فمن له ملك خاص فهو خاص ومن له ملك غ ي الجموع ابوي فهو ملك غابوي و للأرض لا يمكن لأي شخص تغيير
ي أراضر

فهي أراضر

أينما مرت الطريق سواء ملك خاص أو غابوي  « les plans d’aménagement» نقوم بتصاميم التهيئة ما عندوبالتالىي ، الجموع

رع الملكية ةالحجة القانونيك تعطي ي من فمجموعة علاوة على ذلك  ،لتمريرها  من أجل المنفعة العامة لير
ر
ي تدارسناها هي ف

النقط النر

ر ساكنة أغروض لأ أنا فقط  ،قلكهرباء ومجموعة المرافمرير الطرقات واليتم ت هذا النطاق بعد إزالة المياه والغابات والخواص طمير

ي تنمية تلك المن
ر
ية فهي واعية فمشكورة الوكالة  ،شتغال والعمل فيها الا  كي نستطيعطقة تلزمها وثائق التعمير  لأن القاعدة ف الحضر

ي بهذا المعط و 
ر
خرى الأ شياء مدموعة من الأ و  نسويةقاعة مغطاة ونوادي  حاجة لمجموعة من مرافق القرب و أن منطقة أغروض ف

ي العقارات الممكنة، ف نشتغل علىالعقار قليل لذلك فنحن و 
المساحة، فكنا نبحث على على مستوى   بعض الأحيان نجد عراقلفر

ي بن ير موجود ونفس المشكل نجدهغو نجد أي عقار بتلك المساحة  ولا  A11ملعب كرة  إحداثمير مرب  ع  ألف12مساحة 
شكاو فر

ر قلبكم  ي مساره ومناطق أخرى، إذن ليطمير
ي لتأن و ذلك الموضوع فر

 ه. بل لتجويد عرقلة العملل أو يعطهذا لم يأبر

كات تع ا سفوح الجبال فقد انطلق العمل بها، فهناك بعض الأشخاص يقولون مادام لم يرو  هنا  ذكرتم مل هناك فلم ينطلق العمل الش 

ر مكتب تم التصور و  وضحتلما رصدنا الأموال ولما فالعمل انطلق أولا بعد بها،  ر تعيالدراسات و تعيير ي  ير
ر يتعو  الطبوغرافر المهندس ير

ء من الوقت للاشتغال و  ي
أنا أقول عة من المسائل، فأنا أعرف جيدا و هناك مجمو و  يطلقوا صفقاتهمأن يجب  ذلك وبعد  ،يلزمهم ش 

ي هذا كله لأ او  ،أشهر  لبضعةالصير  نستطيعو لا يوا لسنوات صير  نالذيمن أجلهم و الكل شتغل يالذين أن هؤلاء الأشخاص 
صعب فر

انيةة سإراد هناك إن لم تكن ر ة متواجدة والمير ي هي أصعبو  رصدت ياسية ولكن هذه الأخير
 لديها كانت كلها  المجالس السابقة  لأن ، النر

ء بدأ  دأتالدراسات بلحلول المالية فهذا المجلس جاء ورصد و ة ولكن لم تكن عندها االإراد ي
ر قلب الج ،وكل ش  ميع بأن إذن ليطمير

ر هي الجماعة تشتغل على قدم و   . الأولويات أولويةساق وهذه الأحياء الناقصة التجهير

ر  ي مخطط عمل الجماعة، أنقطة أخرى نحن مقبلير
 وأن ننجز ن جميع أحياء أكادير أن تشملها وثائق التعمير فسنعمل على هذا ونريد فر

ي هذه الولاية. 
 كل هذا فر

ية لأكادير  20على النقطة رقم  نمر للتصويتإذن  ر جماعة أكادير والوكالة الحضر وع بروتوكول اتفاق بير الدراسة والمصادقة على مش 

.  -جماعة أكادير-بنشكاو من أجل إنجاز الدراسة الرامية إلى جعل حي أغروض ي  حي إيكولوحر

 التصويت: 

 الموافقون: بالإجماع 

  ل أحد افضون: الر 

  :ل أحد الممتنعون 

 

ر جماعة أكادير  وع بروتوكول اتفاق بير ون: الدراسة والمصادقة على مش  إذن تمت الموافقة بإجماع الأعضاء على النقطة العش 

ية لأكادير من أجل إنجاز الدراسة الرامية إلى جعل حي أغروض بنشكاو .  -جماعة أكادير-والوكالة الحضر ي  حي إيكولوح 
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 : نقطة نظام

 

 : محمد بركا السيد 

 قشة. انفس المن لديهم 22و 21سيدي الرئيس النقطة 

 السيد مصطفر بوردقة: 

ونالنقطة  اكة لإسناد مهام اتفاقيةالدراسة والمصادقة على  الواحدة والعش  اف المنتدب على تهيئة مجموعة من مشاري    ع  ش  الإش 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة ته ر مجلس جماعة أكادير وش   .يئةمدينة أكادير بير

 : العرض

 . أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة المدينة الذكية

 السيد هشام عائش: 

ونشكرا السيد الرئيس، بالنسبة للنقطة  كة أكادير  الواحدة والعش  اف المنتدب لش  ي إدراج هذه النقطة المتعلقة بإسناد مهام الإش 
يأبر

ر يتعلق الأمر سوس ماسة  وعير وع ضمن توجه إنجاز مش  وع المنتدب لفائدة جماعة أكادير صاحبة المش  تهيئة بصفتها صاحب المش 

ي ه الحضر ر وع تهيئة المنير يط المحاذي لواجهة 13.5بكلفة تقديرية أولية تناهز  بمش  وع تهيئة الش  ي يتعلق بمش 
مليون درهم، والثابر

ي بكلفة مالية تقمستشفر الح
ي الختام بالإجماع  10در ب سن الثابر

ر درهم، وبعد الإحاطة بكافة جوانب الوثيقة صوتت اللجنة فر ملايير

 على النقطة. 

 

مجة انية والشؤون المالية والي  ر  ثم أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المير

 السيد جمال العزيز: 

ونشكرا السيد الرئيس، بالنسبة للنقطة  ء الذي عرضه  الواحدة والعش  ي
تم فيها نقاش مستفيض وتم التصويت لن أعرض نفس الش 

ين. الأ السيد هشام عائش تم التصويت بإجماع   عضاء الحاصرر

 المناقشة: 
 

 السيد الحسن المساري: 

ة لأختض الوقت لكن أريد السيد الرئيس سأمر م  للاتفاقية الأولى لدي ملاحظة مهمة بالنسبة لىي هو أن بالنسبة أجوبةباش 

ي كانت 
يط المحاذي، فما المقصود بالتهيئة هل الدراسة أو الأشغال؟ الأشغال إذن سيتم البناء على الدراسة السابقة النر فيها تهيئة الش 

يط غير  ي سأعرج على هذا الش 
ي برنامج عمل  ومجانا، إذن هذا هو سؤالىي ودائما اعتذر أننر

 لجماعة. امتضمن فر

وينالنقطة ا  : لواحد والعش 

اكة لإسناد مهام اتفاقيةالدراسة والمصادقة على   اف المنتدب على تهيئة مجموعة منالإش   ش 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئة ر مجلس جماعة أكادير وش   .مشاري    ع مدينة أكادير بير
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 السيد مصطفر بوردقة: 

امي للأشخاص الذين قاموا بتلك الدراسة لم نعتمدها واعتمدنا دراسة أخرى جديدة 
أنجزت بالنسبة للدراسة مع كامل احير

ي فتلك الدراسة لم 
ي توجد أمام مستشفر الحسن الثابر

وإذا رغبتم أن تعرض عليكم سنعرضها فهي جاهزة أنا أتحدث عن الواجهة النر

ي القريب العاجل يتم اعتمادها، فهناك دراسة أخرى وم
ر
ء والتهيئة إن شاء الله ستبدأ ف ي

ي رؤيتها فهي جاهزة بالصور وكل ش 
ر
ن يرغب ف

 شكرا. 

وننمر للتصويت على النقطة  اكة لإسناد مهام اتفاقيةالدراسة والمصادقة على  الواحدة والعش  اف المنتدب على  ش  الإش 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئة ر مجلس جماعة أكادير وش   .تهيئة مجموعة من مشاري    ع مدينة أكادير بير

 31*الموافقون: 

 *الرافضون: ل أحد

ر  02*الممتنعون:   وهما السيدين:  اثنير

ر الصادق -2  الحسن المساري-1  ماء العينيير

 

اكة  اتفاقيةالمتعلقة بالدراسة والمصادقة على  21ة أعضاء المجلس على النقطة رقم إذن تمت الموافقة بأغلبي ش 

كة التنمية المحلية  لإسناد مهام ر مجلس جماعة أكادير وش  اف المنتدب على تهيئة مجموعة من مشاري    ع مدينة أكادير بير الإش 

 .أكادير سوس ماسة تهيئة
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 العرض: 

 وسياسة المدينة الذكية أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة

 السيد هشام عائش: 

ون المتعلقة وبالنسبة للنقطة اكة لإسناد مهام تفاقية لا  2الدراسة والمصادقة على ملحق ب الثانية والعش  اف المنتدب على ش  الإش 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئإلى مجموعة من مشاري    ع مدينة أكادير  إنجاز  اف يتعلق الأمر ة، ش  بإسناد مهام الإش 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئة، ومن مستجدات الملحق  المنتدب على إنجاز مجموعة من مشاري    ع مدينة أكادير إلى ش 

وع رقم  تعديل الكلفة 2 مرق اء لملاعب السلام بالملحق رقم  4المالية لإنجاز المش  ي  1المتعلق بتهيئة المساحات الخضر
 بإضافة مليوبر

، وبعد مناقشة كافة جوانب الملحق صوتت 2023بدلا من سنة  2024 سنة ا درهم، بالإضافة إلى تعديل آجال نهاية المشاري    ع بجعله

ين على هذه النقطة، اللجنة بإجماع   . لكم الكلمة السيد الرئيسأعضائها الحاصرر
 

مجة انية والشؤون المالية والي  ر  . ثم أخذ الكلمة السيد رئيس لجنة المير

 السيد جمال العزيز: 

ونبالنسبة للنقطة   لجنةلعلى هذه النقطة بإجماع أعضاء ا تبعد مناقشة غنية تم التصويكذلك نفس الملاحظات   الثانية والعش 

ين   . لكم الكلمة السيد الرئيس ،الحاصرر

 : المناقشة
 

 المساري: ن الحسالسيد 

يفت فيها مساحة ملعب بالاتفاقية الثانية أض فالمسألة الأولى تتعلق ةبيد أجو أر لكن  ختض الوقتلأ  ةسأمر مباش   يد الرئيسالس

ي لقد تم تغيير التاري    خ من 02 السلام ب
مليون أريد فقط توضيحات على الأمور المضافة بالنسبة لمسألة أخرى تتعلق بالتواري    خ يعنر

لأن التأخير حنر كان هناك  حدثال الذي شكما هو الإ ماذا وقع و ف بوهذه المسألة سيدي الرئيس نريد فيها جوا 2023إلى  2022

ر عشية وضحاها نقول  تقارير المجلس صادق وهناك  ي الأخير نجد بير
 سنبدل تواري    خ المشاري    ع. نا أنبولجان وتتبع وفر

 السيد مصطفر بوردقة: 

ي كانت مقررة ل 02جوابا على أسئلتك السيد المساري أولا  تمت إضافة مبلغ 
ذلك المرفق لا ترفر لما نريده مليون درهم لأن التهيئة النر

ر فتلك المنطقة آهلة بالسكان وفيها مشكل عدم وجود  إذا  ،وكان لدينا إشكال ةعقاري أوعيةلتلك الساكنة فقد كان هناك إشكالير

ي كانت مقررة بمبلغ تتواجد بذلك المرفق  «A11»لاحظتم هناك بقعة أرضية 
ي تابع للجماعة والتهيئة النر

 02وبجواره مركب ثقافر

ي البداية هي غير كافية إذ 500و مليون 02مليون أو 
ف المدينة ولا نقع  02 تمت إضافة نألف درهم فر مليون رهم من أجل تهيئة تش 

ي خطأ مثل ما وقع في
ي فر

ي الساكنة احتجاج مما أثار الملاعب  يث تم تزفيتحسفوح الجبال، ه الآخرون فر
كانت   إنتتسائل فيما  النر

وينلثانية النقطة ا  : والعش 

اكة لإسناد مهام تفاقية ل  2الدراسة والمصادقة على ملحق  اف المنتدب على ش   إنجاز الإش 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئةإلى مجموعة من مشاري    ع مدينة أكادير   .ش 
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ي  التهيئة ونفس المعايير  أن تكون نفس لذلك نريد ثانية، الة طبقالمن تنتمي لدرجة 
ر
كيفما كان الجي أو   ةالمدين كل أرجاء  المتواجدة ف

 نوعه وأن يكون بنفس المواصفات. 

وننمر للتصويت على ال ر وعش   نقطة رقم اثنير

اكة لإسناد مهام تفاقية لا  2الدراسة والمصادقة على ملحق   اف المنتدب على ش  إلى مجموعة من مشاري    ع مدينة أكادير  إنجاز الإش 

كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئة  .ش 

 عالموافقون: بالإجما *

 ل أحد *الرافضون: 

 ل أحد *الممتنعون: 

اكة لإسناد تفاقية ل  2ملحق المتعلقة بالدراسة والمصادقة على  22النقطة لموافقة بإجماع أعضاء المجلس على إذن تمت ا ش 

اف المنتدب على مهام  كة التنمية المحلية أكادير سوس ماسة تهيئةإلى مجموعة من مشاري    ع مدينة أكادير  إنجاز الإش   .ش 
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 العرض: 

 والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة المدينة الذكيةرئيس لجنة المرافق العمومية  د ذ الكلمة السيأخ

 : السيد هشام عائش

ي إدرا شكرا السيد الرئيس 
ر  جيأبر ي تتنوع بير

هذه النقطة لمناقشة عملية وضع مجموعة من العلامات التشويرية ومكان وضعها والنر
سعاف، علامات منع الوقوف يد الشعة، موقف خاص بسيارات الإ علامات منع المرور، مطبات خفض الشعة، علامات تحد

ي اتجاه واحد  ، ممر والتوقف
ر
، المرور ف ر ، علامة قف، موقف خاص، إزالة علامة منع المرور، موقف خاص بذوي الاحتياجات الراجلير

ة ، وعليه الخاصة، منع مرور الدراجات بجميع أصنافها، ممنوع التجاوز، انتباه منعرجات، الحواجز المروري ة ثم إحداث مدارة صغير
 . ي الحيلولة دون وقوع حوادث السير

ر
 فقد تناولت اللجنة بالدرس والتحليل أهمية هذه العلامات ودورها ف

اح إضافة تعديلات:   كما تم اقير

ي الانبعاث بشار التعديل الأول: 
ر القرار المؤقت العمل وتهم الولوج والخروج من مربد التحت أرضر  محمد الخامس.  عإضافة مضامير

 : ي
ي منع مرور الدراجات بجميع أصنافها التعديل الثابر

حات لجنة السير والجولان والمتمثل فر
حذف البند الرابع عش  من جدول مقير

 إلى أكادير أوفلا. 

ين على هذه النقطة مع التعديلات المشار إليها سا ي الختام صوتت اللجنة بإجماع أعضائها الحاصرر
 . سيد الرئيسلكم الكلمة البقا، وفر

 : المناقشة
 

 : السيدة خديجة واسكة

ر على مصلحة السير والجولان و شكرا السيد الرئيس أولا  ي أشكر السيد النائب المفوض له أشكر القائمير
القطاع على المجهودات فر

ي 
ي هذا المجال ولتجويد خدمات تبدلالنر

ي من حسن إلى أحسن و أو  هذا المرفق العمومي  فر
،تمنر أن ترتفر راسلت عدة سبق و ا أن بالتالىي

ر الاعتبار مرات بهذه المطالب و  ر الاعتبار  لا تكون سوى مطالب يجب أنالساكنة و ينا من لعرد لأنها تأتمنر أن تؤخذ بعير تؤخذ بعير

حي إحشاش  6بلوك  وكاكسيدي علامات التشوير بزنقة و  «dos d’ânes» جلا ولذلك المرجو نصب محدد الشعةعاجلا وليس آ

ية ر  السلع المتجهة  نقل السلاوي حيث تعرف هذه الطريق عبور عربات ضا على مستوى الطريق المؤدية لداخلية الأقسام التحضير

ر لبالتالىي تكون الشعة جالسلاوي و  لداخلية رضا  ر من نونية دون منح حق أسبقية اليمير ر مصحة تيليلا، لقادمير إضافة لبعض المراهقير

ي منه  الذي سمعي التلوث اللسلامة الساكنة وكذلك اجاتهم النارية مما يشكل تهديدا سباق بواسطة در لوا الطريق لحلبة و ن حالذي
تعابر

ي تحدثها هذه جراءساكنة المنطقة 
 الدراجات.  الضوضاء النر

لا تصلح لكونها المحمدي  والشوارع بالجي مجموعة من الأزقة  نم «Dos d’ânes»الشعة مطلب آخر إزالة مجموعة من محددات 

ت سابقا إلى مجموعة من المناطق  ولا تليق ي تتواجد فقد أش 
إقامة بخطر يقوم  أن كل من ظهر له أي مكان يشكل له حيث ،بها النر

ة وتكونمطب على الطريق  ة هذه الأخير ها ترسلك من مكان إلى مكان دون معرفة منر وصلت إليه جدا  خطير ر تعير ولا بحيث أنك حير

ورية ستبدالها بأخرى قانونية وسليمةمراقبة هذه المسائل العشوائية بأن لا تكون وا وبالتالىي يجبم المعايير تحير   . إذا كانت صرر

ر ركتمنع  ي دورات سابقة  ير
الأقل من جهة واحدة قبالة مقه الجي المحمدي  الوقوف على و أالسيارات وهذا كان مطلب سابق فر

ي مرحلة المسم ليل نهار المتواجد بجوار 
ر أنا أطلب منكم أن تمروا من ذلك الطريق فهناك تركو  ،الذروةصيدلية الجي المحمدي فر  ير

ي  ي بش  على جاننر
ي بالآ دامعة من الالطريق وبالتالىي من يأبر

ي من خر رة يلتفر
أخذ  المرجو  ،جد مكان ليمر منهالجهة الأخرى فلا يالذي يأبر

ر الاعتبار وشكرا   . لكم هذه الأمور بعير

ونالنقطة   : الثالثة والعش 

 الدراسة والمصادقة على قرارات لجنة السير والجولن. 
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ر الصادق السيد ماء  : العينيير

ي إطار تجويد السير و  شكرا السيد الرئيس، بدوري أشكر الإخوان الذين يسهرون على العملية
ر
فلدي مجموعة  ،مدينة أكادير الجولان بف

ء جميل  ،  أولا إنمن الملاحظات ي
ي هذا الموضوع الجميل جدا هو أنه سيتم فتح الولوج إلى منطقة أكادير أوفلا هذا ش 

ر
ي ف

ما أعجبنر
ي هذا الموضوع  جدا، وسبق لنا أن طرحنا سؤالا جميل و 

ر
ة  تكون هذهفأتمنر أن  والإجابات الطروحاتمجموعة من وأعطيتمونا ف الأخير

فلا، و هنيئا لساكنة أكادير وزوار أكادير الذين سيأتون بسياراتهم العادية فيمكنهم الولوج إلى قصبة أكادير أ ،قائمة م تبفر لأزيلت و  قد 
ي لدهذا من جانب، 

ي لسير و اي سؤال هل جميع مقررات الجانب الثابر
ي الدورات  يصادق عليها الجولان والنر

ر
يلها، ف ر وأعطيكم يتم تتبع تير

ي الدورة السابقة
ر
ي  نموذج بسيط وهو ف

ر
حات لجنةصادقنا على النقطة التاسعة ف بدوي الاحتياجات  الجولان هي خاصالسير و  مقير

ة الخاصة بدوي الاحتياجات الخاصة وضع طرابلس، لكن للأسف أن هذه العلام زنقة ونفقير الخاصة أمام مختير التحليلات الطبية 
ي بالأمر الذي لديه مختير التحليلات لديه اثنان ز 

ي زنقة طرابلس لأن المعنر
ر
ي زنقة وجدة وليس ف

ر
ي زنقة  الجديد  آخر نقة طرابلس و ف

ر
ف

ي زنقة طرابلسبالتالىي فالوجدة و 
ر
ي صا مقرر يجب أن ينفذ ف

ي دق عليها المجلس وليس والنر
ر
 زنقة وجدة وشكرا. ف

   : السيدة نادية البارودي

ي هنا  تبحثأنا عندما 
ر
ي  كان لدينا فقد  لم أجد الجي المحمدي،  ف

ر
الجي المحمدي فأنا أسميه مدار لأنه كبير بذلك المدار الكبير مشكل ف

ر حيث قاموا بوضع ممر اجدا،  ة بعد لراجلير ر لكون المدار ويصعب دورة  مباش  الدرجات السيارات و معه اجتياز الطريق بالنسبة للراجلير
ر قطع الطريقلبشعة فائقة فلا يمكن تسير النارية  ر ممر ل صيخصتم تلجنة السير والجولان كي يب تصلتاهذا لو  ،لراجلير لراجلير

ر وأيعن المدار،  ا بعيد إنجازهو  ر فإنه يمج اممر  طيخطتم تيضا عندي ملاحظة أخرى فبالنسبة للمدار حير ي أن لراجلير
وهذا يعنر

ي يصبغ بها الشارع لا تطريقة ال
ر الممر هو  أين لا تعرف لىي كون واضح وبالتاالنر ،  مالأول أهل  راجلير ي

 هذه ملاحظة وشكرا. ذن إالثابر

   : السيدة سناء بوحاميدي

ي و شكرا، بالنسبة لىي  ر لهذا الشارع حيث  رأيت هنا ممنوع الوقوف شارع الحاج أحمد أخنوشببحكم تواجد مكتنر ر تابعتير ي نقطتير
فر

الإدارات  من اجد مجموعةكبير بحكم تو   ظاظوبحكم تواجدي اليومي هناك أرى أن الشارع حيوي وبه اكت ،وضعت علامات التشوير 
ي  الممر غير مصبوغو  مزدحما طيلة اليوم يكون ف وولاية الأمن والمحكمة الابتدائية

 عربات القطر  قومتوميا الرصيف وييعنر
«Dépannage»  ي و بنقل السيارات بشكل كبير

 لو يتم الإشاع بصباغة الرصيف وشكرا.  حبذا  ،خاصة الأسبوع الماضر

: عبد الله السيد   بولغمير

ي أنأريد قولها هو  أولا هناك مسألة
ي جعلت من هذا الفضاء  المعنية على أي المصلحة مصلحة الأشغال الصغرىب الأشخاص أشكر  نر

النر
ي ت ،الجداريات الجميلةأيضا ح للنظر بهذه الصباغات البيضاء و مري     جميلا  ا فضاء

ا على الأسئلة المتعلقة جواب تنا،جسد أمل مدينوالنر
ي  خوانالإ الأخت واسكة كل الشكر على الكلمات الطيبة اتجاه ، الجولانبالسير و 

ي الحقيقة كانت هناك إشكالات  ،اللجنة فر
ي بدأنا و  فر

النر
ي تجاوزها، كانت 

ي تأخرت المطبات ال صفقةبتعلق بالموارد الأولية و دائما أتطرق إليها ت إشكالات هناك فر
ذا لاحظتم إن لكن إ ،شيئا ما نر

ي عدد من المقاطع يتم تهيئتهالعديد من المطبات 
 ليست شديدة الارتفاع ( فهي plateauمسطحة ) العهد  حديثة بهذه المطبات ا فر

«Ils ne sont pas agressifs» ي تجتازها  بالنسبة للسيارات
يل و هذه ، و النر ر ي فيما بعد، العملية سارية التير

بالنسبة للصباغة ستأبر
ي البمجرد وضع 

ر  مرحلة الطلاء بالصباغةمطبات ستأبر الجولان إشكال السير و أن أكيد و  ،«Le Marquage» لأبيضالأحمر وا اللونير
ر وأيضا مرتبط  معقد ففيه العديد من هو إشكال ة التدخلات والمتداخلير ي نسبة كبير

، فكما نتفاعل بطريقة تنا طريقة سياقب و أبالعقلية فر
ة وفورية إذا كانت الإمكانيات متواجدة مع جميع ا الجولان، نعقد اللجان ويتم بكل صراحة لطلبات الواردة على مصلحة السير و مباش 

ي اللجنة بل تتضمن   جميع النقطتمرير 
ي والوقاية المدنية و كذلك بطبيعة الحال لسنا وحدنا فر

لحة الحركية وكل يعير مصالآمن الوطنر
ر العن رأييه ويبفر  طة الرجال مهم الحير ي و و لش 

طة المرور لأنهم من الأمن الوطنر ي الم هم من يتواجدونش 
من  الطرقات وهمقاطع و فر

ر الاعتبار وبشكل كبير ملاحظات رجال الأمن. إذن  ،هذه الحركية بطريقة يومية يضبط  نأخذ بعير

ي المن طرف  أنجزتفهناك مطبات  معكم، بالنسبة لإزالة المطبات ربما هناك مطبات غير قانونية فأنا متفق
ر فر الأزقة بعض  مواطنير

ي مسطرة  اتخاذ تم جنة يحد أعضاء اللأبه  أبلغفإن كانت هناك شكاية أو 
 . إزالته لأنه غير قانوبر

ي فطلبك  نالأخت واسكة تحدثت ع
ما استلمته، فقليل من الصير سينجز ما تحدثنا عنه، إحالته فور ب قمتمقطع بالضبط فاطمئنر

ء  ،عرف أن المراقبة اليومية مهمةنو  ي
ي اتجاه المرور صباغة أو الأو إزالة المنع من مكان ما فكل ما قلته سواء  ،لماذا أقول هذا الش 

فر
يث لادراسة و اليتطلب  واحد  ي إحدى الجهات وضع إب حيث قمنا  لأنه كانت هناك تجربة سابقةير

ي المدينة واتضحشارات المنع فر
 فر

يث ،نتيجة إيجابية ونعيد تبديل الأماكن يؤدي إلىولم  إلى وضعهأنه لا داعي  مثلا  ر التأكد من أ ونير ن وضع تلك العلامة شيئا ما إلى حير
وري ر أن بطلبات  يأتونلا تنسوا أنهم ن و فالمواطن ،هذه من ناحية ،ومفيد  التشويرية صرر ي حير

 ،لها مضادة آخرين يأتوت بطلبات فر
له أو فهناك من يريد المنع ومن يريد  ر له وهذا كي أختتمال يضعن يريد أن الشارع وممقدمة الصباغة أمام مير

ر الجميل و  مطب أمام مير
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ضع العلامات والصباغة بو التشوير و ببدون استثناء  بأكادير  عليميةأمام جميع المؤسسات الت الحالىي والمهمقرار التعميم  سيتمأنه 
ي تحدثتم عنها  والمطبات

 . النر

ودي  لماذا تحدتث عن طريقة السياقة؟ وأظن ستتفقون  ،المدار، الطلب أنا شخصيا لم أتوصل به لكن على أي تحدثت عنالأخت الير
ي  يلفن مفأنا استغرب ممعي 

ر
ي المدار  80أو  90أو  100مدارة ب الف

ر
حملات و  سفهذه طريقة السياقة، فيجب أن يكون هناك مجهود ف

ي السنة حبذا لو تكون التوعية 
ر
ي تكون مرة ف

ام يجب توعية المواطن على السياقة و على طول السنة، فكلما كانت هناك فرصة النر احير
ي  يلأثاث امثال رأيتم الآن  يكمبعض الحوادث الكارثية، وأعطقع تحيث السياقة وبالأخص داخل المدار الحضر  mobilier» الحضر

urbain»  ي تجد حوادث سير فبمجرد وضع الأثاث 5لى إ 4فكل يوم هناك ي طريقةأي هناك إ تحطم هالحضر
ر
تعاملنا مع  شكال ف

 السياقة. 

ر فأكادير أوفلا،  ند الصادق تحدثت عالسي ي تاري    خ معير
ر
رة وسأقول لك أنا  ،أكادير أوفلا قد منع ف أولا منع ربما لأسباب معينة ومير

ي يوم ما 
ر
ي مدبر أو عن   بغض النظر  هإغلاق قرار  معشخصيا لم أكن ف

سبب تهور بربما يعقل أنه  إنه لا كمسير لكن كإبن أكادير فأقول   كوبر
ي الهدف الأساشي الذي هو منتوج سياحي ونغلقها  نمعزولة ع ونغلقها وتصبح ةالبعض نضع معلم

ر
إل ربما لأنه  سببلا لوجه الزوار  ف

ي حد ذاتها و بالعكس اليوم هناك استمارات وضعت فعلا وهناك قصبة أكادير أ ،. الخما. ممارسات ووقع شخص كانت هناك 
ر
فلا ف

ي 
ي  اليوم  يجبوالنر

ر
 تنا مدينتكون قاطرة للسياحة الثقافية ل كي العرض السياحي للمدينة، فنحن نعول عليها   تقوية مسار أن تدخل ف

ي للمدينة 
ولوجيات تكون له إذن يجب أن يكون متاح و  ،القليلسوى  منه لا يوجد ومع الأسف ليس لدينا الكثير من الرصيد التاريجر

ام تام للأمور المتعلقة بالسلامة الكله هذا  بطبيعة الحال الدراجات و وتصعد لها السيارات و  ي احير
ر
علاوة على ذلك طرقية، سيكون ف

ي صعدت اللجنة 
، الوقاية المدنية، آالنر ي

خر مرة للتحقق من صحة الافتتاح فقد كانت لجنة مختلطة تتكون من ولاية الأمن الوطنر
 «Glissières»به كل ما يتعلق بالسلامة الطرقية،  سيتوفر شاء الله، فالطريق ن إسيتم تفعيلها  توصياتوأعطوا  وا فالجميع صعد

اح من الأمن سيتم و  ،التشوير والمطبات ي أكادير أوفلا وحد صيبتنباقير
ر
ي ة خاصة بالأمن ف

ي ستقوم بالتدبير الأمنر
لن يمنع على و والنر

 قيات. بعض الأخلا بسببالناس عامة أو نرهن معلمة 

ي مكان آخر سنعاينه ونرجعه إلى المكان الذي  طلبه الذينحن وضعنا  لسيد ريفقونبالنسبة ل
ي زنقة طرابلس إذا وضع فر

تقدم به فر
ي بداية الأمر. 

 وضع فيه فر

ر زنقة أخنوش كان هناك السيدة سناء  ي زنقة أخنوش أنت تعلمير
ر ولكن عرفنا أن هذا المقطع به تجارة  منعمنع الوقوف فر من جهتير

ي  السيارات منع ركن ملكن عدد كبير من الأمور و و  الحرة المهن فيه
ر معا، كانت هناك بشاعة وضغط واختناق فر ب الجان الجانبيير

 وشكرا.  لاحظتم، ا إذ إنسيابية وفيهالآن  هالذي تركنا و والجانب الأيش هن السيارات ركيخصص ل ابد مهيئةالأيمن هناك مر 

 السيد مصطفر بودرقة: 

ي اللجنة قرارات لجنة السير والجولان الدراسة والمصادقة على 23نمر للتصويت على النقطة شكرا، 
 . مع التعديلات المقررة فر

 التصويت: 

  :بالإجماعالموافقون 

  أحد الممتنعون: ل 

  :ل أحد الرافضون 

 

ين على النقطة إذن تمت الموافقة   على قرارات لجنة السير والجولنالمتعلقة بالدراسة والمصادقة  23بإجماع الأعضاء الحاضر

 بإجماع
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 : العرض

 رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة المدينة الذكيةالكلمة للسيد أخذ 

 : السيد هشام عائش

 1500مير مكعب بوزن تقديري يصل إلى  4540تهدف هذه العملية المتعلقة إلى بيع كمية من الخشب تقدر ب شكرا السيد الرئيس، 

انية الجماعة، فإم لللأزبال، لتحصيطن ومجموعة من الحاويات المتهالكة  ر ن اللجنة بعد مناقشة كل الجوانب داخيل لفائدة مير

ين على النقطة. المتعلقة بها   صادقت بإجماع أعضائها الحاصرر

انية  السيد ثم أخذ الكلمة  ر مجة والشؤون الماليةرئيس لجنة المير  والي 

 : السيد جمال العزيز 

ي إطار مناقشة اللجنة  شكرا السيد الرئيس، إذن
ين بالإجماع  لهذه النقطة من جميع الجوانب صوتفر جميع أعضاء اللجنة الحاصرر

 على هذه النقطة شكرا. 

 : المناقشة

 بعد فتح اللائحة الأولى والثانية دون مناقشة

 : مصطفر بوردقة

الخشب الناتج عن للأزبال و حاويات المتهالكة الدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات عبارة عن العلى نمر للتصويت 

 ،الأشجار وتقليم  تشذيب

 التصويت: 

 الموافقون: الإجماع 

ين تمت الموافقة بإجماع الأعضاء حاويات بيع المتلاشيات عبارة عن العلى النقطة المتعلقة بالدراسة والمصادقة على  الحاضر

 الأشجار. وتقليم  تشذيبالخشب الناتج عن للأزبال و المتهالكة 

 

 

 

 

ونالنقطة ا  : لرابعة والعش 

الخشب للأزبال و حاويات المتهالكة الدراسة والمصادقة على بيع المتلاشيات عبارة عن ال

 الأشجار. وتقليم  تشذيبالناتج عن 
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 : العرض

 رئيس لجنة المرافق العمومية والخدمات والتعمير والرقمنة وسياسة المدينة الذكيةسيد أخذ الكلمة ال

 عائش: السيد هشام 

ي إطار مقتضيات المادة 
ر
ر سلسبيل  113.14من القانون التنظيمي  92ف المتعلق بالجماعات وبعد توصل الجماعة بطلب مؤسسة عير

وهي  113737/09الرسم العقاري  مير مرب  ع المتواجدة بجي الداخلة أكادير ذات 7930قطعة أرضية مساحتها الإجمالية لقبول هبة 

اء مساحته ر ومساحة خضر ، ونظرا مير مرب  ع 4878 مساحتهما ، ومربد عمومي وطريق عمومي مرب  ع مير  3052 ما عبارة عن ممر للراجلير

ي تعزيز ممتلكات الج
ر
ين على الموافقة على هذه النقط ا ماعة صوتت اللجنة بإجماع أعضائهلأهمية هذا الإجراء ف . لكم الكلمة ةالحاصرر

 السيد الرئيس

مجة انية والشؤون المالية والي  ر  ثم أخذ الكلمة السيد رئيس المير

 العزيز: السيد جمال 

ينالأ التصويت عليها بإجماع  تم 25بعد نقاش مستفيض للنقطة   . د الرئيسلكم الكلمة السي، عضاء الحاصرر

 : المناقشة

 النقطة.  مناقشة لم تتمبعد فتح اللائحة الأولى والثانية 

 السيد مصطفر بودرقة: 

 المتعلقة بالدراسة والمصادقة على قبول هبات 25على النقطة رقم  تصويتلنمر لإذن 

 *الموافقون: بالإجماع

ين الأعضاءاع إذن تمت الموافقة بإجم  . هبات قبولعلى  الدراسة والمصادقة على الحاضر

ر صباحا من أجل الجلسة الثانية المخصصة للأسئلة الكتابية، شكرا على حضوركم وعلى سعة صدركم،  ي أعطيكم موعد يوم الاثنير
إخوابر

 ليلا.  الحادية عش  ورفعت الجلسة على الساعة 

 

 

 

 

 

 

ونالنقطة ا  : لخامسة والعش 

 قبول هبات. الدراسة والمصادقة على 
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 -*-الورقة الحافظة-*-

، بتاريــــــخ 2023ماي من الدورة العادية لشهر  الثانيةأشغال الجلسة  أكادير عقد المجلس الجماعي لمدينة 

ي محمد خي  الدين التاسعة صباحا ، على الساعة 2023ماي  08الموافق ل  هـ1444 شوال 17 الاثني   
 
، بالمركب الثقاف

وبحضور ممثل السيد والي جهة سوس ماسة للرئيس  الأول، برئاسة السيد مصطف  بودرقة النائب أكادير  ءحي الصفا 

ية لأكادير المحيط.  عامل عمالة أكادير إداوتنان السيد ابراهيم الهظيم  خليفة قائد ممتاز بالمنطقة الحض 

ي الذي يتكون منه المجلس: 
 61العدد القانون 

  61:  عدد الأعضاء المزاولي   لمهامهم 

 ين  25:   عدد الأعضاء الحاض 

  ينعدد الأعضاء ون وهم السادة: خمسة  (25: )الحاض   وعشر

 مصطف  بودرقة  البشي  بنحماد   ي
ي بوعيشر

 فاطمة أمزيل  عبد الغن 

 الحسي   ابدرار  الحبيب أغريس  ديئخالد القا  سناء بوحاميدي 

 زكرياء أولاد  وك  مليكة أزروال  نعيمة اكمي   صباح مير

 خديجة واسكة  محمد بركا  حسناء زعنون   المساريالحسن 

 ي  عبد الله فارس  سناء فوزي  عبد العزيز السلامي   محمد باكي 

 ي ي لعباد  ماء العيني   الصادق  بوجمعة مي   عبد الله بنشيكر  العرنر

 عزيز الجلايدي    

 

  ي  عدد المناصب الشاغرة: لا
 ءشر

 

  :كما حض  هذه الجلسة السادة 

  ية الأنصاريالمحجوب  لمحيطا: عن المنطقة الحض 

 المملكة المغربية
 وزارة الداخلية

 ولاية جهة سوس ماسة
 عمالة اكادير اداوتنان
 جماعـــــــــة اكاديــــــــر

 المديرية العامة للمصالح الجماعية
 والإداريةقسم الشؤون القانونية 

 واللجان والتوثيقمصلحة شؤون المجلس 

 2023ماي لشهر  الدورة العاديةمحضر 
ر المنعقدة بتاري    خ: ا   لتاسعة صباحا على الساعة ا 2023ماي  08لاثني 

ي محمد خي  الدين حي الصفا 
ر
 أكادير ءبالمركب الثقاف

 *جلسة علنية* الجلسة الثانية
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  تية أسماؤهم: ال ل حضور بعض رؤساء الأقسام والمصالح الجماعية إبالإضافة 

 لحسن بن محمد: المدير العام للمصالح الجماعيةا 

  والقانونية الإداريةمسكي      : رئيس قسم الشؤون أرشيد 

 ي: رئيسة قسم الشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضيةي  فتيحة الحاض 

 رئيس قسم الشؤون : ي الكدالي
طة الإدارية عبد الغن   الاقتصادية والشر

    ي
 رئيس قسم البيئة وجودة الحياة : الشيخ الخرشر

 ية  عبد الله كغي      : رئيس قسم الموارد البشر

  مصلحة شؤون المجلس واللجان والتوثيقرئيسة  :       فاضلىي نجاة 

  :  قافيةثمصلحة الشؤون الرئيس عبد الله المنتاكي

  اكة و التعاون رئيس مصلحة  : النية أحمد  والإعلامالشر

 طة الإدارية والتنظيم : مصلحة الرخص، الشر  زكرياء سديكي

 محمد اديوان    : كتابة السيد الرئيس 

 
 

حيب بالحضور  الثانيةالجلسة ، النائب الأول للرئيس افتتح السيد مصطف  بودرقة بالير

 : ةالفريد النقطةالكريم، وذكر بجدول الأعمال المتكون من 

 

  الكتابية. الاسئلة 
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 مصطف  بودرقة:  السيد 

ي جلستها الثانية المخصصة للأسئلة الكتابية، نبدأ بالسؤال الأول مقدم السؤال السيد 
 
الإخوة صباح الخي  نستأنف دورتنا العادية ف

 .  عبد العزيز السلامي

 نقطة نظام

  

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي عمر هذا المجلس المخصصة للأسئلة الكتابية حسب صباح الخي  للجميع أتمن  أن تكون رحابة 
 
ي جلسة ف

صدركم قليلا، اليوم ثان 

، ما ينص ع أيضا وأعطاه القانون التنظيمي كذلك و  أعضاء المجلسأعطاه الدستور للمعارض و ليه القانون وهذا تمرين ديمقراطي

، ولكن للأسف السيد الرئيس هناك استهتار لمجلسكم ب ، هناك محاولةأعطاه النظام الداخلىي تمييع هذا  هذا التمرين الديمقراطي

نعاينه ابقة المخصصة للأسئلة الكتابية واليوم نلمسه و الدليل واضح السيد الرئيس لامسناه خلال الجلسة السالتمرين الديمقراطي و 

 هذه رسالة سياسية... على مستوى الحضور و  بــهذه الأسئلة الكتابية خاصةسة و هو الاهتمام بهذه الجللا و كبي  جدا، أكل كبي  و بش

  : مصطف  بودرقةالسيد 

 السيد الصادق... 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي للقانون... 
 سآنر

 : مصطف  بودرقةالسيد 

ي 
ي ماذا؟ ف 

!! نقطة نظام ف    التسيي 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي القانون. 
 نقطة نظام ف 

 : مصطف  بودرقةالسيد 

!  اسمحلا...لا   لي

 : ماء العيني   الصادق السيد 

ي حق الت
 هذا القانون.  عن حدثالقانون الأساشي يعطين 

 : مصطف  بودرقةالسيد 

 تحدث! هيا 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي تخو  واضح! النظام الداخلىي  عليك! تريد أن أقرأ النقطة 
  ل لي التحدت عن القانونأقرأ لك النقطة النر

 : مصطف  بودرقةالسيد 

ين إذا لم يحض  أحد يتحمل مسؤوليته.  ! اقرأ   نعرفها علاوة على ذلك أعضاء المكتب كلهم حاض 
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 السيد ماء العيني   الصادق: 

 خاطبت مجلسكم وليس مكتبكم. 

 السيد مصطف  بودرقة: 

ا! الله  جزآكأنظر   خي 

 السيد ماء العيني   الصادق: 

ي الدورة السابقة 
 
  . جانب، .. ، هذه رسالة سياسية واضحة هذا ويأتون اليومكي تمرروا هذه الرسالة أنه لا يحض  أحد ف

 السيد مصطف  بودرقة: 

ي يعرضها أعضاء المجلس كلهم سوف تتم الإجابة عنها. 
، الأسئلة الكتابية النر  المكتب حاض 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

 وما يؤكد كذلك عدم اهتمامكم... 

 السيد مصطف  بودرقة: 

 نمر... 

 الصادق: السيد ماء العيني   

ي أكمل، لم أنتهي 
ي المادة أنه القانون خاصة  بعد! أتركن 

 . 36ف 

 السيد مصطف  بودرقة: 

 انتهينا! الصادق  السيد 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي  إنه يعلقالقانون الداخلىي يقول  ي أيام بعد انتهاء المجلس و  8بمقر الجماعة لمدة  وملخص الجوابملخص السؤال الكتانر
ينشر ف 

ي هذه العملية الموقع 
ي ولم ينشر بسبورة إعلانات المجلس، لم تطبقوا القانون ف 

ون  ، هذا لم يحدث لا يوجد بالموقع الإلكير ي
ون  الإلكير

 وهذا ما يؤكد أنكم تبخسون العملية بشكل كبي  وشكرا. 

 السيد مصطف  بودرقة: 

 سؤال الأول... لنمر ل نأولا يمكن أن تكون أنت غي  متتبع لأن كل ما ذكرته تم إنجازه. إذ

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

 ثمانية أيام أذهب للجماعة... 

 : السيد مصطف  بودرقة

 الصادق قلت يجب أن تكون رحابة صدر، أعطيت الجواب. 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

 ولكن موقع الجماعة... 
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 : السيد مصطف  بودرقة

 قلت لك هذه الأشياء تمت شكرا. 

 : 01السؤال 

 

 : العزيز السلامي عبد السيد 

 ، ي لا يتسع لها المجال نقديةفعلا هناك ملاحظات صباح الخي 
مرة أخرى، بخصوص التعاطي مع الأسئلة الكتابية، قبل أدخل  ... يعن 

 ما هو السؤال الذي عندي؟ المناقشة،ب

ي تقدمتما هو سؤالي 
ي مسألة دبمجموعة من الأسئلة إذا سمحت لي وال لأنن 

 
ي ف

ي يعن 
الأسئلة الكتابية أنه تعلق أو على الأقل روة تقتض 

مجة.   يعلم الأعضاء بالأسئلة المير

 : مصطف  بودرقةالسيد 

 السؤال الذي عندي هنا السيد عبد العزيز السلامي حول أوجه ضف الأموال الممنوحة من الجماعة للمجلس الجهوي للسياحة. 

 : عبد العزيز السلامي السيد  

ي   سؤالب إذا تحية مجددا، فعلا تقدمنا  ، السؤال مع وثائق الدورة بموضوعنتوصل أن كان بالإمكان  حول أوجه ضف الأموال  كتانر

انية جماعة أكادير وتبي   أنه فعلا تم ضخ أموال  CRTالممنوحة للمجلس الجهوي للسياحة  انية المجلس، مي   من خلال تتبعنا مي  

ي الحساب الما
ي تتفاوت قيمتها من سنة إل أخرى ف 

ة يعن  لي للمجلس الجهوي للسياحة و لا يخف  عليكم أنما تقتضيه مقومات كثي 

لأن هذا المجلس  ،ضفه يستدعي أن تكون هناك مواكبة للأموال الممنوحةالحكامة والحرص على حماية المال العام وتتبع أوجه 

ي قامت بها الجماعة لذلك تقدمنا بهذه الأسئلة بخصوص الإجراء ،يدبر أموال عمومية وليس وكالة لتحويل الأموال
ات والتدابي  النر

هل الملف الإداري للمجلس  ؟وجماعة أكادير   CRTو تساءلنا هل يوجد عقد برنامج أو برامج تجمع بي    ،لتتبع أوجه ضف هذه المبالغ

ي وضعية نظامية تجاه القواني   المنظمة لهذه  ؟الجهوي للسياحة تتوفر عليه الجماعة
وهل يؤكد أنه المجلس الجهوي للسياحة ف 

كذلك هل تتوصل الجماعة بالتقارير المالية أو الإدارية   ؟المؤسسات على مستوى التحديد على مستوى الهياكل، على مستويات أخرى

ها ماليته باعتبار ا افتحاصوما مدى  ؟من طرف المجلس الجهوي للسياحة  ؟لجماعة مؤسسة مانحة يمكنها تتبع هذه الأموال ومصي 

 وتحية. أجل إنجاز كل هذه المهام؟  وما هي التدابي  المعتمدة من طرف المجلس من

 : البشي  بنحماد السيد 

طرف قبل الإجابة بدقة على الأسئلة المطروحة من  ،صباحكم سعيد الإخوة والأخوات أعضاء المجلس الموقر شكرا السيد الرئيس، 

ي تضف بها أموال الجماعة. 
ته واهتمامه بالطريقة النر ي البداية أن أشكره على طرح سؤاله وغي 

 الأخ عبد العزيز السلامي أود ف 

ي الكريم أننا منذ تحملنا المسؤولية
بي   المجلس الجهوي للسياحة العلاقة الموجودة بي   جماعتنا و  علىاهتمامنا  انكب ،أؤكد لك أح 

ي إطار اتفاقية  علىو 
ي تضف بها الأموال الممنوحة لهذا المجلس، أولا  كي أعطي تفاصيل هذه الاتفاقيات، توجد اتفاقية ف 

الطريقة النر

ويــــج  المبلغ المخصص و  2021و 2020، 2019هذه الاتفاقية تهم سنوات  ادير وتنشيطيها وتحسي   منتوجها،بوجهة أك الإطار للير

ي نم تول ،مليون درهم 5لها هو 
ي المدة النر

جميع تفاصيل المصاريف  فطلبا منا تحمل فيها المسؤولية وبالرغم من ذلك جدد الاتفاقية ف 

 ل سنة بسنة هذه الاتفاقية الأول. وها هي بهذا الملف بالتفاصي ،لثلاث سنوات

وطا  2005الاتفاقية الثانية وقعت بسنة    ألف درهم ةمبلغها أربعمائ «avec tacite reconduction»قابلة للتجديد ضمنيا أو مشر

ي مصاريف تسي
ي إطار  ا مج سنوييير ألف درهم  ة المجلس الجهوي للسياحة ثم مبلغ مليون وثلاثمائي  تهم مساهمة جماعة أكادير ف 

ف 

انية الجماعة يخصص لتنشيط أحياء الجماعة ثقافيا، رياضيا واجتماعيا وتتضف الجماعة بشكل كامل  . مي  

ي الملف الإداري وصل ا 
ي الذي وضع ف 

والملف كامل بلائحة أعضاء المكتب وبجميع وثائق الملف  ،2022نير شت 28لإيداع النهان 

 . ي
 الإداري والقانون 
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انيةكي أعطي مثال لدينا ال  ،تقارير الماليةال ائب بتاريــــخ  2022الخاص بسنة  «le bilan» مي   مارس  24بالتاريــــخ الذي وضع بإدارة الض 

اتصالات ما بيننا وبي   المجلس الجهوي للسياحة من أجل تتبع هذه المصاريف وضفها مواكبة و  وجود كله يبي   على هذا   2023

 . وشكرا 

 : عبد العزيز السلامي السيد 

ي  ،للدكتور البشي  بنحماد نائب الرئيس على هذه التوضيحات شكرا 
ورة تقتض  فعلا توضيحات مفيدة ومهمة فقط نؤكد على أن الض 

نا الومدى  CRTبهذا الخصوص إعمال آلية تقييم لأداء هذا المجلس الجهوي  توازن ما بي   الدعم الممنوح أو المبلغ الممنوح الذي أشر

 ن أنه تعمم على أعضاء المجلس وتحية. كذلك المسألة الأهم بالنسبة لهذه الوثائق بالإمكا  ،له الن وما بي   أداء هذا المجلس

 : السيد مصطف  بودرقة

ي دورة سابقة لدعم  ،شكرا، أنا سأضيف إضافة واحدة
 
ي هذا المجلس كنا تطرقنا ف

 
ة السابقة تأخذ الأنه ف ي الفير

 
ي كانت ف

جمعيات النر

ي هذا المجلسقلنا أنه يجب الرجوع لهذا المجلس و يأخذون الأ ورفضنا إعطاء الدعم و  CRTالدعم عن طريق 
 
ي  ،مور ف

 
و قلنا لا بأس ف

ي 
 
ي على  « ca va culture face de transition »وجه الانتقال الثقاف

 
 ،CRTأنه سنة أو سنتي   من بعد لن يمر التنشيط الثقاف

ي لهذا المجلس و الجمعية ا
ء تأنر ي

ي تريد شر
ي يمكن للعرف أو التقليد الموجود ي لا  ،هذا هو التوجه ،نصادق عليها هنا لنر

ي آنأنر
 
وتوقفه،  ف

ي قيمة مليون  خمسةج اتفاقية يــــنسي  بالتدر 
 
والهدف هو  وثلاثمائة درهم،مليون درهم لم يتم تجديدها لم يذهب ذلك المبلغ بقينا ف

ء يمر هنا على هذا المجلس  أن ي
 شكرا. و جميع الاتفاقيات مع الجمعيات والمهرجانات كل شر

 : 02السؤال 

 

 لسيد مصطف  بودرقةا

اف نمر  ي الملحق التعديلىي لاتفاقية الإشر
ام الجدولة الزمنية لتهيئة وإنجاز المشاريــــع المضمنة ف  ي هو حول مدى احير

للسؤال الثان 

كة ال  الذي تقدم به الأستاذ الحسن المساري. و  ،تهيئةالمحلية أكادير سوس ماسة  نميةتالمنتدب مع شر

 : الحسن المساريالسيد 

ف المرسلي   شكرا السيد الرئيسبسم الله الرحمن الرحيم والص ي الحقيقة لابد أن أعير عن الاندهاش  ،لاة والسلام على أشر
أنا بدوري ف 

ي هذا المجلس
القانون التنظيمي الذي أعط هذا الحق للمستشارين لابد أن خصوصا وأن  ،من طريقة التعامل مع الأسئلة الكتابية ف 

ي ستناقش والأسئلة حول  تخبطورة ولا نجد أسئلتنا يبفر عندنا فالسيد الرئيس حي   نحض  للد ،يكون تطبيقه سليم
ما هي الأسئلة النر

ي لن تناقش
ض ولو على الأقل أن يعط لنا جرد لأسئلة السادة ا؟ النر لتالي ا أيضا وبالأنها تعنين ،لمستشارين الخرينوبالتالي كان يفير

ي لمناقشة سؤالي بل أيضا لسماع
ورة أن آنر كان أعرف حيثياتها وبالتالي ربما  رين الخرين، أنظر لها، أعرفها و أسئلة المستشا ليس بالض 

ض أنكم تتوصلوا بالأسئلة الكتابية المتعلقة بجميع السادة المستشارين الخرين وتواريخهم هذا من جانب.   يفير

ي فيما يتعلق بالسؤال الذي قمنا بطرحه
كة التنمية المحلية هو فعلا سؤال يتعلق بالمشاريــــع ،الجانب الثان  ي تم تسليمها لشر

وهي  ،النر

ي سنة 
ي كانت بهذه المشاريــــع تعن 

والسؤال كان حول نجاعة أو التقدم الحاصل  2022/2023مشاريــــع تخص الجماعة و التواريــــخ النر

ي تلك المشاريــــع
ذي كان من الو  ،« marché ANZA »بسوق أنزا شيــــع بالت البأنه كانت مجموعة من المط خصوصا وبالتحديد و  ،ف 

ي 
ي أشع وقت ونتوصل بالجدولة النر

بي   المحاور لأنه من بي   المشاريــــع اليلة للسقوط وأتمن  أن يكون التعامل مع هذه المشاريــــع ف 

:  2022/2023تهم  ي هي
 ماذا أنجز وأين وصلت هذه المشاريــــع النر

 فضاء العروض جمال الدرة 

 تهيئة سوق أنزا 

 الملحقة الإدارية بحي إحشاش 

  اء بملعب السلامتهيئة  المساحات الخض 

  ي التهيئة
  متحف الأمازيغ 

 إذا هذا هو السؤال وأتمن  أن أجد الجواب منكم. 



 

   

2023 ماي محضر الدورة العادية لشهر جماعة أكادير                                                                                                                   

160 

ر  الجلسة الثانية 2023ماي  08المنعقدة بتاري    خ الاثني   

 نقطة نظام 

 : ة خديجة واسكةالسيد   

ي المستقبل  تمسالسلام عليكم تحية صباحية للحضور الكريم كل من موقعه وصفته، فقط أرفع مل
 
ي رجاء ف

إل مجلسكم الموقر يعن 

ي بداية الأس
 
ة يصعب أنتفادوا دورات ف مج فيه  بوع ووراء العطلة مباشر أي اجتماع، وثانيا بالنسبة للأسئلة تمنينا على غرار الدورات يير

ي الأسئلة الكتابية السابقة توصلنا بها، أنا لم أتوصل بالأوراق الخاصة بالدورة، د
ورة المجلس لا يوجد أسئلة وسألت السابقة يعن 

ي نستحض  
ي الإخوان كذلك لم يتوصلوا بها، فقط كي يكون قراءة لها والتتبع لها ونأنر

 
 إجاباتها وشكرا لكم.  ونركز ف

 : مصطف  بودرقةالسيد 

يوم الجمعة وإذا كانت  05الجلسات فيحددها القانون، الجلسة تكون بالأسبوع الأول من شهر ماي كان  خ، أولا بالنسبة لتواريــــشكرا 

ي بداية الأسبوع أو نهايته نحن لا نملك  الاثني   جلستي   فالقانون من يحدد أنها ستكون يوم 
 
 أن نؤجلها أو...  الاختيار أما ف

ي تشمل التهيئة...  نإذ
 بالنسبة لسؤالكم السيد المساري فعلا كانت اتفاقية النر

 الصادق: السيد ماء العيني   

 نقطة نظام كي تفيدنا. 

 : السيد مصطف  بودرقة

ي نقطة نظام 
ي الجواب للأ حنر  انتظر أريد أن أجيب وقاطعتن 

ي بدأت ف 
ي نقطة نظامك، لأنك قاطعتن 

ي وأعطين  ستاذ، قلنا أكمل جوانر

 . ق باتفاقية فيها مجموعة من المشاريــــعيتعل

 وع هو تهيئة فضاء العروض المركب جمال الدرة كما يعلم الجميع هذا الفضاء هو الذي سيحتضن المدرسة العليا   ،أول مشر

كة التنمية المحلية إسناد تم نجاز اتفاقية مع وزارة الثقافة و ه، تم إي  للفنون الجميلة لدى وقع تغي وع لشر المالية  القيمةو  ،المشر

وع هي تقريبا ثمانية عشر مليون درهم وزارة الثقافة و سيصبح هذا المرفق إن شاء الله مساهمة مناصفة ما بي   الجماعة و  للمشر

ي هذه المنطقة وأول مدرسة  ،مدرسة للفنون الجميلة
ي المغرب ما بعد الاستقلال هذا ما يفش أنه لم يتم للفنون الجميلة ف 

ف 

ام الجدولة الزم وع. احير  نية بالنسبة لهذا المشر

  ي رقعة جغرافية مساحته ثمانية آلاف التهيئة سوق أنزا هو
ون مليون درهم ف  وع الذي كانت قيمته المالية المحددة هي عشر مشر

ي 
ي القيمة النر

وع قيمته المالية ستي   مليون درهم يعن  ي بمشر
وع، يأتين  مير مربــع حيث عرض علينا المهندس تصوره للمشر

ي ثلاثة  ةمرصودخصصناها 
وبة ف  وع به عدد كبي  من المحلات  «multiplié par trois»مض  ي مع مشر

حي   أنظر  ،ويأنر

ي بها تلك المحلات لا يوجد أي موقف للسيارات 
لا يوجد  «aucune place de stationnement»للمساحة الجغرافية النر

« les accès »  وط البيع و ت ولا نوفر للناماذا سنفعل للمحلا لذلك السوق و اء فلا يمكنس شر  «il suffit d’avoir »الشر

ى سهلة الوصول  « le local»فقط  ، يكون موقف السيارات « accessible »المحل بل يجب أن يكون شوارع كير

«Stationnement»  وط المتسوقي   و  للتجار  بالنسبة وع لم تكن متوفرة نجاح، لذا فشر بالتالي من هنا أتت و  ،هذا المشر

ي ذلك ال
أربــع اجتماعات بما فيهم اثنان بحضور جمعية تجار سوق  عقدتفعلا  «Plan» تصميمالفكرة، يجب إعادة النظر  ف 

وع الن واضح موجود  ون  ،أنزا، المشر ي حدود عشر
ي بدأت بالتحضي  لتنطلق أشغالها ف 

كة التنمية المحلية النر سلم منذ شهر لشر

ي هي 
 . ةمرصودمليون درهم النر

 ي كانت تهيئة الم
ية أكادير بحي إحشاش هذه التهيئة كنتم تعلمون أنه رصد لها المبلغ المالي النر لحقة الإدارية للجماعة الحض 

ي سنقوم بها هناك وكي نعطي مكان 
ستبن  به مكتب الحالة المدنية التابع للهدى ورصدناها لهذه البناية وحي   درسنا الأشغال النر

ي تلك  «deux étages»فة طابقي   لائق لجميع موظفينا يجب علينا إضا
 deux» متوازيتان بنايتان. فإذا لاحظتم الن يةالبناف 

bâtiments parallèles»  R+2  ة ي التعمي  مع  كان  أنجزت،الدراسات  R+4سيصبحون بناية كبي 
 l’agence»هناك مشاكل ف 

urbaine»  ي أعطيت لنا يلزم وتم حلها
د الذي و المبلغ المالي المرص إضافة أخرى مالية لأننا أن نضيف ولكن القيمة المالية النر

 هو تسعة ملايي   درهم غي  كافية. 

 اء لملعب السلام، قد مررناها بالدورة السا ي ماي أضفنا  05بقة الجمعة تهيئة المساحات الخض 
مجة  درهم مليون  لأنه كانت مير

 même»الجودة يكونوا بنفس المعايي  ونفس  ،وقلنا كي يكون عندنا جميع الفضاءات بالمدينةوخمسمائة  لها مليوني   
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standard et la même qualité» ي وقفنا ذلك التصور الأول، التصور الثا ا لهذ
ي واضح كان يلزمنا إضافة مليون 

ي  ن 
 
درهم ف

ي برمجة الفائض الأخي   أضفناها التكلفة المالية ولقد 
 
 . وستنطلق الأشغالف

 اث ي  تهيئة المتحف البلدي للير
: التهيئة تمت وتم فتح المتحف الذي أصبح الن متحف للفنون الجميلة كما أكادير ب الأمازيغ 

 رأيتم انطلاقته وشكرا. 

 : عبد العزيز السلامي السيد 

ي تبشر بالخي  كلها 
ي كلها فعلا إذا كانت هذه المشاريــــع   ،شكرا السيد الرئيس على التوضيحات المقدمة والنر

 
ي كانت ستنطلق ف

 2022النر

ي ولم تنطلق 
ي سنة  ،تحدثتم عنها درستموها الن و  لعدة اعتبارات النر

 
ي   2023وستنطلق ف

 
من الذي  ا انطلاق 2024كي تكون نهايتها ف

ن فعلا بطبيعة الحال لما وضعنا السؤال حول سوق أنزا أو حول هذه المشاريــــع لأ ،جاء بدورة يوم الجمعة فهذا مبشر خي  كبي  

ي كنا نستشعر 
الرئيس فعلا المقاربة التشاركية أذا  وع بالذات يشكلها على الساكنة، ولكن سؤالي الن السيد بأن هذا المشر  الخطورة النر

ي أنجزت مع الجمعيات و 
 
وع ف ي  2023مع الناس هل فعلا انطلاق المشر

 
 انطلاقا مما تقدمت به؟ وشكرا.  2024سينتهي ف

 نقطة نظام 

 السيد ماء العيني   الصادق: 

ي نفس الوقت مع جوابكم السيد الرئيس لأنه مناف ، فقط تماشيا مع التساؤل شكرا 
 
والطرح الذي أعطته السيدة خديجة واسكة وف

ي أدرجها غدا إذا كان أول يوم عمل هو الاثني   
ي الأسبوع الأول  ،للقانون، القانون لا يقول أنن 

القانون التنظيمي يقول يجتمع المجلس ف 

ي الأسبوع الأول، وتتكون الدورة من جلسة أو عدة جلسات  )الصوت مقطوع(من الشهر المحدد لعقد 
تحدد دورية لها وهناك مادة ف 

ي الدورة ممكن تمر خلال خمسة عشر يوم وممكن  34أخرى، مادة 
تقول لا يمكن أن تتجاوز مدة كل دورة عادية خمسة عشر يوم يعن 

ي سبعة أيام أخرى 
ورة أننا نكمل الجمعة و التمديد ف  ض مثلا أن نقاط يوم الجمعة لم نستوفيها خلال  ،الاثني   نبدأ بليس بالض   8نفير

ي جلسة واحدة يتم 
ي نقاط جدول الأعمال ف 

ي فيها نص إذا لم نستوف 
ساعات سيكون من المفروض نكملهم الاثني   هي الوحيدة النر

ي يومي   
ي اليوم الموالي من أيام العمل لا يقول القانون أن تدرجها ف 

الجمعة وتنتهي الاثني   هذا فقط توضيح  استدراكها واستكمالها ف 

 كي لا يمر كمغالطة وشكرا. 

 : 03السؤال 

 

 : مصطف  بودرقة السيد 

ي ة الشهداء ببنشكاو تقدم به الدكتور محمد باكي   . شكرا للتصويب، نمر للسؤال حول مآل توسيع مقير

ي:   السيد محمد باكي 

، شكرا السيد الرئيس، السيد ممثل السلطة السلام على آله وصحبه وسلم تسليمطيب بسم الله الرحمن الرحيم الحمد لله والصلاة و 

 . السيدات والسادة أعضاء المجلس تحية طيبة للجميع

م برمجة الأسئلة الكتا اير وهو أن تحير ي دورة فير
ي بطبيعة الحال أنا أجدد الطلب الذي قمنا بطرحه ف 

نونير  16بية لأن السؤال وضع ف 

ليس هذا السؤال بالخصوص ولكن كانت  ي وبالتالي تقريبا ستة أشهر وبالتالي يتم تجاوز مضامي   بعض الأسئلة،هر ماونحن الن بش

ي الدورات المقبلة. 
 أسئلة سابقة نتمن  أن يتم تدارك هذا الأمر ف 

ي للجماعات هو تقديم خدمات الطبعا هذا السؤال 
 عمومي جماعي وينتمي للاختصاص الذانر

قرب فميدان نقل مرتبط بمرفق لتجهي  

الدفن وصيانة المقابر أو خدمة الدفن و تدبي  المقابر، اليوم أكادير  نقطةوأنا سأركز على  ،الأموات و الدفن و ميدان صيانة المقابر 

  حي   سيكون 
بطبيعة الحال كعاصمة للإقليم وعاصمة للجهة تعرف ضغط كبي  جدا فيما يتعلق بهذه الخدمة وستعرف ضغط أكير

داد حالات طلبات دفن مجموعة من المواطني   الذين يأتعندنا ال  
 الجامغي لأكادير لأنه سير

ون من جهات أخرى وأقاليم أخرى مستشف 

توسيع المقابر الحالية بطبيعة الحال تكون بالتالي من الجيد أن نعرف رؤية المكتب لهذه الخدمة من حيث إضافة مقابر أخرى أو و 

ي طريقجودة الخدمة بصفة عامة 
ة الشهداء بنشكاو  ف  ي هي  ،المكتب الجماعي الصحي لكن أريد أن أتوقف بالخصوص عند مقير

النر

ي 
ي تعرفها تلك المنطقة وكان قد عمل إجراء ف 

ي ظل محدودية المساحة النر
ة تاريخية تعرف اليوم ضغط كبي  جدا ف   و  2018مقير
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ي سيقوم بها  ؟مباشر أين وصل هذا الإجراء  تعبئة عقار عند المديرية الإقليمية للمياه والغابات، السؤال 2020
وما هي المجهودات النر

 ؟ وشكرا. المكتب إن شاء الله للتشيــــع بعملية التوسيع

 : درار اب الحسي    السيد 

ي الطاولة  ا أيه ،شكرا السيد الرئيس
 
ي البداية أن أذكر أن هذا الملف قديم ورثناه عن المجلس السابق، وجدناه ف

 
الحضور الكريم أود ف

 وليس ورثناه. 

ة ببناء سور  هو تأمي    ةالمشكل الأول بالنسبة للمقير  ي هذا البنلالمقير
 
وع ف ة قبل الشر ي توسيع تأمي   الجهة الخلفية للمقير

 
اء فكرنا ف

ة وبذلك  ي الموضوعتمت مراسلة المياه و هذه المقير
 
ي تعطيل  ر لكن وجدنا مشكل قطع الأشجا ،الغابات ف

 
ي خلاف و شكل عائق ف

 
ف

ي لأننا نتواصل مع مصلحة  المياه والغابات على مستوى  ماراثونيةوبعد اجتماعات  الاتفاقية
تم توقيع الاتفاقية مؤخرا الشهر الماض 

ي يبفر على مستو 
ي إنجاز ما تبفر من المدينة ولكن القرار النهان 

 
ع ف ى الرباط على مستوى المركز، إذا الن الاتفاقية موجودة سنشر

ة السياج ي الجهة الخلفية أصبحت مرتع لبعض الأمور ممكن أن تقع وهي غي  مقبولة، لأنه  ،لتأمي   هذه المقير
 
ة ف لا يقبل أنه مقير

ة بنشكاو لثلاث أو عاء العقأضيف فقط كما جاء على لسان السيد المستشار أن هذه الو  اري جد محدود ربما سيغطي حاجيات مقير

ء الذي ألزمنا  ي
ي وعاء جديد ونظرا لطبيعة الوعاء العقاري الموجود بربعة سنوات مقبلة، الشر

 
ة إحشاش و التفكي  ف الذي بجوار مقير

ة وسيتم إن شاء الله  ي توسيع هذه المقير
 
ي نفس الوقت غي  صالح للبناء فكرنا جديا ف

 
ي ترميم هذه هو ف

 
ي الشهور المقبلة ف

 
ربما ف

ي ستغطي ربما حاجيات المدينة بالنسبة للعقود المقبلة وليس السنوات
ة تيليلا  هي أكير  ،المنطقة النر خصوصا و أنه تعرفون مقير

ي 
 
ي عقود قادمة ستكون بقلب المدينة وربما لن تكون صالحة لتوفي  حاجيات المدينة ف

 
جاء على لسان  هذا المجال كما  حاليا ربما ف

 السيد المستشار وشكرا. 

يالسيد   : محمد باكي 

جيد أنه السيد  ،الن الموضوع يهم أكادير رغم أننا نتحدث عن بنشكاو ب على الإضافات أريد فقط توضيحات، شكرا السيد النائ

ة إحشاش لأنه أنا لا أعرف بالضبط الموقع الذي يتحدث عنه وإ ذا كانت معطيات عن المساحة النائب يوضح لنا خطوة توسيع مقير

ي سيمكن تعبئتها، مت تحدث عن عقود مقبلة من الجيد أن اماد
الرجوع لهذه النقطة الخاصة  أيضا ومن الجيد نعرف المساحة النر

ة بنشكاو كي نعرف عمليا منر ستبدأ عملية  ذا كانت إ ،إعادة العملذا سنقوم يوضع سياج و سنقوم بالتوسيع إ، إذ سةعالتوسبمقير

ي سيتم توقيعها مع المياه والغابات نريد أن نعرف من الناحية ا
لتوسعة ستكون قريبا سيتم إزالة الأشجار قريبا فهذه الاتفاقية النر

ي عملية الدفن  العملية منر ستتم التوسعة و كيف ستنظم عملية الدفن
 مقارنة بالطريقة الحالية وشكرا.  كي تكون مردودية ف 

 السيد مصطف  بودرقة:  

ي تتبعته عن قرب ! شكرا 
ة بنشكاو كما قلنا اتخذنا الإجراءات من بعد وجدنا صعوبة مع الم ،فقط كإضافة للموضوع لأن  ياه أولا مقير

ي إزالة الأشجار  و 
 الأوكالبتوستم تعرفون جذور أن، إذا لم أزل الأشجار و التوسعة ولكن بدون إزالة الأشجار كأنهم قالوا نعطيكم الغابات ف 

اء هذا العائق الأول. الأرض لنحن  !كيف هي   ندفن الناس وليس لإضافة المساحات الخض 

ي فهو مرتبط 
وهناك قراءة  «la zone»التابع للمنطقة   «sur un plan d'aménagement  sectoriel»يشتغلونبأنه العائق الثان 

ي سنضيف ليس تقول
ة )فرميجة( من   إذا عملت التوسعة الن كم ستبفر من الوقت لأن القطعة الأرضية النر ، فقط قطعة صغي  كبي 

ي من الن لقليل من ا
ي عقار آخر لدفن الناس وهذا المشكل سيطرح لنا بمجموعة من المقابلالجانب يعن 

ر لأن هذه وقت سيلزمن 

ي نتحدث عنها ب
ي المقابر النر

ية أصبحوا مناطق  ،دواوير، الن لا نزا فوق هذه المقابر كانت أبنشكاو وآخرين بسفوح الجبال، ف  حض 

ة تيليلا  وحولهم سكان آهلي   بالسكان ي يجب أن نفكر بمقابر أكادير القادم أين ستكون؟ لاحظتم مقير
ى يعن  تمر بقربــهم شوارع كير

ة نعود إل الهي أن ولنقوم فيها بنقاش جماعي الفكرة المطروحة الن للنقاش التوجه و ، ساكنةالن مستقبلا ستكون حولها ال مقير

تلك  منطقة مهددة بالزلازل، وهي  غي  صالحة للبناء ومنطقة بالسكانغي  آهلة أولا هي منطقة حشاش لماذا تلك المنطقة لإ قديمة ال

ي  المنطقة المقابر القديمة الأول لأكادير هناك عقار 
موجود بعيد جدا عن الساكنة بالإضافة إل أنه عقار متوفر وغي  قابل للبناء يعن 

الذي التفكي  هو هذا ، «un grand problème de foncier» إشكالا العقار الذي يشكل فيه خص عن أكادير نحن نتحدث بالأ 

 أتمن  أن أكون أجبت على السؤال .  نإذيجب علينا التفكي  به جميعا، 

 : يمحمد باكي  السيد 

ي انتظار التفكي   اسمح
 !لي فقط كي نفهم هذه التوسعة الخاصة ببنشكاو ستكون أو لن تكون ف 
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 : مصطف  بودرقةالسيد 

ي  كما قلت
 
 الذي «un plan d'aménagement sectoriel» التصميم القطاعي  انتظار إطار الإجراءات الإدارية قمنا بها نحن ف

ي  أما الوكالة الوطنية للمياه والغاباتما ننتظره ، طرحنا عليهم هذه الإشكاليات كلها هذا هو سينجز 
أعطت الموافقة على التوسعة وبفر

 . وشكرا. مشكل الأشجار 

 : 04السؤال 

 

 السيد مصطف  بودرقة: 

ي حول مآل اتفاقيات دعم النقل المدرشي بكل من سفوح الجبال وأغروض.   السؤال الموالي دائما للدكتور باكي 

ي  : السيد محمد باكي 

ي لقاء ،السيد الرئيسشكرا 
 
ي الحقيقة تم التعاطي معه ف

 
وهو متعلق  ،بلجنة الشؤون الاجتماعية بالخصوصات سابقة هذا الموضوع ف

ي موضوع النقل المدرشي  بحيي   محتاجي   لدعم كبي  من طرف المجلس
 
ي إطار  ،خاصة ف

 
بطبيعة الحال كانت اتفاقيات سابقة ف

ية تم تمكي   بعض ا . المبادرة الوطنية للتنمية البشر  لجمعيات من حافلات النقل المدرشي

ي تقوم بهذه  
ي تدبي  هذه الخدمة لأن الجمعية النر

 
اليوم من الناحية العملية أتحدث بالخصوص على أغروض يوجد إشكال كبي  ف

الأفراد لا يؤدون ذلك الواجب الشهري وبالتالي هناك عجز شهريا  إنه ثلثون مستفيد تقريبا يمكننا القول الخدمة لديها ستة وتسع

ي  ي بعض الشهور إل مبلغ تقرينر
عشر ألف درهم مع العلم أنه فقط حاجيات التأمي   والكازوال لوحدهما تقريبا يصل مبلغها  اثنا يصل ف 

 . لثمانية عشر ألف درهم

ي تقوم بها المندوبية الإقليمية بخصوص المجلس اليوم مساهمة من  
بية لمحاربة الهدر المدرشي وتقديم دعم للمجهودات النر لير

ي إطار هذا الدعم المدرشي بصفة عامة، كانت قد خرجت لجنة 
الشؤون الاجتماعية والبيئة بتوصية عقد لقاءات مع هذه والتكوين ف 

ي الحلول المم ،الجمعيات من طرف المكتب
ي كنة للنظر ف 

 . تدبي  هذه الخدمةلإنجاحها ف 

لا؟ ومن خلالها هل تم العمل على إيجاد حلول وإنجاح الاتفاقيتي   المطلوبتي    ولا تلك التوصية هل تم تنفيذها أمذا السؤال هو أإ 

ي الملف الذي ربما نجمع على أنه 
ي تنقلهم لمجموعة من المدارس كما قوهو دعم لأطفالنا  ،بأهمية مهمة يحط  ف 

ي حيف 
 ي   لت ف 

  الذي يعانيه منذ سنوات طويلة وشكرا. ن منا مجموعة من المجهودات لرفع نوع من التهميش و جحتاي

 : السيدة فاطمة أمزيل

ي هذا السؤال باسمه وصفته، السلام عليكم جميعا الإخوان الحضور كل واحد  ،شكرا السيد الرئيس م السيد باكي 
، فعلا الأخ المحير

ي 
ي بهذه الجمعيات وفعلا تم الأمر والتقينا بهم قبيل دعم الجمعيات ف 

ي لجنة الشؤون الاجتماعية كانت توصية كي نلتفر
تم تداوله ف 

إذا سمحتم لي أعطيهم  لكومع ذلم يدفعوا طلبهم  بأنهمإطار المنح وطلبنا منهم دفع الطلب للاستفادة من المنحة ولكن تفاجئنا 

 .  بعض المعطيات عن هاتي   الاتفاقيتي  

اكة ثلاثية كما قلت  ي *أولا تم توقيع اتفاقية شر
ي عهد  2013ف 

ي إطار المبادرة الوطنية ف 
السيد الرئيس الأسبق السيد طارق القباج ف 

ية ما بي   جماعة أكادير والمبادرة و جمعية دع حافلات النقل المدرشي بحي إمونسيس ول اقتناء م المؤسسات العمومية حلتنمية البشر

اء حافلتي   لنقل التلاميذ بحي إمونسيس سفوح الجبال  تسعون وتسعة وأربعون ألف وستمائة و  نمائتامبلغ مليون و بوعلى إثرها تم شر

ون ألف وثلاثمائة وخمسة وأربعون درهم، ملكية ه ،ساهمت بمبلغ النصفالجماعة  ،درهم  اتي   قيمته ستمائة وخمسة وعشر

 الجماعة لنقل تلاميذ لإمونسيس بسفوح الجبال.  هما وعلى إثرها  سلمت ،الحافلتي   آلت للجماعة

ة  2017سنة   ي عهدكم فسختها الجماعة مع هذه الجمعية المسي 
ي المستوى  لأنها ارتأت بأن التسيي  تم فسخ الاتفاقية ف 

لم يكن ف 

ي هي جمعية توكيد نيت عبد 
ها والنر ي مازالت تسي 

اكة  الرحمان وتم فسخ الاتفاقية وتعويضها بجمعية أخرى النر ي إطار اتفاقية شر
ف 

وع لازال مستمر ولكن تم ازدياد الطلب على   وع، والمشر ي خمسة سنوات قابلة للتجديد ضمنيا لاستمرار المشر
حددت مدتها ف 

بادرة الوطنية للتنمية أحيل الطلب على الملارتفاع عدد تلاميذ الإعدادي والثانوي و  من النقل المدرشي بحي إمونسيس نظرا الاستفادة 

ية و  ي إطار اجت ،مجلس العمالة لاختصاصالبشر
لأطراف المعنية وجمعية توكيد نيت عبد ماع تم مؤخرا مع السيد الباشا واوهذا تم ف 
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مائة درهم مقابل تحدد قيمتها ما بي   خمسي   درهم و اهمات شهرية بثمن رمزي من المستفيدين الرحمان بحي إمونسيس تأخذ مس

ي يدرسون بها. 
ي بالمؤسسات النر

 نقلهم السكن 

اكة ي إطار شر
 
ية وجماعة أكادير  مع المبادرة الوطنية للتنمية ثلاثية الأطراف *الاتفاقية الثانية تم توقيعها ف  جمعيةفيدرالية و  البشر

 المالية  قيمةالبالمحيط بهم حافلتي    و اقتنيت حافلتي   بحي أغروض  ا كانو   ،شكاو حول اقتناء حافلات النقل المدرشي بن-روضأغ

وثمانون ألف وستمائة درهم، آلت ملكيتهما للجماعة على غرار الاتفاقية الأول وسلموا هاتي   الحافلتي   لحي أغروض سبعمائة 

 بما قيمته حوالي اثنان وأربعون فيدرالية جمعية أغروض، ولتغطية مصا
ي أجرة السائقي  

 
ريف التنقل الجماعة مساهمة لحد الساعة ف

ي لازالت الجماعة هي المكلفة بأداء واجبات السائقي   
 . ألف درهم سنويا يعن 

المنحة على غرار القواني   الجاري بها العمل مؤخرا لأن  لأخذ الطلب  تقوم بإيداععنا مع الجمعية كي افعلا كنا ننتظر أن ينعقد اجتم

وري أن تمر عير آليات طلب الاستفادة من المنحة على غرار الجمعيات الأخرى ولكن لم تدفع  علما  أفديكمالجمعية، لكن المنحة ض 

ي ط المؤمني   أنه الن هناك ثانوية عائشة أم 
 
فة على الانتهاء ف ، لأنه سيلنر  ولن يبفر ذاكور الإنشاء ومشر الطلب على تلك الحافلتي  

سل ى أين سير ي ستبفر ربما واحدة والأخرى سي 
ي تلك الحافلة النر

تن  ي هذا الإطار ربما سي 
 
 ؟طلب الساكنة ولن تحتاج لتلك الحافلتي   وف

م بأن الجماعة مستعدة استعداد لمنطقة بحاجة لها  ي ونريد أن نؤكد لكم الأخ المحير
ي كل  لجمعيات المجتمع المدن 

 
دائم للمساهمة ف

بوي وكلنا إيمان بأن تجويد المنظومة يمر عير 
ي مشاريــــع أخرى منها الدعم الير

 
ما من شأنه النهوض بالمنظومة على غرار ما قمنا به ف

ي هي مساهمات اجتماعية بالأساس وشكرا. 
 هذه المساهمات النر

ي: السيد   محمد باكي 

لق من معط بسيط نحن متفقون عليه نحن نعتير أن هذا الملف عنده أهمية قصوى، أنا سأنط ،شكرا نائبة الرئيس على المجهودات

ي 
ه أولوية قصوى ف  ي من الهشاشة منذ حي الذي نعلم الأنا بالنسبة لي دعم هؤلاء الأطفال كي يصلوا لمؤسساتهم التعليمية أعتير

أنه يعان 

ر المدرشي ونريد أن يكون لهؤلاء الأطفال مستقبلا لأن مستقبلهم هدائه أهمية، إذا أردنا محاربة الكلنا مجمعي   أنه يلزم إعطعقود و 

اكة مثل ما عملت اتفاقية  ،هو مستقبل مدينة أكادير إذا كان استعداد عند السيدة النائبة أنه يتم التعاون ي اتفاقية شر
لماذا لا نمر ف 

ي نمررها تقريبا 
ي عدد من الجمعيات النر

كة ف  ي كل دورة من شر
،دورات، التالف  ي

ي  نشيط الثقاف 
ي وا الرياض 

. نحن نتحدث عن مستقبل لفن 

ون اكة عندنا مائة وعشر ي إطار اتفاقية حلول تعقد اتفاقية شر
، عندنا ستة وتسعون تلميذ درهم يستخلصها ولي أمر كل تلميذ  أبنائنا، ف 

ون واحد لم يستخلصو  عندنا التأمي   اثنا عشر ألف درهم، ، ح للناس بالاستخلاصم، الظرفية الاقتصادية الن لا تسا ثمانية وعشر

ي إطار الإنعاش لأنه يوجد خصاص كبي  هم ألف در اثنان وأربعون مبلغ و  ،الكازوال ستة آلف درهم
ي لأننا نستخلصها ف 

لسائقي   لا تكف 

اكة بالأمر بالخصوص أغروض إذا كان حل على مستوى سفوح أغروض  كي تكون اتفاق نتمن  أن يعقد لقاء قريبا مع المعنيي    ية شر

ي انتظار بناء تلك الثانوية وشكرا. 
 لمعالجة ما تبفر ف 

 السيدة فاطمة أمزيل:  

م لك كما قلت  بنشكاو -عنا معهم ولدينا المعطيات الكاملة على أن الجمعيات خصوصا جمعية أغروضنحن اجتمالسيد النائب المحير

ي 
لا يوجد ما قيمته و  بالإضافة أنهم يستخلصون من الناس ،واجب السائقي    تأديةليس لديهم خصاص لأن الجماعة أصلا تساهم ف 

ي طور الإ  خصاص كبي  والن
ي كانت تقدر بخمسي   ألف درهم نجاز هناك ثانوية ف 

 وطلبنا منهم دفع الطلب للاستفادة من المنحة النر

ء ليأخذوا أولا المنحة وإذا لزمهم دعم نمر لعقد  ي
اكة ولكن هم لم يدفعوا  ولكن لم يطلبوا، وبالتالي لا يمكن أن نمرر شر ذا إ ،اتفاقية شر

ي يخولها لنا القانون ونحن نيتنا الحسنة موجودة اجتمعنا معهم، لم يدفعوا 
ء خارج المسائل القانونية النر ي

لا يمكن لنا أن نفعل شر

اكة ولكن القانون يخول لهم أخذ المنحة  ا ونجهل السبب، هم كانو  ة لعقد اتفاقية شر و بالإضافة لمبلغ اثنان ينتظرون أن يمروا مباشر

ولدينا التقرير المالي الذي يوضح أنه لا  ،ردهم يعتير مساهمة مهمة إضافة إل أن الباء وأولياء التلاميذ يستخلصونألف وأربعون 

للجميع لأن مالية الجماعة يجب أن تذهب  الناجعولكن نرى الحل  يوجد خصاص. إذا نحن مستعدون بأن نتجمع معهم مرة أخرى

ي هذا الوقت الحالي للذ
ي هذا الباب المستحقون للمنحة ف 

لأن  ،هم جمعية سفوح الجبال وإمونسيس ين يستحقونها ونحن نرى ف 

ح آخر وهو أن يستفيد الناس الذاهبون للجامعة ولكن التوجه هو الثانوي والإعدادي.    هناك توجد كثافة كما أنهم جاءونا بمقير

 السيد مصطف  بودرقة: 

هو أحد المواضيع الذي عليه إجماع أعضاء المجلس هو الأحياء الناقصة التجهي   بجميع أنواعها، هنا هذا  بسيطة شكرا، كإضافة

لأنزا أو لوثائق  لسفوح الجبال أو  المرصودةالقيمة المالية  علاوة على ذلك  المجلس بإجماع أعضائه يعطي أولوية لهذه المناطق
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ي أغرو 
 
ي تنجز ف

ي تعن  بالنقل المدرشي التعمي  الأشغال كلها النر
ي هذا الاتجاه وجميع الجمعيات النر

 
ي من  ،ض بنشكاو ذاهبي   ف

وتعان 

ي أن يأتوا ونعقد معهم الاتفاق كما يريدون لا يوجد أي مشكل، نحن  هذه المشاكل
إذا قدم أحدهم اتفاقية  "العيب والعار علينا"يكف 

ي تنتمي لاختصاصنا نلبيها وشك، جميع الأمور وقلنا لا 
 را. النر

 : 05السؤال 

 

 السيد مصطف  بودرقة: 

 نمر للسؤال الموالي للسيد الصادق حول غياب هيكلة تنظيمية رسمية للجماعة فليتفضل. 

 : الصادق ماء العيني   السيد 

ي المغرب عرف مسار كبي  ومجموعة من التطورات وعلى اعتبار أن الجماعات 
 
شكرا السيد الرئيس، كما هو معلوم أن مسار اللامركزية ف

ي هي  135كما يحددها الدستور وخاصة الفصل
ي نتواجد بها  العمالات و  ،لأقاليمات، اجهالمنه النر

وكل ، مدينة أكادير كالجماعات النر

ي  126شؤون الجماعة وحيث أن المادة  أن هناك بنية إدارية تمكن من تدبي    اعتبار واحد عندها إدارة على
 
من القانون التنظيمي ف

ولكون  ،للمجلسيتخذ بعد مداولة  المجلستنظيمها واختصاصاتها بقرار لرئيس يحدد   على إدارة ةتتوفر الجماع يقولالقسم الرابع 

ي تؤجل اعتماد جماعة أكادير منذ انتخابكم على رأسها لا ت
توفر على هيكل تنظيمي فإننا نسألكم السيد الرئيس الأسباب والدواعي النر

ي ستتخذونها لسد هذا الفراغ التنظيمي  وما  ،جماعة أكادير لهيكلة تنظيمية 
ي تعتمدون هي الإجراءات النر

للجماعة؟ وما هي المعايي  النر

وطو  ي مناصب المسؤولية خاصة على اعتبار أو  شر
ي الجماعات  2.77.788الاعتماد المرسوم التعيي   ف 

بمثابة النظام الأساشي لموظف 

ي  2019أكتوبر  28بتاريــــخ  9311وكذلك منشور وزير الداخلية عدد د ،2.280.265الذي تم تعديله بمرسوم 
المتعلق بالتعي   ف 

ابية؟ بالإضافة كذلك ما هو تعاملكم مع تقرير المفتشية  ي أعطت العامة مناصب المسؤولية بالجماعات الير
لوزارة الداخلية النر

ي زيارة سابقة لجماعة أكادير وأعطت ملاحظات 
مناصب المسؤولية لجماعة أكادير هناك مجموعة بخصوص ملاحظاتها بالتقرير ف 

ي التقرير فأعط
ي يشتغلون بها؟ لأنه مثلا لا أريد إعطاء أمثلة الواردة بالضبط ف 

يك نموذج من الموظفي   لا علاقة لهم بالتخصصات النر

ي الجيولوجي ثلا لا يمكننا أن نحض  موظف حاصلفم
ونعينه رئيس مصلحة الإعلاميات مثلا، هذا فقط على سبيل  ا على الإجازة ف 

ي هذه النقطة وشكرا.  أتمن  أن نإذ ،المثال
 نجد أجوبة شافية ف 

 : البشي  بنحماد السيد 

ي المستشار بأن التنظيم الإداري للجماعة وضع وفقا للنصوص التنظيمية الجاري بها العمل  ،شكرا السيد الرئيس
أريد أن أؤكد أولا أح 

ي هذا المجال، الجماعة أسست تنظيمها الإداري بناء على الدورية الوزارية رقم 
ي تحدد  43/2016ف 

بإدارات الأقسام والمصالح  عدد النر

ي مستوى جماعة 
ي ف 
ة )الجماعات النر ي عشر

( مصلحة، فالتنظيم الإداري 40( أقسام وأربعي   )10أكادير من حيث عدد السكان ف 

ي من عدة مراحل سأشد لكم خلاصتها:  المعتمد بالجماعة مر 
الدورة العادية لشهر أكتوبر تمت الموافقة عليه من طرف المجلس ف 

ي دجنير  ، التأشي  من طرف السلطة المختصة2016
شيح لشغل مناصب المسؤوليةفتح باب ال ،2016ف  ي سنة  ير

وأجل البث  2017ف 

شيح المتعلقة بهذه المناصب بناء على مراسلة من مصالح وزارة الداخلية تحث فيها الجماعات على تأجيل تفعيل  ي طلبات الير
ف 

قة بنظام التعويضات المؤشر عليه إل حي   صدور نصوص تنظيمية متعلمصادق و المتعلقة بالتنظيم الإداري ال المقررات مقتضيات

  . عن المسؤولية

ي نفس السنة أي سنة 
ي شهر يوليوز  المناصب،مؤقتة لشغل هذه  تتم استصدار قرارا 2017أمام هذه الوضعية وف 

توصلت  2018ف 

ة ) 4790/2018الجماعة بدورية جديدة تحت رقم د ( 4( أقسام إل أربعة )10تقلص عدد مناصب المسؤولية بالجماعة من عشر

ي 40، ثم من أربعي   )أقسام
ي الموضوع إل مصالح وزارة الداخلية لإعادة النظر  وجهت( مصلحة، 12ة )عشر  ( مصلحة إل اثن 

مراسلة ف 

ي هذا العدد وتم التفاعل نسبيا مع الطلب حيث أصبح العدد خمسة
( مصلحة بدلا 15) (، وخمسة عشر 4) ( أقسام بدل أربعة5) ف 

ي لعدد ضعيف بالنسبة لنظرية التحديات (، ومع ذلك يبفر ا12)عشر  من اثنا 
ي  بها طلع ضت والخدمات النر

الجماعة وكذا الرهانات النر

 تنتظرها. 

ي سنة 
ي دورة 2020*ف 

( مصلحة طبقا 15( أقسام وخمسة عشر )5) أكتوبر تمت المصادقة على التنظيم الإداري الجديد خمسة وف 

. ومؤشر عليه  4790/2018لمقتضيات الدورية الجديدة رقم د  من طرف السيد الوالي



 

   

2023 ماي محضر الدورة العادية لشهر جماعة أكادير                                                                                                                   

166 

ر  الجلسة الثانية 2023ماي  08المنعقدة بتاري    خ الاثني   

ي دجنير *
 
شيح لشغل هذه المناصب وأسفرت النتيجة على شغل جل المناصب  علان عن فتحبالإ تم استصدار قرار  2020ف باب الير

ي حي   ظلت سبعة مناصب شاغرة. 
 
 ف

ي يونيو *
 
ي أسفرت عليها عمليإحالة القرارات المتعلقة بالأطر تمت  2021ف

. خلية قصة الانتقاء على وزارة الداالنر  د التأشي 

ي الخلاصة الجماعة تتوفر على هيكلة إدارية معتمدة قبل انتخابات المجلس الحالي عكس ما 
 
الأخ المستشار، فالهيكلة  ذهب إليهف

 إحداثها ووضعها وفق معايي  علمية دقيقة لكي تستجيب لحاجيات رطة طريق لجميع المؤسسات االإدارية بمثابة خ
حيث يتعي  

ي الأخي  أر  . المرتفقي   
 
ي لإعادة الإعمار والتنمية ،يد أن أشي  وأذكر بأنه ف ي إطار القرض الممنوح من طرف البنك الأورونر

 
 «la BERD»ف

ي قرض السندات
 
منح هذا البنك لجماعة أكادير مليون يورو منها مبلغ مهم مخصص لمواكبة الجماعة لإعادة هيكلتها  ،والذي يدخل ف

ي وسيتكلف البنك  ،التنظيمية ي  بالدعوة بالمناقصة دءا ــــــــمراحل هذه المواكبة التقنية ببجميع  «La BERD» الأورونر
 Le»يــــــــعــــــن 

lancement d'appel d'offre »  مكتب الدراسات الذي سيتكلف بالدراسة إل دفع المبلغ  ،بتشاور مع الجماعة ،واختيار

ي آخر سنة تتم ن أملنا هو أن أن أشي  إل أ أيضا  المخصص لهذه المواكبة، أود 
 
 ،على أكير تقدير  2024أو بداية  2023هذه العملية ف

ي لاحظنالوظيفية  الاختلالات الاعتبار امج عمل الجماعة والأخذ بعي   الهدف من هذا كله هو أن يكون توافق بي   برن
ي هذه االنر

 
ها ف

ي تحملنا فيها المسؤولية 
ة النر اختلالات وظيفية  هناك الذي يبي   أنه فعلا يوجد  « Dysfonctionnement de structure»الفير

ي الدراسات سيمكننا من تجاوز هذه الإشكالية وشكرا. و 
 
 أعتقد أن طريقة التعامل مع هذا الملف أساسا بإعطائه لمكتب متخصص ف

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي  
ي مرت بها عملية اكانت أعطشكرا السيد الرئيس على التفاعل مع هذا السؤال والإجابة النر

ورة النر ي تلامس الصي 
نا السيد البشي  والنر

 . 2016ة التنظيمية تقريبا منذ سنة الهيكل

ي سنة ل
ي كانت ف 

شيحات النر ي إطار الير
ي لم يتم انتقاء أي ( مناصب شاغرة 07) سبعة كانت  2020دي مجموعة من الأسئلة ف 

يعن 

ي ؟ هذا السؤال بجماعة أكادير ذه المناصب طاقات مؤهلة لشغل ه أليست هناكلماذا؟ شخص ف
ي الثان 

، ثانيا تم بعث هذه الهيكلة ف 

ي جاءت على لسانكم،  2022يونيو 
، هل تم التأشي  عليها؟ لأن هذا الموضوع سيعالج لنا هذه الاختلالات الوظيفية النر قصد التأشي 

ي  
ي مناصب المسؤولية، وكما قلت فعلا نعتمد معايي  أساسية ومعقولة وعقلانية للتوظيف  أنكما قلت يعن 

مجموعة من  إن هناكف 

ي اختص
ي الجماعة النر

ي هي  تها ليساتصاالحالات ف 
ي هذه الحالات؟ هذه اختلالات وظيفية ماذا يمكن ت المهام النر

زاول، ماذا فعلتم ف 

 ؟ وشكرا. فيها العمل 

 : البشي  بنحماد السيد 

ي عندي اعتقد السيد المستشار بأنه أجبت لأننا أخدنا هذ
ا الملف بجدية وأعتقد أنه أولا بالنسبة لسبعة مناصب حسب المعلومة النر

ى لشغل لم يتقدم أحد  وسيتم إن شاء الله التوظيف بطرق عقلانية تلك المناصب، أطمئنك أن هذا الملف أعطيناه الأهمية الكير

اما للتخصصات وشكرا.   واحير

 السيد مصطف  بودرقة: 

الإحالة على الخروج أو  «les départ à la retraite»صعوبات أخرى وهو  فيهالهيكلة التنظيمية  شكرا، إضافة بسيطة لأن ملف

هناك صبح تسو  «dématérialisé»ستصبح ، ثانيا وهو أنه طريقة التدبي  إذا لاحظتم أن هناك مجموعة من الإجراءات التقاعد 

ي الرقمنة  اتتكنولوجي
 علاوة على ذلك أ لأي مشكلهناك تغيي  كبي  ولا نريد التشيــــع در  «La digitalisation»حديثة، سنصبح ف 

ي يالإخوة س
أو  « bousculer » لزحزحة أحد  عرفون أنه المجلس الوحيد الذي تركنا الأمور كما هي الموظفي   كل واحد بمكانه لم نأنر

ي 
 . لتشع فيههذا الموضوع لا يجب او دون أن تكون لدينا فعلا دراسة مرتبة وبالأخص  ء ما نقوم بشر

ي الطريق الصحيح وإن شاء الله كما قال السيد بنحماد سنحاول على أبعد تقدير نهاية هذه السنة أو بداية السنة  نإذ  
الأمور كلها ف 

  . وشكرا هيكل تنظيمي واضحهناك لة أن يكون المقب

 : 06السؤال 

 

 السيد مصطف  بودرقة: 

 مقررات المجلس الجماعي لأكادير. نمر للسؤال الموالي دائما السيد الصادق حول 
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 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي إطار المادة  ،شكرا السيد الرئيس
 
ي إطار التفاعل ف

 
لسؤال المتعلق بمقررات هناك ا 113.14من القانون التنظيمي  46مجددا ف

وعة من الدورات صادقنا كمجلس على مجموعة من المقررات ولكن لا نعرف مآلها، هل تم التأشي  مخلال مج ،المجلس الجماعي 

ي لم  جواب! عليها؟ هل صودق عليها؟ هل رفضت؟ أو بقيت بدون 
 يؤخذ يتم الرد عليها أو لم لأن القانون يتحدث عن المقررات النر

ي جلسة سابقة أنها تبفر سارية ا ،بعد مدة معينة ا عليهلم يؤشر و فيها مقرر 
 
لإخبارنا لمفعول، أعطي نموذج بسيط هو أنه سبق لكم ف

ي أنه لم يؤشر على تعديل المقرر المتعلق بالقرار الب
 نرى أن هناك تطبيق ملاعب القرب والنالمتعلق باستغلال  جبان 

«l’application» ي المدينة ي
 
ي ون سيبدؤ  الأشخاص على أنروج ف

 
وجد هذا المقرر أو لا؟ قلتم لنا ي ملاعب القرب الن هلبالأداء ف

 لا؟ أمدق عليه و دق عليه والن صالم يص

ي 
 طيلة الدورات السابقة وشكرا.  اتخذناها هذا فقط نموذج ولكن نحن نريد معرفة مصي  جميع المقررات النر

 السيد مصطف  بودرقة:  

أنا سأجيب  نإذمت به أزمة صحية نتمن  له الشفاء، الأستاذ أكرنان، ولكن أل عنهيجيب أن شكرا، كان من المفروض هذا السؤال 

 مكانه. 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي و نا جواب  يذا كان سيعطإمقبلة ليس لدينا مشكل اللجلسة إل ا ننتظر  نأ ت هناك إمكانية يمكننا كانإذا   له الشفاء، ن  نتم
 
ي كاف

 
فلا  شاف

 . إشكال

 : مصطف  بودرقةالسيد 

 أنا فقط قلت السيد لم يحض  ولكن الجواب موجود.  !لم أعطيك الكلمة

ي السنة الماضية تمأولا 
ي تمت ف 

كم بهم،ت المصادقة عليها ماعدا مقررين جميع المقررات النر المقرر المتعلق بالدراسة  وسأخير

ي لناد
اكة وتعاون لتمويل وإنجاز وتسيي  مركز رياض  وع اتفاقية شر ي لأكادير ي حسنية الاتحاد الوالمصادقة على مشر

هذا لم تتم  ،رياض 

كاء الخرين   النقطة الأول.  ذهه ومرتبطة بالعقار المصادقة عليه بعد لأمور مرتبطة بالشر

اكة قصد إحداث مركز جامغي جهوي لكرة القدم بجهة سوس 
ي لم يؤشر عليها بعد هي المصادقة على اتفاقية الشر

والنقطة الثانية النر

  . ماسة، هو أيضا لنفس الأسباب

ي ادقة عليهما لم يتم المص ناللذاالمقررين هما ذين ه
ة سابقة منتفاعلا مع الشق الثان  ي فير

أنه ذلك المقرر الذي  ،السؤال الذي قيل ف 

لى بعض المقررات التأشي  ع لكن السيد الوالي أشر عليه، لأن ،يتم الموافقة عليه بل لم يتم التأشي  عليه بعد  إنه لمتحدث عنه لم نقل 

ي بعض ا
ي لمرات يأف 

ي هذا خذون القليل من الوقت أما القرار الجبان 
ي الذي ممرناه ف 

المجلس وصادق الموجود هناك فهو القرار الجبان 

 . عليه الجميع

ء محدد بالنقط وشكرا.  هفي، ما قلت إنه خرج ويروجو   ي
ي كل شر

ي أن نرجع لقرارنا الجبان 
 مجموعة من المغالطات يكف 

 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي المادة 
ي آخرها تقول  118شكرا السيد الرئيس، ف 

عدم اتخاذ أي قرار بشأن مقرر من المقررات المذكورة بعد انضام  يعتير "إنه ف 

ة لجالأ  ي لماذا لا تعتمد"المنصوص عليها أعلاه بمثابة تأشي 
لن  ةل القانونياانضمت الجون هذا القانون بدون ما تنتظرون؟ ، يعن 

 أن الوالي لم يؤشر الوالي  ننتظر تأشي  
ي حي  

وانضم ، القانون ينص على هذا لا يجب انتظار تأشي  الوالي بل يجب تفعيل المقرر ف 

ة حسب القانون وشكرا.   ،ولم يرفضنا جواب يجل ولم يعطالأ   فهذا يعتير تأشي 

 مصطف  بودرقة: السيد 

ى تم ي لديها أهمية كير
ي تعن  بتسيي  الجماعة والنر

 ةالتأشي  عليها ماعدا مقررين وقد ذكرت أسباب عدم المصادق جميع المقررات النر

 عليها وشكرا. 
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 : 07السؤال 

 

 السيد مصطف  بودرقة: 

مجةنمر للسؤال الموالي دائما السيد الصادق حول تغيب اللوحات التعريفية بجميع  ي إطار مشاريــــع برنامج التنمية  الأوراش المير
 
ف

ية.   الحض 

 : ماء العيني   الصادقالسيد  

ي تنجر ب
نامأكادير مدينة شكرا السيد الرئيس، هناك مجموعة من المشاريــــع النر ية لمدينة أكادير وخاصة المتعلقة بير ، ج التنمية الحض 

وع ولا نجد به أي تعريف ي للمشر
وع ،نأنر وع؟ ماذا ينجز به؟ من هو صاحب المشر وع ما هو هذا المشر ؟ من هو صاحب المشر

وع؟ ما هي تكلفة هذا  المساهمة به؟هي المؤسسات  المنتدب؟ من ما هو مكتب الدراسات؟ من هو المهندس المتتبع لهذا المشر

وع؟  ي   وما هي المشر
الأوراش لا نعرف منر ستنتهي هذه و جميع الأوراش مفتوحة إل ما لانهاية كمواطن مدينة أكادير مدة الإنجاز؟ يعن 

 . جانب هذا 

ي في 
ي مجموعة المشاريــــع النر

وع المنتدب والجانب الثان  ية هي صاحبة المشر كة التنمية الحض  وع وشر ها جماعة أكادير هي صاحبة المشر

كة التنمية كأن الجماعة لا    «Adhésif»أو« autocollant »  نجد ملصق وع المنتدب شر ، المملكة المغربية صاحب المشر كبي 

ي أكادير القانون يف إذن، أكادير توجد بأكادير وأن هذه الأشغال لا تنجز بمدينة 
 
ي تنجز أوراش أينما كانت ف

كات النر رض على جميع الشر

رة أن تحتج الساكنة  أرادتبالأوراش، حنر إذا  ةهذه اللوحات التعريفي أن تنجز أو خارج أكادير  لأن مجموعة من الساكنة هي المتض 

ي بها تماطل وتأخي  كبي  خاصة 
ي لديهم محلات تجاري الناسمن هذه الأشغال النر

، ةالنر الناس الذين لديهم تجارة بسيطة، و ، مقاهي

ي كي تير 
 كجماعة ماذا فعلتم من أجل أن تردوا الأمور لنصابها؟ وشكرا.   نحقه، إذكه سنتي   ومحله مغلق فهذا إجرام ف 

 السيد مصطف  بودرقة: 

ت لهذه النقطة وتم التفاعل إيجابا  ي دورات سابقة كنت قد أشر
شكرا، وفعلا أشكر السيد الصادق على هذا السؤال الذي من قبل ف 

ي هذه اللوحات، مع تلك النقطة، وفعلا حي   أرسلنا مجموعة من الإخوان التقنيي   
قمنا هنا يجب أن نفرق، و وجدنا أن هناك نقص ف 

كات التنمي بتذكي   ي اجتماعات ووجدنا حالتي   هذه الشر
 «Panneau de Chantier»لوحة الورش  لأنه كما قلت ة كلها وذكرناهم ف 

 الأشياء  «Autorisation de Construire»عنده  كل منل يجب أن يكون بالنسبة «Par la force de la loi» بقوة القانون هو 

ي تبدأ جديدة 
ية لدينا النر ي برنامج التنمية الحض 

: لأنه ف   اثني  

ي هي موجودة بالأصل فقط إصلاحات تأهيل *إعادة 
 بعض المناطق النر

 رخص البناء وهي مشاريــــع وأخرى لديهم* 

ي لا تكون معلومات مستفيضة  ولكن ناقصة من حيث فعلا نجد البعض فيهم لوحات
ي  وأظن أنهالمعلومات يعن 

تم تدارك ذلك ف 

ي لم يتم فيها ذلك وبالتالي  ومجموعة أخرىمجموعة 
هم ولدينا اجتماع معهم هذا الأسبوع إن شاء الله ومن بي   النقط النر تم تذكي 

ي مجموعة من النواقص سوف يتم تداركها.  إن هناكأقول  كما   سنذكر هو هذا، أنا 
 تحسن ولكن بافر

ي لا تنتهي أنا فقط للأمانة 
م الج عمن المشاريــــ %95وتفاعل مع نقطة الأشغال النر الموجودة، بعض المشاريــــع القليلة ل الزمنية اتحير

ي بها تأخر و 
   كل واحد عنده أسبابه المقنع وشكرا. لأسباب و النر

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

ي لا تنتهي قياس
ات   ا نحن ذكرنا الأشغال النر ي بها تعير

ي لا تنمكما قلتعلى هذه النر
 ا ياسقوذلك  تهي ، لما قلنا مجموعة من الأشغال النر

ي بها تعير 
 . مات كما قلتعلى النر

كات التنميةتجاوب مع هذه النقطة هناك نتمن  أن يكون  إذن ي  ها تتجاوب وتعطي قيمة للمواطن أنالمحلية أن وشر
يعرف حقه ف 

 المعلومة وما يقع وشكرا. 

 السيد مصطف  بودرقة: 

كة التنمية المحلية أو المجلس فهو يعطي قيمة للمواطن، أي ي ويحض  ملا  شكرا، ومرة أخرى وللأمانة أنه شر
ي مواطن يأنر

حظة ف 

ي إطار تتبعك للقرب المواطني   فقد أتيت على مجموعة من المواطني   ويتم الصادق  وأنت السيد الأشغال يتم التجاوب معها، 
ف 
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ي حينه، أنا لا  الناس وتمعليك أن تقر على أنك جئت ووجدت مشاكل مع  وأنت صعبالتفاعل معها، 
 
المهم هذه  افهم! التجاوب ف

 للأمانة. فقط 

ي الاسم صادق إذن  عليه السيد رد ، تدخل غي  مسموع للسيد الصادق ماء العيني   
ء. الرئيس اسمك الصادق يعن  ي

ي كل شر
 
 كن صادقا ف

 

 : 08السؤال 

 

 السيد مصطف  بودرقة: 

كة التنمية المحلية، وجوب التبليغ  تنمر للسؤال الموالي حول إحاطة المجلس علما بالقرارا ي شر
 
الأجهزة  بمحاض  اجتماعالمتخذة ف

كة التنمية المحلية إل الجماعة  ة للشر ي رأسمالها  ومجموعة الجماعات ونومؤسسات التعاالمسي 
 
ابية المساهمة ف  وإل عاملالير

 . دائما السيد الصادق( يوما الموالية لتاريــــخ الاجتماع، 15داخل أجال خمسة عشر )الإقليم 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

جلسة يوم الجمعة هناك الكثي  من  وإل غاية يناير 3كان مطروح مع الأسئلة من هو كذلك  السؤال  هذا  يالسيد الرئيس، على أشكرا 

ي  ا ر اكر تو ا ر الأنه يطرح مر التجاوب 
 
ي مداخلاتأسئلة شفوية  ف

 
ي جدول  وف

 
تم التجاوب، لكن لا بأس أن نعيد التذكي  به ليكون مسجل ف

 أعمال هذه الجلسة. 

كة التنمية " أنه من القانون التنظيمي على 131المادة  تنص الرئيس السيد  ة لشر وجوب تبليغ محاض  اجتماعات الأجهزة المسي 

ي علما بكل القرارات 
ي رأسمالها، يحاط المجلس المعن 

ابية المساهمة فيها وف  المحلية إل الجماعة ومؤسسات التعاون والجماعات الير

كة التنمية عير  ي شر
كة التنميةالمتخذة ف  ولكون المجلس الجماعي لمدينة أكادير منذ  ،"تقارير دورية يقدمها ممثل الجماعة بأجهزة شر

كة المذكورة أعلاه والمقررات المتخذة قراراتالانتخابه لم تتم إحاطته بأي علم بكل  ي الشر
هل تبلغ  ،لهذا نسألكم السيد الرئيس ،ف 

كة لجم ة للشر ي  ؟اعة أكادير محاض  اجتماعات الأجهزة المسي 
ي اتخذتموها لح ،إذا كان الجواب بالنف 

كة  ثما هي الإجراءات النر هذه الشر

ام القانون وتبليغ الجماعة بجميع محاض  اجتماعا يةتعلى احير ي مؤسساتها التسيي 
ي تتخذ ف 

وإذا كان الجواب  ،؟ها والقرارات النر

كة ماذا أنجز هذا تقرير  ،لا تتم إحاطة المجلس علما بذلك؟ ذا فلما ،جابيبالإ  ي بتقرير عمل الشر
ون  يد الإلكير سبق أننا توصلنا عير الير

كة أعدته  كائها و الشر نا ، ؟تقدمه لشر كة يخير ي هذه الشر
خوان عض الإ ب قام بهكما   فيه عما يقوم بهنحن نريد تقرير ممثل المجلس ف 

ي مجموعة من المؤسسات كالنا والأخوات الذين يمثلون
خرى أمدونا الأ مؤسسات التعديل اللوائح الانتخابية وك مسا وكلجنةار ف 

ي هذه المؤسسة وشكرا. بتقاريرهم 
 نريد كذلك تقرير ممثل الجماعة ف 

 السيد مصطف  بودرقة:  

ي الأخي  
 : أولا السؤال سأجزئه لشقي   وازداد له شق ثالث ف 

ي لخمسة عشر يوم )الشق الأول هو الأ ن *إذ 
كات 15جل القانون  مها، جميع الشر ي أ تبعث( يتم احير

( 15) جل خمسة عشر للمجلس ف 

 المجلس يتوصل بجميع التقارير. أي يوم 

ي هل التقارير سيأخذها المجلس ويرسلها لجميع الأعضاء، يوم  بالنسبة ل*
ي توصلنا كل الرغبة   هذه كان التعبي  عنلشق الثان 

التقارير النر

ي ويطلع عليها لعليها ف الاطلاعبالبلدية لمن يريد  تواجد وتتقارير أخرى لم تبعت وهناك ها اد أرسلنبها ق
لا يوجد أحد من النواب  ،يأنر

كة، ولم  أو ما  ا جاء طالبا تقرير  ء مفتوح للعموم جميع  يمنحتقرير إداري لهذه الشر ي
ء مخنر  كل شر ي

له، هذا مجلس منفتح لا يوجد شر

 . موجودةالتقارير 

ي تلك المجالس، 
، ماذا قلتم؟ تقرير إخواننا قراءة  أثناءذاك اليوم  ،لكيأحأنا *الشق الثالث من السؤال وهو تقرير ممثل الجماعة ف 

تموهم أنكم ونا عنأن منكم  نريد قلتم "، يعطوكم تقريرا عما قاموا بهأن  ون منهمريدتلا  أخير ، ماذا ماذا يفعل المجلس الإداري تخير

ي  معرفةتريدون  ؟ أنا أريد أن أعرف هل«la RAMSA»تقوم به 
ذا أردتم إ وحده! أشتغل أو لا أشتغل؟ هذا تقرير وهل ممثل هناك الأنن 

 . تقرير .. 

 تدخل غي  مسموع للسيد الصادق ماء العيني   
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ا،  جزآكمقدموا تقريرهم وقلتم بالحرف والإخوان لا السيد الصادق قد كنا ذاك اليوم هنا   ي كي آوأنا لم الله خي 
عرف هل أنتم أنجزتم أنر

ي المدينةوماذا يعمل هؤلاء نحن طلبنا ماذا تفعل رامسا  ،العمل وكتبتم ملاحظات
 
أقوم فس أقول هناكأن أعلمك بما إذا أردت  ،؟ف

 لك وشكرا.  ا عطيهأو هات هناك فيديو بتصوير 

 : ماء العيني   الصادقالسيد 

كة "يقول ولكن القانون  ،تشتغل السيد الرئيس إنك لا نحن لم نقل الهم  ي شر
 
ي علما بكل القرارات المتخذة ف

يحاط المجلس المعن 

كة التنمية  هذه النقطة وشكرا.  نطبقهذا فقط ما نريد أن  "التنمية عير تقارير دورية يقدمها ممثل الجماعة بأجهزة شر

 : مصطف  بودرقةالسيد 

ي لم ترسل ف ارير تعطالتقشكرا، بالنسبة لهذه النقطة جميع 
ي موجودة  هي والتقارير النر

 
ما عليه إلا أن تقرير أي الجماعة من يريد ف

ي ويأخذه
 . مرحبا بهو  يأنر

 : 09السؤال 

 

 السيد مصطف  بودرقة: 

ي حول اتفاقية أوراش.    نمر للسؤال ما قبل الأخي  للأستاذ باكي 

يالسيد   : محمد باكي 

ي استفادتبالفوج الأو  صح التعبي  شكرا السيد الرئيس هذا الموضوع مرتبط إن 
ي إطار  ل من اتفاقيات أوراش النر

منهم مدينة أكادير ف 

ي إطار تتبع مدى تنفيذ تلك المشاريــــع نسألكم
 اتفاق ما بي   الجماعة وبي   مجموعة من الجمعيات تقريبا كان لدينا ثمانية جمعيات، ف 

ي  ،تنفيذ تلك المشاريــــع على أرض الواقعحول  لا ، أو السيد الرئيس
مجموعة من المشاريــــع مرتبطة بحملة النظافة مرتبطة  لدينا يعن 

اماتهم نإذ ،بالتحسيس، مرتبطة كذلك بالخدمات الصحية كاء بالير   ؟على أرض الواقع ماذا أنجز؟ ثم هل تم الوفاء من طرف الشر

ي لدينا جهة أخرى انعقاد لجان التتبع لماذا ركزت على لجان التتبع لأنه أولا كي نرى  ومن ،خاصة ما يتعلق بالجمعيات
منح قدمت  يعن 

ون درهم، هذه كمنحة قدمت ل ي المجموع مائة وخمسة عشر ألف وخمسمائة وعشر
لتكوين ل جمعيةلللتكوين تقريبا المبلغ المالي ف 

 ،  يمكن معرفته إلا من خلال لجان التتبع.  وهذا لا   ؟لا  التكوين أو  ثم القيام بهذا أن نعرف هل  نريد والتأطي 

تتحدث على أنه  ات؟ ثانيا اختيار المستفيدين لأن الاتفاقيأو لا  نعم ،النقطة الثانية هل تم استفادة مائة واثنان وخمسون مستفيد 

ي ظروف كوفيد بالأساس وظروف أ
ي فقدت شغلها ف 

، الفئة النر ي المستفيدين يتم اختيارهم من فئتي  
خرى وكذلك الفئات الأخرى النر

كاء وبالتالي هذه ثلاثة 
ي سوق الشغل، ليس أي أحد يمكن وضعه هناك إل هذه التفاصيل المرتبطة بالشر

ي الإدماج ف 
تجد صعوبة ف 

كاء الأخرى أتتم الإجابة عليها، تنفيذ المشاريــــع على أرض الواقع، وفاء أسئلة دقيقة أتمن  أن  اماتها، عقبطراف الشر د لجان التتبع الير 

ي الاتفاقات وشكرا. 
 كما هو مقرر ف 

ي  عبد السيد 
ي بوعيشر

 : الغن 

، ممثلىي الصحافة صباح 
شكرا السيد الرئيس، السيدات المستشارات، السادة المستشارين، السيدات الموظفات والسادة الموظفي  

ي دورة سبتمير ، الخي  
ولم تكن لدينا معطيات محاض  تقييم لجان  2022بالنسبة للنقطة حول اتفاقية أوراش فتم الإشارة إليها ف 

، إذن بالنسبة لتاريــــخ  ي شهر سبتمير
التتبع، الن يمكن إعطائكم بعض الأرقام وبعض التواريــــخ كي أتتم تدخلىي الذي سبق وإن قمت به ف 

ي إطار برنامج أوراش وتم تخصيص ثلاثة مجالا  10
اح المشاريــــع ف  قريبا بالنسبة لجماعة ت ت مارس تمت المصادقة على مجالات اقير

 . ي والصحي
 أكادير هناك النظافة، تأهيل الشواط  والأحياء والمواقع السياحية وكذلك التحسيس البين 

ي 
اح  24ف  ي إطار الإعلان الأول لطلب اقير

ماي تمت المصادقة على لائحة للأوراش المنتقاة من طرف اللجنة التقنية الإقليمية ف 

اح تقريبا  ،المشاريــــع وع ةستة عشر فتم اقير  ةجمعية وتمت استفادتها كلها مائة بالمائة لم تستثن  أي جمعية، اللائح ة، ستة عشر ا مشر

ي قطاع التحسيس وجمعية 
ي المجال البين 

ي قطاع النظافة وجمعيتي   تنشط ف 
ي ف 
ي المجال البين 

تضم تقريبا ثلاثة عشر جمعية تنشط ف 

ي الإسعافات الأولية، تقري
ي المجال الصحي ف 

فرصة شغل من بينها ثمانية وخمسون امرأة، المدة  با هناك ثلاثمائة وخمسونتنشط ف 

ي 
ي العمالة كلها، تاريــــخ نهاية آخر  ،يونيو  2الزمنية أربعة أشهر، تاريــــخ البداية كانت ف 

وأعلمكم أن أكادير كانت السباقة بالنسبة لأوراش ف 

ي 
 . 2022أكتوبر  30ورش كان ف 
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ي ألن  الموارد المعبأة من طرف الجماعة
 
ي التفاصيل، نحن أساسا كان لدينا التأطي  لم تكن لدينا المراقبة لأنه يوجد بند ف

 
دخل ف

في   على هذه الاتفاقية قالوا  الاتفاقية يعطي المراقبة للجمعية، وهذا كان خطأ يجب أن تكون المراقبة عند الجماعة، لما سألت المشر

ها، إذن بالنسبة للموارد المعبئة من طرف الجماعة كان تقريبا ثلاثة مهندسي   بأن الاتفاقية نموذج جاء من الوزارة ولا يمكن ت غيي 

ي وسبعة وثلاثون ةوثلاثة عشر 
فون على هذه الأوراش  نالذي «les caporales» عريف تقن  ي تفاصيل الليات ألن ، كانوا يشر

 
دخل ف

 . والأدوات لأنه كانت موفرة لهم جميع آليات الاشتغال

تتبع فعلا تم انعقاد لجنة تتبع تقريبا ممثلة من طرف ممثل مجلس العمالة وممثل الجماعة وممثل الولاية، وكانت بالنسبة للجان ال

ي الأسبوع ما بي   
 
ي ذلك الوقت لم تكن لدينا المعطيات الن لدينا المعطيات، أنجز ستة عشر محض  2022شتنير  21و 14ف

 
ي ف

 ا ، يعن 

، إذن مجالات تدخل هذه الجمع ي
قية وهم بحوزنر ى الشر يات كما قلنا هي شاط  أنزا وشاط  أكادير، المداخل الثلاثة للمدينة الكير

ي إطار الدخول المدرشي كما تعلمون تدخل 
 
والجنوبية والشمالية، جميع الأحياء والمراكز وكذلك ثلاثة وخمسون مؤسسة تعليمية ف

ي المدارس. 
 
 بعض الجمعيات حنر ف

ي معاينة لجان التتبع تم إعداد إذن المعاينة سأعطيكم تقريبا ماذا 
 
بطاقة للتقييم كي ينجز تقييم دوري للعمال داخل  «Canevas»تم ف

، تقييم شهري حول مدة تقدم أشغال إنجاز الورش، لوائح حضور المستفيدين المضمنة  ي والسلوكي
الورش فيما يتعلق بالجانب المهن 

اف اليومي على الورش، ووثيقة بمجمل الأيام ي سجل الإشر
 
ي للضمان الاجتماعي لفائدة كل مستفيد  ف

المضح بها للصندوق الوطن 

ة إنجاز الورش، ثم ثانيا إنجاز أشغال الورش المؤقت.   خلال فير

كلها استوفت، إلا جمعيتي   وجدنا معهما مشاكل ونسبة إنجاز أشغال   بالنسبة لهذا التقييم تقريبا أربعة عشر جمعية على ستة عشر 

(، 14/16الفعال والجاد لأغلب الجمعيات دائما أقول ) بالعمل يشيد كل الالخلاصة أن ما هي ، (70%) ةسبعي   بالمائالورش وصلنا إل 

ي العمل لأغلبية الجمعيات، التنسيق مع المصالح الجماعية تقريبا مع أغلب الجمعيات، هناك أيضا شق اجتماعي وهو 
الانضباط ف 

نامج أوراش على ي لير قامت بعض الجمعيات بإدماج  ين من الفئات الهشة الاجتماعية، حيث بعض المستفيدالتطرق للوقع الإيجانر

ي هناك شق اجتماعي كبي  ليس فقط شق 
دين، النساء معيلات للأطفال ذوي الاحتياجات الخاصة، يعن  ، بعض المتشر بعض المدمني  

ي كانت مهيمنة: وهي عدم الانضباط لل
ي المدينة، ماهي السلبيات النر

توقيت، عدم استيفاء الأعداد المخصصة للورش، عدم النظافة ف 

ي بعض الليات. 
 الامتثال تقريبا كما قلت لأوامر المصالح الجماعية المختصة، وعدم توفي  لوائح الحضور وهناك نقص ف 

ي تخص الشهر الأول والذي تبعض الإكراها ا خلاصة، كذلك كانو 
فتح حسابات ب يقوموا لم  نوهو تأخي  أداء رواتب بعض الأجراء والنر

، عدم تمكن مصالح  بنكية، وكذلك أولئك الذين تم تسجيل بعض الأخطاء أثناء التضيــــح بأيام عملهم لدى صندوق الضمان الاجتماعي

 تكوين... ل( أجراء. بالنسبة ل6الوكالة الوطنية لإنعاش الشغل والكفاءات من تسجيل ستة )

يالسيد   : محمد باكي 

تم لبعض النواقص نتمن   شكرا السيد نائب الرئيس على ي الجواب لأنكم أشر
التوضيحات المهمة، لكن كذلك من الجيد الموضوعية ف 

يات تفاديها بعد التوقيع لأنه وقعت الاتفاقية الثانية مؤخرا ما بي   الوزارة ومجلس العمالة وبالتالي أكيد أنه الجماعة ستستفيد من اتفاق

ي  أخرى، بطبيعة الحال هي ستة عشر 
اتفاقيات، الن قضية انعقاد لجنة تتبع واحدة تقريبا ما بعد المنتصف من  إطار ثمانيةجمعية ف 

ي  فيهيوجد ، شهر شتنير 
ي يونيو  ولم تنعقد اللجنة على ما اعتقد  2إشكال لأن بدأتم ف 

التتبع يجب أن يكون منتظم كي  ،شتنير  21إلا ف 

 . مردودية أكير ف على النواقص ويتم معالجتها ونضمن نسبة و تمكن من الوقن

ي  تفهذه النقطة من الجيد أن ننتبه لها ويكون لقاءا 
أنه الجمعيات ملزمة بإنجاز تقارير  الشهر خاصةدورية منتظمة متقاربة مرة ف 

ي إطار تلك الدورية الشهرية. شهرية وبالتالي تلك اللجان تكون أيضا 
 ف 

ي للجماعة، وتكون ال نمع المصالح الجماعية، لا يعقل أالنقطة الثانية هو العلاقة  
ي هي من صميم الاختصاص الذانر

خدمات النر

 مردودية. لكي تكون هناك على الأقل  الجمعيات وبي   هذهالمصالح الجماعية بعيدة ولا تكون علاقة واضحة ما بي   الجماعة 

تأطي  تلك تم القيام بدرهم تقريبا يجب معرفة هل  ألفمائة وخمسة عشر  ،التأطي  وهذا مهممنح قضية تتبع  النقطة الثالثة هي 

ي المردودية
 . الأفراد أو لا؟ لأن ذلك التأطي  لديه دور ف 

ي هذه الأوراش المؤقتة وشكرا.  
ي المرحلة الثانية ف 

 وبالتالي أتمن  الوقوف على هذه الملاحظة وتداركها إن شاء الله ف 
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ي السيد 
: عبد الغن  ي

 بوعيشر

مكوين لم ينجز بعد، التكوين فقط تتمة بالنسبة للت ي النسخة الثانية  جسيير
 
ت منتظمة فصحيح كانالمن أوراش، وبالنسبة لدوريات ف

ا، جاؤوا  مشاكل كما ذكرت، لأن هذه الأوراش لم نكن لدينا نه كان واحدة للتتبع لأ  دورية تمتقد  ي  نعول عليهم كثي 
 
ولا آخر لحظة ف

من نطلبه هو أن تكون المراقبة ما كنا نؤكد عليه و نحن و  فيهم، بل مجلس العمالة هو المتحكم ،أن الجماعة ليست من يتحكم تنسوا 

ين) قبل ط فمثلا عن كل عشر ف 20الجماعة، أظن أن هذه النسخة الثانية ستحاول فرض هذا الشر ( فرصة شغل يكون على رأسها مشر

إعطاء الأهمية والأولوية نحن حددنا  نذ، إأول مرةما يكون مشكل ولكن دائ اللازم،ب نقوممن الجماعة، بالنسبة للتأطي  أكيد نحن 

ي النسخة الأول، وأيضا بالنسبة للتشغيل الذي  الأشخاصلهؤلاء 
 
ي إطار المياومي   سنعطي  سيتمالذين اشتغلوا من قبل مع أوراش ف

 
ف

ي أوراش لأن لديهم تجربة الن و  مسبقا الذين كان  للأشخاصالأولوية 
 
ي ستخول لهف

ي النر
ي هذه المجالات النر

 
 م القدرة على الاشتغال ف

ي 
 وهي النظافة والتحسيس والتوعية وشكرا السيد الرئيس.  ها ذكرت الثلاثة النر

 السيد مصطف  بودرقة: 

ي تم توقيعها هذه أربــع   ،شكرا، أنا أستغل الفرصة حيث نتحدث عن هذه الأوراش
وع والنر كما قلتم هناك نسخة ثانية من هذا المشر

ي جها ادر إ إن كان بالإمكانالعمالة بمجلس  قد قمنا بالتواصل مع المكلفي   أسابيع أو شهر، و 
 
ذا أردنا أن نستغل اتفاقية هذه الدورة لأنه إف

ي 
ي الدورة، أوراش الموسم الصيف 

 
قلنا بأن  لأنه حيث تمت مؤاخذتنا،السنة الماضية لال ختذكرون ما حصل تفيجب إدراجهم ف

ذه الاتفاقيات، وأنتم ه من ةداستفوقمنا بالا  هذه الاتفاقيات لم يكن لها وقع مالي على مالية الجماعة وخصوصا أنمصلحة المدينة 

 .... إما أن نقوم ب الحالة هذه السنةالنقاش الذي كان، وستكون نفس   تذكرون

 ن أحد الأعضاءتدخل غي  مسموع م

ي أن أعقد معك دورة نقطة أن الدورة أو الدورات أو ضغط العمل لا يزعجنا أنا  ونأنظر السيد النائب أنتم تعرفلا إشكال 
كل   بإمكان 

ي ذلك أي أسبوع ليس لدي
ي عقدناها  فهمت....لا ... بل تعقد، الدورات القانونية تعقد والدورات الاستثنائية ،مشكل ف 

السنة  النر

ي عقدناعد الماضية ستجد أن 
ي بعض المرات تضف الأمور بأن   ها الدورات النر

كانت تقريبا دورة كل شهرين، أنا أريد أن أوضح لأن ف 

ي حي   هذا المجلس يشتغل اثنا عشر 
ي اليوم، أنا  ليست لنا نية بالاشتغال ف 

نا كلنا مجلس أشارك معكم الإشكال المطروح لأن الن ساعة ف 

حيمكن أن  أنا  أما أنا أشارك معكم الإشكال المطروح ينة، هذه المد ء لا دورة استثنائية ونعرض فيها نقطة أو نقطتي    نقير ي
فهذا الشر

 نحن متفرغون. وليس لدينا إشكال  يزعجنا 

 السيدة فاطمة أمزيل: 

ي إطار برنامج أوراش و 
مناسبة انطلاق الورش الغلال هذه على استأحث الإخوان الحضور شكرا السيد الرئيس، أريد أن أضيف إضافة ف 

ي 
ي ف 
ي الخاص بأوراش كي يحشدوا الجمعيات الأخرى يعن 

ي و الثقافةالثان 
اتهم لأن أوراش طلب يقوموا بإيداع الاجتماعي أنالمجال  ف 

ي 
ي   الأشخاصالنظافة، ليست محصورة فقط ف 

ي هذا التوجه ونسوا بأن أوراش مفتوحة لجميع جمعيات المجتمع المدن 
كل ذهبوا ف 

ي مجال دروس الدعم والتقوية بالنسبة للسنوات الإشهادية أيضا بالنسبة للنظافة والتحسيس وبالنسبة  نم
لها وقع على الساكنة ف 

ي تشتغل مع الأطفال ومع التحسيس 
ي الأرشيف ...إل آخره. و للجمعيات النر

ي ف 
 التوعية وبالنسبة للمجال الثقاف 

جمعيات، سيدي الرئيس الجماعة مستعدة لاحتضان يوم التحسيس الذي انعقد بالغرفة الكرام أن يرسلوا للبالإخوان  إذن أهيب

ي هذا المقر أو مقر أبزيك الفلاحية نريده أن
 كرا. بهذا الشأن وش ةالمكلف اللجنة «le comité»هذه الجمعيات مع  سكي نحس  يكون ف 

 السيد مصطف  بودرقة: 

ي  ،ويعطينا العدد يعقد دورته لفقط تتمة لما ذكرته السيدة أمزيل، العدد ليس نحن من نحدده بل ننتظر مجلس العمالة 
والبوادر النر

 عدد محدد للمناصب سيكون أقل من السنة الماضية، كي لا يعتير هذا النداء أن الباب مفتوح للجميع وليس لدينا  العدد  أنستكون هو 

«limites de postes» بل هناك حد وسيكون أقل من السنة الماضية، كي نضبط ما نتحدث بخصوصه والعدد ليس نحن من ،

 نحدده يأتينا من اللجنة الإقليمية من الجهة المانحة وشكرا. 
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 : 10السؤال 

 

 السيد مصطف  بودرقة: 

ي.   نمر للسؤال الأخي  حول المشاركات الدولية لأعضاء المجلس تقدم به الدكتور باكي 

يالسيد   : محمد باكي 

سنة ونصف  مدة بعد مرور  ،شكرا السيد الرئيس، بطبيعة الحال يعتير التعاون اللامركزي إحدى واجهات اشغال للمجالس الجماعية

ي كانت مجموعة من المشاركات 
، مجموعة من المشاركات نريد أن اكإحدى صور لهذا   دوليةيعن  لتعاون اللامركزي، السؤال هو مباشر

ي عتها نعرف طبي
ي هذه المشاركات ثمالمشاركة فيها وكذلك ممثلىي المجلس  تتم والمواضيع النر

 
 ها نتائجو  حصيلتها المحققة الجماعي ف

ابيةوالحصيلة المنتظرةالمحققة  ي  فيها لأن أولا  ،؟ بطبيعة الحال هذه المشاركات مهمة بالنسبة للجماعة الير انر
نوع من التسويق الير

ها من صور الدعم، ثم كذلك لها دور مهم نوع مفيها للجماعة وكذلك  ي ومادي وغي 
ي تمنح استفادة من دعم تقن 

ن عقد اتفاقية النر

ي المرحلة الأول لسنة ونصف أن نعرف هذه المشاركات ، هذه المشاركات منثوبالتالي نلوماسية الجماعية على مستوى الدب
 
ولكن نود ف

ي تمت حصيلتها 
 وشكرا.  جيد تنويرنا ذا كانت بعض الأفكار حول الفاق والمنتظرة وإ ونتائجها المحققةالنر

 : الحبيب أغريسالسيد 

فيما يخص السؤال الذي طرحه الدكتور  ،السلطة المحلية والسيد ممثلالمجلس  والإخوان أطر شكرا السيد الرئيس، السادة الأعضاء 

ي، يطيب لي بهذه المناسبة أن أتقدم بالجواب عليه لأنه خلال بحث الأسبوع المنضم توصلنا بحوالي اثنا عشر  ي ( تقريرا 12) باكي 
وف 

ي فيه آخر مشاركة  تقرير وردت آخر 
ي بي   أيدينا هناك وموجز التقارير ، 2023أبريل  09تمت ف 

 : النر

ي *
ابية  مشاركة ف  ي نائب الرئيس المفوض  تإجراءا عنوان والتنمية تحتمعرض الجماعة الير

ي بوعيشر
وحلول قام به السيد عبد الغن 

ي المعرض 
ي المحافظة على البيئة وجودة الحياة وتحسي   الخدمات الحيوية للساكنة زيارة لأبيدجان بساحل العاجل للمشاركة ف 

ف 

ة الممتدة من   فاتح أكتوبر من السنة المنضمة.  لشتنير إ 29وذلك خلال الفير

انية   * م الشيخ بكذلك قام السيد جمال العزيز عضو بالمجلس الجماعي رئيس لجنة المالية والمي    بمض للمشاركةزيارة عمل لمدينة شر

ي 
ة الممتدة م وذلك «COP25»الأطراف  مؤتمرف   . 2022نونير  18 أكتوبر إل 30ن خلال الفير

ته اصحة والسلامة الصحية بزيارة عمل لمدينة طنجة على حساب إمكانيدرار نائب الرئيس المكلف بحفظ الالحسي   أبكما قام السيد *

ة الممتدة من  ي حول المكاتب الصحية الجماعية خلال الفير
ي المؤتمر الوطن 

 . 2022 11نونير إل  10الخاصة وذلك للمشاركة ف 

ة  «Nantes»فد من جماعة أكادير بزيارة عمل إل مدينة نانت قام و الور، من الاتحاد الجهوي لبلاد  ةبدعو * الفرنسية خلال الفير

ي الشؤون الثقافية وتنشيط المدينة متكون من السيدة زهرة  2022نونير  29إل  23الممتدة من 
المنشودي نائبة الرئيس المفوضة ف 

اث، السيدة خديجة واسكة عضو بالمجلس الجماعي  والمحافظة على الشؤون  السيد عبد الله المنتاكي رئيس مصلحة ادير،لأكالير

 الثقافية بجماعة أكادير. 

ي منتدى بولغمي  باعتبار كما قام السيد عبد الله   *
ي السيد النائب  قام «MedCités» أن مدينة أكادير عضو ف 

الشؤون الاقتصادية ف 

ية ينا باليونان تهم الحركيةبزيارة عمل إل مدينة أث وتشجيع المقاولات  ة  الحض   . 2022نونير  27إل  24الممتدة من وذلك خلال الفير

قام السيد هشام خلاف عضو المجلس الجماعي ونائب رئيس  «MedCités»وبدعوة من شبكات مدن البحر الأبيض المتوسط  *

ة الممتدة من لجنة  ي منتدى  2022دجنير  6إل  5البيئة والشؤون الاجتماعية بزيارة عمل إل دولة تونس خلال الفير
وذلك للمشاركة ف 

 قة بالمرونة الغذائية والزراعية. سياسة الجماعات المحلية المتعل

ي مجال الإنارة العمومي*
ة والمعلومات ف  ي إطار تبادل الخير

بمصلحة الإنارة العمومية بجماعة  لةة قام السيد كريم أمكار مهندس دو وف 

ي 
ة الممتدة الألمانية  «Bamberg» ملال وبنسليمان بزيارة عمل إل مدينة أكادير بمعية ممثلىي المدن المغربية التالية: بن  خلال الفير

 . 2022دجنير  19إل  5من 
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ي تحت عنوان *
ي المنتدى الوطن 

 
ي إطار المشاركة ف

 
ابية لتدبي  الشؤون "وف

ي بالجماعات الير
قام السيد  القضائية"دور العون القضان 

ي الشؤون القانونية والعلاقات مع الإدارات بزيارة عمل إل مدينة الرباط يوم 
 
 2022ماي  27محند أكرنان نائب الرئيس المفوض ف

 . وذلك على حساب إمكانيته الخاصة

ي إطار  *
 
ي جميع القطاعات العامة ومن خلال هذا التحولجتشوف

 
ي تنهجها الإدارة العمومية ف

الرقمي الذي تعرفه جماعة  يع الرقمنة النر

أكادير إعلاميات بجماعة  كيسو مهندسالسيد مصطف    قام «Smart city»ف المدن الذكية صنلولوج  ومواكبة منها أكادير خاصة 

ة الممتدة  بزيارة ي وذلك خلال الفير
 . 2022منه سنة  11يونيو إل  6من عمل لتونس قصد حضور لقاء تكوين 

ي مؤتمر ا*
 
ي دورته الثانية وبدعوة للحضور ف

 
، قام السيد البشي  بنحماد والأربعي   لجمعية العالمية لرؤساء جماعة الدول الفرانكفونية ف

ي الشؤون القانونية 
 
انية والسيد محند أكرنان نائب الرئيس المفوض ف ي المالية والمي  

 
الإدارات  والعلاقات معنائب الرئيس المفوض ف

ة الممتدبزيارة عمل إل مدينة أبيدجان بساحل  جمع و تهم مجال تنقية  2022يوليوز  03يونيو إل  27من  ةالعاج وذلك خلال الفير

 . البيئة والمحافظة علىالأزبال 

ي  نمكلفة بالشؤو مثلت نائبة الرئيس ال* ي أشغال المنتدى العرنر
 
ية السيدة فاطمة أمزيل جماعة أكادير ف الاجتماعية والتنمية البشر

وت من  ي بي 
 
مارس من السنة الجارية، والذي تم تنظيمه من طرف لجنة  16إل  14للتنمية المستدامة المنعقد ببيت الأمم المتحدة ف

ي آسيا وجاءت مداخلة السيدة فاطمة أمزيل ضمن الجلسة السادسة للمنتدى تحت عنوان  الأمم الاقتصادية والاجتماعية لغربن 

ي خصصت لتقييم الهدف 
ي منطقة العربية  17من أهداف التنمية المستدامة  11مسارات جديدة شاملة ومستدامة للمدن والنر

 
ف

ات كوفيد ي تحقيق هذا الهدف، كما أك 19وتأثي 
 
دت السيدة النائبة أنه من بي   والأزمات الأخرى على جهود البلدان العربية للتقدم ف

ها هذه الأهداف اتخذت أكادير كمثال استعمال المياه  العادمة  اء والمنير  ي المساحات الخض 
وملاعب الكولف وكذا تنقية  تلسفر

شواط  أكادير، وقد عرف هذا التدخل إيجاب لمدينة أكادير تجاوب الحضور الذين أعربوا عن استعدادهم لتنظيم منتدى لاحق 

 ينة أكادير. بمد

آخر تقرير بناء على دعوة من وزارة الداخلية وتكليفا من السيد رئيس جماعة أكادير قام السيد مصطف  بودرقة نائب الرئيس المفوض *

ي الأشغال والدارسا
وذلك خلال  «Kisumu»بكينيا يسومو ك لمدينة ةوالتعمي  والممتلكات وتدبي  الأسواق وشؤون الاستثمار بزيار  تف 

ات والمعارف وتعزيز التنمية المستدامة  2023أبريل  9إل  6ة الممتدة من الفير  لحضور أشغال قمة المدن الإفريقية قصد تبادل الخير

ي المجالات التالية
ي، التنمية الاقتصادية، التكنولوجيف   . والابتكار  ا : الاستدامة البيئية والمناخية، النقل والتنقل، التخطيط الحض 

ي توصلنا بها إل حدود بحر الأسبوع المنضم وعليه فإن  
ي توصلنا بها توجد لدى المصلحة وشكرا. هذه التقارير النر

   جميع التقارير النر

يالسيد    : محمد باكي 

مر أن هذا الأ  نحبذ القراءة الأول هناك زيارات لتبادل التجارب، تقديم عروض ولكن  نشكرا السيد النائب على هذه التوضيحات، إذ

ي والمستوى  كات واتفاقيات من الجيد أن يكون نوع من تبادل التجارب والتكوين على المستوى الأورونر
ي إل البحث على شر

يرتفر

، ولكن كذلك نحبذ أن تكون بلورة  ي
ي من الممكن أن يكون الإفريفر

اكة النر ي فياتفاقية شر
ها نوع من الدعم إذا لم يكن مالي يكن تقن 

 جماعة وأيضا لاستدامة هذه العلاقة. بالنسبة لل

ه نقطة  ي العديد من اللقاءات وهذا اعتير
النقطة الثانية هو ملاحظة على أنه يوجد نوع من قلة ومحدودية اصطحاب الموظفي   ف 

ية كفئ ي عدد كبي  من الملفات بمستويات متعددة أكيد  ةسلبية لأن كما يكون الحال مواردنا البشر
ي لديها تراكم تجربة ف 

أن حضورهم ف 

ام التخصص فمثلا لما  مثل هذه الزيارات سيعطي إضافة نوعية لذاك النوع من التواصل مع المعنيي   ثم أحبذ أن يكون نوع من احير

ي هو من يحض  ولو تعدد
ي من الجيد أن يكون السيد النائب المكلف بالملف البين 

 تيكون ملف موضوع الذي يكون عنده بعد بين 

ي إن صح التعبي  يجب للكل أن يذهب لا  الزيارات هذا ليس ي التواصل الخارحر
نفسه من ل ا رضافإذا كان الملف  ،به نوع من التقسيم ف 

ي هذه العلاقات 
ي ف 
ي يكون، ثم أهمية الاهتمام بالبعد الأفريفر

هذا فيه نوع من استكمال دور بلدنا للاهتمام الجيد أن السيد النائب المعن 

ي لجماعة 
ي هذا الاتجاه وشكرا.    ، عاصمة الوسطأكادير  كعاصمة للإقليمبالعمق الأفريفر

   وعندها من الإمكانيات ما يجعلها تنجح ف 

 : الحبيب أغريسالسيد 

اك الموظفي   أنا أحبذ فكرة جاءت على لسان الد   ي وهي إشر ورة تواجد  ما تكون زيارة لمنطقة من المناطقلأنه لكتور باكي  هي ض 

ي أو ال
ي حي   دور الموظف يكون عن ذل ولؤ المسموظف المعن 

ي ك القطاع لأنه يكون تكامل لأن المستشار يكون دوره سياشي ف 
 تقن 

احكم لأنه كانت مشاركات تقريبا خمس نواب  ي اقير
ي هو مستحض  ف 

ي حي   البعد الإفريفر
ولهذا فإن هذه الفكرة صحيحة وإيجابية، ف 
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احاتكم الأخرى يمكن  تحط  ا يأن أفريق لأنه كانت تونس، ابيدجان، كانت غينيا إل آخره بمعن   الاشتغال أن يكون بحصة متقدمة، اقير

 المكتب و إن شاء الله نكون عند حسن ظنكم وشكرا. داخل عليها  

 : مصطف  بودرقةالسيد 

واحدة ، هنا أعرج على نقطة ا شكرا، أنا سأضيف إضافة أخرى هناك مجموعة من سفريات للموظفي   وحدهم ولم يتم الإشارة إليه

ي قررنا للسفريات هي 
ي أنجزنا فالقيمة المالية النر

انية النر ي المي  
 
هذه مجموعة من   مائة ألف درهم، إذن ستلاحظون أنأخرى وهي ف

كاء الخرين أو الإخوان مشكورين نواب الرئيس وأعضاء المجلس يسافرون على  ي تمت تكون إما بناء على دعوة من الشر
السفريات النر

 نفقاتهم الخاصة. 

ي خصصناها للسفريات إذا بحثت
ي  منعم خارج أرض الوطن عندنا مائة ألف درهم النر

 
ستجدونها، الن من أجل تدارك ذلك سنحاول ف

كات وهي  كات القديمة كي نعلم كيف هي وجدنا أن أغلب الشر
ي الشر

 
كات لأنه حي   بحثا ف انية القادمة، وكما قلتم تقييم هذه الشر المي  

ي الدرج  « des actions »ي   بهما تواحدة أو اثن
 
كات واتفاقيات ستبفر ف  حير على ورق، إذا كنا سنقوم بعقد شر

ي يبفر
ر
جيدة أما الباف

« Les terroirs »  ء فلا داعي ي
ي تحدث عنها السيد البشي  إل  ولن يفعل بهم شر

 la»مع بنحماد  ذلك، وهناك اتفاقية مهمة النر

BERD»  الجماعة ونحن نحبذ مثل هذا النوع من الاتفاقيات، أما يمكن القول أن لدينا هذا عنده وقع مالي على ،بهبة مليون يورو 

ي 
اتفاقيات التوأمة، اتفاقيات مجموعة من المدن العالمية موجودة ولكن حي   نرى فحوى الاتفاقية فليس لها أي وقع، ويمكنا أن نأنر

ي كل دورة باثنتي   أو ثلاث اتفاقيات ولكن وقعها على المدينة وعلى 
 
 الناس فنحن نتدارسه. ف

مجة خلال هذه الجلسة، أعطي الكلمة لكاتب المجلس من أجل قراءة برقية   شكرا، بذلك نكون قد استوفينا الأسئلة الكتابية المير

 الولاء والإخلاص. 

 دي: ئالسيد خالد القا

 تلاوة برقية الولاء والإخلاص
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